
Morena en Coahuila y la crónica
de una muerte anunciada
Cuando vio que le querían

quitar la candidatura de
Morena al gobierno de

Coahuila, el senador Armando
Guadianasupo mandar un men
saje diáfano a Palacio Nacional:
me dan la candidatura o hago
público el financiamiento —en
maletas de millones de pesos en
efectivo— que tanto yo como mi
hermano le dimos a López Obra
dor en la campaña de 2018, por

medio de su secretario particu
lar, Alejandro Esquer, y la diri
gente nacional del partido, Yeid
ckol Polevnsky. El "Ingeniero
Guadiana", como le gusta que le
digan, presume que hasta pres
taba sus aviones privados para
"volar" con las aportaciones en
efectivo. Y aparentemente hay
videos y fotos guardadas de esos
vuelos. El favorito del presiden
te, RicardoMejía Berdeja, fuehe
cho a un lado. El candidato es
Guadiana.
Así me lo revelan fuentes con

acceso a información de primer
nivel en Coahuila, donde este
año se elige gobernador. En oc
tubre del año pasado le presenté
en estas Historias de Reportero
un serial sobre la batalla campal
por la candidatura de Morena en
esa entidad. La llegada del en
tonces subsecretario de Seguri
dad Mejía Berdeja con el apoyo
del presidente AMLO desbarató
cotos de poder de antaño. En el
equipaje, Mej ía llevó al estado un
rosario de personajes impresen
tables. Pero por más apoyo que
recibió, no le alcanzó.
De inicio, todo pintaba bien

para el morenista Guadiana. En
un arreglo que pasó por el Sena
do y Gobernación, los operado
res electorales que estaban en el
equipo de Mejía se pusieron la
camiseta de Guadiana. Se alineó

también Mario Delgado que

traía bajo el brazo los padrones
de beneficiarios de los progra
mas sociales del gobierno fede
ral: son 350 mil personas (la elec
ción anterior para gobernador la
ganó el priista Miguel Riquelme
con 483 mil votos).

Pero Ricardo Mejía Berdeja no
se quedó quieto. Se fue al PT. El
presidente se lo reprochó públi
camente en una mañanera. ¿Fue
escisión real o pleito arreglado?
Hay rumores de que Mejía sería
el ariete para pegarle al candida
to de la alianza PRI PANPRD y
luego decline por Guadiana, en
una estrategia coordinada oon
Palacio Nacional. Se antoja com
plicado pues las ofensas entre
ambos han sido atroces, pero ya
sabemos cómo es la política. Lo
veremos en el transcurso de la
contienda.
SACIAMORBOS

Hace año y medio, en estas His
torias de Reportero le revelé que
los mismos empresarios y fun

cionarios que habían fracasado y
siguen fracasando con el progra
ma de "internet para todos" ha
bían armado un plan para resu
citar Mexicana de Aviación para
volverla una aerolínea del go
bierno. Otro sector de la admi

nistración federal propoma ha
cer lo mismo, pero con Aeromar:
rescatarla y volverla la aerolínea
del obradorato ("Pleito por in
ventar AeroBienestar", ht
tp://bitfy/3ZbewHr). Al final, ga
naron los primeros: Mexicana se
va a volver la aerolínea oficial y
Aeromar no será rescatada. •

hfstoriasreportero@gmall.com

Armando Guadiana supo man
dar un menscu'e diáfano: me
dan la candidatura o hago pú
blico el financiamiento en afec
tivo a López Obrador en 2018.
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Con marcha y todo,
pero el Peje sigue arriba
en las encuestas

"Toto, tengo la sensación
de que ya no estamos

en Kansas"

El Mago de Oz.

Sí, estuvo muy bonita la
marcha, los cientos de
miles de ciudadanos

defendiendo al INE y, mucho
más, repudiando al gabiemo
de López Obrador que tiene
mucho para ser repudiado,
cientos de miles en el Zócalo

y las plazasdel país, en las em
bajadas del mundo, mandan
do un mensaje claro: el país
tiene más de una visión, no to
dos creen en "la transforma

ción" y varios se sienten trai
cionados, arrepentidos, 2024
no será como el 2018.

Pero, luego del mensaje,
vienen las exageraciones: di
oen que el presidente tiene
miedo, que la oposición va a
arrasar en las urnas, que Mé
xico ¡despertó! (otra vez) y que
ahora el repudio del pueblo
carcomerá a López, que se
viene la "primavera mexica
na" y bla, bla, bla... ¿neta?
Desde mi humilde trin

chera, ahí van algunos pun
tos del porqué aún está muy
lejos que caiga el presidente
de su 60% promedio de
aprobación y, me van a
odiar, del Doraué Morena
ganará en el 2024:

LAunque usted no lo crea,
querido lector, la gran mayo ría

del pats no está necesariamen
te politizada ni tampoco radi
calizada, en la sobremesa no se
discute con pasión el Plan B de
la reforma electoral o á super 
peso mexicano, si acaso se ha
bla de la inseguridad y de las
dificultades económicas, pero
no siempre se hilan estos te
mas directo con Morena o con

López Obrador. Los mexica
nos siguen viviendo su vida
oomo pueden, luchan oon sus
propios recursos y se hacen
responsables de su destino a
pesar del gobierno al que cada
día prestan menos atención.
Z La justificadamente

ofendida clase media aspira
cionista sigue siendo una mi
noría en el país, esta es una
nación de pobreza, de caren
cias y de muchos resquemo
res, no hay una empatia ge
neralizada a la marcha rosa.
3. De manera francamen

te dientelar, la 4T se ha en
cargado de quitar recursos a
los estratos más bajos del país,
a los más fregados y repartir
los entre grupos apetitosa
mente electorales, millones
de familias reciben recursos

que no recibían antes y están
felices con ello. ¡Ya sé!, eso
tendrá consecuencias nefas

tas para la economía en el
mediano y largo plazo, pero a
corto plazo gana eleociones y
genera simpatías.

4. Los partidos politioos de
la oposición son impresenta
bles, sosos, aburridos, hipócri
tas, recuerdan a la tía regaño
naque por lo regular le cae mal
a casi todo el mundo, son ran
cios y reacios a los cambios, a
veces, tristemente ridiculos.
No les caería mal una renova

ción urgente de cuadros, ahí
apesta a cartucho quemada
5. López Obrador habla

español, sulenguajevulgary
corriente es el lenguaje de la
mayoría de los mexicanos,
sus tintes autoritarios y des
póticos, por desgracia, ter
minan siendo vistos por mi
llones de personas como la
solución pragmática a los
problemas del país.
No empiece a decirme que

ahora soy un chairo, déjeme
serie franco, para mí, la ma
yoría de los políticos no valen
un oéntimo sin importar el
color o la ideología. Lo que
aquí le comparto nada tiene
que ver con mis filias o fobias,
sino oon la manera como veo

que vienen las cosas.
Porcierto, nocreoqueenel

siguiente sexenio vayamos a
tener una "luna de miel", pero
de eso hablamos luego.
Dígame de cosas en

@luiscardenasmx en todas
las redes sociales.
DE COLOFÓN. Deberían
darle un reconocimiento a
Ebrard por la operación que
se hizo desde la Cancillería

para traer a Tesla en México,
pero, a diferencia del deal
con Elon Musk, en la 4T el
piso no anda nada parejo.
Y todavía faltan 458 días

para la eleoción y 579 para
que se acabe el sexenio. •

La cíase medía aspiracronista si
gue siendo una minoría en el país.
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Peligrosas amenazas a la
presidenta de la Suprema Corte
::::: Nos cuentan que alguien debería encen
der las alarmas después de que en redes so
ciales empezaron a circular imágenes en don
de implícitamente se amenaza la vida de la
ministra presidenta de la SCJN, Norma Lu

cía Piña Hernández, luego
de que en la "mañanera" de
ayer el presidente Andrés
Manuel López Obrador
afirmara que hay una "ola
de resoluciones a favor de

presuntos delincuentes"
desde que ella llegó al car

  go. Se hizo viral una imagen
Andrés Manuel donde aparece la ministra y
López Obrador se señala que ella es "el pro

blema", y la imagen de una
bala debajo con la frase "la solución". Nos ha
oen ver que el comportamiento hostil del Eje
cutivo contra la titular del Poder Judicial po
dría inspirar a alguien para que decida pasar
del mundo virtual al mundo real.

La vida en Vilchislandia
::::: Nos comentan que todo indica que Ana
García vilchls, lectora de la sección "Quién
es quién en las mentiras de la semana" en la
conferencia presidencial, vive oon un calen
dario diferente al de la mayoría de los mexi
canos. Ayer, nos detallan, pese a que inició el
tercer mes del año, la funcionaría declaró:
"Hoy es Io de marzo, estamos iniciando el
año". ¿Será que en Vilchislandia el año inicia
en marzo? ¿Tendrá otros datos? y ¿realmente
ella está viviendo en el calendario correcto y
los demás vivimos en el error?

El "cochinito" de Movimiento
Ciudadano
::::: Nos cuentan que Movimiento Ciudadano
pretendía hacer su oochinito para quebrado
en las elecciones de 2024. Nos comentan que
MC consultó al INE para explorar la posibili
dad de que el partido creara un fideicomiso
oon los remanentes de 2022 y 2023 para usar
los en la pracampaña y campaña del siguiente
proceso electoral. Ante la negativa del órgano
electoral, el asunto llegó al Tribunal Electoral
que negó en definitiva la petición. Quizá seria
hora de revisar el monto que reciben los parti
dos, pues al parecer tienen dinero de sobra.

Pierden radicales de Morena
la pelea por Imponer
a comisionados del mal
::::: Dentro de la propia bancada de Morena
nos comentan que el ala radical morenista en
el Senado se quedó con las ganas de contar
oon un Instituto Nacional de Transparencia y
Acceso a la Información a modo, al fracasar
los senadores César Cravioto, José Antonio
Álvarez l ima y Ménica Fernández en sus
intentos por imponer como comisionados a
personas añnes al movimiento de la autolla
mada Cuarta Transformación, con el afán de
quedar bien con Palacio Nacional. Tras un
debate que dejó ver divisiones en las banca
das de Morena y el PAN, la mayoría de los le
gisladores hizo valer la máxima de que se de
be proteger la independencia de las institu
ciones, por lo que los dos nombramientos re
cayeron en Ana Yadira Alarcón y Rafael
Luna, como lo adelantó EL UNIVERSAL. La
decisión del pleno del Senado fue a tiempo,
pues reactiva al órgano autónomo garante de
la transparencia y evita que entre en parálisis
este año, pues ante la falta de dos comisiona
dos y la salida de otro en abril próximo, que
daría solo con cuatro integrantes, con los que
por ley ya no podría sesionar. Ahora solo que
da estar pendientes del trabajo de los dos
nuevos comisionados para ver si realmente se
conducen con independencia y si realizan un
trabajo eficiente dentro del instituto.
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Contracorriente
Cinco jóvenes más
asesinados por las
fuerzas armadas

MAITE AZUELA
esde Martín y Brayan en 2010 veo el
I mismo patrón de conducta crimi
na] de los militares. Primero silen

cio, negación de los hechos, alteración de eviden
cia, criminalización e impunidad. Lo relaciono
oon el caso de los estudiantes del Tec de Mon

terrey que los abaren directamente, los hacen pa
sar por delincuentes y les siembran evidencia. Me
queda claro que fue algo muy parecido, o a otros
que han ocurrido en Nuevo Laredo". Así me res
ponde Raymundo Ramos, presidente del Comité
de Derechos Humanos de Nuevo Laredo a la pre
gunta que le hago sobre las acciones repetitivas en
las violaciones a derechos humanos cometidas

por el Ejército mexicano. Nada parece habercam
biado: militarización, criminalización de jóvenes,
falta de debida diligencia en las investigaciones,
graves violaciones de detechos humanos, espio
naje a defensores y periodistas, etc
Luego de que la madrugada del domingo varios

soldados acribillaron a cinco jóvenes que viajaban
en una camioneta, la discusión pública ha girado
en tomo a lo mismo de siempre; que los jóvenes
eran criminales (ojo que no hay todavía ninguna
oonel usió n oficial) y que quienes exigen justicia son
solo defensores y cómplioes de esos criminales.
La Sedeña publicó una respuesta escueta asim

ple vista, pero que revela su objetivo en el discurso
politioo. Efectivamente, el comunicado no hace
afirmaciones irresponsables ni anticipadas sobre
los hechos. No dice que los jóvenes hayan formado
parte de un grupo del crimen organizado ni que
se haya tratado de un enfrentamiento. Esto, pa
reciera representar un avance, pero en términos
del discurso político es intrascendente, pues la tri
buna presidencial es la que marca la agenda.
Ayer en la mañanera encabezada por Andrés Ma

nuel López Obrador, un reportero de los que suden
asistir hizo afirmaciones sobre los hechos que ni si
quiera el comunicado contiene Dijo que se trató de
un enfrentamiento. que los muchachos eran parte
del crimen y que el defensor Raymundo es también
un criminal. El presidente se abstuvo de responder
al reportero oon la contundencia necesaria para ha
cerle saber que el Estado está del lado de las víctimas
y respeta el trabajo de los defensores.
¿De qué sirve entonces un comunicado que

cuida las formas si el presidente criminaliza des
de su tribuna? El comunicado de la Sedeña y la
'voluntad' de investigar quedan opacadas cuan
do el presidente da su veredicto.
Mientras el presidente defiende la política fa

llida, cinco jóvenes se suman a las víctimas de un
modelo de seguridad que está listo para matar si
escucha un estruendo. No dejemos de vigilar la
integridad y seguridad de Raymundo Ramos
quien ha dado la cara y ha llevado probadas de
fensas de varias víctimas de asesinato a manos
de las fuerzas armadas. •

(SMatteAzuela

El un modelo de seguridad
está listo para matar si
escucha un estruendo.
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Roberto Albores prepara su
regreso a la política con el PVEM
::::: Aunque anda "muy calladito", nos cuen
tan que en Chiapas el exgobemador Roberto
Albores Gulllén (19982000) está preparando
su regreso a la arena política con nuevos colo

res. Nos recuerdan que don
Roberto entró como man
datario interino tras el es

cándalo por la matanza en
Acteal y fue expulsado del
PRI en 2006 por haber apo
yado a Juan Sabines Gue
rrero, pero ahora se le ha
visto encabezando grupos
de militantes del Partido

Verde Ecologista de México
(PVEM), ya que, nos dicen,

tiene en la mira competir el próximo año pa
ra un escaño, aunque en el estado más de
uno se quede con la ceja levantada. ¡Qué tal!

Mando inicia "con mucho ruido"
::::: El que anda muy compladente en Zacate
cas, nos platican, es el nuevo secretario de Se
guridad Pública, el general Arturo Medina
Mayoral, sobre todo con los seguidores de
sus redes sociales. Nos indican que don Artu
ro, ataviado con traje de polida y boina negra,

encabezó operativos para
mejorar "la proximidad" en
el centro de la capital, echó
un vistazo a los antros y
cuando le recriminaron que
mejor debería vigilar la zona
de desplazados en Jerez,
"ni tardo ni perezoso" se
fue con sus "muchachitos"

Arturo Medina a la comunidad de Sarabia,
además de acudir a reunioMayoral
nes con diputados y ayer

estuvo muy puesto con el gobernador David
Monreal (Morena) en el anuncio del nuevo
CS, por lo que varios comentaron que ojalá la
realidad no gaste "su enjundia". ¡Ups!

¿Autos oficiales o particulares?
::::: Desde Sinaloa, nos comentan que varios
siguen intrigados por saber si hay algún con
trol sobre los vehículos del ayuntamiento de
Guasave, pues el alcalde Martín de Jesús
Ahumada Quintero (Morena) no tiene ni
idea. Nos refieren que el escándalo se desató
hace unos días, cuando fue captado el enton

ces director de Reglamento
y Alcoholes y Comités de
Desarrollo del munidpio,
César Alfredo Camacho
Sánchez, saliendo de un
bar en estado inconvenien

te, acompañado de dos mu
jeres y abordando un auto
oficial, y aunque fue desti
tuido del caigo, los detrac
tores de don Martín le re

claman que no hay un re
gistro, pues cada fin de semana es común ver
los vehículos municipales en centros comer
dales o afuera de bares. ¿Será que no hay
dónde guardarlos?

La pantalla de "paredón"
::::: Desde Morelos nos narran que la nueva
tribuna de denunda en el Congreso local son
las pantallas empotradas del salón de sesio
nes, pues ahora son usadas por los diputados
para exhibir a sus adversarios. Nos detallan
que, por ejemplo, la legisladora de Morena
Paola Cruz Torres proyectó una declaradon
del alcalde de Cuautla, Rodrigo Arredondo
López (Morena) —su rival político—, donde
hace a un lado un decreto que ordena desfilar
en ocasión del aniversario del Rompimiento
del Sitio de Cuautla. En otro caso, el legislador
Agustín Alonso balconeó un contrato de pu
blicidad para acusar a un periodista de oome
ter violencia política de género contra una le
gisladora, por lo que varios ironizan con que
el Legislativo tendrá su "mañanera" y hasta
su sección de desmentidos. ¡Ouch!
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¿Reverdecerá el anueliuete
de Reforma?
::::: Nos comentan que, en los últimos días,
la secretaria de Medio Ambiente, Marina
Robles, ha estado muy cautelosa en tomo
al futuro del polémico ahuehuete de Refor
ma. Al parecer, doña Marina prefiere espe
rar a contar con todos los detalles de la in

formación y sugerencias
que hará la Fundación
Chapingo para el destino
del ejemplar, pues se man
tiene la posibilidad de que
sea retirado y reemplazado
por otro árbol de forma in
mediata. Si bien se tenia

contemplado dar a cono
cer esta información en

breve, habrá que esperar a
las próximas semanas,

pues tanto la secretaria como especialistas
aún guardan la esperanza de que el ahue
huete reaccione a los tratamientos que se le
han realizado y reverdezca en la primavera,
situación que, nos hacen ver, cada día se
convierte en una misión imposible.

Por íin, asume Düring la Jucopo
en el Congreso üe la CDMX
::::: Luego de varios dimes y diretes, los
coordinadores de las bancadas en el Con

greso de la Ciudad de México acordaron
nombrar al diputado del
PAN, Federico Doring,
como presidente de la
Junta de Coordinación

Política (Jucopo). El acuer
do considera que don Fe
derico se mantenga al
frente del órgano de go
bierno hasta el 1 de sep
tiembre de este año. NosFederico

comentan que esta negoDürtng
ciación se dio en buenos

términos y confirmando los dichos de la
morenista Martha Ávila, en el sentido que
el problema no es con Doring, sino con el
exdelegado de Benito Juárez, Christlan
Von Roehrlch, hoy prófugo de la justicia.

La agenda üel director del Metro
::::: Tal parece que las obras de rehabilita
ción en la Línea 1 del Metro, en esta pri
mera etapa, han dejado a muchos muy
complacidos pues se trata, principalmente,

de un beneficio para los
ciudadanos; sin embargo,
algunos legisladores de
oposición lamentaron
que, pese a estos resulta
dos, el director del Metro
Guillermo Calderón no

abra un espacio en su
agenda para atenderlos,
pues aunque en reiteradas
ocasiones le han solicita

do audiencia para conocer
los detalles de la obra, és

ta les ha sido negada. Nos dicen que más
que un mero asunto de agenda, lo que se
busca es evitar que la obra se politice,
cuando ni siquiera se ha finalizado.
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AMLO y su club de la ingratitud
Algo que acumula en lo

que va de su sexenio An
drés Manuel López Obra

dor son antiguos amigos y aliados
que, después de haberlo apoyado,
impulsado y creído en él y en su
proyecto, hoy se dicen decepciona 
dos, desengañados o de piano víc
timas de la ingratitud del Presiden
te. La lista es larga y sigue en au
menlo; en ella cabnan desde el in
geniero Cuauhtémoc Cárdenas,
Carlos Urzúa, Ricardo Monreal,
Rosario Robles, Julio Scherer, Ger
mán Martines Irrna Erendira San
doval, Arturo Herrera, Victorlble
do, John Ackemian, Carmen Aris
tegui... todos pe reo najes quecami
naron junto a AMLO, lo cobijaron
y apoyaron en distintos etapas y a
cada uno, también en distintos
momentos, les dio la espalda y les
trató de forma ingrata. Algunos lo

dicen públicamente, otros llevan
su decepción en silencia
A ese club se sumó ayer el di

putado Santiago Creel Miranda,
quien públicamente acusó ayer la
ingratitud del Presidente: "Mire a
mi me da mucha pena, lamento
mucho que el Presidente siga en
una actitud bélica, de difamador,
de confrontación y en una actitud
de división del país. Sé que le preo
cupó mucho nuestro evento del
domingo, pero le quiero reoordar
algunas cosas al Presidente y lo ha
go de manera directa, con pleno
oonocimiento de causa, y sé que to
que digo, él lo puede constatar.
Cuando el presidente López Obra
dor me oonoció en el año de 1995,
él acudió a mi despacho en varias
ocasiones, con su hijo mayor, José
Ramón. Presidente López Obra
dor, con todo respeto, usted sabia
que yo, cuando acudió a verme, era
un abogado consolidado Lo que
más me lastima es lo malagrade
cido. En aquella época, ¿cuántas
veces no fue a mi casa, cuántas? Es
to fue hace 30 años, Presidente",
dijo ayer Santiago Cree! a reporte
ros que le preguntaron sobre las
descalificaciones y ataques del
Presidente en su contra.

La historia a la que se refiere
Creel y que conoce bien López
Obrador ocurrió en 199S, cuando el
ahora presidente de la Cámara de
Diputados era consejero electoral
del IFE y tenia su despacho de abo
gados en el Paseo de la Reforma El
entonces candidato del PRD al go
biemo de Tabasco había conocido
al abogado Creel en 1994, a instan
cias de Esteban Moctezuma Barra

gán, entonces secretario de Gober
nación de Ernesto Zedillo. Una co
mida en La casa de Creel fue la oca

sión en La que se conocieron y a
partir de ahi trabaron una amistad
que llevo a que Andrés Manuel,
meses más tarde, cuando perdió
las elecciones de gobernador de
noviembre de aquel año, a manos
del priista Roberto Madraza, bus
cara la ayuda y asesoría legal del
abogado y consejero Creel para
sustentar su denuncia de fraude en
contra de Madrazo.

Creel, además de ser entonces un
"abogado oonsolidado", era uno de

que yo, cuando acudió a verme, era
un abogado consolidado Lo que
más me lastima es lo malagrade
cido. En aquella época, ¿cuántas
veces no fue a mi casa, cuántas? Es
to fue hace 30 años, Presidente",
dijo ayer Santiago Cree! a reporte
ros que le preguntaron sobre las
descalificaciones y ataques del
Presidente en su contra.

La historia a la que se refiere
Creel y que conoce bien López
Obrador ocurrió en 199S, cuando el
ahora presidente de la Cámara de
Diputados era consejero electoral
del IFE y tenia su despacho de abo
gados en el Paseo de la Reforma El
entonces candidato del PRD al go
biemo de Tabasco había conocido
al abogado Creel en 1994, a instan
cias de Esteban Moctezuma Barra

gán, entonces secretario de Gober
nación de Ernesto Zedillo. Una co
mida en La casa de Creel fue la oca

sión en La que se conocieron y a
partir de ahi trabaron una amistad
que llevo a que Andrés Manuel,
meses más tarde, cuando perdió
las elecciones de gobernador de
noviembre de aquel año, a manos
del priista Roberto Madraza, bus
cara la ayuda y asesoría legal del
abogado y consejero Creel para
sustentar su denuncia de fraude en
contra de Madrazo.

Creel, además de ser entonces un
"abogado oonsolidado", era uno de

los integrantes del primer Gonsqo
General del IFE ciudadano que en
cabezó José Walderiberg y en el que
también ooincidió oon un amjgo
ce rcano de AMLO, José Agustín Or
tiz Pinchetti. Fueron esas conexio

nes las que llevaron al entonces pooo
conocido político tabasqueño a bus
car la ayuda de Creel Miranda, a
quien le llevó cajas oon 230 mil do
cumentos que, presuntamente, pro
baban el finartciamiento ilegal que
había recibido Roberto Madrazo en
su campaña de parte de empresa
rios como Caries Cabal Baliche. El
tabasqueño le pidió a Cree) que le
ayudara a integrar sus denuncias
ante el IFE y el abogado y consejero,
sin cobrarte, aceptó ayudarte

Esa es la historia de ingratitud
a la que alude. Para López Obra
dor, Creel era entonces un de
mócratay un aliadoquelo ayudó
de manera gratuita y desintere
sada, y hoy es un "farsante, hi
pócrita, oonservador" y muchas

otras cosas más.
La ingratitud parece ser el sello de

López Obrador y su sexenio queda
rá lleno de decepcionados que ven
en él a un ingrato y traidor al que "el
poder lo mareó y lo cambió". Al fi
nal, es un fiel representante de la
condición humana, un líder prag
mático que utiliza a las personas
mientras le sirven y luego, cuando
ya nQ las desecha, desconoce y des 
califica. La filosofía y el estilo político
de AMLO parece decir "que no que
de huella del pasado" y pretende
construir su futuro, enterrando su
pasado... Los dados mandan Ser
piente Dobla Caída Lfcre •

su campaña de parte de empresa
rios como Caries Cabal Baliche. El

tabasqueño le pidió a Cree) que le
ayudara a integrar sus denuncias
ante el IFE y el abogado y consejero,
sin cobrarte, aceptó ayudarte

Esa es la historia de ingratitud
a la que alude. Para López Obra
dor, Creel era entonces un de
mócratay un aliadoquelo ayudó
de manera gratuita y desintere
sada, y hoy es un "farsante, hi
pócrita, oonservador" y muchas

otras cosas más.

La ingratitud parece ser el sello de
López Obrador y su sexenio queda
rá lleno de decepcionados que ven
en él a un ingrato y traidor al que "el
poder lo mareó y lo cambió". Al fi
nal, es un fiel representante de la
condición humana, un líder prag
mático que utiliza a las personas
mientras le sirven y luego, cuando
ya nQ las desecha, desconoce y des 
califica. La filosofía y el estilo político
de AMLO parece decir "que no que
de huella del pasado" y pretende
construir su futuro, enterrando su
pasado... Los dados mandan Ser
piente Dobla Caída Lfcre •
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Rayuela
¿Será que los amparos

se imprimen en
papel moneda?
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ASTILLERO
Nuevo Laredo: ¿narrativa calderonista? M
Revictimizar, estigmatizar //Jalife: Raúl Salinas,
a España // Enjuicio de NY "no salió nada"
JULIO HERNANDEZ LOPEZ
EL PRESIDENTE DE México ase

guró, como era de esperarse, que
habrá castigo para militares si se
les comprueba responsabilidad en
el asesinato de jóvenes en Nuevo

Laredo. Conforme se van conociendo detalles
de los hechos, parece más difícil que se sosten
ga la versión atenuante dada a conocer por la
Secretaría de la Defensa Nacional, respecto
a una reacción violenta de soldados ante el
"estrépito" causado por el choque contra otro
vehículo de la camioneta que transportaba a
siete personas, cinco de las cuales murieron
por disparos de bala.

EL CASO DEBE ser procesado de manera
determinante por la autoridad civil, en espe
cífico por la Fiscalía General de la República
(FGR), para evitar la repetición del conocido
esquema de protección corporativa a partir
de un fáctico fuero militar. Es difícil imaginar,
por lo demás, que ayude al esclarecimiento de
los hechos la participación de la Comisión Na
cional de Derechos Humanos que en la actual
administración ha sido ineficaz y lenta, además
de acompasarse alas necesidades políticas de
Palacio Nacional.

RESULTA PREOCUPANTE, ASIMISMO,
la tentativa de repetición de la narrativa cal
deronista que pretendía justificar la violencia
injustificada de las fuerzas armadas y las po
licías mediante la adjudicación de conductas
criminales a las víctimas y la peligrosa estigma
tización de defensores oficiales o no oficiales
de derechos humanos, arguyendo lazos con
grupos criminales.
ESAS FORMAS DE desacreditación de las
víctimas y de indirecta "justificación" de ejecu
ciones de presuntos criminales se han presen
tado en el caso de Nuevo Laredo, con notable

insistencia en redes sociales e incluso ayer me
diante una extraña alocución en la conferencia
mañanera de prensa por parte de un asistente,
quien más que una pregunta periodística pre
sentó una larga acusación hilvanada con una
grabación telefónica que no ha sido validada
técnicamente.

LO IMPORTANTE Y necesario, obviamente,
es que se esclarezcan los hechos, que sean so
metidos a la jurisdicción civil y que, más allá de
los presuntos o reales vínculos de los fallecidos
con grupos delictivos, se castigue en estricta
justicia a quienes hubieran asesinado a cinco
jóvenes en Nuevo Laredo
EL ANALISTA ALFREDO Jalife, quien se
define en su cuenta de Twitter (@alfredojali
fe2) como un "apasionado de la geopolítica",
dijo ayer en entrevista que "realmente no ha
salido nada" del juicio en Estados Unidos al ex
secretario calderonista de Seguridad Pública:
"yo sé más de García Luna que lo que ha sali
do en Nueva York, y ya ves que tuvieron que
cerrar de inmediato el expediente para que no
hubiera más testimonios. Porque seguramente
iban a salir ya todos los manejos financieros.
Y ahí está la clave. Olvídate, no hay que perder
el tiempo: ¡follow the money!" (Entrevista en
video:https://bit.ly/3ymMY6x).

ADEMÁS, JALIFE ASEGURÓ que Raúl Sa
linas de Gortari deja el país para instalarse en
Palma de Mallorca, España, como antes lo hizo
su hermano Carlos, aunque éste para instalarse
en Madrid, región donde también se ha refu
giado Felipe Calderón Hinojosa, al amparo de
una fundación presidida por el ex presidente
español José María Aznar y financiada por
empresas en su momento beneficiadas por la
administración calderonista. "Ahora vamos a
reconquistar España con delincuentes", ironizó
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EL PRÓXIMO DOMINGO, de 5 a 6.30 de la
tarde, en la Feria Internacional del Libro del
Palacio de Minería se presentará ¿7 regreso al
infierno electoral, coordinado por Bernardo
Barranco. En el texto, periodistas, académicos
y ex funcionarios electorales repasan antece
dentes y actualidad política y electoral del es
tado de México, de cara a la cita con las urnas
que determinará si el Partido Revolucionario
Institucional mantiene el poder y tal corriente,
con distintos nombres, llega a un siglo en el go
bierno estatal, o si el Grupo TexcocoMorena
entra al relevo del AtlacomulcoPRI. Serán
presentadores del libro: Alvaro Delgado, Ga
briel Corona, Tere Montaño y el autor de estas
líneas astilladas, más el coordinador Barranco.
¡Hasta mañana!

Sesión acalorada en La Cámara de
Senadores durante La elección de Los nuevos

integrantes deL Instituto Nacional de Acceso a
La Información. Foto José Antonio López
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CIUDAD PERDIDA

Los nuevos nichos panistas // Trucos de Dóring
para ganar adeptos // Los morenistas, dormidos

MIGUE ANGEL VELAZQUEZ

N LA ENTREGA anterior les plati
camos sobre los intentos de AcciónE Nacional por infiltrarse en los sin
dicatos, a los que no hace mucho
llamaban sus "enemigos de clase".

EN AQUELLA OCASIÓN informamos sobre
la intervención de los azules en las organizacio
nes de trabajadores del Metro, y los conflictos
que se han sucedido en el sistema que coinci
den, y solamente coinciden, no se tienen datos
contrarios, con la ligazón de los panistas y
algunos líderes.

AHORA, LOS DE Acción Nacional aparecie
ron en el Sindicato de Trabajadores de la Uni
versidad Autónoma de la Ciudad de México,
que pretende llevar a la huelga a esa casa de
estudios bajo argumentos de incremento sala
rial casi imposibles de cumplir por parte de las
autoridades.

EL ASUNTO AHORA es que la injerencia de
los azules tiene que ver, para empezar, con el
abandono en el que han caído las organizacio
nes de los trabajadores por parte de Morena,
y luego, con el hambre de la oposición por
conquistar terrenos políticos que siempre
despreciaron.

PARA LOS SINDICATOS, o mejor dicho para
los líderes, la idea de permanecer al mando de
las organizaciones los hace olvidar sus ideas
fundamentales de convertirse en servidores de
aquellos a quienes siempre han combatido. De
todas formas sería más que sano preguntar por
qué se han colado los hijos políticos de Genaro
a los sindicatos y a las organizaciones de traba
jadores que tienen que ver con el gobierno y no
a las que pertenecen a la iniciativa privada.

ESOS ORGANISMOS DEBERÍAN darse
cuenta de que el panismo pretende usarlos con
la consigna de atacar al gobierno y nunca por
favorecerlos, y de la misma forma deberían
ponerle un freno a sus ambiciones a fin de im
pedir que sus enemigos se filtren para, a final
de cuentas, destruirlos.

POR LO PRONTO, deberán ser los trabajado
res los que pidan cuentas a los líderes sobre sus
nexos con la derecha y extirpar, de una vez, el o
los males que más adelante les puedan dañar.

TANTO EN EL Metro como en la UACM, el
nombre del panista Federico Dóring es el que
se juega entre los líderes, y eso muestra que no
se trata de una acción aleatoria, sino de una es
trategia bien pensada en la que no van a parar
los del partido blanquiazul hasta que despier
ten los trabajadores.

ASÍ QUE OJO con lo que viene, el ataque in
mediato es sobre la universidad, pero el Metro
sigue en la mira. Las elecciones están a la puer
ta y en Morena no parece existir un proyecto
de partido que contrarreste el embate de la
derecha.

SI DESDE EL partido en el gobierno no hay
una reacción rápida frente a la estrategia pa
nista, muy pronto se empezará a escribir otra
historia en esta capital.

De pasadita
AQUÍ QUEREMOS AGRADECER a la gente
que le arrebató un momento a su tiempo para
acompañar a este espacio con sus reflexiones.
Por ello, gracias a Angélica Álvarez. Nuestro
afán será ese, doña Angélica, apoyar las nuevas
formas que permitan mejor vida; Víctor Ma
nuel González sugiere que le echemos un ojo
a los fideicomisos del INE y, desde luego así lo
haremos en breve; Javier Martínez: su pregun
ta es muy importante. En estas reuniones "ro
sas" no hay gente con martillos ni se destruye
el mobiliario urbano porque también marcha
la hipocresía, y Raúl Rodríguez, a quien le digo
que el agradecido soy yo. También a los otros
lectores que por falta de espacio esta vez no
estarán en el papel.

MUY ESPECIALMENTE ME refiero a PRdz,
que no nos dio su nombre, pero nos asegura
que lo que se escribe en esta columna "son
sandeces". Su opinión, de cualquier forma, nos
alimentay nos hace pensar que este país, que
empezó a reinventarse hace cuatro años, va
por buen camino.
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COMO SE puede ir
dando por descontado
que la bateará, sólo
habrá que ver qué
argumento da la CDMX
para no dejar que
prospere la propuesta
del PAN de bajarle algo
así como 500 millones
de pesos al gasto de
Comunicación Social.

VA A ESTAR buena

la maroma, pues no
podrán decir que es
un capricho, pues la
misma ley establece
que a la difusión
sólo debe destinarse

el 0.1 por ciento
del Presupuesto.
TAMPOCO PODRÁN
decir que la
reorientación de estos
recursos está mal

planteada, pues se
trata de destinarlos

a paliar los efectos
de la inflación en

población vulnerable.
PORQUEUNA

imagen vale más
que mil palabras,
¡pero ni así alimenta!

VÍCTIMAS DElíneas
3 y 12 del Metro
protestaron ayer
en el Antiguo Palacio
del Ayuntamiento,
pues aseguran que no
les gustó que desde ahí
se acusara al abogado
Teófilo Benítez de lucrar
con la tragedia mediante
contratos alevosos.

¿HUEVAZOS
ESPONTÁNEOS o parte
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

A los 60 años de su edad John Dee

se prendó de una cortesana. La mujer
lo enredó en sus embelecos, y se
aprovechó de la inexperiencia del filósofo
para ponerlo a sus pies.
Los amigos de Dee se afligieron.
Aquel hombre que sólo vivía para el
conocimiento estaba ahora desconocido.
Olvidado de sus libros, de sus
instrumentos musicales, de sus aparatos
astronómicos, se bebía los vientos por
la mujerzuela, que además hacía irrisión
de él y lo menospreciaba.

El sabio, ya sin su sabiduría, le entregó
todo el dinero que guardaba para su
vejez, y a cambio de él la mala hembra le
dio una sola noche. Después le cerró la
puerta de su casa. Cuando Dee, llorando,
le suplicaba que lo recibiera, ella hacía que
sus criados le dieran de palos.

Triste, avergonzado, el filósofo se fue
de la ciudad. Sus amigos no han vuelto
a saber de él. Alguien lo vio a la puerta •
de un convento esperando el mendrugo
que se daba a los mendigos.
John Dee ya no tiene lugar fijo. Va por
los caminos sin ir a ninguna parte.
A veces dice el nombre de una mujer.
Sonríe entonces.

iHasta mañana!...
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DE POLITICA
Y COSAS PEORES
CATÓN
afacaton a yahoo.com.mx

Ojalá López Obrador pensara más
y hablara menos. Y ojalá los países
extranjeros no le hicieran tanto caso.
Evitemos confrontaciones innecesarias.

Don Cucurulo, señor de mu
chos años, tenía trato con Me
salinia joven mujer de bue

nas prendas físicas. Le dijo: "Sé que
soy viejo, chaparro, gordo, calvo, y
además tonto y antipático". "No me
importa, Cucú lo tranquilizó ella.
Te quiero tal como eres. Millonario"...
Después de una breve visita de seis
meses la suegra de Capronio se dispo
nía a regresar a su casa El se veía ape
sarado. Le preguntó su esposa "¿Estás
triste porque mamá se va mañana?".
"Sí respondió Capronio. Yo pensé
que se iba hoy"... La relación de nues
tro país con dos naciones, Perú y Esta
dos Unidos, se halla en tensióa Perú
es nación hermana Con ella nos unen
vínculos de idioma, religión e historia
Por eso el desencuentro con el pueblo
peruano me entristece. Estados Uni
dos es nación vecina Tenemos con
ella el trato que deriva de la cercanía
geográfica: problemas comunes la
migración, principalmente e intere
ses económicos de consideración. Me
preocupa entonces cualquier proble
ma con ese vecino. En ambos países
la figura del presidente de México es
hoy por hoy objeto de reproches y de
burlas. La verdad es que AMLO se ha
ganado a pulso unos y otras. Su cauda
losa palabrería los peruanos le dicen

"López Hablador" anula toda razón.
Al tiempo que reprueba la injerencia
de Norteamérica en nuestros asuntos
se mete abiertamente en los de Perú.
Invoca nuestra soberanía y atenta con
tra la ajena Hay la impresión de que
los colaboradores del tabasqueño le
tienen miedo; que no se atreven a se
ñalarle los riesgos de sus declaraciones,
producidas las más de ellas al calor de
la improvisación, ni a hacerle reco
mendaciones que miren al bien de la
nación y eviten confrontaciones inne
cesarias con otras. Esa tarea le corres
ponde sobre todo a Marcelo Ebrard,
pero el canciller se ve más ocupado
en su futuro político que en sus tareas
diplomáticas. Nuestras relaciones in
ternacionales parecen andar al garete;
se ha perdido el prestigio que en otro
tiempo gozó México en ese importan
te campo. Deseo de todo corazón el
restablecimiento de las relaciones nor
males ente Perú y nuestro país. Amo
a ese pueblo, por muchos conceptos
digno de admiración, y lamento que
el dogmatismo del presidente López
haya llevado al deplorable extremo en
que nuestras relaciones con los perua
nos se hallan. Por lo que hace a Esta
dos Unidos tengo la confianza de que
el caudillo de la 4T moderará sus ex
presiones. Sobradamente sabe que no

nos conviene indisponernos con el Tío
Sam, quien ni siquiera necesitaría de
un manotazo, sino a lo más de un gar
nucho, para meternos al orden y re
cordamos que sin su buena voluntad
quizá no podríamos hacer las tres co
midas diarias, así de grande es nuestra
dependencia de la nación vecina Ojalá
López Obrador pensara un poco más y •
hablara un poco menos. Y ojalá las na
ciones extranjeras no le hicieran tanto
caso... Don Cucoldo regresó a su casa
y sorprendió a su mujer en brazos de
un desconocido. Desconocido para él,
pues la señora mostraba tener fami
liaridad con el sujeto: lo llamaba "pa
pacho", "negro santo" y "cochototas".
Hecho una furia le gritó don Cucoldo
al individuo: "¡Laigo de aquí, bergan
te! ¡Fuera de mi casa, candía, infame,
bellaco, bribonazo, ruin!". "Ay Cucol
do intervino en ese punto la señora.
Ten un poco de consideración. Está
lloviendo mucho. Por lo .menos prés
tale tu paraguas"... El explorador iba
con su esposa y su guapa hija por la
selva De pronto apareció un enorme
gorila que tomó en sus membrudos
brazos a la chica y desapareció con
ella en la espesura "¡Qué barbaridad!"
se consternó la señora. Esperemos
al menos que sus intenciones sean ho
nestas"... FIN.
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JAQUE MATE
SERGIO SARMIENTO
www.sergiosarmiento.com

Estruendo y masacre

Una masacre más. A un militarse le prepara
para matar: esa es su función en una batalla.
A un policía se le adiestra para cuidar
a los ciudadanos.

"Ya no hay masacres,
tenemos otros datos".

Andrés Manuel López Obrador, 2021

El 18 de septiembre de 2020 el
presidente López Obrador pre
sentó en la pantalla de su ma

ñanera una portada del periódico Re
forma que decía "Suma México 45
masacres". La nota, en referencia a la
. constante afirmación del mandatario
de que en México ya no hay matanzas,
señalaba que solamente en lo transcu
rrido de 2020 se acumulaban ya 45 ca
sos con asesinatos de cinco o más per
sonas. "Ahí están las masacres, jejejé",
dijo el Presidente La transcripción ofi
cial omitió las risas, pero el video com
pleto ha circulado ampliamente.

El argumento de AMLO era que
las matanzas de su sexenio no son rea
lizadas por policías o militares. Pero el
tema se revierte ahora por una nueva
matanza en Nuevo Laredo, Tamauli
pas, perpetrada por militares.

Los hechos ocurrieron en la ma
drugada del domingo 26 de febrero.
Según la Secretaría de la Defensa, un
grupo de militares que se trasladaban
en un vehículo en tareas de reconoci
miento declararon haber escuchado
"disparos de arma de fuego, poniéndose
en alerta", tras lo cual "visualizaron un
vehículo tipo pickup con siete indivi
duos a bordo, quienes se trasladaban
a exceso de velocidad, con las luces
apagadas, aceleraron su velocidad de

manera intempestiva y evasiva, dete
niendo su marcha al impactarse des
pués con un vehículo que estaba esta
cionado.... Al escuchar un estruendo,
el personal militar accionó sus armas
de fuego".

Los soldados dispararon decenas
de veces contra los ocupantes del vehí
culo. Cinco jóvenes murieron, uno más
fue herido, uno quedó ileso. No hay in
dicaciones de que los jóvenes, que no
estaban armados, hayan cometido más
que una falta al reglamento de tránsito.

Todo policía enfrenta riesgos enor
mes. Cuando es emboscado por crimi
nales, estos no se identifican primero.
Entiendo que en las circunstancias el
vehículo haya sido sospechoso. Pero
hay una gran diferencia entre el adies
tramiento de un militar y el de un poli
cía A un militar se le prepara para ma
tar: esa es su función en una batalla. A
un policía se le adiestra para cuidar a
los ciudadanos, que no son enemigos,
y no puede disparar a menos de que
se le ataque primero.

Uno de los grandes problemas de
la militarización de las policías radica
precisamente en la diferencia de estas
dos responsabilidades. Otro es que la
Secretaría de la Defensa considera que
todas sus acciones deben quedar cu
biertas bajo el sigilo de la seguridad na
cional. Pero si quizá esto pueda acep
tarse en una guerra, solo genera una
ilegal opacidad cuando los militares
están cumpliendo funciones de poli
cías. Los soldados que masacraron a

estos jóvenes deben poder ofrecer sus
testimonios y pruebas de descargo, pe
ro el presunto crimen que cometieron
debe ventilarse con toda la apertura
que corresponde a un acto cometido
por policías. Para empezar, la Sedeña
se llevó la camioneta en la que viaja
ban los jóvenes. Esta es una alteración
de la escena del crimen

No es la primera vez que los milita
res matan a inocentes al ejercer labores
de policía En 2010 dispararon contra
una camioneta en las inmediaciones de
Ciudad Mier, Tamaulipas, y mataron
a dos niños: Martín y Bryan Almanza
También en 2010 dos estudiantes del
Tec de Monterrey fueron acribillados
al salir del campus. Hay muchos otros
ejemplos de cómo los militares conver
tidos en policías se han convertido en
homicidas de inocentes.

No es fácil la labor policial. Los
agentes corren siempre el riesgo de
perder la vida en su trabajo. Por eso
deben prepararse de manera adecuada,
pero sabiendo que no pueden disparar
porque escucharon un estruendo. La
de Nuevo Laredo es una masacre más,
de esas que ya no ocurren en México.

• CFE

Buen trabajo de Bartlett en el resca
te de la CFE. La empresa acumula ya
tres años de pérdidas. Su patrimonio
bajó 72,153 millones de pesos en 2022,
de 700,691 a 628,538 millones. Por lo
menos no tiene patrimonio negativo,
como Pemex.
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TEMPLO
MAYOR

F. BARTOLOMÉ

¿QUÉ SERÁ lo que el diputado panista Iván Rodríguez
Rivera no quiere que se sepa sobre la cuenta pública
de la 4T? La pregunta es porque como'secretario de
la Comisión de Vigilancia de la Auditoria Superior
estuvo bloqueando que legisladores hasta de su propio
partido participaran en los trabajos.
EN LA comparecencia para la tercera entrega de la
Cuenta Pública 2021, por ejemplo, le cerró el paso
a María Elena PérezJaén. Obviamente el asunto

terminó en bronca pues, a decir de la legisladora, el
panista está protegiendo al gobierno federal, en lugar
de cumplir con su papel de fiscalizador.
EL COLMO es que todo indica que la gran mayoría
de los integrantes de la Comisión de Vigilancia tienen
más interés en cuidarle las espaldas a sus respectivos
gobiernos (estatales y municipales) que entregarle
buenas cuentas a la ciudadanía.
DENTRO del sector financiero gubernamental están
viendo con extrañezá la actitud de Arturo Zaldívar
en el espinoso (y millonario) caso de Banobras contra
Invex. Les da la impresión de que el ministro hace
todo lo posible porque el banco particular no le pague
al banco público.
TRAS cinco sentencias en contra dictadas por diversos
tribunales, en mayo del año pasado Zaldívar le admi
tió a Invex el recurso de amparo directo en revisión.
Desde entonces ese pleito ha estado en el limbo de
la Suprema Corte, con el consecuente dolor para las
arcas de Banobras, que demandó por un fideicomiso
originalmente de 99 millones de dólares en 2016.
ZALDÍVAR no tiene prisa porque salga el asunto, pues
estaba listado para resolverse el 8 de febrero, pero ca
suaaalmente ese día faltó el ministro y no dejó que
lo abordaran sus compañeros. Y por lo que se dice
en la SCJN, no se ve pa' cuándo volverá a ver la luz.

DENTRO del sector financiero gubernamental están
viendo con extrañezá la actitud de Arturo Zaldívar

en el espinoso (y millonario) caso de Banobras contra
Invex. Les da la impresión de que el ministro hace
todo lo posible porque el banco particular no le pague
al banco público.
TRAS cinco sentencias en contra dictadas por diversos
tribunales, en mayo del año pasado Zaldívar le admi
tió a Invex el recurso de amparo directo en revisión.
Desde entonces ese pleito ha estado en el limbo de
la Suprema Corte, con el consecuente dolor para las
arcas de Banobras, que demandó por un fideicomiso
originalmente de 99 millones de dólares en 2016.
ZALDÍVAR no tiene prisa porque salga el asunto, pues
estaba listado para resolverse el 8 de febrero, pero ca
suaaalmente ese día faltó el ministro y no dejó que
lo abordaran sus compañeros. Y por lo que se dice
en la SCJN, no se ve pa' cuándo volverá a ver la luz.

CON SUS plagios, Yasmín Esquivel ha generado una
larga cadena de vergüenzas. Estudió su licenciatura
en la UNAM... híjole que pena por la raza, el espíritu
y hasta la porra de los Pumas. Hizo su doctorado en la
Anáhuac... y le trajo deshonor a esa universidad y sus
egresados. Se sienta como una integrante más de la
Suprema Corte y qué bochorno han de sentir los otros
10 ministros y ministras.
NO CONTENTA con tanto oprobio, la ministra pre
senta un amparo en el Poder Judicial, para que la
UNAM no pueda proceder en contra de sus actos de
deshonestidad intelectual. Así que ahora también los
tribunales quedaron embarrados con el caso. Sus tesis
podrán ser falsas, pero estas vergüenzas institucionales
son reales.

EL EQUIPO de alpinismo mexicano está muy interesado
en saber dónde compró Claudia Sheinbaum la cuerda
con la que se está colgando de la llegada de Tesla a
México. Inclusive en redes anda circulando un video
en el que aseguran que Elon Musk decidió traer su
planta de autos eléctricos nomás por la jefa de Gobier
no. Al rato van a decir que Sheinbaum inventó la luz
eléctrica y que Nikola Tesla era su prestanombres.
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EN PRIVADO

Ahora va contra
la Corte

JOAQUÍW "
LÓPEZDÓRIGA
lopezdoriga@milenio.com
@lopezdoriga
lopezdoriga.com

Si efectivamente en México hay más demo
cracia que enEU, ¿por qué la quiere reducir?

Florestán

López Obrador sigue alterado con el
arribo de la ministra Norma Lucía Pi
ña a la presidencia de la Corte y no su

candidata, Yasmín Esquivel, atrapada en el con
flicto de tesis que le impidió competir.
Y eso que es el primer presidente, desde Zedi

llo con su reforma de 1994, que nombra cuatro
ministros en sus primeros tres años de gobier
no, siempre pensando en su proyecto y una Cor
te a su servicio, como la tuvo durante el lapso en
que la presidió Arturo Zaldívar: el primero fue
Juan Luis González Alcántara, en 2018, cuando
Enrique Peña Nieto le cedió la designación que
le correspondía; Margarita RíosFarjat, a la sali
da obligada de Eduardo Medina Mora, y Yasmín
Esquivel por Margarita Luna Ramos, ambas en
2019, y Loretta Ortiz por Fernando Franco, en
2021. Los cuatro necesarios para bloquear cual
decisión en la Corte le incomode.
Pero el 2 de enero los ministros eligieron a Pi

ña por seis votos a cinco sobre Gutiérrez Ortiz
Mena, candidatode Zaldívar y vetado por AMLO.
Y desde el día 2 se lanzó contra Piñay la desde

ñó. Dijo que no hablaría con ella, cuando sigue re
uniéndose con su antecesor, y ayer llegó al punto
de afirmar que con la nueva presidenta han au
mentado las sentencias a favor de delincuentes

y que el Poder Judicial está infectado de corrup
ción, construido paraproteger a corruptos y alas
élites del poder, a diferencia, especificó, de cuan

do estaba Zaldívar que en su presidencia había
más vigilancia, suya, claro.
En fin, que la jugada en la Corte le salió mal

y hoy la quiere cobrar al Poder Judicial, del que
ayer, afirmó, no es autónomo.
Y esto va para peor.
Lo veremos cuando voten su plan B.

RETALES
1. REFORMA. Vienen dos constitucionales.

Una, la que modifica el artículo 33 para que los
extranj eros puedan intervenir en política, y otra
el 58 para reducirla edad para ser senador de 25 a
21 años, y para diputados de 21 a 18. Y se acabó el
gobierno de las reformas constitucionales, legis
lativamente hablando, claro;
2. DESEOS. El Presidente y Hacienda anuncia
ron que este año la economía crecerá más de 3
por ciento. Pero ayer el Banco de México se fue
lejos de esa metadeseo oficial al revisar a la baja
su previsión que ya traía en 1.8 por ciento, a 1.6, la
mitad del oficialismo; y
3. REMATE. Primero fue Antony Blinken, al
que López Obrador descalificó, y con razón, y
ahora tendrá que ser al fiscal de Estados Unidos,
que declaró en el Congreso que no hace lo sufi
ciente contra el fentanilo, aquí podría decir que
allí no hacen lo suficiente para reducir su con
sumo, y remató Ken Salazar, quien a contrama
no de Palacio respaldó la concentración del do
mingo en defensa del INE, que es la democracia
en acción que se debería celebrar. Y que la Corte
tendrá la últimapalabra, dijo. Le toca mover, Pre
sidente. Ande, mueva.

Nos vemos mañana, pero en privado
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POLITICA ZOOM

Responsabilidad
de la fiscalía,
no de los jueces

RICARDO
RAPHAEL

La falta de objetividad delpre
sidente Andrés Manuel Ló

pez Obradores cadadíapeor.
México tiene una Fiscalía General de la
República (FGR) desastrosa, incapaz de
combatir con eficacia la impunidad y, sin
embargo, para el Presidente el problema
está en la casa de; las y los jueces.
Ayer, durante el ritual mañanero de

acribillamiento, le tocó en suerte sufrir
el látigo del veneno a la ministra presi
denta de la Suprema Corte de Justicia,
Norma Lucía Piña

Dice el mandatario que, desde su lle
gada, hace escasos dos meses, "se desa
tó una ola de decisiones de los jueces
a favor de presuntos delincuentes".
Acusó también que "con el argumento
de defender laautonomía del Poder Ju
dicial, (ella) ha dejado que se sucedan...
fallos que favorecen a delincuentes".
Se refirió concretamente López Obra

dor al caso del ex gobernador de Tamau
lipas Francisco Javier García Cabeza de
Vaca y presumiblemente también al de
Rosario Robles.

SieljefedelEjecu
tivo contaba con otros

ej emplos, no le pareció
necesario exponerlos.
Frente a la injus

ta apreciación presi
dencial pega de gritos
laineficiencia de laprocuraciónfederal
de justicia, cuyo principal responsable
es Alejandro Gertz Mañero.
Si García Cabeza de Vaca y Rosario

Robles, como tantos otros casos de su
puesta impunidad, no concluyeron con
sentencia condenatoria fue por la inca
pacidad de la parte acusadora para in
tegrar una investigación solvente.

De esto último hay evidencia abun
dante. ¿Por qué el proceso contra Emilio
Lozoya continúa estancado? ¿Por qué
tardó casi tres meses la FGR en solicitar
la primera orden de aprehensión contra
Ovidio Guzmán López? ¿Por qué no ha
logrado esta dependencia construir un
buen caso en México contra Genaro Gar
cía Luna? ¿Por qué se cayó, casi por ente
ro, la investigación que esa dependencia
seguía respecto del caso Ayotzinapa?
La falta de objetividad presiden

cial solo se explicaría por las pregun
tas que el mandatario
no quiere formularse.
Y, sin embargo, la au
sencia de sentencias

se debe a que tenemos
una pésima fiscalía y
no a la inoperancia o

corrupción de los juzgados.
Zoom: ¿por qué López Obrador no

toca ni con el pétalo de una rosa a Gertz
y, en cambio, trae de sonaja a la presi
dentaPiña? Al parecer, lo que le moles
ta es que la segunda defienda su auto
nomía, mientras que el primero abdi
có a ésta desde el momento en que fue
nombrado,

¿Por qué el proceso
contra Emilio Lozoya
continúa estancado?
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DÍA CON DÍA

Tesla y Dos Bocas

HÉCTOR
ACULAR
CA MÍ \

obre la negociación del go
i bierno con Elon Musk, las
^ W bromas empezaron muy rá
pido en las redes sociales.
Alguien puso: negociaron que los co

ches Tesla fabricados en Nuevo León
usarán sólo la gasolina producida en
Dos Bocas.
Otro habló de la diferencia sustan

tiva del hecho: la mayor inversión pú

blica del sexenio es para una refinería
que producirá gasolinas: Dos Bocas.
La mayor inversión privada será pa

ra producir carros que no usan gasolina:
Tesla en Santa Catarina, Nuevo León
El canciller Ebrard felicitó al Presi

dente por su "brillante y exitosa opera
ción enfavor de México". No dijo qué
se había negociado, ni qué había gana
do México respecto del acuerdo previo
de la inversión.
Lo que se vio en la

prensa es que el Pre
sidente obstruyó la
negociación antes de
facilitarla.

Porque quería la
nueva planta cerca
del AIFA Porque la planta iba a usar
mucha aguay hay poca en Nuevo León.
Porque se acercaba el anuncio de la in
versión y él no aparecía como factor
central en ella.

El hecho es que el Presidente di
jo que no habría inversión de Tesla
en Nuevo León. Luego dijo que iba
a hablar con Elon Musk sobre el te

ma. Luego dijo que había llegado aun

acuerdo con Musk y que sí habría la
inversión pactada.
No sabemos qué se negoció, qué ce

dió Musk que no hubiera cedido antes
y qué ganó México que no hubiera ga
nado ya
Lo que está a la vista de todos es

que la inversión privada, de más 5 mil
millones de dólares en su primera fase,
es para producir cada año 1 millón de
coches que no usan gasolina.

La Tesla de Nuevo
León habla del futuro
de la industria auto

motriz y del consumo
energético enel mundo.
Por contra, la inver

sión pública en Dos
Bocas, que ya va en 20 mil millones de
dólares, habla del tipo de energías que
el mundo va dej ando atrás, como lo de
muestra la misma inversión de Tesla.
Tesla en Nuevo Leóny Dos Bocas en

Tabasco emblematizan la lucha de fon

do que se libra en tantos otros órdenes
de la vida mexicana: la del futuro abier
to a la innovación contra la del pasado
empeñado en repetirse.

No sallemos qué cedió
Elon Musk que no

hubiera cedido antes
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En 2024,
a romper piñatas
17
¦ U; 1 gobierno de México podría influir en la
H j próxima contienda electoral de los Esta
Jdos Unidos por los temas de migración,
fentanilo y seguridad fronteriza que no se pueden ad
ministrar sin la cooperación mexicana
Asimismo, los intereses estadunidenses buscarán

negociar conla presidenta electao el presidente elec
to acuerdos que permitan crear un nuevo clima de es
tabilidad y confianza, en lugar de las provocaciones y
desaires del actual mandatario mexicano.

La elección presidencial en México se llevará a ca
bo el 2 de junioy en Estados Unidos el 5 de noviembre,
cinco meses después. En este periodo de transición el
presidente Joe Biden,presunto candidatodemócrata,
podría invitar a la presidenta electa o presidente elec
to a una visita a la Casa Blanca para impulsar un nue
vo entendimiento con México, pero si la invitación es
aceptada (lo cual sería un error), el candidato republi
cano (Trump o algún otro republicano) podría acusar
a México de intervencionista
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En el cortoymediano plazo pueden cambiar las cir
cunstancias, pero en cierta medida, las llaves de la Casa
Blancalas tiene ahora Andrés Manuel López Obrador
y Joe Biden lo sabe, de ahí que algunos se preguntan
por qué ha sido tan condescendiente hasta ahora con
su colega mexicano, quien continúa con sus desplan
tes, ahora afirmó que Estados Unidos es gobernado
poruña oligarquíay que en México hay más democra
cia que en EUporque aquí gobierna el pueblo.

El autoritarismo de López
Obrador, reflejado en su afán
de controlar al INE, logró unir
en su contra tanto a demócra

tas como a republicanos en el
Congreso y parece que la pa
ciencia de Biden se agota pues
el Departamento de Estado
criticó el llamado Plan B.
Entre el Palacio Nacionaly

la Casa Blanca se ha desarrollado hasta ahora un apa
rente juego de cordialidad, pero los impulsos autori
tarios de AMLO de sofocar al INE y minimizar la vo
luntad popular de 300 mil manifestantes en el zócalo,
prendieron las luces de alarmaenWashington.
Biden ha seguido una estrategia de evitar confron

taciones verbales, pero podría responder con acciones
severas: sanciones onerosas para México por las dis
putas comerciales en el marco del panel por violar el
TMEC, investigar afuncionarios mexicanos presun
tamente involucrados en el narcotráfico, con base ala
ley Kingpin, entre otras medidas.
Del presidente mexicano depende la coopera

ción con Estados Unidos en el control del fluj o mi
gratorio de miles de personas y del tráfico de fenta
nilo, causante de la muerte de unos cien mil estadu
nidenses al año.

La pregunta es qué va a hacer López Obrador en
el 2024: apoyar a su amigo el candidato Trump, a
pesar de que insultó a los mexicanos, lo cual AMLO
aceptó con tal de que el republicano no se entrome
tiera con la política energética de su gobierno.

La otra opción de AMLO sería apoyar a Biden, ape
sar de no tener empatia con él, impidiendo el ingreso
de caravanas alafronteraacambio de que el demócra
ta no intervenga en el sistema electoral en México, pe
ro si permitiera el flujo migratorio (como si fuera un
Marielito) estaría apoyando alxenófobo Trump.
El 2024 será un año turbulento. México sería usa

do como piñata por Estados Unidos y viceversa.
La mejor opción para México y Estados Unidos

es abstenerse de intervenir.

Palacio Nacional y
la Gasa Blanca han
desarrollado hasta
ahora un aparente

juego de cordialidad
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La marcha al Zócalo es una buena noticia para la oposición y mal l iaría el gobierno en ignorar lo
que eso representa; pese a todo, PRI, P \\ y PRD siguen siendo decepcionantes para muchos

AMLO renuncia a las clases medias
espués de una larga
temporada de vacasD flacas, la oposición
obtuvo por fin una
buena noticia con la

marcha que llenó el Zócalo y otras
plazas públicas el pasado domin
go. Una muestra de músculo que,
sibien no se equipara con el movi
miento de masas que pueda des
plegar el obradorismo, tampoco
es algo que pueda ningunearse.
¿Modifica en algo las hasta aho
ra peregrinas perspectivas de la
oposición de cara a las próximas
elecciones presidenciales? ¿Ten
dría Morena que preocuparse?
Comencemos por esto último.

Mal haría el movimiento que en
cabeza López Obrador en igno
rar lo que este despliegue de sec
tores medios y altos representa.
En realidad nada que ponga en
riesgo el objetivo primordial del
Presidente, esto es, asegurar otro
sexenio más para un gobierno de
la Cuarta Transformación. Los
márgenes de intención de voto
en favor de Morena, el descrédi
to del PAN y del PRI, la ausencia
de figuras atractivas para enfren
tar a Claudia Sheinbaum o Mar

celo Ebrard, el poder territorial
que otorgan 22 gubernaturas del
partido oficial, son factores casi
imposibles de revertir en 15 me
ses. Y sin embargo, una cosa es la
silla presidencialy otralas condi
ciones de gobernabilidad que en
cuentre el próximo mandatario.
Lo que la marcha sugiere es que

el retroceso que Morena experi
mentó en las elecciones interme

dias, en 2021, podría repetirse enla

Ciudad de México y en el Congre
so. El partido oficial perdió varias
decenas de curules en la Cámara

de Diputadosy 9 de 16 alcaldíasen
la capital. Para su fortuna, López
Obrador retuvo los mínimos para
gozar de una mayoría en el Poder
Legislativo con ayuda de sus alia
dos. Pero lo dejó a años luz de la
posibilidad de una mayoría cons
titucional (que casi alcanzaba en
la primera mitad del sexenio) y lo
hizo más dependiente de los par
tidos satélites. Con todo, pudo sal
var lo necesario para superar por
las justas el 50 por ciento más uno
que permite la aprobación de pre
supuestos e iniciativas presiden
ciales. Eso es lo que ahora estaría
enjuego y no es cosa menor.
Para un presidente la posibili

dad de gobernar con mayoríalegis
lativaosinellaresultaabismaL Bas
ta ver a Joe Biden. En los sistemas

parlamentarios cuando no se con
sigue suele derivar en una renun
cia Por otra parte, laposibilidad de
perder la capital del país tampoco
es cosa menor. López Obrador ha
podidogobernar sin un antagonis
ta importante. Un gobernador de
oposición en la Ciudad de México
constituiría un permanente dolor
decabeza,un rival cotidiano y un
precandidato automático para la
siguiente elección Se trata de la se
gunda posición política en el país.
Habría que recordar la pesadilla
que representó para Vicente Foxla
presencia de López Obrador en el
palacio de enfrente.
Lo que esas elecciones inter

medias demostraron es que la es

trategia de López Obrador fun
cionaba y no. Era muy efectiva
para sostener el apoyo de las ma
yorías, pero rompía lazos con to
dos los demás. La polarización
política, encaminada a mantener
viva la identidad del mandatario

con los agraviados a partir de un
discurso beligerante ha sido cla
ve para mantenerlos altos nive
les de aprobación (además de las
políticas públicas en beneficio de
los sectores populares, hay que
decirlo). Pero estaba claro que esa
estrategia polarizante lastima la
relación con los sectores medios.
Esos que, acompañados de las éli
tes, hoy marchan en contra de su
gobierno.
En aquella ocasión, López

Obrador culpó de los malos resul
tados en la capital a las clases me
dias, que habían dado la espalda al
compromiso social conlos de aba
jo, encandilados por su aspiracio
nismo respecto alas clases altas.
Un reclamo que hacía muy poco
por recuperar la relación con esos
grupos y más bien terminaba por
confrontarlos. Desde entonces el

Presidente ha profundizado esa
perspectiva. Como digo, una es
trategia temeraria pero calculada:
apostarlo todo por el voto del Mé
xico profundo y confiar en la arit
mética de un país tan desigual co
mo el nuestro.

La apuesta del Presidente muy
probablemente resulte exitosa en
lo que más le importa electoral
mente hablando: asegurar lapresi
denciaparaunos de los suyos. Des
de luego no siempre la mej or estra
tegia electoral equivale a la mej or
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política: la polarización produce
votosperoobstaculizala construc
ción de un medio ambiente econó
mico y de inversión favorables pa
ra el crecimiento económico o la

generación de empleo, pero esa es
otra historia. López Obrador juz
gó que, frente ala resistencia de los
poderes fácticos a su propuesta de
cambio, teníaque encomendarse a
su popularidad.
La pregunta es si la oposición

puede hacer algo con esta temera
ria apuesta del Presidente y apro
vechar los sectores medios que el
obradorismo ha dejado huérfanos.
Sectores que, al menos en la Ciu
dad de México, siempre habían
votado por la izquierda En teoría
la respuesta es sí, pero en la prácti
ca no hay garantía alguna. Franca
mente la pobreza de los dirigentes
de la oposición no se lo pone fácil a
estas clases medias. Los escánda

los del PRI, el PAN o el PRD siguen
siendo decepcionantes para mu
chos ciudadanos. Y por más que
se llenen la boca con convocato
rias a la sociedad civil, en realidad
los protagonistas siguen siendo los
mismos cuadros políticos recicla
dosyfiguras de la élite empresarial
invendibles en la calle. Basta seña

lar que el encomiable esfuerzo de
tantas organizaciones para llenar
el Zócalo, no alcanzó más que pa
ra dos oradores menores: una de

ellas ex diputada del PRI de orato
ria grandilocuente que remite alos
años 70 y el otro un ex ministro de
la Corte opositor de discurso co
rrecto pero anticlimático.
El obradorismo ha extravia

do a las clases medias por propio
designio. No obstante, lo que uno
pierde no necesariamente el otro
lo gana. Podría incidir enlaspróxi
mas elecciones, pero la oposición

tendría que hacer su trabaj o, no es
claro que eso esté sucediendo. Y no
solo se trata de un tema de nuevas y
mejores caras, que no se ven Tam
poco hay programa para ofrecer.
López Obrador propuso inversio
nes en el sureste abandonado, me
j oras al poder adquisitivo, modera
ción en las cuentas públicas, cobro
justo de impuestos, internet para
todos y un largo etcétera. En el ca
mino cometió errores, pero cons
truyó esperanzas. La oposición no
puede pretender recuperar el po
der, oparte de él, a partir delresen
timiento a la 4T. Algo que da para
una marcha, no para conquistar
el voto de un ciudadano mediana

mente lúcido, así se encuentre des
encantado.
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POLITICA IRREMEDIABLE

Es aquí donde
digo o me voy
a otra parte

ROMAN
REVUELTAS
RETES

La gran pregunta, en lo que
toca a la implementación
de políticas públicas: ¿có

mo impulsas el adelanto de las regiones
menos desarrolladas de un país? ¿Im
pidiendo puray simplemente inversio
nes en las zonas prósperas? No parece
una buena idea, como acabamos de ver
en el caso de Elon Musk, un señor dis
puesto a no poner ni un ladrillo fuera
del lugar que eligieron primeramente
sus técnicos para edificar la gigantesca

planta armadora de Tesla. Lo que en al
gún momento fue una estrategia para
inclinar la balanza —el aviso de que las
autoridades federales no iban a autori

zar el proyecto porque en Monterrey
no hay agua suficiente— amenazaba
con volverse un quebranto sinbenefi
cio alguno: ni para Nuevo León ni para
Hidalgo ni para nadie, por no hablar de
seguir aumentando el catálogo de des
engaños para espantar a los inversores
luego de haber impedido la construc
ción del aeropuerto de Texcoco y de la
planta cervecera de
Constellation Brands

en Mexicali (la pro
ducción de la bebida,
por lo que parece, es
otro asunto y algo tan
descomunalmente

rentable en México que la corporación
absorbió las pérdidas —la inversión
original alcanzaba mil400 millones de
dólares y la obra tenía un 70 por cien
to de avance— y está levantando alio ra
una cervecería en Veracruz).
Hay un tema eminentemente geo

gráfico, desde luego, y no es lo mismo
tener frontera con Belice y Guatema

la que ser vecinos inmediatos de la pri
mera potencia económica del mundo.
Pero está igualmente el asunto de la
pobreza ancestral de unos territorios
marcados por la conflictividad social,
los baj os niveles educativos y la falta de
estabilidad corporativa. Las acciones
que se puedan emprender ahí no co
secharán resultados en el corto plazo,
además, y en este sentido la gran mal
dición nacional —a saber, la torpeza
en el momento de diseñar programas
eficaces y, sobre todo, la falta de conti

nuidad que resulta de

doy comenzar de cero
cadavez (iuc un nuevo
cacique toma las rien
das del poder— segui

rá determinando fatalmente el destino
de esas entidades federativas.

El señor que ocupa el cargo de minis
tro de Interior en la nación mexicana

—llamado aquí secretario de Goberna
ción— dij o que la gente del sur es más in
teligente, o algo así. No sabemos si par
ticipó en las negociaciones pero, por lo
visto, no pudo convencer a Musk

¿Cómo impulsas el
adelanto de las regiones
menos desarrolladas?
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DUDA RAZONARLE

Yasmín insiste:
a mí no me

juzga nadie

CARLOS
PUIG

"17
1 caso de la ministra'Yasmín

i Esquivelysustesis— sí, ya
¦LJ son dos— está tomando el
camino del absurdo. No importará que
nadie encuentre más plagios y para es
tos días, ni que renuncie después de
tanto daño hecho.

Un juzgado, el quinto de distrito en
materia administrativa, concedió una
suspensión definitiva en la demanda de
amparo que la señora Esquivel interpu
so para que la Universidad Nacional Au
tónoma de México no haga su trabajo.

Así es: un juzgado amparaaunajuzga
dora—en elmás altolugar de los juzgado
res— para que nadie ande averiguando y
diciendocosas de ella Nomás faltaba
Creo que lo dice todo el hecho de que

la ministra se haya amparado frente a
la investigación de un Comité de Etica
de la Universidad. Sí, de ética, que por
lo demás no tiene una capacidad jurídi
ca. Comité al que, por cierto, acudió un
defensor de la ministra.
Hace unos días, des

pués de la revelación
de un segundo plagio
y que los herederos del
criminal Marcial Ma

ciel (me refiero alos le
gionarios) dijeran que
estabamuybien, decenas de académicos
de todo el mundo emitieron un comuni
cado condenando la actitud de la minis

tra Nohay manera Ala señora Yasmín
no la vaa andar juzgando nadie.
La ministra con toga, sueldo y oficina

tendrá un voto en las fundamentales de

cisiones de laSupremaCorte de Justicia
delaNación Dependiendode la manera
en que se trabajen dichas decisiones —

militarización, plan B, entre otras—, un
voto podría resultar decisivo.
Sus compañeros ministros no han

dicho nada.

Termino hoy con lo que dijo la
UNAM después de la suspensión:
1. La UNAM lamenta tal determina

ción judicial, pues retrasa por tiempo
indefinido que el Comité Universitario
de Etica (Cuética) emita el dictamen co
rrespondiente sobre una apropiación

indebida de textos.
2. El Comité Uni

versitario de Etica ha
desarrollado su tra

baj o respetando todos
los derechos de los
exalumnos involucra

dos y está por concluirlo.
3. Sin embargo, la Universidad Na

cional acatará lo que ordena el Poder
Judicial Federal que, en este caso, obli
ga al Cuética a abstenerse de emitir su
dictamen técnico académico.
4. Ante esto, la UNAM hará uso de

todos los medios que laley le otorga pa
ra poder cumplir con su función cons
titucional.

Tendrá un voto en
las fundamentales

decisiones de la SC JN
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TRASCENDIÓ

Que el líder parlamentario
de Morena en la Cámara de Di
putados, Ignacio Mier, se de
claró ayer a favor de una mujer
para presidenta del Consejo
General del INE... "siempre y
cuando no se violen derechos de

los aspirantes hombres". ¡Ah,
menos mal! El hecho es que más
allá de dichos y contradiccio
nes, la Junta de Coordinación
Política en San Lázaro, presidi
da por el legislador poblano, de
finirá hoy si acata la sentencia
del Tribunal Electoral, que or
dena elegir consej era presiden
ta para relevar a Lorenzo Cór
dova el próximo 4 de abril.

Que ni 48 horas duró la ex
presión del Departamento de
Estado de EU sobre los riesgos
de la democracia mexicana por
el plan B de reforma electoral,
pues después de que el propio
Andrés Manuel López Obra
dor respondió que "es ridicula
y da pena ajena" esa posición,
Ned Price, vocero de aquella
instancia dependiente de la Ca
sa Blanca, matizó que siempre
se habla de México "con mucho
respeto" y que, de hecho, cuenta
con una "democracia vibrante".

Que aunque en el INAI ex
presaron una "emoción repu
blicana" —frase del comisio
nado Francisco Javier Acuña

Llamas— porque con el nom
bramiento de los dos nuevos in

tegrantes de su pleno se conjuró
el riesgo de dejar inoperante al
instituto, entre algunas organi
zaciones de la sociedad civil hu

bo inconformidad por la desig
nación de Rafael Luna Alviso,
a quien ven como un personaje
sin experiencia en materia de
transparencia y mal evaluado,
que para más señas fue direc
tor de la Policía de la delegación
Cuauhtémoc cuando Ricardo

/

Monreal Avila estuvo al frente
de esa demarcación.

Que el panista Federico
Doringfue designado presi
dente de la Junta de Coordi

nación Política del Congreso
de Ciudad de México hasta el 1
de septiembre, sustituyendo a
Christian VonRoehrich, quien
hace unos días perdió su puesto
de diputado porque anda en fu
ga perseguido por las autorida
des desde diciembre pasado en
la trama del cártel inmobiliario\,
por lo que el primero ocupará
ahora dos lugares, pues tam
bién será coordinador del gru
po parlamentario.

Fecha: 02/03/2023

Página: 2

Area cm2: 159

1 / 1

Columnas Políticas

Trascendió /Redacción

Redacción

Costo: 19,398

Página 28 de 167



Poder Judicial, florero, adorno
Enchilado, Liópez enrojeció porque un juez desbloqueó las cuentas de García
Luna. Por cierto, la casita del superpolicía en Miami es una locura producto
solamente de la corrupción y de los dineros lavados. Ya Gil es abogado....

Repantigado en el mullido si
llón del amplísimo estudio,
Gil leyó las coléricas comi
siones declarativas del pre
sidente Liópez Obrador en

contra de la presidenta de la Suprema
Corte de Justicia. Resulta que desde que
llegó la ministra Norma Piña se han des
atado una ola de decisiones de los jueces
en defensa de los delincuentes. Según
Liópez, el Consejo de la Judicatura, ór
gano encargado de vigilar la actuación de
los jefes, pareciera que está de adorno, de
florero. Liópez cantó sin cantar: no hay
nada más difícil que vivir sin ti, vivien
do en la espera de verte llegar. En efecto,
el Presidente se refería a Arturo Zaldí

var, pues cuando encabezó la Corte hubo
un poco más de vigilancia de los funcio
narios del Poder Judicial, dice el man
datario. Gilgaya entendió: llegó Norma
Piña y ¡zas!, se desataron las irregula
ridades, en un unos cuantos días: "Este
organismo (la Judicatura Federal) es un
florero, está de adorno, porque no hay
ningún señalamiento a un juez, a algún
magistrado. Antes había un poco más de
atención, de vigilancia".
Al Presidente le molesta que el Poder

Judicial tome decisiones independien
tes, autónomas, gran novedad. Enchilado,
Liópez enroj eció porque suspendieron la
orden de aprehensión en contra del ex go
bernador Cabeza de Vaca y porque otro
juez desbloqueó las cuentas de García Lu
na. Por cierto, la casita del superpolicía en
Miami es una locura producto solamente
de la corrupción y de los dineros lavados.
Ya Gil es abogado.
Pero lo bueno viene en el siguiente pá

rrafo: "la decadencia del Poder Judicial

que viene del antiguo régimeny está infec
tando, plagado de corrupción. Es un Po
der Judicial que se fue construyendo para
proteger a corruptos y a las élites del poder
económico y del poder político de nuestro
país". A monsieurlepresident, siempre
contenido, nada se le escapa: "el Poder Ju
dicial no tiene por qué gozar de impunidad
o privilegios".

Yasmín Esquivel
El Presidente de la República no mencio
nó en sus palabras matutinasy en sus ofen
sas a los magistrados el hecho escandalo
so de que la ministra de la Suprema Corte
de Justicia, Yasmín Esquivel Mossa, haya
obtenido una suspensión definitiva con la
que impide a la Universidad Nacional Au
tónoma de México emitir una resolución

sobre la acusación de plagio en su contra.
Gil lo leyó en su periódico El Sol de México:
"la resolución hecha pública esta mañana
mediante la lista de acuerdos del Consejo
de la Judicatura es la segunda suspensión
otorgada por la juzgadora a favor de la mi
nistra, luego de que el 16 de febrero pasa
do concedió una suspensión provisional,
la cual iba a ser revisada la semana pasada
por la jueza De Jesús Zúñiga para definir si
se otorgaba la suspensión definitiva".
El corazón simple de Gamés latió apre

suradamente mientras él mismo se pre
guntó: ¿a esta jueza del Consejo de la Ju
dicatura se refirió el Presidente cuando le

llamó florero al Consej o? Ah, las varas para
medir son todas de muy diversos tamaños.
Ahora mal sin bien, la UNAM se ha incon
formado, pero sobre todo el cargo moral,
ético, que pesa sobre la plagiaría no se lo
quitan ni diez Consej os de la Judicatura.

La otra tesis robada
Su periódico El País armó un tremendo
carnaval luego de que dio a conocer que la
tesis de doctorado también se la había ro
bado la ministra Esquivel.
Al destacar el proceso de investigación

para la tesis de doctorado de la ministra
Esquivel, su representante legal refirió que
pudo haber algún error en un entrecomi
llado o imprecisiones en el desarrollo: "Lo
que sí aseguro que no hay es, simplemente,
estar vaciando las ideas de diferentes auto

res porque, en vez de tesis, sería un mosai
co de ideas completamente incongruentes
(...) Desde luego que tan no lo es, que des
pués de haberse concluido la tesis, se so
mete a la consideración de los profesores
correspondientes en la Universidad Aná
huac, se analiza, se aprueba al punto que
sirve de sustento para el examen profesio
nal. Algo no nos parece que pueda corres
ponder con rigor a la realidad de las cosas",
declaró Romano Rascón.

El defensor: "algo similar sucederá con
el aspecto de esta imputación respecto de
su tesis del doctorado". Su periódico El
País afirma que ha comprobado que 209
de las 456 páginas de su tesis "Los dere
chos fundamentales en el sistema jurídi
co mexicano y su defensa" corresponden
con trabaj os publicados antes por otros 12
autores". Gran carnaval del plagio, del ro
bo intelectual, ¿algo qué decir al respecto
en la mañanera?

Todo es muy raro, caracho, como diría Jo
sé Ingenieros:" Admitamos que la primera
vez se ofende por ignorancia; pero creamos
que la segunda suele ser por villanía".

Gils'enva

Gilga ya entendió:
llegó Norma Piña y
¡zas!, se desataron las
irregularidades
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México a la distancia

17
1 Zocalo esta cubierto por una marea color

i de rosa en las fotos que recibí de México.
_lI Todas las plazas del país, de hecho, pues es
te domingo hubo una manifestación nacional. "Se pinta el
Zócalo de rosa en defensa de la democracia" (MILENIO),
"Multitud llenó el Zócalo en rechazo ala reforma electo

ral" (La Jomada), "Piden a la Suprema Corte defender la
democracia" (Excélsior), "El presidente le tiene miedo a
la ciudadanía" (El Sol de México), "Marea rosa" (La Pren
sa), "¡Histórica manifestación!" (El Día).
Qué lástima no haber podido estar ahí, pensé. En In
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glaterra, la prensa dio cobertura a la reforma que pasó el
Congreso, ala reacción que provocó en México. "La demo
cracia en México, ganada con tanto trabajo, está en peli
gro", dijo el editorial del Financial Times. "El presidente
populista de México", sostuvo, "quiere retenerla mayoría
legislativa a cualquier costo, y si es posible llegar al umbral
de dos terceras partes que permite hacer reformas consti
tucionales. Un instituto electoral servil haría mucho más

fácil su trabajo". Es así como todos, aquí, interpretan la
reforma. "Llegó la hora de que levanten
la voz los aliados y los amigos de Méxi
co", concluyó el Financial Times. Euro
pa, pero sobre todo Estados Unidos. No
creo que eso sea fácil para el presidente
Biden, que necesita la cooperación del
gobierno de México para detener el trá
fico de drogas y la migración ilegal, y pa
ra conservar el orden en la frontera, to
do lo cual será crítico en las elecciones

del año que viene en Estados Unidos. Washington tiene,
además, muchos otros problemas en el mundo: en Ucra
nia, en Taiwán, en Irán, en Coreadel Norte... Europa tam
bién. Un grupo de mexicanos nos reunimos en Oxford, el
domingo, en apoyo al INE. Eramos pocos. A nuestro lado
estaban las fotos y las historias de las personas, conocidas
aquí, que han muerto en Ucrania. Esa es la realidad que
absorbe a los europeos. Por eso creo que somos nosotros

los que vamos a tener que luchar para defender la demo
cracia en México.
La manifestación nacional del domingo estaba dirigi

da a la Suprema Corte. El plan B tiene infinidad de con
travenciones a la Constitución. Ciro Murayama ofreció
varios ej emplos de ello en un artículo, el más grave de los
cuales es aboliría estructura ej ecutiva del INE. "La Cons
titución define que los órganos ejecutivos y técnicos dis
pondrán del personal califícado necesario para el ejerci

cio de sus atribuciones. Los órganos
ejecutivos básicos", dice Ciro respec
to al INE, "son las 300 Juntas Ejecu
tivas Distritales. El plan B (artículo 72
de la LEGIPE) desaparece esas Juntas
Ejecutivas y elimina a sus cinco voca
lías: ejecutiva, secretarial, del regis
tro federal de electores, de organiza
ción, así como de capacitación elec
toral que, hasta hoy, se componen por

miembros calificados del Servicio Profesional Electoral

Nacional". La reforma busca mutilar la estructura opera
tiva básica del INE, sin la cual no puede organizar eleccio
nes confiables en México. Eso atenta contra la democra
cia, viola la Constitución. Por eso, yo también espero que
la Suprema Corte declare el plan B contrario a nuestra ley.
Para que eso ocurra, ocho de los 11 magistrados deben vo
tar por su inconstitucionalidad.

Somos nosotros

los que vamos a
tener que luchar
para defender la

democracia
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Guando el ejercicio político institucionalizado
no alcanza, cuando la verdad no es suficiente,
una sociedad necesita salir a la calle para ex
presar sus preocupaciones y resistir. Por ello,
hay algo de frustrante en que la manifestación

siga siendo un componente tan imprescindible para la vi
da pública mexicana.
Mientras menos instituciónypeor formalidad politica,

más urgencia de la calle, incluso en los aspectos que la ma
durez debería llevar a prescindir de ella. El constante uso
del derecho es también el fracaso de las estructuras de go
bernanza, con su incapacidad para preservar la viabilidad
democrática, la habitabilidad de un país.
Al margen de su peso, algunos elemen

tos de ingenuidad prevalecen en relación
hacia la protesta.
Asumir a los canales institucionales

como única vía madura de conducción

política, ignora que para ello es obligado
un piso mínimo. En el caso de la modifi
cación a las reglas de operación electoral
éste es demasiado frágil.
En simultáneo, voces reclaman fervo

res similares a los vistos el fin de semana hacia los infinitos

rasgos del deterioro: derechos humanos, decencia o la nula
rendición de cuentas. Tienen razón, pero enpolítica eso no
siempre basta
Aunque hoy seauno el objeto de la consigna, el conjun

to de las acciones de Palacio es indisociable ala vulnerabi

lidad: los militares, su opacidad o la manipulación política
de la ley, forman el todo antidemocrático.
Una apreciación más se desenvuelve entre confusio

nes, la exigencia de no politizar.
Mientras cada grupo mantiene sus angustias particu

lares, una causa o motivo homologa.
Una, rara vez son más. Así se cons
truyen las inquietudes que luego son
aprovechadas (esta puede ser una
buena palabra) por los vehículos polí
ticos por definición, los partidos.
La búsqueda de pureza es tan ocio

sa como la insistencia en únicamente

hacerse representar por el más bue
no. La lógica política siempre pide de

cantarse por el menos malo, acorde escenarios específi
cos. Solo así el enojo se traduce en acciones políticas.
Si todas las oposiciones del mundo son deficientes

—unas más que otras—, las sociedades son quienes tienen
que dejarse representar. Al menos en las urnas y frente a
escenarios de mayor riesgo.

Una apreciación
más se desenvuelve
entre confusiones,

la exigencia de
no politizar
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EL ASALTO
A LA RAZÓN

¿Un y yo por qué
de Arturo Zaldívar?

CARLOS
MARÍW

17
1 min istro Arturo Zaldívar Lelo de Larrea
no merecía ser exhibido en Palacio Nacio
nal como alguien que en funciones de pre

sidente del Poder Judicial federal "vigilaba" el trabaj o de
los jueces.
La insinuación es agraviante.
Deplorando resoluciones que lo contrarían por consi

derarlas dirigidas contra su gobierno, el presidente Ló
pez Obrador se fue sobre la nueva titular del PJF, Norma
Lucía Piña Hernández, en términos que atenían contra
la republicanay constitucional separación de poderes:
"Ahora que llegó la nueva ministra declara, en un

formalismo extremo<, como si fuesen omnímodos los
jueces, que son autónomos, que pueden hacer lo que
quieran. Y apenas llegó la nueva presidenta y se desa
ta una ola de resoluciones a favor de presuntos delin
cuentes", afirmó.
Omnímodo, sin embargo, es un adjetivo que alude al

poder: el poder omnímodo es ilimitado, no tiene contra
pesos, y quien lo ejerce impone su voluntad sin respon
sabilizarse de las consecuencias.

De ninguna manera el Poder Judicial es omnímo
do. Su función es, precisamente, la de contrapeso de los
otros dos Poderes de laUnión.

El caso es que AMLO, por darle al violín, le dio al violón:
"Antes, cuando estaba el mi

nistro Arturo Zaldívar, había un
poquito más de vigilancia sobre
los jueces. Se les respetaba su
autonomía, pero vigilaban, del
Consejo de la Judicatura, que
esa es su función, vigilar el recto
proceder de jueces, de magistra
dos, de ministros...".
Las referencias a Piñay Zaldí

var ni al caso venían porque lo que se le había pregunta
do fue: "Sobre el tema del ex gobernador de Tamaulipas,
Francisco Javier García Cabeza de Vaca Ayer se dio a co
nocer que unjuezle concedió un amparo que cancela, deja
sin efecto la orden de aprehensión que tenía en su contra".
El Presidente respondió:
"Bueno, esparte déla decadencia del Poder Judicial,

no se ha podido reformar ese poder que viene del anti
guo régimen y está infectado<, plagado de corrupción. Es
un Poder Judicial que se fue construyendo para prote
ger a corruptos y a las élites del poder económico y del
poder político en nuestro país. Entonces por eso esos
amparos constantes".
Alguien debiera informarle que son varios los pasos y

recursos legales para lograr, eventualmente, que el Con
sejo de la Judicatura investiguey sancione, administrati
va o penalmente a juezas o jueces, magistradas o magis
trados, ministras o ministros que cometan fregaderas.
Para peor: el desatino presidencial coincide con un

desmentido judicial de facto, pues el mismo día del am
paro a García Cabeza de Vaca, en otro asunto, unajueza
favoreció a la plagiaría que López Obrador impulsó sin
éxito a la presidencia del Poder Judicial, Yasmín Esqui
vel, concediéndole la suspensión definitiva mientras se
resuelve el juicio de amparo que promovió la señora pa
ra amordazar a la "neoliberal" UNAM.

El par de juzgadores independientes que ampararon
al ex gobernador y a la falsaria, pues, trabaj an en el po
der que el Presidentejuzga decadentey corrupto. "

Quienes ampararon
al ex gobernador y
a la falsaria trabajan

en el poder que
juzga decadente
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Tesla en México:
lecciones aprendidas

La inversión multimlllonaria de Tesla en Nuevo l.eón, para
construir una megafábrica de autos eléctricos, es una de las
más cuantiosas en la historia del país (quizá sólo superada
por la compra de Banamex por Citigroup, en 2001, y la de
Grupo Modelo, por AB InBev, en 2013).
Esto debe dejar a México un conjunto de reflexiones

sobre dónde poner sus prioridades, en momentos en que
se ha vuelto sumamente atractivo para empresas que de
sean aprovechar nuestra cercanía geográfica con el mayor
mercado mundial, así como la capacidad de la mano de
obra mexicana.

Éstas serían algunas de ellas:
1) No puede improvisarse, Para atraer inversiones, hay

que hacer la tarea. Las empresas tienen una lista de reque
rimientos que no debe obviarse, Necesitan servicios (agua,
electricidad, escuelas, empresas proveedoras), infraestruc
tura (carreteras, puertos, aeropuertos, vías férreas), mano
de obra calificada (ingenieros y técnicos), certeza jurídica
(lo que se firma se cumple, aunque cambie el gobierno) y
seguridad pública (para la manufactura y el transporte de
mercancías, etcétera). Ciudad, estado o región que no pue
da palomear esa lista se rezagará frente a las que sí pueden,
Vinculare! sector educativo con las necesidades del merca
do es esencial Como país, México tiene déficit en el número
de ingenieros requeridos para la industria manufacturera,
pero hay estados que sí cumplen con la cuota requerida,

2) Las empresas vienen a hacer dinero. Así, generan em
pleos. Los empleos dan seguridad económica a individuos
y familias, y son la mejor manera de progresar y combatir
ía pobreza. Ponanto. debemos expulsar de nuestro pensa
miento colectivo que hacer dinero es intrínsecamente malo.
Para los gobiernos, crear las condiciones propicias para ia
Inversión implica tener mayores recursos fiscales, Deben
hacerlo su prioridad, procurando que las inversiones trai
gan bienestar y cuidando que no afecten al medio ambiente

ni generen corrupción entre los servidores públicos encar
gados de otorgar los permisos necesarios (que deben ser
sólo los indispensables, sin trámites engorrosos).

3) las Fstados nacionales deben tener una planeación a
futuro, que vea más allá de los periodos de gobierno. Deben
fijar metas de inversión, en consonancia con las necesida
des del lugar y las posibilidades de desarrollo urbano. Una
región con poca agua debe buscar atraer inversiones que
no requieran un uso intensivo de! liquido, Se debe trabajar
sobre la infraestructura, los servicios y los sistemas educa
tivos pensando en el futuro. México carece de un plan de
esas características, aunque estados como Que re taro sí lo
tienen. Llama la atención que las dos mayores inversiones
en este sexenio vayan a ser la refinería de Dos Bocas (públi
ca) y la megafábrica de Tesla (privada). La primera producirá
gasolina (visión de pasado) y la segunda, autos eléctricos
(visión de futuro). Reconozcamos nuestras fortalezas: no
somos buenos en el fútbol (aunque nos duela), pero po
driamos competir por el campeonato mundial de fabricar
autos (aunque se nos olvide).

4) Sirve ver el mapa y las cifras de inversión extranjera.
Tener eso en cuenta ayudaría a no pelearse con los dos
países cuyas empresas han invertido más aquí: Estados Uni
dos y España. La política y la historia son materias impor
tantes, pero, mal usadas, se vuelven un obstáculo para los
negocios. Buscar pleitos con estadunidenses y españoles se
contrapone con la búsqueda de prosperidad. Uno no orina
donde come, reza un dicho de nuestros vecinos del ñor
te. Tampoco hay que esperar que las empresas extranjeras
piensen en nuestro desarrollo, pues son socios, no bene
factores, Con el dinero que dejan al país, pueden cerrarse
las brechas regionales y sociales.
¿La mejor manera de hacerlo? Nuevamente, creando

empleos. No en vano ¡os lugares donde ocurre eso son
los que tienen menores niveles de informalidad laboral y
mejores condiciones de vida,
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La desmedida ambición de Monreal. el
colaboracionismo entreguísta del PR1 y el
desconocimiento del derecho internacional
del PAN hicieron que el vergonzoso episo
dio que protagonizó Ebrard. al interferir en
asuntos internos de Solivia, no íuera conde
nado por el Senado de la República.
Cuando el polvo que levantan los

constantes aspavientos del residente de Pa
lacio Nacional se asiente, será visto como
un penoso incidente que puso en pausa la
doctrina Estrada, Tue el primer inciden
te que puso al descubierto la perversa red
de intereses financieros que la
turba que se apoderó del go
bierno ha tendido en Centro y
Sudamérica.

PocOS se preguntaron qué
lazos o vínculos ataban a López
con Morales;, y qué tan graveconsideró el primero que se
ría que éste fuera sometido a
la justicia de su país, particu fy^jg
larmente, a interrogatorios o
pesquisas judiciales. Al igual SU COntrOl.
que en México, los autócratas
del sur han llegado a acuerdos
con el crimen organizado para apoderarse
del control de los procesos electorales, pero
Evo no tenía dominado al Poder Judicial, por
lo que era no sólo necesario, sino urgente,
evirarque hablara.

El Inconstitucional rescate lo puso a res
guardo, en tanto que las mafias locales re
cuperaban. por la vía electoral, el poder. Lo
mismo se quiso hacer con Castillo, pero no
dio tiempo. El sindicalista magisterial es hoy
el eslabón más débil del aparato operador
del efectivo que fluye por las venas del Cár
tel de las Sillas, el cual se ha apoderado de
importantes plazas, todas ligadas al trasiego
de drogas,
Invitados en parte, y rehenes en otra,

los familiares del depuesto político ga
rantizan que no se le ocurra a éste hablar,
La esposa, por falta de datos, no sabe que
manda un claro mensaje al recluso y que
no son los servicios a México los que pa
gan hoy las cuentas, sino el papel que su

cónyuge ha jugado en la más grande trama
de acuitamiento y canalización recíproca de
caudales.

Hace mucho tiempo, los priistas encon
traron en Cuba el paraíso ideal para ocul
Ear fondos, asf como para usar la isla como
trampolín hacia otros destinos, ya que, pa
sando por ahí, se perdía la ruta del dinero
en un hoyo negro. Con el tiempo, el hijo de
Tepetitán terminó obrando como aquellos
que le chocan, pero le checan. Fue así como
el vecino país fue ganando méritos para ha
cer que se colgara a su presidente ia más

importante condecoración que
aquí se otorga, no por servicios
a la nación, sino at que sólo
así pudo controlar el añorado
reSultado.
La trama internacional es

bien conocida por las agenciasestadunidenses, pero, como
Peña, gustan de usarla como
moneda de negociación Los
mexicanos no sabremos cómo
ni cuánto, hasta que alguna
hebra permita poner en claro
lo que pasó.

Boluarte no tardará en expulsar a los
operadores que fungen de enlace con la es
tructura electoral peruana, ya que tratarán
de repetir la operación Evd, pero, al pare
cer, no sabe que el fondo del problema es
ta trama financiera que hace a López ad
versarlo de su gobierno, aun por encima del
buen nombre de México. En Nicaragua no
le hicieron el juego al cacique, pero Ortega
acopió toda la información necesaria para
mantenerlo callado, y eso, se nota,

Las anuladas instancias de fiscalización
no harán nada por trazar los mapas, ya que.
en su mayoría, han sido capturadas por in
condicionales, Sin embargo, el presionado
gobierno advertirá, en algún momento, que
ía intriga viene de fuera, y que allá resienten
ios efectos del cash concentrado fuera de su
control, el cual llega bajo la inocente forma
de envíos del exterior.
Por lo pronto diremos, Perú, aguanta,

Castillo casi canta.

La intriga Viene
rip filen VDlie
allá resienten los
pfprrns fiel fTKhuei cumí
concentrado
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López Obrador
vs. la ministra Piña

Lo del presidente López Obrador en contra del Poder |udicial
ya es obsesión. A la ministra presidenta de la Suprema Corte
de Justicia. Norma Piña la trae atorada. Ha dejado claro que
no la soporta desde que la juzgadora se quedó sentada cuando
él entró al Teatro de la República de Querétaro para presidir
la celebración del aniversario de la Constitución, "A lo mejor
estaba cansada ", dijo, con sorna, al día siguiente

López Obrador ignora deliberadamente que vivimos en un
pat's con división de Poderes y no en una autocracia, donde se
hace la voluntad de un solo hombre.

A la ministra Piña le dio ayer trato de cómplice de los cri
minales, "Apenas llegó la nueva presidenta y se desata una
ola de resoluciones a favor de presuntos delincuentes"' dijo
en la mañanera. Mencionó positivamente a su cuate Arturo
Zaldtvar. al que apoyó, sin éxito, para que extendiera su man
dato como presidente de la Suprema Corte. Dijo; "Cuando es
taba el ministro Zaldívar había un poquito más de vigilancia
sobre ¡os jueces,,,".

Ilustró sus afirmaciones con dos casos: el amparo que can
cela definitivamente la orden de aprehensión en contra del ex
gobemador de Tamaulipas. Francisco JavierCabeza de Vaca,
y el hecho de que un juez haya descongelado las cuentas a
la esposa de Genaro García Luna, a pesar del veredicto en
Nueva York. Quiere crear desconfianza en el Poder judicial,
cuyo control perdió con la llegada de Pina.
4 Escuché a Epigmenio Ibarra, en el espacio que tiene con
Ciro en Radio Fórmula, afirmar que la ejecución de cinco jó
venes en Nuevo Laredo. Tamaulipas, "está ligada a la decla
ración de guerra de Felipe Calderón" al crimen organizado.

No esta de más recordar que Calderón dejó la Presiden
cia de la República el 1° de diciembre de 2012, hace ya más
de una década. López Obrador está ya en su quinto ano de
gobierno y la violencia está peor que nunca. López Obrador
no sólo mantuvo la estrategia del panista de encargar a los
militares en la lucha contra el crimen, sino que la reforzó, pero
con un candado que inhibe el uso legal de la fuerza: "Abrazos,
no balazos",

Eso se ha traducido en múltiples agresiones contra los sol
dadospolicías que hemos visto huir para no accionar sus ar
mas, pero no en menos homicidios dolosos, Van más 141 mil

en lo que va de su sexenio y contando...
Nada justifica la masacre de Nuevo Laredo. La versión que

dio la Sedeña parece un cuento. Dice que los jóvenes iban a
alta velocidad y sin luz, que los soldados escucharon de re
pente un "estruendo" y accionaron sus armas. I lasta donde
se sabe los chavos no traían armas ni droga, Sin prejuzgar,
parece un abuso de poder. Al senador Fmilio Álvarez Icaza.
a quien López Obrador calificó ayer de "falsario", le pregun
tamos sobre la postura de Epigmenio. "Con el discurso del
pasado legitiman las violaciones del presente", dijo tajante.

Y pasó a hacer un balance de cómo estamos con la 4T:
"Este gobierno va a terminar con más desapariciones que
ningún otro. Más homicidios a periodistas, a defensores de
derechos humanos, más homicidios en general. Hoy estamos
peor que con Calderón

Otro senador del Grupo Plural, Gustavo Madero, también
opinó sobre lo dicho por Epigmenio. "Están a punto de salir
dentro de año y medio y se la van a pasar explicando al inun
do a partir de lo que sucedió, no con Peña Nieto, sino con un
sujeto que gobernó entre 2006 y 2012",
* Xóchitl Gálvez narra que le dijo a Yadira Alarcón. elegida
ayer por el pleno del Senado como nueva comisionada del
Inai, que había llegado a su cargo "por una componenda",

La senadora se refería a! acuerdo alcanzado por los coor
dinadores en la junta de Coordinación Política de la Cámara
alta que resultó también en la elección de Rafael Luna para
cubrir las vacantes que le faltan al instituto.

Prevaleció la lógica de "cuates y cuotas", para decirlo en
palabras del panista Damián Zcpeda No quedaron los aspi
rantes mejor calificados por los "vetos",

Ni Alarcón, ligada al PAN ni Luna, aqulen se le vincula con
Monrcal, estuvieron entre los 10 mejores en las evaluaciones
que se les hicieron a los aspirantes,

El caso de Luna es una joya. De los 48 perfiles analizados
quedó en el lugar 47. Sacó 14 de 24 puntos posibles.

La citada Xóchitl Gálvez, secretaria de la Comisión Anti
corrupción de esa Cámara, le dedicó 30 horas de trabajo al
análisis de los currículums, En sus calificaciones le puso "cinco
ceros" a Luna

Eso la llevó a coincidir, por primera vez en lo que va de la
Legislatura, con el senador César Cravioto. cabeza visible del
grupo más radical en la bancada de Morena en la Cámara alta.

D Inal es el órgano que se encarga de garantizar a los mexi
canos el acceso a la información y la transparencia. Estaba por
ser declarado inoperante, porque se iba otro comisionado a
finales del mes que inicia. Habrían quedado sólo cinco.
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La oposición sigue girando en torno a nombres del pasado, al
gunos más respetables que otros, pero sigue sin comprender
que, así difícilmente encontrará la candidatura que buscan para
el 2024, Será muy complicado enfren Lar a quien sea el candidato
o candidata de Morena con un pasado político previo muy mar
cado: ya estamos viendo cómo se manipula el caso Garda Luna
para todo, incluso utilizándolo, con o sin razón, contra perso
najes que (amas tuvieron la menor relación con el exsecretario
de Seguridad Publica durante el gobierno de Felipe Calderón

Pero el tema trasciende a García Luna: quien quiera que ter
mine siendo candidato de la oposición tendrá que ser alguien
con una representatividad que trascienda a los partidos, La ex
periencia fallida de 2018 con Ricardo Anayav José
Antonio Meade. que, además, fueron enfrentados
entre sí, tendría que ser una enseñanza que no de
bería ser ignorada. Para el 2024, la oposición debe
iruniday también contar con una candidatura tran
sitable para todos, más allá de partidos políticos que
han quedado rebasados por el propio movimiento
opositor, como se puso de manifiesto el domingo.
Incluso la propia manifestación opositora exhibió,
fuera del músculo movlllzador, la debilidad oposi
tora: José Ramón Cossío y Beatriz Pagés me pare
cen muy respetables, pero ninguno de ellos puede
ser imaginado como un prospecto de la oposición
unida en las urnas para el 2024.

El tema de la unidad es clave: todas las encues
tas serias de cara al año próximo estiman que una
oposición unida puede darte la pelea a Morena, En 2021. suma
dos todos los votos de la oposición, fueron más que los del blo
que oficialista, Pero e¡ hecho es que, por ejemplo. Movimiento
Ciudadano sigue planteando ir con sus propios candidatos para
el 2024, Puede ser una estrategia de negociación y hay quien
dice que así, si colocan un candidato progresista (como con Juan
Zepedaen el Estado de México), le quitarían votos en realidad a
Morena y no al bloque opositor. Creo que es jugar con opciones
que chocan con ia realidad. En los hechos, las opciones opo
sitoras para el 2024 pasan por contar con candi daturas únicas
porque Morena es y seguirá siendo, cualquiera que sea su can
didato, un adversario muy poderoso,

Y si existe un bloque opositor, tan importante como ello es
el nombre que encabece esa opción. Ya lo vimos en 2018 con
Anaya y Meade, pero antes lo vimos con Josefina Vázquez Mota
en 2012 o con la opción de Santiago Creel en las internas panis
tas de 2006: hay personajes que podrían ser, hipotéticamente,
buenos mandatarios, pero para eso, antes, se requiere ganar las
elecciones, y sin buenos candidatos ante un aparato electoral
como ayer el del PRI y hoy el de Morena, eso no será posible,

No son quienes los 40 o 50 de los que habla el presidente
López Obrador en las mañaneras para minimizar los esfuerzos
opositores, pero, sin duda, circulan muchos nombres como pre
candidatos que. en la mayoría de los casos, no serían competi
tivos Se habla desde Lilly Téllez hasta Claudia Ruiz Massieu
desde Enrique de la Madrid hasta Santiago Creél, desde Luis
Donaldo Colosio Riojas hasta Miguel Ángel Mancera. desde
Rosario Robles hasta Beatriz Paredes Todos son. hipotética
mente, viables, pero todos tienen también dificultades para ha
cerlos transitables.

La pregunta principal es sencilla; ¿pueden ganar o no una
elección?, ¿tienen el suficiente arrastre y carismacomo para ser

competitivos?, ¿pueden enfrentarse a una campaña
y un debate consistente, en términos electorales,
no programáticos, con Marcelo. Claudia, Adán
o Ricardo? Si la oposición quiere competir, debe
buscar a alguien que esté en condiciones de hacer
lo y de ganar elecciones,

No se va a encontrar el producto perfecto. Si es
joven, se dirá que no tiene experiencia; si es mujer,
se dirá que el machismo la arrollará: si es hombre,
se argumentará que es la hora de las mujeres; si
tiene un pasado político, sea suyo o de su familia,
será juzgado o juzgada por ello. Todo eso puede ser
subsanable en una campaña electoral, Lo que no se
puede sortear es la capacidad de hacer campaña y
de, literalmente, jalar electores, en un proceso que
se rige más por la emoción que por la razón.

Ésos son los dos desafíos opositores para el 2024: estar real
mente unidos y contar con una candidatura presidencial que
trascienda a los partidos. Sin eso. no les alcanzará para ser
competitivos.

El rema
de la unidad es
clave: todas las
encuestas serias
de cara a 2024

estiman que una
oposición unida
puede darle la
pelea a Morena.

EL PRI DE ALITO

El INE acató con ia maniobra de Alejandro Moreno, el presidente
del PR1. para prolongar su mandato en ese partido hasta después de
las elecciones de 2024, y ordenó que deje ese cargo en este agosto,
como lo estipulaban sus estatutos antes de que fueran reformados
para prolongar su gestión, sin pasar por una asamblea partidaria.

Lo mejor que le podría pasar al PRI es convocar a una asam
blea nacional Inmediatamente después de las elecciones del
Estado de México y Coahuilapara. partiendo de esos resultados,
evaluar su realidad y poder ser parte de esa alianza opositora
donde, en ocasiones, se duda del propio prlísmo. Una legitima
ción interna resulta imprescindible para entrar a ese proceso
con certidumbre, dentro y fuera de ese partido,
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"Locura es hacer lo mismo una y otra vez esperando obte
ner resultados diferentes", frase falsamente atribuida a Albert
Einsiein. Es una verdad Je a kilo, Pero aquí en México no pa
rece que la queremos entender. O, para ser más precisos. los
gobiernos son los que se rehusan a hacerlo.

Veamos los hechos. La madrugada del domingo pasado,
siete jóvenes circulaban en una camioneta en Nuevo Lare
do. Venían del antro. Cinco de ellos no sabían que ésa sería
la Ultima noche de su vida. Y es que, de la nada, una patrulla
del Ejército mexicano acribillaría la camioneta con más de 70
balazos, lóvenes ¡nocentes que Iban desarmados. Una masacre
más perpetuada por las Fuerzas Armadas que siguen realizan
do labores de seguridad pública.

Los vecinos salieron a reclamarle a los sóida
dos que resguardaban la escena del crimen. Na
turalmente estaban enojados. Increparon y hasta
golpearon a los militares quienes, soldados al fin
y al cabo, dispararon balazos al afre con el fin de
dispersar a los inconformes.

O
Como suele ser en estos casos, la Secretaría de

la Defensa Nacional salió a defender a sus ele
mentos. "Espíritu de cuerpo", le dicen. Según la
Sedeña, los militares escucharon un "estruendo"
que venía de una camioneta sin placas que transi
taba a exceso de velocidad y con las luces apaga
das "Al escuchar un estruendo, el personal militar accionó sus
armas de fuego: suceso que actualmente diversas autoridades
se encuentran investigando para determinar la veracidad de
los hechos".

En ñn, el hecho es que mataron a cinco jóvenes inocentes
y desarmados.

Nada nuevo que no hayamos visto en el pasado, El recuento
de este tipo de masacres perpetuadas por las Fuerzas Armadas
es largo desde que. en 2007, el presidente Calderón declaró
la guerra en contra del crimen organizado e involucró activa
mente a soldados y marinos en la seguridad pública.

Y eso es lo que yo quisiera destacar. Henos aquí, de nuevo,
frente al fracaso de la militarización de la seguridad pública
en México, Seguimos haciendo lo mismo esperando obtener
resultados diferentes Pues bien, los resultados son los mismos
La violencia no cesa y los abusos castrenses se repiten.

Es lógico. Como hemos dicho no sé en cuántas ocasiones,
los militares están entrenados para matar al enemigo. Ésa es
su doctrina central. Es muy difícil sacarlos de esa mentalidad.
No son policías ni quieren serlo, Lo suyo es la guerra, Pero los

últimos tres gobiernos de este país los han enviado a labores
para las que no están entrenados. No sorprende, entonces,
que cometan errores y vean en una pickup con jóvenes a un
posible enemigo con intención de enfrentarlos.

Mal queda la imagen de las Fuerzas Armadas, por más que
sigan teniendo altos índices de popularidad en las encuestas
y su comandante en jefe asegure que los responsables serán
procesados frente a la justicia.

También queda mal el presidente López Obrador que, una
y otra vez, repite que él no es como sus antecesores, En este
tema en particular, presume que ya no hay masacres come
tidas por las Fuerzas Armadas durante su sexenio. Pues bien,

resulta que sí las hay. No sólo se encuentran en
las páginas de Reforma.

Pero es peor lo que está sucediendo este se
xenio. No sólo seguimos con la falsa idea de que
las Fuerzas Armadas van a resolver la seguridad
pública, sino que este gobierno ha ampliado la
cantidad de trabajos que realizan los militares y
que son de naturaleza civil.
El otro día le platiqué a un extranjero todas

las cosas que López Obrador le ha encargado al
Ejército y la Marina, No lo podía creer, ¿La cons
trucción de un tren? ¿La operación de todos los
puertos y aduanas del país? ¿La administración
del aeropuerto de la Ciudad de México?

Así es.
Los marinos, por ejemplo, son los que es

tán a cargo de la operación de la terminal aérea de la capital.
Hace poco regresé del extranjero y, en la sala de migración,
había un marino alto y fortachón haciendo una labor extrema
damente Importante. "Pase a la 12", "a la 7. por favor" les decía
a los pasajeros para que se dirigieran a esa ventanilla migra
toria. ¿Cuánto dinero gastó ei Estado mexicano para formar a
este militar, enseñarle a navegar, prepararlo para la guerra, y
que termine haciendo un trabajo que cualquier bruto puede
hacer?

En eso tenemos ocupadas a nuestras Fuerzas Armadas, Yo
no sé si ellas estén contentas o no en las múltiples tareas que
les ha encargado el Presidente incluyendo la seguridad públi
ca. De lo que sí estoy seguro es que no van a resolver el pro
blema de la inseguridad, Y no es que yo sea un adivino, sino
que llevamos 16 años haciendo lo mismo y. oh. sorpresa, con
los mismos malos resultados.

Eso es io que yo
quisiera destacar.
Henos aquí, de
nuevo, frente
al fracaso de ia

militarización

de la seguridad
pública
en México.

©
Twitter: &!eozuckermann
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ITodo suma. Una vez confirmadas las intencio
nes del empresario estadunidense Elon Musk

de poner una planta de Tesla en México, el apetito se
abrió en todas las regiones. La misma semana pa
sada, cuando aún no se definía a Nuevo León como
la sede elegida, uno de los precandidatos, Armando
Guadiana, ya andaba donando mil hectáreas a Musk
para que optara por Coahulla Ahora, el gobernador de
Sonora, Alfonso Durazo, informó que el Plan Sonora
de Energía Sostenible. la mayor apuesta del gobierno
de México en materia de generación de energías lim
pías, será expuesto al empresario a fin de Invitarlo a
invertir en la entidad. Pásele, que México es tierra de
oportunidades.

2 De oreja a oreja. Con una sonrisa que difícil
¦ mente se ¡e borrará. Samuel García. gober

nador de Nuevo León, Informó que su próximo hijo
varón llevará el nombre de Samu Elon. "Ya llegué a
una conclusión, después de Mariel. que venga el va
rón y le vamos a poner Samu Elon García Rodríguez,
los gringos le van a decir Samuel García y mi raza
le va a decir Samuelún", señaló entre risas. Su felici
dad surge a raíz de que el presidente Andrés Manuel
López Obrador confirmó que Elon Musk instalaría
una planta de Tesla en Nuevo León: "No es sólo una
inversión, sino una oportunidad para soñar". El com
promiso de su manera de gobernar se internacionali
zó, Va bien.

3 Desconocimiento peligroso Apostar por Invertir
• en otros países tiene como regla básica beneficios

naturales para los empresarios. Factores como infraes
tructura recursos humanos, marco regulatorfo favo
rable y acceso a mercados, son sólo algunos. Por eso
suena absurda la insistencia de Marcha Delgado, sub
secretaría de Relaciones Exteriores, cuando promueve

la Instalación de una planta de baterías de Tesla en el
sur del país, adicional a la que se instalará en Nuevo
León. Olvida que primero se requiere viabilidad eco
nómica. Una decisión asi traería consecuencias nega
tivas para México, y eso lo ha reconocido el presidente
Andrés Manuel López Obrador, Tómese una pausa,
señora, y repita: "No sería rentable".

4 Solidez social. Una vez más se vuelve a trans
parentar que los recursos obtenidos cada año

en el Teletón son claramente utilizados en beneficios

de quienes lo necesitan. En un predio donada por el
gobierno de Sinaloa. a cargo de Rubén Rocha Moya
se colocó la primera piedra del Centro de Rehabilita
ción Infantil Teletón (CRIT) en el puerto de Mazatlán.
Fernando I.anderos. presidente de Fundación Tele
tón. comentó que la inversión será de 200 millones de
pesos y destacó que en la colecta de 2022, Sinaloa fue
la entidad que más aportó, Explicó que es el primer
caso en que en un CRIT se reüne un centro de reha
bilitación psicomotora y uno de atención del espectro
autista. por ¡o que será el más completo en el país. El
premio es para todos.

5 Mujeres. Reunidas en el DM1 Decididas Summit
*2023, Mujeres líderes de México y América Latina

debatieron sobre las causas e iniciativas para superar
la discriminación de género, En la mesa Eliminación
de la discriminación con propósito, moderada por
Yuriria Sierra, periodista de Grupo Imagen, parti
ciparon la activista colombiana Visitación Asprilla:
la secretaria de Igualdad e Inclusión de Nuevo León.
Martha Herrera, y la actriz mexicana, Michelle
Rodríguez. "Nadie de las que están presentes desco
noce el significado, no sólo ahí en la estratosfera Sino
en piel propia, de la discriminación, creo que es algo
que. a todas, a todes. a todos nos ha tocado enfrentar",
reconoció la presentadora. Las mujeres van por todo,
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Otra vez, la SC JN
• No es gratutio que como ocupante de una silla de
ministra se decantó por declarar inconstitucional ¡a
criminalízeción del aborto en Coahuila.
Han pasado sólo dos meses desde que Norma Pina tomó
su lugar al frente de la Suprema Corte de Justicia de la Na
ción. No ha sido un periodo sencillo. El máximo tribunal
del país ba sesionado con la mirada fija sobre el Un sabor
extraño, hasta injusto, pues la elección de la ministra como
la primera mujer en la historia de nuestro país en ocupar la
presidencia del Poder Judicial se dio al tiempo de otro his
tórico momento, el del escándalo provocado por Yasmín
Esquivel Mossa, primero por su tesis de licenciatura y,
desde hace unos días, también ia doctoral.

Pifia Hernández ¡ue recibida con beneplácito de mu
chos sectores: la academia celebró su trayectoria; la socie
dad civil recordó sus posturas. Sus credenciales, más a la
vista que nunca, como bola de cristal de lo que esperamos
en los próximos años de la Corte y sus demás brazos: au
tonomía y rigor, mucho rigor en la discusión de temas, en
donde resaltará la independencia, por encima de intereses
particulares, No es gratutio que como ocupante de una
silla de ministra se decantó por declarar inconstitucional
la criminalización del aborto en Coahuila; ha sido defen
sota de los derechos de la comunidad LGBTQ* y del uso
lúdico de la mariguana; por eso cambien votó a favor de
la permanencia del Ejército en las calles hasta 2028, pero
acotando su desacuerdo en va

ríos puntos que integraban esta
reforma; por algo también votó a
favor de eliminar la prisión pre
ventiva oficiosa. No se ha dejado
intimidar por presiones ni se ha
ocupado de asegurar la apro
bación de nadie, Esto es una de
las virtudes que no debemos ol
vidar cuando hablamos de los
principios básicos de todo pac
to republicano: la separación de
poderes entre el Ejecutivo, Le
gislativo y judicial,

O
Sin embargo, no ha sido reci

bida así por el Presidente. En es
tos dos meses, al menos en dos
ocasiones. Norma Lucía Piña

ha sido objeto de descalificaciones. El Presidente expresó
hace unas semanas, pasando por encima de la trayectoria
de la ministra, que la silla que hoy ocupa se ia debe a él.
Ayer, justo cuando llevamos al menos dos días sin ver a
Esquivel Mossa asistir a la Corte, López Obrador redobló
el combate contra la presidenta de la Corte: "Apenas llegó
la nueva presidenta y se desata una ola de resoluciones
a favor de presuntos delincuentes (...) No se ha podido
reformar ese poder que viene del antiguo régimen y está
infectado, plagado de corrupción,,,",
El Presidente no estuvo de buen humor luego de que

al exgobernador de Tamaulípas le cancelaron la orden
de aprehensión en su contra. Francisco García Cabeza
de Vaca, quien llegó a acusar ser perseguido político: lo
mismo Rosario Robles, absuclta penalmente hace unos
días. Eso sí, sobre el segundo plagio de Yasmín Csquivel,
evidenciado por Zedryc Razie) y Beatriz Guillen de Ei
País, se limitó a responder a reporteros esta semana: "ya
lieva mucho tiempo eso, ahora sí como dirían ustedes, no
es nota, ya no es nota..,".

Mucha defensa a la ministra señalada dos veces por
plagio, aunque propuesta por el mismo l.ópez Obrador
para llegar a la Corte: mucho descalificativo para la pre
sidenta del Tribunal, quien desde que ocupa la toga de
ministra, ha demostrado su autoridad y. sobre todo, au
lonomía. Y todo esto, mientras la SCjN recibe las primeras
impugnaciones contra el plan B.

Pina no se ha

dejado intimidar
por presiones ni
se ha ocupado
de asegurar
la aprobación
de nadie.
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La preocupación por el bienestar de los ani
males de compañía ha crecido considerable
mente con el paso del riempo; por ejemplo,
cada vez son más las personas que se pre
ocupan porque su compañero canino tenga
una mejor calidad de vida.
Derivado de ello, el servicio de paseo

de perros ha mostrado mucho Crecimiento,
sobre todo en años recientes, pero, como
toda actividad o trabajo, ésta no se encuen
tra exenta de enfrentarse a complicaciones,
por lo que es necesario sentar las bases para
su regulación con el objetivo de dar mayor
certeza, tanto a los paseadores
como a los tutores o responsa
bles de los animales.

Si bien es cierto que muchos
paseadores de perros realizan
su actividad de manera seria
y profesional, también se han
presentado casos de abuso ynegligencia por la falta de pre
paración para reaccionar ante
alguna dificultad en el marco
de dicha labor.

Hay prestadores del servicio
que pasean hasta con más de
una decena de caninos al mis
mo tiempo y, ante la falta de
capacitación y regulación, sehan presentado problemáticas,
como entregar a los animales
con lesiones o bien, haberlos
extraviado, entre otras, lo que,
además de quedar impune,
muchas veces se traduce en el aumento de
anlmales en situación de calle.

De igual manera, surgen otras problema
ticas, como el aumento de contaminación
urbana por heces fecales pues, pese a recibir
un ingreso considerable, algunos paseadores
no invierten el tiempo y los elementos per
mientes para hacerse cargo de los desechos
de los animales que pasean.

Cabe mencionar que, de acuerdo con el si
rio paseaperTos.com, las personas que ofrecen
su servicio cobran entre 40 y hasta 300 pe
sos por paseo, por cada perro e, incluso, hay
quienes estiman que un paseador puede ganar

hasta 7 mil pesos mensuales y. aunque el eos
to por ei servicio es muy variable, en muchas
ocasiones es mayor que el salario mínimo

Pero, desafortunadamente, el paseo de pe
rros es una actividad no regulada, no sólo en la
Ciudad de México, sino en todo el país Aún son
pocaslas ciudades del mundo que han realiza
do esfuerzos por regular dicha actividad a fin
de garantizar que se dé en pleno cumplimiento
de las normas de bienestar animal.

En la capital del país, la Ley de Protección
a ¡os Animales señala que los establecí míen
tos. instalaciones y prestadores de servicios

que manejen animales deberán
estar autorizados para tal fin y
deberán cumplir con esta ley, su
reglamento y las normas oficiales
mexicanas aplicables, las normas
ambientales y las demás disposi
Piones jurídicas aplicables"

En este contexto, resultadara ja necesidad de regular dicha
actividad y lograr que las perso
ñas paseadoras de perros estén
capacitadas y cuenten con ex
periencia en el trato de anima
les, por lo que he presentado
una propuesta legislativa ante
el Congreso de la Ciudad de
México para incluir en la Leyprotección a los Animales
los conceptos de "paseador de
perros" y "paseo de perros",
La propuesta buscará, ade

más, facultar a la Agencia de
Atención Animal (Agatan), a fin de ser la en
cargada de implemcntar y administrar un pa
drón de las personas físicas y morales que se
dedican a esta actividad, así como de su ca
pacitación y de emitirlos lincamientos para la
correcta ejecución de esta importante labor

El interés creciente por la protección y el
bienestar de los seres vivos no humanos es
señal de nuestro avance como sociedad, lo
cual es digno de celebrarse, pero también
es razón para seguir trabajando a fin de que
toda actividad relacionada con el manejo y
cuidado de estos seres se realice con segu
ridad y sin maltrato.
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Tesla y la marca 4T
EJ acuerdo con Tesla es una noticia positiva para el país y
un mensaje de bienvenida a la ola de empresas que quieren
instalarse en México por el fenómeno de la relocalización
de inversión extranjera en el mundo. No obstante, lo acci
dentado de una negociación, que pudo naufragar, refleja
la diferencia de visiones que coexisten en el equipo presi
dencial sobre lacompatibilidad de lalógicadel nears/iorirtg
con las políticas nacionales de la 4T y la concentración de
decisiones en Palacio Nacional.
El arreglo estuvo en vilo basta el final, cuando López

Obrador cedió a su exigencia de que una megaplanta de autos
eléctricos de Tesla no se ubicara en Monterrey. Tras más de un
año de negociación, la liga se tensó con ese estilo presidencial
de ¡alar fuerte la posición de la contraparte hacia sus prlorida
des de política local, Se topó con uno de los empresarios más
ricos del mundo y duro negociador que no consideraba otra
opción que Nuevo León u optaría por indonesia si no obtenía
autorización para instalarse en ese estado fronterizo.

La pregunta que refuerza ese jaloneo es si la cercanía geo
gráfica es suficiente condición paraatraer las inversiones de
China, ante la estrategia de las empresas de diversificar los
riesgos por la crisis de los superconductores, como mostró la
pandemia, y la decisión de EU de enfriar la dependencia de
la fábrica mundial de los países asiáticos. Es evidente que no,
y que aprovechar la oportunidad del neanhorlng—la mayor
en una generación— depende cambien de ofrecer posturas
amigables a la inversión y la definición del tipo de desarro
llo. ¿Es posible ganar la ventaja de cercanía de un socio co
mercial como EU sin procurar el ftiendshoring o pretender
acomodarlo al discurso político interno?

El TMEC provee parte de la confianza y garantías que
exige la inversión, pero es insuficiente, por ejemplo, sin el
abasto de electricidad, parques industriales y trabajo cali
ficado, que en el país están muy mal repartidos. Privilegiar
a los estados menos desarrollados del sur es prioridad de
la 4T, pero difícil de c ontrolar con el nearshoiíng. Ése fue el
canto que debió escuchar López Obrador para empujar el

plan de Musk a otra región, como antes con Constellation
Brands, aduciendo también falta de agua. La cúpula em
presarial reclama que la ubicación de la inversión no debe
ser decisión presidencial, aunque el nearshoring desafía la
lógica de varias políticas internas, como la energética, in
versión en infraestructurayconEra el desequilibrio regional,

En este caso, el pragmatismo se impuso al discurso. Pero
los sobresaltos con Tesla, en e¡ fondo, exhiben el desacopla
mlento de la narrativa nacionalista y de Inversión en el su
reste frente al rumbo que marca el TMEC hacia EU. ¿Puede
seguirse ese camino sin una relación amistosa y alinear las
políticas Internas al objetivo del nearshoring? El cambio de
opinión de López Obrador señalaría que es cada vez más
difícil, incluso si tiene que pasar por el rejuego de Intereses
políticos con los estados o sortear desacuerdos internos o
contradicciones con sus fines políticos.

El primer temblor en el proceso derivó de la publicita
ción del gobernador de NI. Samuel García, de la visita de
Musk y del interés de arribar a Monterrey con una Inver
sión de 5,000 millones de dólares para producir 1 millón
de autos al año, Los contactos de la Cancillería con Tesla,
encargo del gobierno federal, habían transcurrido con dis
creción para evitar poner el foco de atención en el imán de
inversiones que detonará en el norte del país al entrar por
la puerta grande de la producción de autos eléctricos y en
un estado de !a oposición, Esas consideraciones debieron
calar en el cálculo presidencial y de su equipo para rechazar
Monterrey, a pesar de poner en riesgo el proyecto hasta el
último minuto de la vídeollamada con Musk.

El TMEC es un amplio marco legal orientado a fortificar
el bloque económico de Norteamérica que, en sí mismo, ya
contiene una definición de la dirección del desarrollo del
país hacia EU, más allá de la retórica latinoamerlcanista.
Pero, precisamente, por estar asentado en la lógica de la
geopolítica, nadie deja de ver los riesgos políticos, aun entTe
amigos cercanos, a la hora de decidir una inversión, El caso
dará mucho que pensar al Presidente y los que defienden
otras visiones de futuro al interior de su equipo.
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La democracia es la consecuencia organizativa de la
dignidad del hambre.

Peter Haberle

E~ n el repaso de lo que hemos sido, como seres hu
manos y específicamente como nación mexicana,
siempre ha habido una defensa de la persona, de su

autoestima, de su libre al be d rio. de su libertad Ésos son los
principios que constituyen el núcleo de lo que en la Ilustra
ción se empezó a denominar humanismo,

Fl término viene del latín, remite a lo "relativo al hombre".
Hay pensadores que también lo relacionan con humus (tie
rra). Su origen se ubica en Alemania, aunque
desde la Edad Media ya se hablaba de huma
nizar y de lo inhumano como algo que atenta
contra la integridad y ampolla al prójimo.

Giovanni Pico della Mi candóla Ü4631i 9 'II,
ejemplo de rebeldía y heroísmo, escribió en
1496 la Ora río de ftomlnís dígnita re señalado
como el "Manifiesto del Renacimiento", Su idea
central, según varios pensadores, es que "la
dignidad del hombre reside en su libertad para
convertirse cada vez más en lo que es capaz
de ser", ya que la habilidad más importante
del hombre es "este poder de transformarse a sí mismo de
acuerdo con su función creativa, deseos y aspiraciones".

Hay muchos humanismos sustentados por diversos filóso
fos, lean Paul Sartre escribe un breve y espléndido texto so
bre el existendalismo humanista: [acques Maritain sostiene el
humanismo cristiano: llerbert Marcase nos habla del hombre
unidimensional: Erieh Fromm encuentra en Carlos Marx ele
mentos humanistas. La lista es interminable, hay humanistas
liberales y también quienes sostienen un humanismo ateo.
Después de este arbitrario y audaz repaso, me atrevo a

focalizar una idea central: calidad humana sustentada en
virtudes y ésa es la esencia en la política. En otras palabras,
el modelo de mejor político es el humanista, partiendo de
una cualidad: la autenticidad, sobre rodo consigo mismo para

nunca dejar de ser profundamente autocrítico. Nietzsche ha
cía una pregunta clave: "¿Se quiere estar contento consigo
mismo o exigirse implacablemente a sí mismo? Es evidente,
el humanista se esmera fervorosamente por ser mejoren el
cumplimiento de sus deberes. He ahí el elemento; condición
humana, Esa voz de la conciencia que obliga y comprome
te, Para conformarla, se requiere preparación. Cada vez me
entusiasman más los libros de Irene Vallejo Dos Ideas suyas:
"Gracias a la lectura, hemos desarrollado una anomalía lla
mada ojos interiores". La segunda: "...en un mundo narcisista
y ególatra, lo mejor que le puede pasar a uno es ser todos".

En la antigua Grecia, la política era sinónimo de fraterni
dad, Sin embargo, al paso del tiempo, la lucha por el poder
se fue tornando cada vez más reñida. Me parece que fue en

Roma donde encontramos los primeros ensa
yos de partidos políticos. Sucedió a principios
del siglo I a.C.. ante la pugna entre Mario (que
encabezaba a los populares que pretendían la
descentralización del poder) y Sila (al frente de
los optimates, grupo integrado por los senado
res). Al final vino un deterioro de la república
hasta la ejecución de Julio César y el posterior
imperio encabezado por Augusto.

Hoy el mundo necesita gobernantes hu
manistas. Ejemplos los hay, no me alcanzarla
el espacio para enunciarlos, en todo el mun

do y en todas las épocas, ríos virtudes son las más visibles:
honestidad y capacidad de reconciliación, No se puede ser
humanista y dividir a un pueblo o rodearse de un equipo fac
cioso, Acertadamente lo expresa el papa Francisco: "El todo
es superior a las partes y la unidad es superior al conflicto".
Las biografías de los grandes hombres siempre focalizaron el
trato que le daban a su prójimo; la amabilidad, la confianza,
la esperanza, la empatia ante el dolor ajeno, el involucra
mlento en causas sociales.

El pueblo de México pronto habrá de tomar decisiones
sumamente trascendentes, Respetuosamente sugiero foca
tizar el análisis en la calidad humana de las opciones. En
todos los partidos hay mujeres y hombres malos y buenos.
Ojalá y atinemos.

El pueblo
de México
pronto habrá
de tomar
decisiones
sumamente
trascendentes.
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Inflación, remesas
y votos
¿Ks posible que las remesas tengan
consecuencias políticas? La respuesta
sencilla es afirmativa.

En los últimos meses, se ha reportado que México
ha estado recibiendo montos record de remesas por
parte de su población migrante. Así, el Banco de Mé

xico ha reportado que tan sólo en enero pasado, se reci
bieron 4 mil 406 millones de dólares vía remesas, mientras
que entre febrero 2022 y enero 2023 se recibieron remesas
por casi 59 mil millones de dólares.

Entre los analistas, se dice que estos elevados volúmenes
de remesas se pueden explicar por la recuperación en la
actividad económica y el empleo observados en los Estados
Unidos. Por otro lado, la. inflación y los diferenciales en tasas
de interés también podrían tener un impacto,

De hecho, los crecientes flujos de capitales y remesas han
producido una Importante apreciación en el tipo de cambio
del peso frente al dólar, Cabe recalcar que, si bien la apre
dación de la moneda mexicana permite que los consumi
dores nacionales puedan importar bienes relativamente más
baratos del exterior, la apreciación de la moneda encarece
las exportaciones mexicanas en un contexto de altas tasas
de inflación en México y sus socios comerciales. A decir del
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último informe trimestral del Banco de México, "los eleva
dos ingresos por remesas compensaron en buena medida un
mayor déficit comercial".

Las altas tasas de inflación suelen tener efectos políticos
importantes. Como sabemos bien, en nuestro país, la infla
ción tiene un impacto mayor en los hogares de menores in
gresos; no sólo la canasta de bienes y servicios consumidos
se encarece, sino también las transferencias monetarias de
los programas sociales se deprecian, Fs por ello que, tras la

recuperación de la pandemia
de covid19. la inflación ha
sido un fema recurrente en las
elecciones presidenciales aire
dedor del mundo en los últi
mos meses. Si las comparamos
con la inflación reciente, las úl
timas elecciones presidencia
les en México han tenido tasas
de inflación relativamente ba
jas: está porverse si la inflación
se vuelve un tema relevante en

las campañas presidenciales de 2024,
¿Es posible que las remesas tengan consecuencias po

lítlcas? La respuesta sencilla es afirmativa, pero los efectos
concretos son diversos y a veces contradictorios.

Los líderes políticos y candidatos de diestra y siniestra
suelen tratar a sus comunidades migrantes con especial in
teres. Los migrantes de cualquier país no sólo suelen apoyar
a sus comunidades de origen con remesas, sino que también
pueden ser actores influyentes en sus hogares de origen por
la Información y las ideas que pueden transmitir a sus fami
lias: después de iodo, las y los migrantes conocen de primera
mano economías más desarrolladas y gobiernos de mayor
calidad—a este tipo de efectos se le conoce como "remesas
sociales" en la ciencia política. La creciente literatura so
bre los efectos políticos de las remesas parte de un supuesto
básico: como las remesas aumentan de manera importante
los ingresos de los hogares de origen, se puede esperar que,
quiénes reciben remesas se vuelvan relativamente menos
dependientes —más autónomos, por así decirlo— de las
transferencias gubernamentales o los programas clientelares.

Los gobiernos autoritarios, o bien los así llamados au
toritarismos electorales, suelen apoyarse en la distribución
de apoyos económicos a ciertos grupos sociales para man
tenerse en el poder. En este contexto, las remesas pueden
ayudar a detonar una transición democrática al debilitar el
control político o la fuerza electoral de los grupos o partidos
en el poder: los politólogos Abel EscribáFolch y Covadonga
Mescguer encontraron evidencia de este tipo de mecanismo.

En regímenes democráticos la evidencia es relativamen
te mixta, Por un lado, algunos autores han encontrado que
los hogares que reciben remesas tienen menores tasas de
participación electoral. Por otro lado, otros han encontrado
mayores niveles de alternancia política en las comunidades
que reciben remesas Por último, también se ha encontra
do que las remesas suelen aumentar en años o períodos de
campañas electorales.

Está por verse
si la inflación se
vuelve un tema
relevante en

las campañas
presidenciales
de 2024.
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Algunas voces ligadas a gobiernos anteriores dicen
que con Andrés Manuel l.ópez Obrador vivimos
en una dictadura, pero el domingo pasado vimos
síntomas de que la democracia en México está más
viva que nunca.

Salieron a manifestarse miles de personas con
expresiones "antiAMLO", encubiertas por la con
signa, el pretexto o la idea manipulada de que la
democracia está en riesgo.
Ha sido evidente que las y los convocantes

difunden mentiras sobre el llamado plan B que
planteó una serle de reformas electorales y que los
asistentes no tienen idea clara de en qué consisten.

Los manifestantes afirman que
estas reformas destruyen al 1NE. que
es un plan para fortalecer la "dicta
dura" que encabeza el Presidente y
que la democracia está en riesgo.
Esto, aunque López Obrador es el
presidente que más respaldo popu
lar ha tenido al ser electo y a lo largo
de sus 4 años de gobierno, expre
sado en manifestaciones aún mas

grandes que la de los partidos de
oposición, en encuestas y en elec
dones después del 2018.

La estrategia de los opositores a
la Cuarta Transformación ha sido la difusión en

complicidad con los grandes medios de comuni
caclOn. de mentiras, miedo y odio: por eso en
estas manifestaciones vemos expresiones clasistas,
racistas y de odio al Presidente, y sus simpatizan
tes, Repiten narrativas construidas por el PRIAN:
que queremos instaurar una dictadura comunista
(lo que sea que se imaginen), que nos queremos
robar las elecciones en 2024, que eliminaremos
la credencial de clcctor o tener control de las
elecciones.

Ninguna de esas narrativas se sostiene ni con la
realidad ni con la lectura de las reformas aproba
das. Aunque de quienes convocaron a esta marcha
no nos sorprende su mentira, ver y escuchar a los
asistentes en su desconocimiento de lo que afir
man, así como la facilidad con la que responden
al llamado de estas voces ligadas al viejo régimen
con un historial cargado de inmoralidades y co
rrupción, más bien asusta y entristece su falta de
memoria.

Para que las "buenas intenciones" no avalen

a quienes han lastimado tanto a nuestra nación,
va un recuento de algunos de los políticos con
vocantes y algunas de las acciones que no deben
olvidarse:

Felipe Calderón ensangrentó al país y permitió
que se descontrolara la violencia, tuvo de secreta
rio de seguridad a Genaro García Luna, declara
do culpable por sus vínculos con el narcotráfico).
Vicente Fox prometió "sacar al PRi de Los Pinos"
y resultó ser continuidad del prlismo. envuelto en
varios escándalos, lavier Lozano, colaborador
cercano a Calderón, fue su secretario de Trabajo
e impulsó la reforma laboral que disminuyó dere

chos laborales, avaló la subcontratación
y precarización laboral, además de ser
culpable de dejar sin empleo a 44 mil
familias), Elba EstherCioriüHo, símbolo
de la corrupción y antidemocracia sin
dical. estuvo al frente del SNTE duran
te 24 años, beneficiada por gobiernos
anteriores. Rubén Moreira, exgober
nador de Coahuila que endeudó a su
estado Marko Cortés presidente del
PAN. Alito Moreno, presidente del PRI.
Jesús Zambrano. presidente del PRD.
Silvano Aureoles, exgobernador de Mi
choacán, Miguel Angel Mancera. exje

fe de Gobierno del DE (varios funcionarios de su

gobierno están detenidosy prófugos de la justicia).
Miguel Ángel Osorio Chong. secretario de gober
nación de Peña Nieto, jorge Romero, coordinador
de los diputados del PAN y líder del cártel inmobi
liario en la Ciudad de México. Santiago Taboada.
alcalde de la Benito (uárez y cómplice del cartel
inmobiliario).

Estos personajes han vivido durante décadas
del sistema político mexicano, les persiguen ac
tos arbitrarios, autoritarios y de corrupción: jamás
salieron a manifestarse a las calles antes junto al
pueblo de México por alguna causa justa, ¿Pode
mos añrmarque son personajes sin intereses po
líticos. económicos o con profundo respeto a la
democracia y amor a México?
No quieren defender la democracia, sino sus

intereses, mostrar músculo político contra López
Obrador y pensar que pueden volver a su demo
cracia (de instituciones a modo y privilegios, don
de las élites se ponen de acuerdo y los medios de
comunicación dicen que todo marcha bien),

La estrategia de
los opositores
a la Cuarta
Transformación
ha sido
la difusión
ele mentiras.
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• Por mucho tiempo, los maestros
hemos sido gestores, promotores,
personas que ayudamos
en las cuestiones de la comunidad

en general.

La educación no cambia el mundo,
cambia a las personas que van

a cambiar el mundo.
Paulo Freire

Para poder entender el verdadero sentir,
el compromiso y el actuar de!
magisterio, la única manera es
viviéndolo, porque las maestras
y los maestros no solamente
somos la transmisión del co
nocimiento, sino también, en
muchas de las ocasiones, ha
cemos la función de los padres
de familia.
Es digno de admirar que los

padres de familia, junto con los
docentes y las personas que es
tán dentro de las instituciones

pedagógicas, hayan logrado
que ia educación pública pue
da sobrevivir, ser operativa y
llegue a todos los rincones de
México.
Por mucho tiempo, los

maestros hemos sido gestores,
promotores, personas que ayu
damos en las cuestiones dé la
comunidad en general, pero es
tamos conscientes de que el magisterio
no siempre es valorado como debería, y
por eso estoy convencido de que debe
mos darle un reconocimiento real a esos
hombres y a esas mujeres que durante
la pandemia tuvieron que evolucionar,
haciendo uso de su creatividad para ga
rantízar la educación de toda la niñez y
la juventud mexicanas.
Porque, aun con las limitaciones

tecnológicas, los docentes cumplieron
con la enseñanza virtual a través de la
educación a distancia, sin incrementos

salariales, bonos o pagos extra, sino
por su compromiso, convicción y amor
a México.

Recordemos que las tareas de quie
nes ejercen la docencia no terminan
dentro del aula, por ello es oportuno
retribuir a su loable labor, toda vez que
este gremio merece ser reconocido por
su incansable esfuerzo y entrega.
Con base en lo anterior, el pasado

21 de febrero de 2023 presenté ante
el pleno del Senado una Iniciativa con
Proyecto de Decreto con el fin de emitir

una moneda conme
morativa con motivo
del reconocimiento al

magisterio, con valor
de 20 pesos, cuyo di
seño estará a cargo del
Banco de México.
En esta ocasión

toca el turno de poner
en alto el trabajo que,
día a día y con mucha
pasión, realiza el ma
gisterio, por eso im
pulsaré esta iniciativa
para que este próximo
15 de mayo podamos
darle un reconoci
miento digno a las y
los maestros, toda vez
que merecen el agra
decimiento de todas
y todos los mexica
nos por desempeñar

tan honorables labores en pro de la
sociedad.

Finalmente, les comparto la frase
de un gran maestro, el doctor Arman
do Valdez Cantil, quien dice: "Cuando
la enseñanza es un arte, el aprender es
un placer".

¡Viva el magisterio mexicano!

En esta ocasión
toca el tumo de

poner en alto el
trabajo que, día a
día y con mucha
pasión, realiza el
magisterio, por
eso impulsaré
esta iniciativa

para que el 15
les demos un
reconocimiento

digno.
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EL PRIMERO

¿A quién se considera que fue el primer científico en el mundo?
R. Como en muchos temas subjetivos, el primer científico re
conocido en el mundo es un tema de debate entre hlstoriado
res y académicos, ya que el concepto de "científico" no existía
en la misma forma en la antigüedad que hoy.
Sin embargo, entre los primeros individuos que se considera
que han hecho contribuciones significativas a los campos de
la ciencia y las matemáticas se incluye a filósofos griegos an
tiguos como Tales de Mileto, Anaximandro y Pitágoras. que
vivieron hace unos 2,500 años. Estos individuos hicieron ob
servaciones importantes sobre el mundo natural y sentaron las
bases de gran parte del conocimiento cien tífico y matemático
que tenemos hoy en día.
VERDAD O MITO

Señor La Moni me sumo a ios que le envían preguntas de
"verdad o mito" con estas dos.

1. Sí uno se esttí muriendo de sed en el desierto o por ahí, sin
agua, debe uno beber su orina. ¿Verdad o mito?
R. Realidad: una cosa es beber orina diluida (pálida), que es
95% agua, Pero cuantas más veces lo pase a través de su sis
tema más tóxico será el efecto sobre sus ríñones. Aun así, en
qué punto hace más daño que bien, es un área gris.
2, En un desierto, puedes beber agua de un cactus.
R. Realidad: la pulpa de la tuna y de varios cactus barril contie
ne algún liquido no tóxico, pero su contenido químico puede
inducir diarrea y vómitos, lo que acelera la deshidratación. Es
mejor buscar agua en las grietas de las rocas,

EFECTO MADELEINE

¿En qué consiste y cómo se describe, con tm ejemplo (gracias),
el llamado "efecto Madeleine"?
R, Algo muy común que todos experimentamos. El "efecto Made

leine" es un término utilizado para describir el fenómeno de los
recuerdos involuntarios que se desencadenan por señales senso
riales en nuestro entorno. Éste, en concreto, se refiere a la famosa
descripción de Marcel Proust de cómo el sabor de una magdalena
(repostería) bañada en el té evocó recuerdos de su infancia en su
novela En busca del tiempo perdido. El término se utiliza para
describir cómo una experiencia sensorial, como el olor del pan
recién horneado o el sonido de una canción, puede evocar una
avalancha de recuerdos y emociones del pasado. Destaca la i dea
de que nuestros recuerdos están profundamente interconecta
dos con nuestras experiencias sensoriales y que el poder de las
señales sensoriales para evocar recuerdos puede ser muy fuerte.

LOS ELECTRODOMÉSTICOS
¿Se pueden dejar conectados los electrodomésticos pequeños,
ya que por su tamaño rio deben jalar mucha electricidad?
R Sí se puede, pero no se deben dejar, ya que los pequeños
electrodomésticos de cocina, como las tostadoras, todavía pue
den atraer una pequeña cantidad de corriente, incluso cuando
se apagan, también conocida como energía de reserva o energía
de vampiro. Esto se debe a que algunos de los componentes
internos de estos dispositivos todavía necesitan energía para
funcionar, incluso cuando no están en uso, Por ejemplo, una
tostadora puede tener un reloj o un temporizador que debe se
guir funcionando, incluso cuando la tostadora está apagada. La
cantidad de energía utilizada en este modo de espera suele ser
muy pequeña, pero, con el tiempo, puede sumar, especialmen
te si tiene muchos electrodomésticos que están apagados, sin
embargo todavía consumen energía. Para reducir la cantidad
de energía de reserva que se está utilizando puede desenchu
far el aparato cuando no esté en uso o considerar la compra de
modelos de eficiencia energética que estén diseñados especí
ficamente para minimizar el consumo de energía en espera.
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Pierde Morena
a la clase media
• Sus baterías están enfocadas contra el pan, que es
el partido al que más le temen, al menos en la CDMX.
El fin de semana. Morena perdió en definitiva a las clases
medias de las ciudades más importantes del país que. tras
manifestarse en apoyo al INE, fueron calificadas por el go
bierno como corruptas y acarreadas.

La 4T cruzó ta línea en contra de ese sector poblacional
que, incluso en 2018 la apoyó, y está en chino que puedan
recuperar los cientos de miles de votos que obtuvieron de
ellos.

Y es que a pesar de que metieron mano algunos políti
cos en la toma del Zócalo, la inmensa mayoría de quienes
asistieron fueron integrantes de la sociedad civil. Familias
enteras, incluso grupos de jóvenes y personas de la tercera
edad, marcharon en favor del INE.

Las agresiones que desde Palacio Nacional habían lan
zado toda la semana en contra de ellos hicieron que la
gran concentración fuera también un acto de rechazo al
gobierno, lo cual dejó preocupados a varios, sobre todo en
la CDMX,

Nada bien cayó en el Antiguo Ayuntamiento que la po
blación desbordara incluso la
Plaza de la Constitución, pues
la mayoría de quienes asistieron
son habitantes de la capital y sa
lieron empoderados del evento.
Por más que los quisieron

desacreditar llamándolos aca
rreados, por ningün lado se vie
ron vendedores en vía pública,
por ejemplo, que en este tipo
de marchas se apersonan por
que saben que tendrán buenas
ventas,

La apuesta de los morenos era al menos rimar el evento,
tratando de relacionar a Genaro García Luna con la mar
cha, haciendo correr la versión de que la convocatoria era
para defenderlo: nadie se tragó la triquiñuela.

Sus baterías estaban enfocadas principalmente contra el
PAN, que es el partido al que más le temen, al menos aquí
en la CDMX, La estrategia resultó contraproducente para la
4T. que si ya la tenía muy cuesta arriba, ahora la tendrá más.

Habían dado buenos golpes a los panlstas a través de
Ernestina Godoy. pero con la marcha del domingo esas
acciones pasaron a segundo término, y ahora la gente po

dría pensar que. si detienen a Christian von Roehrich por
ejemplo, sería por venganza y no porque deba algo.

En el Antiguo Ayuntamiento ya hay desesperación por
que no encuentran cómo darle la vuelta a la inercia de
derrotas que han acumulado desde 2021, y que lejos de
detenerse, crecen.

Sus equipos territoriales han tenido no solamente resul
tados nulos, sino hasta adversos, pues se dedican a atender
solamente a sus clientes, pues el resto de la población cada
vez les cierra más las puertas.

La falta de agua, las continuas fallas del Metro y ahora
los bloqueos, por ejemplo, tienen muy enojada a la pobla
ción que no está con ellos, pero también a una parte que
los apoyó y a la que le han fallado.

La mesa está puesta para la oposición, que deberá pensar
muy bien qué sigue después del domingo, pues se genera
ron expectativas muy altas y ahora tienen que cumplirlas.

¡Urgen candidatos!

CENTAVITOS

Quienes atestiguaron la visita de Ornar Hamid García
Harfuch al Senado el martes pasado, dicen que fue el pri
mer sorprendido con los flashes, pues no esperaba que
hubiera imágenes de su visita a Ricardo Monreal Las
Imágenes causaron impacto, pues todo mundo sabe que
García Harfuch es pieza de Claudia Sheinbaum, y como
Monreal es un zorro, no les queda claro si se tomó la foto
para que pareciera que Omar Hamid lo apoya: si fue para
que parezca que él apoya, o al secretario de Seguridad. O
peor aún, si lo llevó a su guarida para chamuscarlo ante los
morenos, Y es que con el zacatecano no se sabe, pues no
es de los que de un paso sin huarache.

La mesa está

puesta para la
oposición, que
deberá pensar
muy bien qué
sigue después
del domingo.
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Reprochan marcelistas piso
disparejo
El 'fuego amigo' dentro de Morena no para. Ahora fueron los
cercanos al canciller Ebrard quienes denunciaron a Claudia
Sheinbaum ante la Comisión Nacional de Honestidad y Justicia
de Morena por la propaganda que se ha hecho a favor de la jefa
de Gobierno en el pasquín Regeneración. La senadora Malú
Micher señaló que "se ha entregado un encarte con propaganda
de una de las aspirantes a coordinar los comités de defensa de la
4T, en todo el país, en las reuniones de los programas sociales y
en las entregas que se hacen de los apoyos". Se tendrá que hacer
valer el piso parejo dentro del partido guinda.

Exige Rosa Icela "no cruzar
la línea" hacia el crimen

Rosa Icela Rodríguez, titular de la SSPC, llamó ayer a las
autoridades estatales y municipales encargadas de la seguridad
a no caer en la tentación de servir al crimen. Ante los 11 gober
nadores y gobernadoras de la región centro, dijo que el país
necesita equipos honestos, que tengan bien clara la división entre
la actividad que les corresponde realizar como autoridad y la
que llevan a cabo los grupos delictivos. "No debemos cruzar esa
línea", advirtió.

Higinio refuerza la campaña
de Delfina en Edomex
Con la novedad de que el senador mexiquense Higinio Mar
tínez ayer solicitó licencia indefinida a su escaño para incorpo
rarse de lleno al equipo de campaña de la candidata de Morena
a la gubernatura del Estado de México, Delfina Gómez, quien,

cabe recordar, el pasado 4 de enero propuso al exalcalde de Tex
coco como delegado especial. Morena en la entidad mexiquense
está poniendo toda la carne al asador.

Darle la vuelta al insulto
Al participar en el Foro Global de la Democracia, el presidente
del INE fue insultado por un joven que sólo fue a eso: insultar,
pues luego de llamarlo "cínico, traidor a la ciudadanía" optó por
abandonar el Museo Nacional de Antropología, sede del foro.
"Quédate, se trata de dialogar, no nada más de insultar e irse...
Muy bien, buenas noches, gracias, hasta luego, felicidades, adiós,
gracias... el insulto no es de demócratas", le replicó, puntilloso,
Lorenzo Córdova, en medio de aplausos.

Monreal evita crisis en el Inai
A buena hora Ricardo Monreal puso un alto a lo que ya se veía
venir como una crisis institucional muy seria, y es que el coordi
nador de la bancada de Morena en el Senado operó fino entre
los suyos y los partidos de oposición para por fin darle salida a
los nombramientos que hacían falta en el Inai, por lo que ayer
en el pleno fueron avaladas dos personas con las necesarias dos
terceras partes de la votación, con lo que se completan los siete
comisionados y comisionadas que deben integrar al organismo
autónomo para su total funcionamiento. De ese modo, se resol
vió el tema en un instituto que estaba por quedar inoperante en
el segundo trimestre de este año, al concluir su mandato otro de
los comisionados.

Creel responde a ataques
Le calaron a Santiago Creel las acusaciones de corrupto diri
gidas desde el púlpito de la mañanera. El Presidente dijo "es
un malagradecido, es un mentiroso y es muy grave", porque sus
mentiras "no las dice Andrés Manuel López Obrador, las dice el
jefe del Estado, que merece todo mi respeto por su investidura,
pero no por lo que está diciendo", reclamó el panista. Recordó
que "yo lo ayudé y lo asesoré como abogado, junto con su hijo
mayor, en 1995. Es desagradecido". De remate, le soltó que él sí
ha vivido de sus sueldos como servidor público. "¿Usted, Presi
dente, de qué ha vivido en estos 30 años?", espetó.
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Larrea, tan lejos
y tan cerca
de Banamex
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L EMPRESARIO MINERO Ger

mán Larrea, único postor ya por
Banamex, ofreció alrededor de 7 mil
millones de dólares por el 70% del
banco. El otro 30% está tasado en

cerca de 3 mil millones más.

Es decir, el dueño del Grupo México está
dispuesto a pagar unos 10 mil millones,
siempre y cuando Citi le entregue un negocio
totalmente limpio. Ese 30% encapsula los
pasivos contingentes y saldría mediante una
Oferta Pública por lo menos 24 meses después

En este periodo de exclusividad que firmó
con las huestes de Jane Fraser, el segundo
hombre más rico del país distribuyó entre
despachos legales y financieros el análisis de

No es probable que se materialice la tota
lidad de esos 3 mil millones de pasivos, pero
sí entre 500 y 750 millones, que se tendrían
que agregar a la cuenta de Larrea en un par de
años, que es el tiempo que Citi permanecería.

Esos son los cálculos y tratamientos de
los pasivos contingentes que ahora mismo se
hacen y que no consideran el tema legal de
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Oceanografía, cuyo dueño, Amado Yáñez, reclama 5 mil 200 millones de dólares.
La otra negociación que en paralelo se da con Larrea, nada sencilla tampoco, es el destino

de los clientes AAA que se decantan en la cartera comercial del llamado Banco Nacional de
México.

No hablamos de la banca corporativa, clientes que conforme al anuncio efectuado hace ya
más de un año, Citi retendrá para continuar operando en México bajo una nueva concesión.
Nos referimos a las grandes cuentas como Bimbo de Daniel Servitje, Soriana de Ricardo

Martín Bringas, Cemex que dirige Fernando González, Casa Cuervo de Juan Beck
mann, General Motors que preside Francisco Garza, Walmart que comanda Guilherme
Loureiro o KimberlyClark de Claudio X González, entre muchas más.

Muchos de esos grandes clientes manejan miles de cuentas de nómina, tarjetas de crédito y
seguros de sus empleados y no se tiene la certeza de que quieran permanecer en el nuevo banco
de Larrea si al final Citi le arranca al también dueño de Cinemexlas cuentas ejes.

En la mesa de discusión está que si Citi se queda con "la crema y nata" de la cartera de
crédito comercial, el múltiplo bajaría y, en consecuencia, el precio final que pague Larrea se
reduciría también.

Se estima que si a Banamex le quitan las grandes cuentas comerciales y le suman los pasivos
contingentes su valor descendería aproximadamente un 30%, algo así como unos 5 mil millones
de dólares.

Santander, de Ana Botín, presentó en julio del año pasado una oferta no vinculante cercana
a los 6 mil millones de dólares y fue vetado por Citi para seguir en la puja.

Hoy habrá Reunión Plenaria de los Consejos Consultivos de Citibanamex, con la asistencia de
unos 600 consejeros de todo el país. Invitados Roberto Hernández, Alfredo Harp, Valen
tín Diez Morodo y Enrique Castillo Sánchez Mejorada, entre muchos más.

Pero nada se va hablar hoy del proceso de venta.
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TAL COMO LE adelantamos el
martes, Alonso Ancira tomó una
de las cuatro

ofertas que le
pusieron en
la mesa por
Altos Hornos
de México

(AHMSA) y se
fue con la de

su viejo cono
cido, Daniel Daniei
Chapman, Chapman
ex socio del

fondo Black River y ahora cabeza
de Argentmen Creek Partners. Este
banquero extendió un crédito por
200 millones de dólares por el 45%
de la participación de la famlia
Ancira, léase Alonso, Manuel
Arturo, Guillermo, Jorge
Alberto, José Eduardo, María
Herlinda y María de Lourdes.
Asimismo, por el 10% de Carlyle
Technologies. Chapman y su fondo
tomarán el control administrativo

y operativo de la acerera e inyec
tarán de inmediato 50 millones de
dólares como capital de trabajo,
recursos con los cuales pagarán a
proveedores esenciales, como la
CFE de Manuel Bartlett. Los
otros 150 millones estarán condi
cionados al cumplimiento de los
objetivos de su plan de negocios. Si
AHMSA logra recuperar la viabi
lidad del negocio se pondrá a la
venta y los Ancira maximizarían
una ganancia, lo mismo que Xa
vier Autrey, cuyo 45% que posee
él y su familia no forman parte de
esta operación. Los 200 millones
que inyectaría Chapman es un
crédito convertible en acciones. El

acuerdo está por protocalizarse y
es un primer paso para reflotar a la
atribulada empresa de Monclova.

VAYA DEMOSTRACIÓN LA que dio
ayer la Canacintra en el proceso
para elegir
a su nueva

presidenta.
Resulta que en
el último mo

mento bajaron
a la que se su
pone iba a ser
la candidata

que contende Esperanza
ría con José Ortega Azar
Manuel Sán
chez Carranco, la mexiquense
María de Lourdes Medina, y
subieron a la campechana Espe
ranza Ortega Azar. La razón
que se argumentó para retirarla fue
que no cumplía con los requisitos
estatutuarios por no haber ocupado
puestos directivos a nivel nacio
nal, y la razón para proyectar a la
segunda fue que si bien había de
clinado a favor de su colega, nunca
renunció a su candidatura. Ambas,
Medina y Ortega, son incondicio
nales a los ex presidentes Enoch
Castellanos y Rodrigo Alpí
zar, presentes ayer en la asamblea
queriéndola reventar. Al final en
una votación muy desaseada, con
robo de urnas y al extremo de los
golpes, Esperanza se impuso a Sán
chez Carranco 174 a 92. Ya corre la
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versión de que estará durante un
periodo muy corto para renunciar
y abrirle el espacio a Medina, quien
ya como primera vicepresidenta,
accedería en automático a la presi
dencia de Canacintra. Al tiempo.
TRAS EL CIERRE oficial de la Fi
nanciera Nacional de Desarrollo,
Agropecuario Rural, Forestal y
Pesquero, que hasta el 31 de enero
dirigió Javier Delgado, asunto
que adelantamos desde diciembre,
ahora la Secretaría de Hacienda
alista el cierre del FOCIR (Fondo
de Capitalización e Inversión del
Sector Rural) a cargo de Héctor
Piñay del FIRCO (Fideicomiso de
Riesgo Compartido). En la perspec
tiva de Rogelio Ramírez de la
O está el que ahora los apoyos al
campo los dé el Banco del Bien
estar, éste que encabeza Víctor
Lamoyi. En el gobierno de la 4T
se está construyendo un nuevo
andamiaje para dizque acompañar
a los hombres del campo, donde
el FIRA (Fideicomisos Instituidos
en Relación con la Agricultura)
que maneja Alan Elizondo y
Agroasemex que lleva Manuel
Agustín Calderón también se
están desmantelando,
JOSÉ LUIS MOYÁ MOYÁ, quien se
ha autonombrado asesor de trans

parencia y combate a la corrup
ción, fue denunciado penalmente
por la empresa operadora del El
Heraldo de México. Lo acusaron de

intento de extorsión tras presun
tamente haber solicitado un pago
mensual a cambio de no despresti
giar al periódico o a las empresas
del Grupo Andrade. Ya en 2006
Isabel Miranda de Wallace

lo denunció por la misma prác
tica. Ésta nueva quedó radicada
en la Fiscalía Desconcentrada de

Investigación en Benito Juárez y se
remitió a la Fiscalía Antisecuestro.

Pero no es la única: a la UIF y a la
Secretaría de Hacienda también

llegaron acusaciones contra Moyá
de recibir dinero a cambio de "sem

brar" preguntas en la conferencia
mañanera a favor de empresas que
lo contratan.

EN EL LOBBYINC a favor de que
la inversión de Tesla aterrizara en
Santa Cata

rina, Nuevo
León, tuvo
un papel
muy activo
un ejecutivo
de Cementos
Mexicanos,
que preside
Rogelio Mauricio
Zambrano. Doehner

Concreta

mente Mauricio Doehner,
vicepresidente del conglomerado
regiomontano, muy cercano al go
bernador Samuel García. Desde

que iniciaron los acercamientos en
el último trimestre del año pasado
Doehner, discreto y profesional,
apoyó y empujó para que la compa
ñía tecnológica de Elon Musk se
instalara en la Sultana del Norte.
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rsLA ALDEA
Ministra espuria

Leonardo
Kourchenko

El espectáculo brindado estos
días por la señora Yasmín
Esquivel lastima profun

damente al Poder Judicial de la

Federación. Y lo hace no sólo porque
mancha, enloda, desprestigia a
la Corte y al Poder Judicial en su
conjunto, sino que insiste a toda
costa, en mantenerse en su sitio me
diante recursos opacos, legaloides y
vergonzosos.

Una jueza del juzgado quinto en
materia administrativa, la señora
Sandra de Jesús Zúñiga, dictó una
suspensión definitiva para que el
Comité de Ética de la UNAM revele,
difunda o informe sus conclusio

nes en torno al plagio de la tesis de
licenciatura.

La intención es amordazar a la

máxima casa de estudios, que no
diga, que no hable, que no se mani
fieste ante tan vergonzoso asunto.

Resulta patética la postura de la
ministra al acallar a un conjunto de
académicos que pretenden llegar al
fondo del asunto. Exhibe con clari

dad una conducta indebida, ilegal
que la señora Esquivel pareciera
pretender ocultar.

Pero más aún, ¿y la jueza?
¿No se supone que es autónoma
e independiente? ¿Por qué tirar
un velo oscuro que contradice la
transparencia del Poder Judicial, de

la Corte y de la supuesta justicia en
México?

Que la UNAM hable —ya
anunciaron que impugnarán la
suspensión dictada por la jueza— y
que exprese con claridad y trans
parencia el fallo al que el Comité
ha llegado, en absoluta autonomía
e independencia, sin presiones de
ninguna oficina gubernamental.

Pero el vergonzoso tema no
concluye aquí.

Por la brillante investigación
de El País, ahora sabemos que la
conducta de la señora ministra,
cuestionada y señalada como ilícita
y carente de ética en la UNAM, se
replicó en la Universidad Anáhuac
donde aparece un trabajo para
titulación doctoral que contiene un
significativo porcentaje de material
copiado, duplicado, plagiado de
otros trabajos en la materia. No sólo
a juristas eméritos como Ignacio
Burgoa, sino a otros juristas españo
les también.

Es decir, Yasmín Esquivel tenía
un modus operandi en cuanto a tesis
profesionales se trataba: copiaba
disertaciones completas, páginas
enteras, capítulos muy extensos y se
los adjudicaba como propios.

No sabemos aún de su tesis de

maestría, pero dados los antece

dentes de la tesis de licenciatura y
de doctorado, no sería descabellado
considerar que utilizó la misma
metodología.

La señora ministra no da la cara.
No enfréntalos cuestionamientos.

Es más, se ausentó de sus respon
sabilidades en el pleno de la Corte
lunes y martes de esta semana.

Hay casos históricos de secre
tarios de Estado plagiarios en el
pasado —que perdieron sus cargos,
por cierto—. Hay casos de goberna
dores que falsearon tesis y trabajos
publicados.

Fueron exhibidos en su mo

mento y condenados públicamente
por su desfachatez y su cinismo.

México no puede tolerar a una
Ministra de la Suprema Corte de
Justicia de dudosa reputación, con
evidentes carencias éticas en su

formación profesional y de cuestio
nable comportamiento jurídico.

¿Alguien le preparará las po
nencias y posicionamientos en los
delicados votos de la Corte?

¿Los manda a hacer? ¿Se los
copia a sus colegas ministros? ¿se
los hacen llegar desde fuera de la
Corte?

Un juez debe ser intachable,
irreprochable, con absoluta trans
parencia, objetividad, equilibrio
y argumentación para explicar su
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proceder ante la sociedad que le ha
otorgado ese importante rol.

El sistema de justicia mexicano
tiene enormes carencias, procesos
burocráticos, corrupción infestada
en juzgados y ministerios públicos.
Por lo menos la Corte debiera hacer
todo a su alcance para preservar
cierto prestigio, independencia,
imparcialidad.

El reciente periodo de Arturo
Zaldívar como presidente dejó enor
mes vacíos, expedientes sin atender,
fallos pendientes, pérdida de
autonomía frente a las constantes

presiones del Ejecutivo. El prestigio

personal del ministro Zaldívar,
sufrió gravemente durante su paso
por la presidencia de la Corte.

Yasmín Esquivel debe, como un
tardío ejercicio de profesionalismo
y exigua ética, renunciar a su cargo,
liberar a la Corte de cuestiona

mientos y señalamientos múltiples,
para evitar daños colaterales a sus
colegas.

Durante muchos años pasaron
inadvertidos sus trabajos de titu
lación. Hoy existe evidencia clara
de que los trabajos que presentó no
son originales, no son de su autoría
y la misma obtención de sus grados

queda en entredicho. 170 académi
cos de México, piden su renuncia.
¿Qué más?

¿Usted imagina a un juez en otra
parte del mundo en medio de este
escándalo?

Sólo en México. La ministra se
coló, sin méritos académicos ni tesis
auténticas, para ocupar cargos que
fue escalando.

Después, la torcida política y
las influencias de la 4T la hicieron
ministra sin credenciales, sin el aval
académico requerido. ¡Que renun
cie! ¡o que sea retirada e invitada a
salir!

Vil juez debe
ser intachable,
irreprochable y
con absoluta

transparencia,
objetividad y
equilibrio'
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DESDE SAN LÁZARO

Derechos financieros
para adultos mayores

Alejo
Sánchez Cano

De la literatura médica

disponible, diremos que
existen nuevos parámetros

para establecer la edad en donde se
considera a una persona como un
adulto mayor de la cuarta edad, que
es aquella en donde se rebasan los
80 años de edad.

Los avances en la ciencia médica

están permitiendo que aquellos
que se consideraban viejos a partir
de los 60 años, están realmente
viviendo una de sus etapas más pro
ductivas, en la cual se ha alcanzado
la solvencia y estabilidad financiera,
además de la madurez plena y la
sabiduría para disfrutar de la vida.

Desde luego, este estatus de vida
depende de innumerables factores,
pero para los mexicanos, es común
observar a adultos con edades de

entre 60 y 80 años de edad que
llevan una vida plagada de activi
dad física, buena alimentación y
relaciones personales fructíferas y
duraderas que les garantizan llegar
a los 80 con mucha cuerda por
delante.

La participación del entorno
familiar es vital para que ese adulto
de la cuarta edad viva en un am

biente plagado de cariño y respeto.

Quienes tienen más de 80 años
son dentro de los adultos mayores,
el grupo etario que más ha crecido
y se espera que a partir de 2025 ese
crecimiento sea explosivo, afirman
los geriatras más relevantes del
orbe.

Quienes entran a la cuarta edad,
tienen más conciencia de que la
vida aún les ofrece más años por
delante y por ello están interesados
en mantener mejor salud física y
mental por su propia calidad de
vida y para no ser una carga para
sus familiares. Asimismo, están
más conscientes de sus posibilida
des de asociarse y relacionarse con
sus pares.

Este target de la población
enfrenta una paradoja en su vida
productiva, ya que, por un lado,

en las clases media y alta tienen
solvencia económica, producto de
los ahorros de su vida; y por otro,
el sistema financiero de México les

niega acceso a servicios financieros
como podría ser un crédito o un
préstamo hipotecario y las asegu
radoras, por supuesto, le cierran la
posibilidad de contar con seguros
de gastos médicos mayores.

La discriminación por motivos
de edad, es una práctica inhumana.

De ahí que sea loable que la
Cámara de Diputados haya avalado
una reforma para garantizar los de
rechos financieros de las personas
adultas mayores.

La diputada Ciria Yamile Salo
món Durán (PVEM), promovente
de la iniciativa, manifestó que el
Estado mexicano debe garantizar
que las personas adultas mayores
no sean discriminadas al momento

de intentar adquirir un crédito
bancario o contratar cualquier otro
producto financiero.

Relató que en México la discri
minación por motivos de edad es
una realidad que lastimay vulnera
a todas las personas, de manera
particular a las personas adultas
mayores, no solo en el aspecto
laboral, sino por parte del sistema
financiero, por lo que se debe erra
dicar este tipo de prácticas, con la
finalidad de alcanzar una sociedad

más igualitaria.
"Nosotros hemos sido testigos

e incluso víctimas de prácticas
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discriminatorias en las que se nos
ha impedido tener un libre acceso
al crédito por nuestra edad, por la
póliza o que la garantía financiera
sea más elevada", añadió.

Con el dictamen se impulsará
una nueva cultura en la que se tome
en cuenta a las personas adultas
mayores como activos importantes
en el ciclo económico, con capaci
dad suficiente para seguir contri
buyendo con la vitalidad financiera
del país. El reto está ahora en el
sector privado, advirtió la legisla
dora del Verde.

La Cámara baja aprobó con 469
votos a favor y dos abstenciones, el
dictamen que adiciona un artículo
23 Bis a la Ley de los Derechos de las
Personas Adultas Mayores, a fin de
garantizar los derechos financieros
de esta población.

Se establece que corresponde a
la Comisión Nacional Bancaria y de
Valores (CNBV) y la Secretaría de
Hacienda y Crédito Público, super
visar que las entidades del sistema
financiero mexicano brinden sus
servicios de forma universal, opor
tuna y efectiva a todas las personas
adultas mayores, para asegurar su
beneficio, seguridad e inclusión

económicas.

De igual modo, impulsar
acciones que protejan y garanticen
los derechos financieros de las per
sonas adultas mayores, indepen
dientemente de su origen étnico,
género, edad, tipo de discapacidad,
condición social, condiciones de
salud, religión, opiniones, prefe
rencias sexuales o estado civil, por
parte de las entidades bancarias y
financieras del país.

Además, conforme a las fa
cultades de la Comisión Nacional
para la Protección y Defensa de los
Usuarios de Servicios Financieros
(Condusef), por su conducto inspec
cionar, prevenir y corregir las prác
ticas de discriminación financiera
que priven de un trato igualitario
e incluyente a las personas adultas
mayores.

El documento fue remitido al

Senado de la República para efectos
con stitucionales y luego el Ejecutivo
federal tendrá un plazo de 180 días
posteriores a la entrada en vigor
del decreto, para armonizar sus
normas reglamentarias en materia
de prácticas de trato igualitario e
incluyente a las personas adultas
mayores.

... loable que se haya avalado una reforma
para garantizar los derechos financieros
de las pegonas adultas mayores
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USO DE RAZÓN

Las condiciones de Ebrard

Pablo
Hiriart

Dentro de pocos meses
debe definirse la candi
datura presidencial de

Morena, y aún no hay método
para la elección interna. ¿Por
qué tanto misterio?
En noviembre empieza el

periodo de precampañas, por lo
que en esa fecha los partidos ya
deben haber seleccionado a sus
candidatos.

Morena es el partido que, en
teoría, tiene más fácil la elec
ción, pues sus aliados, Verde y
PT, se plegarán a la candidatura
oficial.
Una encuesta a nivel nacio

nal es lo que ha dicho la diri
gencia del partido gobernante.
No necesitan más. La tienen
fácil.

Pero se les ha complicado.
¿Por qué?
El aspirante morenista

con más trayectoria en tareas
legislativas y de gobierno, tanto
en el gabinete como en puestos
de elección popular, es Marcelo
Ebrard.

Hace un mes dio una

entrevista a El Financiero,
en la que puso sus cartas
sobre la mesa (https://
www. elfinancier o. com.mx/

nacional/2023/02/02/elec
ciones2024estaeslapregun
taqueebrardquiereenlaen
cuestaentrecorcholatas/).
La encuesta, dijo, debe tener

una sola pregunta, sencilla:
¿Quién quieres que sea al can
didato (a)?

Y ahí los nombres de los que
se apunten.
Ebrard argumentó que "yo

tuve la experiencia de tener
(una encuesta con) cinco pre
guntas, en 2011, y creo que no
fue buena idea. Es mejor una
sola (pregunta), porque pudo
haber terminado en un gran
conflicto.

Cierto, tres, cuatro o cinco
preguntas dan lugar a las
interpretaciones, y como son
las tribus de la izquierda no
necesitan muchos incentivos

para sacar los cuchillos.
Cuando el PRD hizo eleccio

nes con urna, los escándalos
terminaron en tribunales y en
el no reconocimiento de los ga
nadores. Debió tomar posesión
un presidente interino.

Así es que Ebrard pide sim
plificar las cosas con una sola
pregunta, directa.

¿Por qué pasa el tiempo sin
que los morenistas definan algo
tan sencillo?

El grupo más radical y
antidemocrático de ese partido
quiere margen de maniobra
para manipular el resultado e
imponer a su carta.

Lo segundo que mencionó el
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canciller en esa entrevista fue

que la encuesta debe ser abierta
a la ciudadanía.

Tiene sentido. Si lo dejan
sólo a la militancia de Mo

rena, el universo de posibles
encuestados se reduce al uno

por ciento del padrón electoral
nacional.

Una encuesta abierta y con
supervisión es lo que propuso
Ebrard.

"Que haya varias empresas
(encuestadoras) que partici
pen. Que haya supervisión. No
creo que deba haber ninguna
razón para que eso sea un tema
de debate, salvo que no quieras
abrirlo (la participación). En
ese caso la pregunta sería (a la
dirigencia de Morena), ¿y por
qué no lo vas a abrir?".
Tercer punto planteado por

Ebrard: que haya debates entre
los aspirantes morenistas que
estarán en la boleta de en
cuesta.

Dijo el canciller que es lógico
"tener debates para saber qué
se propone, qué piensa cada

quien. Qué es lo que se propone
sobre seguridad, sobre econo
mía, que son las preguntas que
a la gente le interesan. O qué
respondes a las críticas que hay
sobre lo que hayas hecho o no".

Tampoco eso le gusta a la
dirigencia de Morena, o la
representación de alguna de las
llamadas corcholatas.

Curioso, porque Sheinbaum
ha participado en debates
desde que estaba en la facultad.

Tres puntos sencillos que
Morena no ha resuelto: en

cuesta con una sola pregunta,
abierta a la sociedad, y debates
entre los aspirantes.

¿Cuál es el motivo de tanta
duda?

Por lo visto en Morena quie
ren un arreglo, una simulación:
la candidatura presidencial
para Sheinbaum, la Jefatura
de Gobierno de la CDMX para
Ricardo Monreal y el liderazgo
del Senado para Ebrard.
Veremos si a estas alturas de

sus vidas Ebrard y Monreal se
prestan a la faramalla.

Tres puntos' sencillos que Morena no ha
resuelto: encuesta con una sola pregunta,
abierta a la sociedad, y debates entre los
aspirantes
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

Dante Delgado, ¿traidor?

Rqymundo
Riva Palacio

* T"%uede haber un 2024

f L/sin un 2023? Se
JL gún el presidente

de Movimiento Ciudadano,
Dante Delgado, sí. El experi
mentado político decidió que
su partido no participará en la
contienda por las gubernaturas
de Coahuila y Estado de México
este año, ni formará parte de
ninguna alianza de oposición
en las elecciones presidenciales
del próximo. Dicen sus cercanos
que es para que no se desgasten
y lleguen con mucha fuerza a
2024. Otros piensan que está co
cinando una traición a favor de

Morena y el presidente Andrés
Manuel López Obrador.

MC se convirtió en una fuerza
electoral atractiva desde 2012,
cuando obtuvo siete diputados
uninominales. Comenzó a llamar

la atención por sus pegajosos
jingles, que hicieron que el electo
rado volteara a verlo y no oliera a
naftalina el partido ni encontrara
lastres visibles, como en el resto
de los partidos. Delgado, que es
un muy buen estratega, reclutó
a Enrique Alfaro ese año, quien
primero ganó la presidencia mu
nicipal de Guadalajara, y en 2018
la gubernatura. En 2017 apostó
por un millennial, Samuel García,
a quien llevó a una senaduría y, en
2021, a la gubernatura de Nuevo
León. En ese año también estuvo

a punto de conquistar la guberna
tura de Campeche.

En la pesca, convenció a otro
millennial con nombre de calle,
Luis Donaldo Colosio Riojas, para
ser diputado local en Nuevo León
y luego, en 2021, lo llevó a la

presidencia municipal de Monte
rrey, con lo cual, aunque en menor
jerarquía que los gobernadores Al
faro y García, lo catapultó a ser el
mejor posicionado de Movimiento
Ciudadano para la contienda pre
sidencial en 2024. Una encuesta
de Buendía&Márquez, publicada
ayer, lo ubica como el tercer
político más conocido hoy en día,
con 59% de reconocimiento de
nombre, siete puntos debajo de
Marcelo Ebrard, y a tres de Miguel
Angel Mancera.

Sin haber declarado en nin
gún momento su interés por la
Presidencia y con un bajo perfil
político, está dos puntos arriba de
Claudia Sheinbaum, cuya inver
sión en promoción en los cinco

últimos meses ha sido motivo de

escrutinio, polémica y quejas. Su
nombre es una marca, al cargar
sobre sus hombros la imagen
mítica de su padre, que fue candi
dato presidencial en 1994 hasta
el 23 de marzo del mismo año,
cuando fue asesinado en Tijuana.

Movimiento Ciudadano no sólo

tiene en él un potencial candidato
a la Presidencia, sino a otros dos
en la lista de 14 aspirantes iden
tificados en la encuesta, Alfaro y
García. Lo interesante es que, pese
a ser un partido del segundo tier,
cuenta con tres contendientes en

el imaginario colectivo, que no
los tiene el PAN, ni el PRD. Sólo se
equipara al PRI, y cuenta con uno
menos que Morena. En el mundo
de las percepciones, el partido
naranja tiene músculo.

De la mano de Delgado, Movi
miento Ciudadano tuvo un fuerte
brinco en votos de 2012 a 2018,
cuando obtuvo 17 diputados
uninominales, que lo convirtió
en un partido que podría tener
incidencia en elecciones competi
das e, incluso, definir el resultado.
En aquella elección, donde fue
en alianza con el PAN, obtuvo 7%
del voto, que le dio 26 diputados
y ocho senadores, además de
145 ayuntamientos. Tres años
después, con una estrategia que
ha utilizado Delgado en eleccio
nes intermedias, Movimiento
Ciudadano fue solo a los comicios,
donde el número de diputados se
desplomó a siete, pero superó al
PRD, al PT y al Verde en número
de votos, que contribuyeron a
tener una mayor presencia terri
torial.
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Si se siguiera con la costumbre,
Movimiento Ciudadano iría en
alianza en las elecciones federales

del próximo año, pero Delgado ha
dicho que no formará coalición
con nadie y que su partido irá con
candidato propio a las urnas. Su
actitud ha levantado cejas y ge
nerado dudas sobre qué es lo que
tiene realmente en la cabeza y qué
busca finalmente el sazonado po
lítico, sospechas que se incremen
taron al no hacer precampaña en
Coahuila ni el Estado de México,
En Coahuila no tenían una figura
que pudiera ser competitiva, pero
en el Estado de México estaba

Juan Zepeda, un exitoso político
perredista que obtuvo 17% del
voto en las elecciones para gober
nador en 2017, y que, en alianza
con el PAN y Movimiento Ciuda
dano, obtuvo en 2018 la primera
senaduría por mayoría.

Para la oposición a Morena en
el Estado de México, en alianza o
solo, la participación de Zepeda es
importante, al estimarse entre los
expertos que, si fuera sólo por la
gubernatura, le quitaría unos seis
puntos a la candidata oficialista,
Delfína Gómez, y sólo dos puntos
a la abanderada de la alianza

PRIPANPRD, Alejandra del
Moral, suficientes para tener una
contienda con final de fotografía
o, incluso, ganar, al sumarse los
apoyos de Movimiento Ciuda
dano.

La decisión de Delgado de no
hacer campaña en territorio mexi

quense sorprendió e inconformó
en Movimiento Ciudadano. Ze

peda ha estado recibiendo men
sajes de figuras prominentes del
partido ofreciendo su apoyo para
que compita por la gubernatura
y ganar electores que permitan
a Movimiento Ciudadano llegar
con una mejor posición a 2024 y
mayor fuerza para negociar con
otros partidos. Zepeda dijo antes
de iniciar la precampaña que se
registraría, pero no lo permitió
Delgado. Hoy afirma en privado
que se va a lanzar por la guber
natura, lo que despierta dudas
de si habrá una ruptura interna
con Delgado o éste modificará su
posición.

No hay 2024 si no existe 2023.
La encuesta de Buendía&Már
quez señala que, si hoy fueran las
elecciones presidenciales, en una
contienda de dos bloques con Mo
vimiento Ciudadano dentro de la

alianza opositora, quedarían a 15
puntos de Morena. Aunque estos
números se irán modificando en
la campaña, le dan un argumento
a Delgado: si aun con Movimiento
Ciudadano no ganan la elección
presidencial, ¿no es mejor ir solos
y con esos votos ganar más posi
ciones legislativas?

Esta aritmética electoral quizás
favorecería a Delgado y a Movi
miento Ciudadano, pero desca
lificaría su discurso antiLópez
Obrador y desataría más sospe
chas de que le está haciendo el
trabajo sucio al Presidente.

Delgado ha dicho que no formará
coalición con nadie y que su partido irá
con candidato propio a las urnas. Su
actitud ha levan tado cejas y generado
dudas

Fecha: 02/03/2023

Página: 36

Area cm2: 474

2 / 2

Columnas Políticas

Estrictamente Personal / Raymundo Riva Palacio

Raymundo Riva Palacio

Costo: 105,607

Página 63 de 167



LA FERIA

ElAIFAy un tren bolivariano

Salvador
Camarena

Ahora que un avión de DHL
aterrizó en el Aeropuerto
Internacional Felipe

Ángeles para que lo viera llegar
el presidente Andrés Manuel
López Obrador (en realidad la
aeronave llegó un día antes), en
un evento con el que se "inaugu
raban" los vuelos de carga en el
AIFA, recordé el adelanto de un
libro publicado en The Atlantic
hace un año.

Se trata de un extracto de
Things are never so bad that they
can't ger worse. Inside the collapse
ofVenezuela, de William Neu
man.

Ahí se cuenta que, rumbo a
las elecciones venezolanas de

2012, el presidente Hugo Chávez
se esforzó en seducir votantes:

lo mismo regalaba televisiones
y autos que anunciaba grandes
obras, entre ellas el Cabletrén
Bolivariano en Petare, en Ca
racas, donde la oposición había
desplazado al chavismo.

Se anunció como una de

las partes de un gran plan de
movilidad, que incluiría cone

xiones con un nuevo metro y
otros trenes. "Pero los proyectos
nunca se construyeron, por lo
que el Cabletrén Bolivariano se
convirtió en un tren a ninguna
parte".

La obra fue encargada a
Odebrecht (sí, la brasileña) y
a la compañía austriaca Do
ppelmayr, experta en esos
trenes. Cuando las elecciones
se acercaron, cuenta Neuman,
el régimen les dijo a los austría
cos que Chávez quería tener un
evento en el tren. "¿Podría hacer
un viaje inaugural? ¿O uno de
prueba?".

Los constructores contesta

ron que era una idea interesante,
pero que el sistema que se reque
ría para mover el tren no había
sido instalado. Había vías, pero
poco más: vaya, ni electricidad.

Al AIFA se puede llegar como viajero
turístico. Pero llevar o sacar de ahí carga
es cosa muy distinta (...) Mientras tanto,
tuvimos el martes show del avión de carga
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"Los oficiales del gobierno
escucharon la explicación y
repitieron: el presidente quiere
viajar en el tren", narra Neu
man, quien incluso dice que
Haiman El Troudi, ministro de
Transportes, sentenció: "Ningún
ingeniero europeo va a decirle al
pueblo de Venezuela qué puede
o qué no puede hacer".

Con un cargo extra de un
millón de dólares, los austríacos
se las ingeniaron para hacer que
el tren se moviera con Chávez
encima. Doppelmayr ensambló
un vagón en la estación Petare II
(una de las tres programadas en
la vía de kilómetro y medio de
largo). Y con un cable provisio
nal moverían el tren en la visita

programada para ocho días
antes de la elección.

Chávez llegó a las 3:30 pm.
La ceremonia, por supuesto,
estaba siendo televisada en

vivo. El vagón se aproximó a
donde estaba el presidente, que
fue acompañado por Nicolás
Maduro. "Esto es el trabajo del
gobierno socialista para que
cada día el pueblo viva mejor.
Esa es la idea, como dijo Cristo,
a Dios lo que pertenece a Dios, al
César lo que pertenece al César

y al pueblo lo que pertenece al
pueblo".

Pero el tren se acercaba tan

despacio que Chávez incluso
preguntó si siquiera estaba
en movimiento. El presidente
cuestionó cuándo estaría en

operaciones el tren, el ministro
El Troudi dijo que en un par de
meses, cosa que festejó ruido
samente el mandatario vene

zolano (Neuman explica que
el colaborador del comandante

mentía a sabiendas).
"Esto es sólo posible", dijo

Chávez a la multitud haciendo

una pausa teatral, "por el socia
lismo".

Al final se subió tanta gente
al vagón que incluso se puso
en riesgo a quienes hacían ese
show. Días después el coman
dante Chávez ganó, como se
sabe, la elección.

Al AIFA se puede llegar como
viajero turístico. Pero llevar o
sacar de ahí carga es cosa muy
distinta. Para ello se podría
pensar en concesionar una vía
a Aleática (exOHL, ¿remem
ber?). A ver quién se avienta ese
trompo a la uña. Mientras tanto,
tuvimos el martes show del

avión de carga.
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¿Formalismo
las garantías
constitucionales?
Si la Suprema Corte de Justicia de la Nación es

señalada por el dedo flamígero del oficialismo
por "cuidar el formalismo" la mera acusación
debiera ser tranquilizadora para los ciudada
nos de a pie en el México real.

"Si lo jurídico es deformación", como dice el senador
morenista César Cravioto, bendito formalismo que impi
de al poder Ejecutivo al subyugar al poder Judicial y de
jar indefenso a los ciudadanos de a pie.
Formalismo, después de todo, implica que jueces y

magistrados, desde la autonomía del poder Judicial,
emitan fallos que formalmente respetan las leyes y ga
rantizan la presunción de inocencia y las garantías cons
titucionales de los ciudadanos de a pie.

Vigilan dinero político,
¿incluye a corcholatas?
"En los primeros 38 días del 2023, personas dedicadas
a la política movieron 13,870 millones de pesos a través
del sistema financiero en operaciones presuntamente in
usuales", denuncia Pablo Gómez, titular de la UIF.

Luego en materia de leyes, uno infiere que la vigilancia
de movimientos financieros de "personas políticamente
expuestas" es asunto de rutina para impedir malos mane
jos políticos de recursos y no hace falta una orden judicial.
Pero, como dicen los morenistas, para que el suelo

sea parejo, se supone que la vigilancia incluye a los
políticos vinculados a las activísimas "corcholatas pre
sidenciables", sería advertencia de Palacio: "los estoy
viendo".

¿Hay acción preventiva
contra gripe aviar?
Cada día que se hace pública la información sobre la
expansión de la gripe aviar en América del Sur, como

ejemplo está la noticia de que Argentina suspende la
exportación de productos aviares, pero aquí poco se
informa.
Ocasionales y dispersas informaciones nos hacen

saber de brotes regionales, pero no se informa de las
medidas tomadas ni tampoco de las de colaboración
institucional para proteger a la industria avícola y a la
población.
La comunicación social de Palacio, por razones ob

vias, privilegia la agenda político electoral de la Presi
dencia, pero si Salud y Sader no se coordinan con las
aduanas de Sedeña y Marina, arriesgan desastre en la
industria avícola, lo cual, eventualmente irrumpiría in
oportunamente en la agenda presidencial.
Notas en remolino
Informó el presidente de Brasil Luiz Inázio Lula da Silva
de su charla telefónica con el presidente Andrés Manuel
López Obrador. Discutió su eventual viaje a Brasil y de
"cooperar económicamente". Whatever that means...
Los actuarios electorales de Morena hacen sondeos y
cálculos de votación para asegurarse que el apretón
presidencial a los ministros de la Corte logren los má
gicos cuatro votos cuando se discuta el "plan B"... Ban
co de México, atento, sin perder su optimismo hubo de
hacer ligera rebaja en su pronóstico de PIB para 2023:
1.6%... Sí, como anunció Cofepris, la Guardia Nacio
nal recibió la autorización para un laboratorio Toxicoló
gico y Forense, quizá aún puede ser la Policía Nacional
prevista... Al Centro Federal de Conciliación le ganó la
austeridad y ni queriendo pueden cumplir con la meta
de regularizar contratos para el uno de mayo... El italia
no Nicolás Tommaseo nos dejó un saco a la medida de
quien quieran: "La ¡ra ofusca la mente, pero hace trans
parente el corazón"...
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Los límites de
la propaganda
Un bloque del "plan B" de la reforma electo

ral está ya vigente. La intervención de ser
vidores públicos en actos de gobierno du
rante las campañas políticas, empero, está
sujeta al fallo de la Suprema Corte de Justi

cia de la Nación y en Coahuila y el Estado de México
no podrá aplicar.

Una circular expedida por el coordinador de comu
nicación social del gobierno federal, Jesús Ramírez
Cuevas, detalla los nuevos criterios para la propa
ganda oficial y la intervención de los servidores públi
cos de ese orden de gobierno durante las campañas
electorales.

Pero esas disposiciones no podrán aplicar para los
procesos electorales que se encuentran en desarrollo en
el Estado de México y en Coahuila, en observancia a
la suspensión en las acciones de inconstitucionalidad
promovidas contra la reforma a Ley General de Comu
nicación Social.

"De no concederse, su aplicación podría causar
afectaciones irreparables al sistema democrático y a
los derechos fundamentales implicados en éste", deter
minó el ministro Alberto Pérez Dayan, tras admitir los
recursos promovidos por legisladores del bloque opo
sitor y representantes del PAN, PRD, PRI y Movimiento
Ciudadano.

El vocero presidencial suscribió la circularen materia
de propaganda gubernamental que remitió a los titula
res de las áreas de comunicación social de las depen
dencias federales, el pasado 17 de enero. Ese oficio
aclara el marco de actuación de los servidores públicos

federales durante las campañas electorales del 2023:
la elección extraordinaria para senador en Tamaulipas
y los comicios en Coahuila y el Estado de México.
Acababa de entrar en vigor la reforma a la Ley Ge

neral de Comunicación Social, que redefinió concep
tos y límites en la materia. Propaganda gubernamental,
"es el conjunto de escritos, publicaciones, imágenes,
grabaciones y proyecciones difundidas con cargo al
presupuesto público, etiquetado de manera específica
para ese fin, o mediante el uso de tiempos oficiales".

Las manifestaciones de los servidores públicos reali
zadas en el uso de su libertad de expresión y el ejerci
cio de sus funciones públicas no lo son. Y tampoco, la
información pública difundida en apego a la Ley Gene
ral de Transparencia y Acceso a la Información.
No obstante, durante las campañas electorales del

2023, las entidades y dependencias federales sola
mente podrán difundir campañas de carácter institu
cional y con fines educativos o de orientación social en
Coahuila y el Estado de México y no está permitida la
exaltación, promoción o justificación de algún progra
ma o logro de gobierno.
Sus voceros deberán asegurarse de que los conce

sionarios y permisionarios de los medios electrónicos
asuman la responsabilidad de bloquear la señal de los
spots y las campañas autorizadas.

La información difundida a través de inserciones de

prensa, mantas, bardas, anuncios espectaculares y vo
lantes también es considerada propaganda electoral,
no así las cartas personalizadas.

El uso de las redes sociales para fines electorales es
tá prohibido, ya que son considerados recursos públi
cos (sic) "y podrían incurrir en una infracción a la nor
matividad electoral y causar la posible anulación de la
elección o actualizar el delito de peculado".

El acuerdo dictado por el vocero presidencial quedó
en suspenso, lo mismo de la reforma a la Ley General
de Comunicación Social. Pero causó una afectación en

el Estado de México, donde Margarita Neyra, extitular
del Sistema de Radio y Televisión Mexiquense, asumió
las funciones que dejó Jorge Alberto Pérez.
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Las alarmas

Más allá del debate nacional sobre los
peligros a los que se enfrenta la de
mocracia mexicana, las señales de
alarma han rebasado la frontera nor

te y se han manifestado de manera
significativa no únicamente en la prensa norteameri
cana, sino también en los órganos legislativos de ese
país.
Las denuncias de los legisladores Menéndez y Mc

Caul en sus respectivos Comités del Congreso de los
Estados Unidos en relación con el riesgo que represen
tan los cambios aprobados a la leyes electorales en
México, han generado ya reacciones de distinto tipo
no sólo por el tema del retroceso democrático que es
tas modificaciones significan, sino también por las con
secuencias que esto ocasionará a la relación entre los
dos países si el deterioro de la democracia mexicana
se agudiza en los próximos meses y años.
El silencio de la administración Biden en relación

con este tema es producto de una extensión de la políti
ca exterior norteamericana iniciada por Donald Trump,
y según la cual AMLO puede hacer lo que quiera den
tro de sus fronteras siempre y cuando contenga la mi
gración y evite en la medida de lo posible el aumento
del flujo de drogas al Unión Americana. Por lo pronto
el primer objetivo se ha cumplido parcialmente y el se

gundo es motivo de creciente tensiones entre ambos
gobiernos.
Tanto demócratas como republicanos han coincidi

do en el diagnóstico según el cual México se ha ¡do
convirtiendo en un "narcoestado" ante la pasividad de
sus autoridades, lo que se refuerza con la sentencia a
García Luna. Lo que aquí es un arma política del go
bierno contra la oposición, en Washington significa la
definición de un Estado mexicano que paulatinamente
se ha venido descomponiendo al grado de represen
tar hoy una amenaza a la seguridad nacional de los
Estados Unidos.

El alejamiento de la política exterior mexicana de
las líneas que Biden ve como fundamentales para una
alianza como el apoyo a Ucrania, la condena a las
dictaduras de Cuba y Nicaragua y el respaldo a un
modelo de integración basado en el libre comercio sin
proteccionismos anacrónicos, refuerza la idea de que
el deterioro de la democracia mexicana y el fortaleci
miento del autoritarismo presidencialista van en línea
contraria al interés nacional y regional de los Estados
Unidos.

La posición mexicana parece sustentarse en el he
cho de que los norteamericanos le temen más a un cho
que frontal con el gobierno morenista, que a las conse
cuencias de la desestabilización del país producto del
desmoronamiento de las instituciones sobre las que to
davía se sustenta la democracia a pesar de todo.
Las señales de alarma han comenzado a sonar del

otro lado del Río Bravo, y la reacción final de Washing
ton dependerá del grado de descomposición y violen
cia en el que nos metamos como consecuencia de un
choque de trenes ocasionado por ese objetivo de que
rer regresar a México al siglo pasado.
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Priistas a d isgusto
Además de la desavenencia que trae con el

INE —que no se toca—, Alejandro More
no Cárdenas, Alito, dirigente máximo del
PRI —que por lo visto tampoco se toca, Ali
to no el PRI— tiene dentro del partido del

cual es el máximo dirigente, varias batallas emprendi
das con personalidades de la aristocracia tricolor. Pero
como dijo el Estrangulador de Bostón, vamos por par
tes. La frase se le atribuye a Jack el Destapador, pero,
¿quién me asegura a mí que Robert de Salvo, estran
gulador de 13 mujeres en dicha localidad estadouni
dense, alguna vez no empleó la precitada expresión?
Así pues, vamos por partes: Alito tiene un conflicto

con el Consejo General del INE que invalidó las modi
ficaciones a los estatutos del Partido Revolucionario Ins
titucional que el campechano hiciera para prolongar su
mandato hasta 2024. Sin embargo, en un comunicado
la dirigencia priista, anunció que la extensión del man
dato del dirigente es una adecuación "de nuestros Esta
tutos conforme a la normativa electoral que se dará con
la inminente publicación del 'plan B'". ¿Quién los en
tiende? El domingo marcharon contra el "plan B" y hoy
se apoyan en él por convenir a sus intereses.
En cuanto a las personalidades priistas que han

marcado su raya, cuando no su franco repudio, con
tra Alito y su pretendida ampliación del mandato, co
menzaremos por las damas: Elegí tres exdirigentes de
la antigua aplanadora —hoy convertida en montacar
gas cada vez más pesadas y peligrosas—: Beatriz Pa
redes Rangel, actualmente senadora, tres veces dipu
tada federal, presidenta del Comité Ejecutivo Nacional
del partido y exgobernadora del estado de Tlaxcala,
manifestó, para la edición de México, La Política Onli
ne, que las modificaciones estatutarias fueron inoportu
nas ya que existen temas más importantes en la agen
da del partido; consideró que la estrategia de Alito
sólo genera tensiones innecesarias. Por conducto del
mismo medio, Rosa María Sauri Riancho, quien fuera

gobernadora interina de Yucatán, exdiputada federal
y exsenadora, así como expresidenta y exsecretaria
nacional del partido, expresó su molestia porque la
modificación de estatutos, en estos momentos, causan
un ruido innecesario; para el PRI no hay nada más im
portante que ganar las elecciones del Estado de Mé
xico y de Coahuila. También, la política yucateca, en
reciente publicación del periódico Milenio, reveló su
malestar porque según las elecciones extraordinarias
de Tamaulipas su partido obtuvo menos votos que el
Partido del Trabajo y sólo alcanzó 700 más que el Ver
de. Otra exdirigente nacional y actualmente senado
ra; excanciller y exsecretaria de Turismo, Claudia Ruiz
Massieu, en entrevista con Carlos Loret de Mola, dijo:
"Hoy tenemos una dirigencia que centraliza todas las
decisiones (...) y ha acaparado las posiciones para
una sola corriente".

Por lo que respecta al sector masculino, el senador
Miguel Ángel Osorio Chong, exsecretario de Goberna
ción y exgobernador de Hidalgo, ha exteriorizado re
petidas veces, que Alito Moreno quiere adueñarse del
PRI para unirse a Morena; también el exgobernador de
Guerrero, Héctor Astudillo, ha dado muestras de incon
formidad, al renunciar al Consejo Político priista, por
no querer ser "observador de abusos, faltas de respe
to y trampas". Según el portal N almomento, Astudillo
pidió a la militando rezar porque el PRI, en manos de
su actual dirigente, está agonizando. Parecida fue la
opinión de otro priista de alcurnia, Francisco Labastida
Ochoa, excandidato a la presidencia de la República,
exsecretario de Gobernación y exgobernador de Sina
loa, quien exteriorizó que Alejandro Moreno está ma
tando al Revolucionario Institucional (oxímoron).

Son muchos los priistas a disgusto con su actual je
rarca que hace y deshace a su antojo. Algunos toda
vía piensan que es posible la unión de cara a las dos
importantes elecciones de este año: las de las guberna
turas de Coahuila y del Estado de México, pero con el
campechano haciendo su voluntad cualquiera sabe lo
que sucederá.
Al parecer, los únicos que mantienen unidos al PRI

son el PAN y el PRD.

Punto final

Me llamaron daltónico y yo me puse rojo como un

Fecha: 02/03/2023

Página: 33

Area cm2: 259

1 / 1

Columnas Políticas

Manuel Ajenjo, El privilegio de opinar

Manuel Ajenjo

Costo: 209,476

Página 69 de 167



RUEDA DE LA FORTU

NA. La tendencia a judicia
lizar todos los asuntos públi
eos y privados es cada vez
más freiajente, aunque repro
sonta un riesgo para México,
al elevar la tensión entre el

Ejecutivo y la Suprema Corte
dejusticia de la Nación, con
sideró Xiuh Tenorio, al partici
par en una mesa de andlisii
Sobre el sistema electoral y
la democracia mexicana, or
ganizada por la Sociedad
de Exalumnos del Instituto
Tecnológico Autónomo de
México (ITAM). El consultor
político exhortó a los asisten
tes a atender la gobernabili
dad éfí la próxima adminis
tración federal, en la cual
quien encabece el Poder Ejo
djfiS.& probablerfiente no ten
drá a su favor una mayoría
legisativa.
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Tesla: de 187 en 2009
a 20 millones en 20.30

Elon Musk, el director general, arquitecto de pro
ducto y accionista mayoritario de Tesla, presidió
ayer el Investor Day (Día del Inversionista) en la
gigafábrica y sede corporativa de la empresa
en Austin, Texas.

En el evento presentó su Plan Maestro 3 y la estrategia
que tiene para que su empresa crezca dentro de una in
dustria cada vez más competitiva como es la de los au
tomóviles eléctricos.

De acuerdo con algunos periodistas especializados
en Tesla y la industria automotriz, Musk habló mucho
sobre su visión y el cambio a fuentes de energía sosteni
bles, pero no dio muchos detalles sobre cómo su empre
sa va a contribuir a que esa visión se vuelva realidad.
Dijo, entre muchas otras cosas, que "Hay un camino

claro hacia una Tierra de energía sostenible. No requie
re destruir hábitats naturales. No requiere que seamos
austeros y dejemos de usar electricidad y pasemos frío
ni nada... De hecho, podríamos apoyar una civilización
mucho más grande en la Tierra, mucho más que 8,000
millones de humanos podrían vivir de manera sosteni
ble en la Tierra".

Uno de los ejecutivos dijo que la meta de Tesla es fa
bricar 20 millones de vehículos eléctricos para el 2030,
la cual es una meta muy ambiciosa si se toma en cuenta
que el año pasado fueron 1.31 millones.

Para alcanzarla Tesla ha construido y construirá fá
bricas gigantescas que el propio Musk denomina giga
fábricas. Una de ellas será la que se establecerá en el
municipio de Santa Catarina, que es parte del área me
tropolitana de Monterrey, Nuevo León.

Según la subsecretaría de Relaciones Exteriores, Mar
tha Delgado, será la fábrica de vehículos eléctricos más
grande del mundo y la inversión será de unos 5,000 mi
llones de dólares, monto que según algunos analistas po

dría llegara ser de 10,000 millones.
Un gigafábrica es una fábrica gigantesca que según

Musk representa a "1,000 millones" de fábricas. El mis
mo acuñó el término en 2013 al explicar el tipo de fábri
ca que se necesitaba para producir el Modelo 3. Para
Musk, la fábrica en sí misma es un producto porque "Tes
la se enfoca en gran medida a diseñar la máquina que
fabrica la máquina, convirtiendo la fábrica en un pro
ducto". Al hacerlo se incrementa la capacidad de pro
ducción y la calidad de los productos de la empresa.

Hoy Tesla ya cuenta con cuatro gigafábricas en Spar
ks, Nevada, cerca de Reno, en Buffalo, Nueva York,
en Shanghái, China, en Berlín, Alemania, y en Austin,
Texas. También tiene una fábrica que no es giga en Fre
mont, California.
Las cinco plantas tienen capacidad de producir ca

si dos millones de vehículos al año además de baterías,
productos de almacenamiento de energía, productos de
energía solar.
Según lo que ha trascendido, la gigafábrica de Santa

Catarina será capaz de producir poco más de un millón
de vehículos cada año, lo que contribuirá a aumentar la
producción en un 50 por ciento.
Para alcanzar la meta de producir 20 millones de ve

hículos dentro de apenas siete años, Tesla está analizan
do la posibilidad de construir gigafábricas en el Reino
Unido, India y Japón o Corea del Sur.

Fundada en 2003, muy pocos creyeron que Tesla fue
ra a representar algo importante. En 2009 apenas ha
bía entregado 147 unidades de su ya descontinuado
Roadster.

Hoy, todo permite suponer que logrará su meta de 20
millones en 2030.

f Facebook: Eduardo J RuizHealy
@ Insfagram: ruizhealy
© Sitio: ruizhealytimes.com
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Falleció Irma Consuelo Cie

lo Serrano, mejor conoci
da como La Tigresa. Una mu
jer que marcó historia en su
época. Fue cantante, actriz y
hasta incursionó en la política.

Siempre generando polémica, vivió su
vida con desenfado, libertad y empoderada.

Los que la conocieron sabían de su carác
ter fuerte, que se fue forjando a lo largo de su
vida. Le tocó un mundo mucho más difícil

para las mujeres del que ahora vivimos.
Algunos la criticaban, otros la admiraban.

Lo cierto es que Irma Serrano nunca pasó
desapercibida.

Posó desnuda para un cuadro de Diego
Rivera.

Llegó a ser una mujer muy poderosa,
como actriz y empresaria teatral, pero tam
bién por sus relaciones con políticos del más
alto nivel. Ella misma, en su autobiografía,
contó que fue pareja del entonces Presidente
de la República Gustavo Díaz Ordaz. Corrie
ron los rumores que durante su amorío con el
exmandatario, éste le habría dado objetos de
lujo que se encontraban en el Castillo de Cha
pultepec y que pertenecían a Maximiliano y
Carlota de Habsburgo.

Su casa estaba decorada con pisos de
mosaicos blanco y negro, los cuales estu
vieron en algún momento en el Castillo de
Chapultepec; tenía un piano que perteneció
a Maximiliano y un comedor que estuvo en
Los Pinos.

Una mujer que causó polémica, dividió
opiniones y marcó un estilo singular con su
maquillaje y su forma de vestir, su folklore era
parte de ella. Pasó de los reflectores y el esce
nario a un asiento en el Congreso de la Unión
en más de una ocasión.

Era el México de 1960, cuando comenza
ba a manifestar cambios a nivel social y La
Tigresa fue parte de esa generación de mu
jeres que buscó expresar su libertad a través

del cuerpo, la llamada "revolución sexual".
Fue parte de esa época que se abrió paso
entre los tabúes y mitos. Pero también traba
jó y mostró que las mujeres tienen intelecto
y cultura. Fue una mujer que se preparó y
mostró que el físico no está peleado con el
intelecto.

Nació el 9 de diciembre de 1933, en el mu
nicipio Las Margaritas, en Chiapas, pero a los
14 años ya sabía que su destino era la capital
del país, donde fue recibida por su prima, la
escritora Rosario Castellanos. El mundo de

esta literata le abrió las puertas a La Tigresa
desde muy temprano para incursionar en la
música ranchera, donde se hizo popular con
temas como "El amor de la paloma" y "Nada
gano con quererte".

Esto le abrió puertas en el mundo del cine,
donde llegó a aparecer en películas como
Santo contra loszombi.es, con la cual debutó
en 1962, además de El hijo de Gabino Barrera
y Los amores de Juan Charrasqueado.

Llegó a compartir la pantalla grande con
Emilio El Indio Fernández en el filme Las

amantes del Señor de la Noche.
Su carrera la llevó a ser identificada como

una de las vedettes más relevantes de la época,
y su mundo no se quedó estático. El medio
artístico la llevó a conocer otro: el de la políti
ca, al cual, sin lugar a dudas, le sacó provecho.

Y es que hablar de Irma Serrano es hablar
de políticos, debido a sus constantes relacio
nes sentimentales con más de un servidor

público, además de que gracias al parentesco
con Rosario Castellanos pudo conocer a per
sonajes como el pintor Diego Rivera.

Con tan sólo 17 años, sostuvo una rela
ción sentimental con Fernando Casas Ale

mán, de quien dicen, fue amante. Un hom
bre que llegó a ser gobernador de Veracruz,
subsecretario de Gobierno de Manuel Ávila
Camacho y jefe del Departamento del Distri
to Federal.

De Díaz Ordaz asegura que sí se enamoró:
"Llegó a ser el gusano mayor para regir los des
tinos del país durante seis años. Descubrí que
era más atractivo de lo que me imaginaba, no
de su físico, del cual han hecho tantas bromas,

sino por su intelecto".
Tras seis años, terminaron su relación.

Ella contaba que fue por culpa de Guada
lupe Borja, esposa del expresidente, quien
comenzó a boicotear sus proyectos a tra
vés del secretario de Gobernación, Luis
Echeverría.

Pero antes de terminar, el mandatario le

regaló una casa en Jardines del Pedregal para
tener encuentros y además, también la lleva
ba a Los Pinos.

Para 1973 adquirió el teatro FruFrú, ubica
do en la calle Donceles, en la Ciudad de Méxi
co, que antes de llamarse así llevó el nombre
de Virginia Fábregas y el Teatro del Renaci
miento. Con Irma Serrano a la cabeza, en este
lugar se exhibieron obras de temas polémicos
en esa época, como la homosexualidad, la
prostitución y los desnudos.

El recinto fue reinaugurado con la obra
teatral Naná, basada en la novela homónima
de Emile Zola. En este mismo período trabajó
con Alejandro Jodorowsky para producir la
obra Lucrecia Borgia.

Dos décadas después, el nombre de Irma
Serrano volvió a los reflectores, pero no en
el escenario, sino en el Congreso de la Unión,
donde ocupó un lugar en la LVII Legislatu
ra del Senado, representando al estado de
Chiapas.

Estuvo en ese cargo hasta el año 2000 y se
integró al Partido de la Revolución Democrá
tica, incluso en ese momento Andrés Manuel
López Obrador era candidato a gobernador
de Tabasco y la actriz apoyó su candidatura,
asistiendo a eventos, lo mismo hizo para las
elecciones de 2018, cuando utilizó su cuen
ta de Twitter para apoyar la postulación de
López Obrador.

También fue partidaria de la política de
Cuauhtémoc Cárdenas e insultó al expresi
dente Carlos Salinas de Gortari, argumen
tando que hizo un muy mal trabajo como
mandatario.

Así era Irma Serrano, una mujer auténtica,
polémica, muchas veces altanera y, sin duda,
adelantada a su época.
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IRMA CONSUELO Cielo Serrano (en imagen de archivo de 2014, en la Feria de Comitán).
la polémica actriz, cantante y política mexicana falleció ayer, a los 89 años de edad.
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El Presidente Andrés Manuel

López Obrador endureció sus
críticas a los integrantes del Poder
Judicial, sobre todo a los jueces y ma
gistrados a los que, "salvo excepcio
nes", no baja de corruptos; al Consejo
de la Judicatura Federal y ahora, par
ticularmente a la ministra presidenta
del alto tribunal, Norma Lucía Piña
Hernández, de la que dice que desde
que asumió ese cargo, "se desató una
ola de decisiones de los jueces a favor
de presuntos delincuentes".

En añoranza a un titular de la Corte a modo, como lo
fuera Arturo Zaldívar, al que llegó a tentar con el ofre
cimiento de prolongar su gestión dos años, ayer dijo en
su mañanera que en la anterior presidencia que aquel
encabezó, "hubo un poco más de vigilancia sobre la ac
tuación de estos funcionarios del Poder Judicial" y que el
CJF "es un florero, está de adorno", porque no sanciona a
jueces ni magistrados.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
En Austin, Texas, Elon Musk confirmó que la Giga
factory de Tesla, que fabricará autos eléctricos, se insta

lará en el municipio de Santa Catarina, Nuevo León, en la
que se usará agua reciclada y tratada en la fabricación de
los mismos, en cumplimiento a uno de los compromisos
del acuerdo al que llegó finalmente, para la importante
inversión que hará en nuestro país.
No será la única, sin embargo, porque de acuerdo a lo
que se dio a conocer simultáneamente aquí, por parte de
la Cancillería a cuyo cargo estuvo la negociación con el
millonario empresario, invertirá también en una fábrica
de baterías eléctricas y productos para su industria ae
ronáutica, además de ofrecer apoyo científico y tecnoló
gico en el caso del aprovechamiento de litio que posee
el país.
Es de destacar que, para llegar a ese acuerdo con
Musk, la participación del secretario de Relaciones Ex
teriores, Marcelo Ebrard, y del personal a su cargo, enca
bezado por la subsecretaría Martha Delgado, fue decisi
va, al tiempo que se extrañó la ausencia de la Secretaría
de Economía, que es la que debió estar presente en esa
tarea.

Una vez que la Secretaria de la Defensa Nacional
admitió que "personal militar accionó armas de fuego"
contra la camioneta en la que viajaba un grupo de per
sonas cerca de Nuevo Laredo, en la que cinco de ellas re
sultaron muertas, el Presidente López Obrador declaró
que si los militares son responsables, serán castigados.
El ministro Alberto Pérez Dayán admitió a trámite,
por segunda vez, una controversia constitucional contra
el Plan B de Reforma Electoral del Ejecutivo federal, pre
sentada ahora por el propio Instituto Nacional Electoral,
al que esa iniciativa desmantela estructural y operati
vamente para la organización, realización, vigilancia y
calificación de próximas elecciones federales y estatales.
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EL OCASO
DEL MACHO ALFA
POR BERNARDO BOLAÑOS

Shakira eligió a Piqué con los rasgos
de su predilección y sus hijos he

redaron de manera conjunta dos gru
pos de genes.

Aunque reprocha a su ex por ir mucho al gimnasio, pero
sin entrenar su cerebro también, la verdad es que ella
prefirió procrear con un deportista de alto nivel, no con
un intelectual. Ese gusto por un corpulento se heredará,
probablemente, así como se transmitirán rasgos de at
leta desde los espermatozoides del propio Piqué. Es la
llamada "selección autorreforzante" que propuso Fisher
en 1915.

Pero la teoría biológica ha evolucionado y Joao Mu
ñozDurán explica que, en nuestra especie, la selección
de pareja que efectúan las mujeres es más elaborada.
"Oscila entre los hombres atractivos que posiblemente
portan 'buenos' genes y aquellos en los cuales las mu
jeres pueden confiar como compañeros permanentes,
como padres ejemplares que participan en el cuidado,
la protección y la provisión de los hijos". ¡Estos últimos
también pueden portar buen ADN!

Hoy hay familias conformadas por parejas gays
cuyos hijos no necesariamente portan sus genes, pero sí
comparten creencias y gustos.

Jorge Galindo y Maximiliano Martínez escriben en
la introducción a su Diccionario de la biología evolutiva
para las ciencias sociales y las humanidades (UAMCuaji
malpa, 2022): "Si bien hoy en día estamos familiarizados
con una noción de meme gracias a internet, el concep
to desarrollado por Dawkins va más allá de los chistes.

Según él, el meme es una unidad de transmisión cultu
ral en tanto unidad de imitación, que comprende desde
una tonada hasta una idea, pasando por fenómenos
como la moda".

Aparte de meme, otras entradas son: neuronas espe
jo, ecosistema, cooperación, raza, sustentabilidad, eu
genesia, emociones, etc. Se trata de 624 páginas de luz
en la oscura disputa entre partidarios de la transmisión
biológica y de la construcción social, del instinto here
dado y de la cultura. Fueron recabadas a lo largo de dos
años y demandaron el esfuerzo de 75 investigadores de
nueve países.

Quedarán decepcionados quienes creen que la bio
logía evolutiva es "darwinismo social" que pugna por
establecer la ley de la selva o que se dedica a la compara
ción de cráneos de colonizadores y "salvajes". También
quienes busquen atizar el fuego en guerras culturales
actuales, del tipo feminismo transexcluyente contra
transfeminismo.

Por ejemplo, a pesar de la importancia que tengan los
machos alfa entre gorilas y humanos, las hembras pri
mates merecen más atención. Jorge Martínez Contreras
explica: "Primatólogos japoneses descubrieron, en 1953,
en la isla de Koshima, la transmisión cultural de compor
tamientos positivos entre monos a partir de la mona Imo
("tubérculo" en japonés). La macaca lavaba papas y este
comportamiento se diseminó poco a poco entre su tropa.
Imo no era dominante, ni era una hembra alfa. Pero su
acción llevó la higiene a su comunidad. Luego llegó la
gastronomía: "Si primero las lavó en agua dulce, después
surgió con otros monos el lavado en el mar para darles
un sabor más salado".

Entre humanos, también, es probable que las muje
res nos dieran agricultura y educación.
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QUEBRADERO

DISCUSIONES COMUNES

Roma. Se deben tener formas de entendi

miento independientemente de que exista
una mayoría que pueda imponer su pensamien
to. Cuando existe una mayoría que se impone más
allá de su legitimidad, en ocasiones se la pasan sin
escuchar a minorías, las cuales tienen derechos y
obligaciones, el serio problema es que entremos
en terrenos proclives al autoritarismo.

Estamos en tiempos en que la cohesión es una forma de
organización, pero sobre todo de gobernabilidad. Imponer sin
consultar es llevar las cosas al extremo, porque tarde que tem
prano habrá una reacción de diversos sectores de la población
que no compartan las formas de pensamiento y gobernabilidad.
Las minorías no gobiernan, pero son parte del proceso de cues
tionamiento; está claro que no se gana para siempre y tampoco
se pierde para siempre.

Los gobernantes están enfrentando coyunturas que en mu
chas ocasiones les son claramente favorables. Sin embargo, lo
que viene, sin ir muy lejos en menos de pocos años, podría darle
un giro a la dinámica de las concepciones y pensamientos bajo
los cuales están gobernando.

La democracia como la hemos concebido a lo largo de años
está obligada a transformarse. Estancarse en lo que hemos vi
vido durante mucho tiempo al único lugar al que nos lleva es a
repetir modelos ante los cuales cada vez hay más evidencias de
que empiezan a estar estancados o fuera de lugar.

En América Latina han empezado a surgir gobiernos en
donde el Estado de derecho termi na por acabar en algo así como
en los terrenos de la conveniencia. Si bien a lo largo de años
hemos visto que, a pesar de las muchas reformas que se han
impulsado, al final de todo ha acabado por responder a las de
mandas ciudadanas, que al final es la razón por la cual gobiernan
y se les elige.

No sorprende lo que está sucediendo en algunos países, por
que de alguna manera acaba respondiendo a evidencias de que
en muchas otras naciones se viven tiempos nuevos. Sin embar
go, los procesos se mantienen con viejas herramientas, las cuales
cada vez responden menos a las realidades de lo que viven los
ciudadanos.

Se requiere de la construcción de nuevos mecanismos
para enfrentar dinámicas sociales y ciudadanas en las cuales lo
que se ha hecho a lo largo de años de alguna manera empieza
a ser técnica y metodológicamente insuficiente para el tama
ño de problemas que tenemos, sobre todo en el renglón de la
representatividad.

No somos los únicos en el mundo que andamos en esta
disyuntiva. Aquí en Roma hemos escuchado voces en las que
las problemáticas se interrelacionan, porque en el fondo no se
ha alcanzado a dar el siguiente paso para que la democracia ad
quiera una dimensión distinta de la que tiene.

Los partidos políticos siguen siendo la instancia para acceder
al poder. Han cumplido su objetivo y queda claro que los ciuda
danos tienen que formar parte de ellos para acceder al poder y,
por ende, entrar en el terreno de las grandes decisiones.

Muchos de estos cuestionamientos se han venido presentan
do en reuniones privadas en Roma. México se ha vuelto tema de
atención por las formas de gobierno, pero sobre todo, por una
genuina preocupación en lo que corresponde a temas como de
rechos humanos, libertad de expresión y muy particularmente
sobre Estado de derecho, no somos los únicos, pero como suele
suceder al final cuando se habla del país todo se atiende, se ana
liza y llega, en muchas ocasiones, a sobredimensionarse.

No somos el ombligo del mundo ni cosa parecida y bien ha
ríamos en no sentirnos así. Sin embargo, nos hemos convertido
en objeto de atención y no perdamos de vista que se trata de no
sotros y de nuestras vidas.

RESQUICIOS.
Muchos jueces definen los casos, ellas y ellos, en función de la
forma en que se los presentan, habrá quien 110 lo hace así. Consi
derar que ante el cambio de presidencia en la Corte las cosas han
cambiado es una forma indirecta de buscar la manera de mani
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pular las determinaciones.

Twitter: @JavierSolorzcino

LA DEMOCRA

CIA como la

hemos concebido

a lo largo de años
está obligada a
transformarse

Fecha: 02/03/2023

Página: 2

Area cm2: 273

2 / 2

Columnas Políticas

Quebradero / Javier Solórzano Zinser

Javier Solórzano Zinser

Costo: 38,806

Página 77 de 167



Rozones
Creel al ring, tras alusión mañanera
Y fue el diputado panista Santiago Creel a diferencia de la ministra Norma Piña, que
también fue aludida en la mañanera, pero optó por el silencio el que decidió responder
a los dichos del Presidente, que lo señaló de haberse "dedicado a robar". El presidente de la
Cámara de Diputados retó al mandatario a explicar de qué ha vivido en 12 años y le dijo que
a lo me] or esconde el dinero con su familia, amigos o en sobres amarillos, pero no fue todo,
pues señaló, primero en una entrevista con reporteros y luego en las benditas redes, que
durante varios años fue su abogado, "sin cobrarte un peso". No sólo fuiste con tu hijo a mi
despacho en el edificio Omega, te recibí en mi casa, con mi familia. Merendaste, platicamos
hasta de nuestras historias de vida, dijo Creel. Uf.

Esos aplausómetros
Y nos cuentan que fue durante la firma del convenio del FASP, evento encabezado por los
secretarios Rosa Icela Rodríguez y Adán Augusto López, que, como ya viene ocurriendo
con más frecuencia se armó un aplausómetro en el que la Jefa de Gobierno de la Ciudad de
México, Claudia Sheinbaum, destacó. El evento tuvo lugar en Puebla y también estuvieron
presentes las gobernadoras de Aguascalientes, Tere Jiménez; de Colima, Indira Vizcaíno;
de Guerrero, Evelyn Salgado; así como los mandatarios estatales del Estado de México,
Alfredo Del Mazo; de Hidalgo, Julio Menchaca; de Querétaro, Mauricio Kuri; de San Luis
Potosí, Ricardo Gallardo, y el anfitrión de Puebla, Sergio Salomón. En esos escenarios, nos
comentan, no deja de quedar la impresión de que la sucesión está a la vuelta de la esquina
y cada vez hay más definiciones. Ahí el dato.

Saca Monreal nombramientos del Inai
Con la novedad de con un año de retraso y tras una acalorada discusión, el Senado nombró
a dos comisionados del Inai. Nos hacen ver, sin embargo, que aun a pesar de los cuestiona
mientos que ayer se dieron, las designaciones no son algo menor y hay al menos un par de
temas a considerar. El primero, es que finalmente se logró que se cumpla un mandato cons
titucional y se frenó la posibilidad de que cayera en la inoperancia el organismo autónomo
encargado de hacer realidad la transparencia gubernamental. El segundo, que el senador
Ricardo Monreal le dio la vuelta dos veces a los "ultras" de su bancada morenista, pues ade
más de obtener los votos suficientes para sacar adelante los nombramientos, un día antes,
en una reunión de la bancada, consiguió vencer a quienes planteaban que se marginara
y dejara morir al instituto, contrario a lo que defiende la mayoría de los senadores. Por lo
pronto consumatum est y ya son consejeros Yadira Alarcón y Rafael Luna.

Si Solana viviera...
Resulta que Morena, el PRI y el PAN están inmersos en un pleitazo por la definición de quién
merece ser inscrito en letras de oro en la sede del Congreso capitalino. Varias universidades
e intelectuales respaldan la propuesta de que el honor recaiga en el escritor Rafael Solana.
Ya se tiene listo un dictamen favorable, pero no ha sido aprobado, porque el partido guinda
tiene otros datos... o más bien, otros candidatos. Son como ocho, pero ninguno, nos asegu
ran, de la talla de Solana. Los morenistas no quieren dejar pasar al gran escritor veracruzano,
porque sienten que si lo hacen mostrarán debilidad ante los panistas, que están a favor. Y lo
peor: dicen los que saben que ni siquiera hay recursos para realizar la inscripción en letras
doradas. Si Solana viviera, ya hubiera escrito un cuento para satirizar esa grilla de bajo nivel
que se ve en el Legislativo capitalino.

Durango deja el rojo
En donde están de plácemes es en Durango, a raíz de que el gobernador Esteban Villegas
informó que el estado pasó del semáforo rojo al amarillo en cuanto al comportamiento de
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su deuda. El gobierno estatal recibió la carta de liberación de la Unidad de Coordinación con
Entidades Federativas de la SHCP lo que en lenguaje cristiano significa que es confiable
financieramente debido al buen mane] o de su deuda. Nos hacen ver que se trata de un gran
logro, toda vez que el exgobernador José Rosas Aispuro dejó una deuda de más de 13 mil
millones de pesos. Y en tan sólo cinco meses, la nueva administración logró poner orden
en las quebrantadas finanzas que recibió. La meta, explicó el actual mandatario estatal, es
lograr una estabilidad financiera que permita mandar un mensaje sobre las buenas estra
tegias aplicadas.

Tour para Elon Musk
Y fue el Presidente Andrés Manuel López Obrador el que invitó al empresario Elon Musk,
presidente de Tesla, a que visite México. Le prometió un tour por diferentes complejos in
dustriales nacionales que podrían llamar su atención, con la idea de que en una de ésas, el
empresario se anime a seguir ampliando sus inversiones en nuestro país, pues ayer formali
zó el anuncio de que construirá una gigaplanta en Santa Catarina, Nuevo León. El recorrido
podría incluir desde las minas de litio en Sonora, pasando por el Aeropuerto Felipe Ángeles
y el Tren Maya. Por cierto que el mandatario dijo que este tema le interesó al hombre más
rico del mundo. Y es que se necesita construir un túnel para unir el Tren Maya con el Aero
puerto de Cancún, algo así como un kilómetro y medio y, de acuerdo con López Obrador, el
empresario multimillonario estuvo interesado en este tema. Pendientes.
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Hay que bajarle a las
inauguraciones, Presidente

@patojulian

Señor Presidente. Desde esta tribuna

democrática y entregada a la patria,
una sugerencia: considere, en nombre
de la posteridad que lo espera con un

ramo de flores y una sonrisa, como a todos los
grandes de la historia, bajarle tantito a las inau
guraciones.
Esta semana, se lo digo fraternalmente, se le ha

visto medio ansioso con lo de apuntarse logros,
y, con todo respeto, eso no dej a una imagen muy
buena que digamos. Lo de Tesla, por ejemplo, fue
medio raro: el acuerdo estaba amarrado, usted
dijo más o menos que o la planta se instalaba en
el sur profundo o nada, luego habló con el señor
Muska propósito, ¿aprovechó para comentarle
algo sobre Twitter?; urgey ¡bum!: fórmense a
dar las gracias porque le acabo de conseguir una
inversión espectacular a Nuevo León.
Pero, digamos que esa le salió bien, al menos

de cara a la galería chaira: el Jenaro y compañía
estaban que no cabían en sí. En cambio, lo de
DHL en el AIFA como que ya se salió de control.
Imagínese que un historiador decide, por ahí

de 2060, revisar los logros de su primer sexenio,
lo que en el futuro se conocerá como la etapa pre

Noroña (¡presidente, presidente!) de la4T.
Elige un video, y ve un descampado con quien se
le ocurra: que lajefa de Gobierno, que el señor
general, que el señor gobernador y que, sobre
todo, el señor Presidente constitucional de los
Estados Unidos Mexicanos. Usted. Y música y
todo lo demás: banda militar conlos grandes hits
de la clásica mexicana, arco de agua, etcétera.
La primera impresión es que se va a inaugurar

un aeropuerto que hará ver los más ambiciosos
hubs del mundo como a un paradero en, diga
mos, la salida a Pachuca. Y no. Aparece un avión
deDHLybye.
Nada que reprocharle ala empresa de mensa

jería, más que respetable. Bien que invierta una
buena lana en nuestro país, y normal que apro
veche el momento para hacerse promoción.
El problema, señor, es que estos momentos se

ven, por el lado oficial, un poco desesperados:
como que el AIFA no cuajó como monumento
a su grandeza, pues, y de lo perdido, lo que apa
rezca. Así, un llamado, Presidente: como no hay
muchas empresas de esa magnitud y probable
mente son menos aún las que invertirán en el
"Felipe Ángeles", evite, se lo suplico, seguir con
las inauguraciones. No sea que acabemos por
ver cómo pasa por ahí, con banda militar y todo,
el equivalente aéreo a un camión de redilas con
guanábanas o puercos, eso deje una impresión
totalmente injusta de bananerismo y se nos
arrepientan los de lamensajería.

Las onB onisBspresaáaS'pr lessalum n ¡ stassgn
independientes^no reflejan nece®ar¡amentee! punto deyista

1 24 HORAS.
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Se le indigesta Piña
La ministra Norma Piña, presidenta

de la Suprema Corte de Justicia déla
Nación, es víctima de una campaña
de odio que busca minar su imagen

de cara al análisis de la reforma electoral o
PlanB.

Desde Palacio Nacional, el propio presi
dente Andrés Manuel López Obrador atiza
la campaña al cuestionar, sin mayores argu
mentos que su palabra, la honestidad de la
ministra.

El jefe del Ejecutivo dijo que "desde que
llegó Piña a la Corte, se han dictado senten
cias a favor de delincuentes", refiriéndose a la
exoneración de Rosario Robles, al amparo

que ganó Francisco Javier García Cabeza de
Vaca y al descongelamiento de las cuentas de
la esposa de Genaro García Luna, el mismo
día en el que el exsecretario de Seguridad fue
hallado culpable de delitos relacionados con
el narcotráfico.

No hay argumentos, no hay datos duros ni
información, solo la palabra presidencial, que
es la orden para que sus seguidores se lancen
en una cruzada en contra de la ministr a incó
moda.

Ayer, desde una cuenta de Twitter que no
ponemos para no hacer más famoso al pre
sunto delincuente, se publicó una foto de la
ministra Piña con la leyenda "el problema" y
abajo una foto de una bala con la leyenda "la
solución".

La amenaz a debía investigarse, si el Gobier
no la tomara en serio.

Piña y los ministros que han mostrado su
independencia del Ejecutivo han sido siste
máticamente acosados en las redes por los
lopez obradoristas.
La ministra no ha respondido a los ataques

ni de manera personal ni institucional.
Pero queda claro que la estrategia es debi

litar, minar, cuestionar la ética personal de
la presidenta de la Corte como una forma de
intimidar de cara a la que se prevé será una
discusión fundamental para el futuro del país
ydela4T.

Si el Presidente presume que hay o hubo
actos de corrupción en los tres casos arriba
citados, tiene a la Fiscalía General para que los
investigue y los denuncie y, en el último de los
casos, para que le demuestre a él que efectiva
mente losjuecesse vendieron.
Pero de eso a que solo porque él lo dice de

bemos creer que José Ramón Cossío "es un
corruptazo" o que la ministra Piña ordenó a
los jueces fallar a favor de tres presuntos delin
cuentes, hay una Constitución de diferencia.

• • • •

Dos minutos dedicó el magnate Elon Musk
al tema de la nueva planta que construirá en
Monterrey.
No ofr eció más detalles que los que ya ha

bía ofrecido el presidente López Obrador el
lunes pasado y hasta cometió por ahí una falta
de cortesía al decir "creo que está por aquí el
gobernador (Samuel García) y creo el secre
tario de Estado".

Lo que sí dijo es que habrá un "gran evento"
cuando se ponga la primera piedra de la plan
ta, que será "muy bonito" y que se producirán
autos de nueva generación.
Ni montos, ni fechas, ni planes.
Bueno, ni un agradecimiento a López Obra

dor que según el canciller Marcelo Ebrard fue
"el gran negociador" para que Musk optara
por Monterrey.
¿Pues qué pasó ingeniero?

• • • •

Los nuevos comisionados del Inai, Yadira
Alarcón Márquez y Rafael Luna Alvi
so, no eran los mejores calificados pero,
al puro estilo de cuotas y cuates, Morena
en el Senado estuvo de acuerdo en que el
PAN propusiera a la "candidata" y ellos "al
candidato".

El acuerdo fue que ambas partes apoyarían
a los candidatos que se propusieran.
Y así, con una cuota, se resolvió un en

tuerto que debió haberse definido hace casi
un año.
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Lo que
sigue con
el Plan B
Tal y como se esperaba, luego

de que el Pleno del Senado de
la República aprobó el deno
minado Plan B de la reforma

electoral, abundaron las reacciones al
respecto por parte de distintos actores
políticos, analistas, comunicadores y
especialistas en la materia, lo cual dejó
entrever el camino que habrá de reco
rrer a partir de ahora.
Como dimos a conocer en su mo

mento, quedó fuera la llamada "cláu
sula de vida eterna", que permitiría la
transferencia de votos de los partidos
mayoritarios a los minoritarios, a fin
de que estos últimos no perdieran su
registro.
Ahora bien, luego de haber sido

aprobada en lo general y lo particular,
la minuta se turnó al titular del Ejecu
tivo federal, para su publicación en el
Diario Oficial déla Federación, y su co
rrespondiente entrada en vigor.
En consecuencia, el bloque opositor

promovió acciones de inconstituciona
lidad —que fueron admitidas— ante la
Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN), en contra de los cambios a la
Ley General de Comunicación Social y
a la Ley General de Responsabilidades
de los Servidores Públicos. El resultado

fue que se ordenó su suspensión en los
estados de México y Coahuila.
Así, la resolución del asunto queda

en este momento bajo responsabilidad
de la SCJN, cuyas ministras y ministros
deberán determinar a la brevedad la

constitucionalidad y validez del Plan

B, antes de junio de 2023, mes en que
se llevarán a cabo elecciones en las dos
entidades mencionadas.

Cabe señalar que, para declarar invá
lido el Plan B, se requiere que ocho de
los 11 ministros y ministras —es decir,
una mayoría calificada—voten en ese
sentido, ya que el artículo 105 constitu
cional establece la prohibición de rea
lizar cambios a las normas electorales

90 días antes de los procesos comiciales
federales.

Recordemos que el Plan B, entre
otros aspectos, contempla una rees
tructuración (más no la desaparición)
del Instituto Nacional Electoral, me
diante la fusión de diversas áreas de su

órgano central, lo que implica reducir
su presupuesto y mandos ejecutivos
enlas 32 juntas locales existentes, así
como la eliminación de fideicomisos
millonarios.

A partir de ahora, lo que sigue es
mantenernos pendientes de la resolu
ción de la Corte, ya que de ello depende
preservar la certidumbre en relación
con el proceso electoral de 2024 y, por
ende, conservar la estabilidad política
que tiene actualmente México.
Lo expresé anteriormente: nuestra

democracia no está en riesgo, sino que
se sigue perfeccionando, y prueba fe
haciente de ello son las movilizaciones

realizadas en días pasados por parte
de quienes no están de acuerdo con la
reforma. Estoy seguro de que lo mismo
sucederá en su momento con quienes
estamos a favor de la pertinencia del
PlanB.
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Mario Delgado dinamita la ruta de las corcholatas
Era cuestión de tiempo.

Mario Delgado no podía quedar
al margen de los conflictos internos
del partido oficial para garantiz ar el

llamado "piso par ejo" a las corcholatas.
Su ruta minada le explotó ayer cuando

Malú Micher, jefa de campaña de Marcelo
Ebrard, presentó una denuncia ante los ór ga
nos inter nos de Morena.

¿Cuál es el origen?
Delgado y su equipo utilizaron el periódico

partidista, Regeneración, para difundir agran
tamaño la fotografía de Claudia Sheinbaum.
Los publicistas de la jefa de Gobierno uti

lizaron la edición del ór gano partidista para
multiplicar su difusión en espectaculares por
gran parte del país.
Eso enojó mucho al secretario de Relacio

nes Exteriores, quien desde el año pasado
ha pedido equidad interna para no pervertir
el proceso como le sucedió en noviembre de
2005 para la candidatura pr esidencial.
A ese clamor se ha sumado el jefe del con

trol político del Senado, Ricardo Monreal,
quien se ha quejado porque hay clara proclivi
dad superior para otras corcholatas.
USO DE RECURSOS PÚBLICOS
Difícilmente el tema se contendrá en Morena.

Como estrategas, Malú Micher, Carlos
Palacios y el diputado Emmanuel Reyes
simplemente cumplen el trámite de acudir
a la Comisión Nacional de Honor y Justicia,
pomposo nombr e no dignificado.
El señalamiento de los repr esentantes de

Marcelo Ebrard va más allá de una simple
impresión de un periódico en el cual tiene

mano el vocero presidencial Jesús Ramírez.
Los tres expr esaron "preocupación por la

utilización de programas, apoyos y funcio
narios públicos en la promoción personal", lo
cual significa mucho.
En primera instancia, el uso de r ecursos

de Morena para promover a una corcholata
en perjuicio de las demás, porque induce a
una cargada como sucedía en el peor de los
dedazospriistas.
Y en segunda, porque los servidores de Go

bierno se prestan en lo personaly con reclu sos
oficiales para apoyar a quien le han marcado
como el favorit@ desde la capital del país.
Por el tono, es previsible adelantar: el tema

escalará a instancias extrapartidistas y tal
vez motive la intervención de los dos órganos
electorales supremos, el INE y el TEPJF.
Un capítulo más de la guerra desatada ini

cialmente por Layda Sansores contra Ricar
do Monreal"Claudia, frena tiijauría", pero

ahora impulsada desde la cúpula mor enista
por el pr opio Mario Delgado.

NUEVO LEON O NUEVO LEON
1.  En Nuevo León nunca hubo duda:

La planta de Tesla para producir autos eléc
tricos en México se iba a instalar en Santa Ca

tarina o en Santa Catarina porque ahí escogió
el magnate Elon Muskyjamás pensó otra
opción para el país.
Lo dice el industrial César B. Castillo Álva

rez, cuya planta productora de turbopartes
está a unos metros del terr eno seleccionado

por Musky será sin duda uno de los provee
dores.

Vaya, hasta puede ofrecerles servicios
de comedor a ejecutivos y empleados si lo
desea.
Y 2. Una vez más Ricardo Monreal de

mostró su control en el Senado de la Re

pública, pues impulsó y logró el nombra
miento de Rafael Luna Alviso y Ana Yadira
Alarcón.

Ellos serán los nuevos consejeros del Inai
en sustitución de Oscar Mauricio Guerra y
Rosendoevgueni Monterrey.
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Justicia para la
democracia

La Suprema Corte de Justicia de la
Nación tiene en su cancha diferentes
acciones de inconstitucionalidad

que ya se presentaron por diferentes
actores políticos, y las que están por realiz arse
una vez publicada en el Diario Oficial de la Fe
deración la reforma electoral del presidente
Andrés Manuel López Obrador y popular
mente conocida como el Plan B, aprobada
en el Congreso de la Unión por su partido
Morena y aliados.
Los riesgos para el futuro de los procesos elec

torales, loshanpresentado académicosy exper
tos en democracia. Todos coinciden en alertar

sobre el peligro de la destrucción del Instituto
Nacional Electoral (INE), uno de ellos, es la
reducdóndelRegistroFederaldeElectoresque
cuenta con una estructura de 792funcionarios
(hombres y mujeres) seleccionados y evalua
dos por concursos públicos, que dan ceitez a al
padrón electoral y con el Plan B sólo quedan 3 2
personas como responsables.
Otro grave problema queda en la instalación

de las casillas, la transformación de las juntas
distritales de per manentes a temporales, que
arriesga la instalación de las casillas porque
quien sea el responsable no será un profesional
de la Capacitacióny la definición donde debe
rán quedar las urnas en el territorio nacional.
Grave también será el cómputo de los vo

tos. Acción que coordinan300vocales, cargos
que de acuer do a la r eforma desaparecen.
Los motivos descritos anteriormente vali

dan la gran concentración ciudadana que el
domingo 26 de febrero, tiñó de rosa de punta
a punta las ciudades de nuestr o país. Si bien
hubo políticos en las concentraciones, la gran
mayoría fueron ciudadanos, fue un gran mo
vimiento ciudadano.

En la corte, se está gestando el Plan C, en
defensa de la Constitución, esa marea rosa,
reconocieron las dificultades de los Ministr os

ante el embate de la 4T, pero los participantes
de la concentración con esperanza les pidie
ron defenderla democracia.

SUSURROS
1. Rumbo a la celebr ación del Día Internacio

nal de las Mujeres, la senadora Olga Sánchez
Cordero destacó la presencia de Rosa Icela
Rodríguez y de Clara Luz Flores, al frente de
la SSPC y del SESNSP, así como la participa
ción de todas las mujeres que representan el
20 por ciento de la fuerza policial en México.
Sin embargo, reconoció que aún falta mucho
camino por recorrer, si consider amos que
las mujeres que forman parte de las fuerzas
policiacas de la federación, los estados y mu
nicipios aún reportan piropos inofensivos,
insinuaciones y solicitudes sexuales, insul
tos, manoseos o tocamientos y todo tipo de
violencias dentro y fuera de las instituciones.
2. La principal fortaleza de una petrolera

radica en sus reservas petr oleras. Durante 14
años, las reservas probadas (1P) de Petróleos
Mexicanos (PEMEX) presentaron una decli
nación, ya que lo que se extr ajo en esos años
no se repuso. Es hasta la actual administr ación
que esto comenzó a revertirse a tr avés de una
estr ategia bien planeada para recuper arlas.
Durante los últimos cuatr o años, las reservas
1P que se extraen se restituyeron al 100%, para
ubicarse en7,400millones de bañiles de ando
equivalente. Esto fue posible porque la direc
ción que encabez a Octavio Romero en PEMEX,
privilegió las inversiones en la actividad explo
ratoria y desarrollos de campos en áreas terres
tres y aguas someras, al tiempo que se fuer on
incorpor ando reservas mediante los procesos
de recuper ación secundaria. Para este2023, se
prevé que la recuper ación siga al alz a.
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Moldavia: ¿próximo objetivo de Rusia?

Ubicada entre Rumania y Ucrania,
Moldavia, una ex república soviéti
ca de 2.6millones de habitantes, se
encuentra en medio de tensiones

políticas debido a las diferencias
entre el gobierno de corte euro
peístaylos grupos opositores pro
Rusia.

En marzo de 2022, Moldavia
solicitó ser miembro de la Unión

Europea (UE) y en junio de 2022
se le concedió el estatus de candi

dato. En el caso de la Organización
del Tratado del Atlántico Norte
(OTAN), Moldavia no es miembro
debido a que es constitucionalmen
te neutral, pero de forma cotidiana
coopera conla alianza. Por ejemplo,
en 1992 se unió al Consejo de Coo
peración del Atlántico Norte, un
foro de diálogo que reúne a los paí

ses socios y aliados de la OTAN (en
1997, su nombre cambió al de Con
sej o de Asociación Euroatlántica).
No obstante, desde mediados de

febrero de este año, la presidenta
de Moldavia, Maia Sandu, ha acu
sado al gobierno de Vladímir Putin
de conspirar para derrocar a su ad
ministración y frustrar sus planes
de unirse a la UE. "El plan incluye
acciones con la participación (de
personas) con formación militar,
camufladas de civil, que llevarán a
cabo acciones violentas, atacarán
algunos edificios estatales e incluso
tomarán rehenes", dijo hace tres
semanas. Asimismo, añadió que "el

objetivo de estas acciones es cam
biar el poder legítimo de Chisinau
(la capital) por otro ilegítimo", a las
órdenes de Moscú.

Días después, el 21 de febrero,
Joe Biden se reunió con Sandu en

Varsovia, capital de Polonia, y rea
firmó el apoyo de los Estados Uni
dos a la soberanía e integridad terri
torial de Moldavia. El día 27, la jefa

de Estado reiterólas acusaciones de

injerencia rusa, declarando que "al
gunos quieren que nuestro país cai
ga para instalar un gobierno títere".
En respuesta a las posturas de

Sandu, el martes 28, la oposición
prorrusa, encabezada por las di
putadas Marina Tauber y Regina
Apostolova, del partido Sor, mar
charon en las calles de Chisinau

contra el gobierno y el posible au
mento del conflicto en la región de
Transnistria.

Transnistria es una región al este
de Moldavia que ha padecido ten
siones separatistas desde el desmo
ronamiento de la Unión Soviética
a finales de los 80. El territorio se
autoproclamó República Moldava
de Transnistria en 1990, pero no es
reconocida por ningún Estado inte
grante de la ONU. Tras una guerra
fronteriza de cuatro meses en 1992
entre separatistas proRusia y el
ejército moldavo, se acordó un alto
al fuego, y desde entonces, unos
mil 500 soldados rusos se mantie
nen en la zona.
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Ola de demandas
Ante la inminente entrada en vigor del Plan B, en el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación ya se preparan,
pues se prevé que reciban las demandas laborales de emplea
dos despedidos del INE, pues son la autoridad facultada para
dirimir esos asuntos. Y una situación curiosa será que, aunque
el INE se opone al Plan B, las demandas serían contra este insti
tuto, pues es el encargado de instrumentarla, como en el caso
del cese inmediato del secretario ejecutivo. ¿ Será?

Nuevo reto morenista
Nos dicen que tras la segunda marcha para defender al INE,
surgió desde Palacio Nacional una orden a los liderazgos de
Morena que consiste en llenar el Zócalo de la Ciudad de Méxi
co para el evento del aniversario de la Expropiación Petrolera
que encabezará el presidente Andrés Manuel López Obrador.
Nos cuentan que el mandatario buscaba realizar una segunda
marcha, a pesar de que hay quien le aconseja que mejor le reste
importancia a la manife stación y responda con un Zócalo lleno
este próximo 18 de marzo. ¿Será?

Propuesta sin brújula
La propuesta de la planta de baterías de Tesla en el sur de
nuestro país, como se anda ofreciendo desde el Gobierno fe
deral, no estuvo contemplada en la propuesta original de Tesla
yes que para la empre sa no tiene mucho sentido económico
poner esta planta en México, debido a los beneficios fiscales
que por ley recibe e sta actividad en Estados Unidos y que aquí

no tendría, las mismas autoridades mexicanas hicieron una
evaluación que les arrojó que compensarestos estímulos serían
inviables, por onerosos, paralas finanzas públicas... Aunque
ya se extinguió ProMéxico, la promoción económica bien
podría realizarla la Secretaría de Economía y los estímulos
fiscales Hacienda. ¿Será?

Usan cachirules
Las malas prácticas de don Teófila Benítez, el abogado que co
bra 4 millones de pesos a las víctimas de la Línea 12 si dan por
concluido su contrato de forma anticipada, volvieron a apare
cer. Ayer, encabezó una supuesta marcha de afectados por el
accidente pero utilizó a sus alumnos del CESCIJUC para inflar
el contingente cuando en realidad el 90% pertenecía a ese
centro escolar... ¿Les subiría puntos en su calificación? ¿ Será?

Otro logro
El municipio de Querétaro, a cargo del panista Luis Nava, se
colgó una muy buena medalla a nivel internacional, al conse
guir en la gira de trabaj o en California, EU, organizada por
la Secretaría de Relaciones Exteriores, un Memorándum de
Entendimiento con CISCO Systems. La ideaes que esta compa
ñía instale en la capital queretana un laboratorio tecnológico
en el Centro de Innovación y Tecnología, Bloque, para brindar
capacitación a los emprendedores. ¿Será?

Economía y medio ambiente
Una buena noticia resulta para la capital del país la promulgación,
por fin, de la Ley de Economía Circular, aprobada en el Congre
so local hace un par de semanas. Laley que entró en vigor tras la
publicación en la Gaceta Oficial tiene el objetivo de disminuir los
residuos de un solo uso mediante la reutilización de materiales y
la prolongación de la vida útil de los mismos. ¿Será?
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Otra más de Esquivel

A la ministra de la Suprema
Corte, Yasmín Esquivel, le podría
llover sobre mojado. Nos comentan
que a la ofensiva de la UNAM con
tra el freno de un juez federal para
resolver el caso del presunto
plagio en su tesis de licenciatura y
a los hallazgos de un nuevo proba

ble plagio en su tesis de doctora
do, se podrían sumar otras con
troversias. Y es que, nos aseguran,
su curriculum vitae se encuen

tra "inflado" y si bien los años con
los lugares de trabajo coinciden,
muchas veces no ocurre lo mismo

con los puestos que desempe
ñó dentro de la administración

pública. Lo cierto es que en estos

tiempos no hay fecha que no se
cumpla ni plazo que no se venza y
que! s "pecados" de la juventud
siempre cobrarán factura.

Presión in crescendo

Aparentemente con el pretexto
del amparo concedido al exgober
nador Francisco Javier García

Cabeza de Vaca, el presidente An
drés Manuel López Obrador vol
vió a apuntar sus baterías hacia
el Poder Judicial, y específicamen
te hacia la ministra presidenta de la
Suprema Corte, Norma Lucía Piña,
Aunque estos señalamientos no
son nuevos y la ministra se ha con
vertido en uno de los personajes

recurrentes del presidente desde
que fue electa presidenta, lo cierto
es que podríamos empezar a ver
en los próximos días una presión
que irá aumentando hacia Norma
Lucía Piña y en general sobre los in
tegrantes del pleno de la Suprema
Corte, y es que muy próximamente
tendrán en sus manos la constitu

cionalidad o no de las reformas

a leyes secundarias en materia
electoral, el llamado Plan B. Justa
mente ayer, la Corte admitió una

controversia presentada por el INE.

Anunciar por anunciar

Queriéndose mostrar preocupa
do por las víctimas de trata en su

entidad, resulta que el goberna
dor de Sinaloa, Rubén Rocha,

anunció con bombo y platillo la
instalación de Comisión Inte

rinstitucional para Protección
a Víctimas en Materia de Trata

Pero, lo cierto es que la entidad
ya mostraba un importante
rezago y ya va tarde, pues era de
las pocas que aún no habían in
tegrado dicha comisión, a pesar
de un mandato federal que data
de 2019. Ahora habrá que ver si
muestra interés real y la dota
de recursos y propicia la coor
dinación, porque si no, quedara
como otro de sus anuncios sin

efecto real, esto último es lo que
parece más probable.
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• Santiago Giménez hizo
el gol del Feyenoord ante
el Heerenveen 10, que
puso al equipo de Rotter
dam en la semifinal de la

copa de los Países Bajos;
ya tiene 12 anotaciones en
toda la temporada.

• El jugador de la NBA,
Ja Morant, es acusado de
golpear 13 veces y apuntar
con un arma a un joven de
17 años; según el reporte
del Washington Post, el
basquetbolista actuó en
defensa propia.

• Dan orden de arresto

contra del prospecto para
el próximo draft de la
NFLj Jalen Cárter, por un
accidente automovilísti

co donde murieron dos

personas; estaba bajo los
efectos del alcohol.
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omentar el voto de castigo contra Morena y
la cuatroté, más que encontrary presentar

público al candidato presidencial ideal,
está siendo la estrategia inmediata de la
oposición ele cara a la elección 2024.

Es decir, en lugar de ponerle rostroy voz
a la persona por la que pedirán el voto, des

de la trinchera opositora se persuade a que más mexicanos,
cada día, tengan claro por quién y quiénes no votar.

Y entre más mexicanos den por cierto que el presidente
Andrés López Obrador y su partido sí nos están llevando
al despeñadero, será menos complicado derrotarlo en la
elección del próximo año.

Los verdaderos convencidos no entregarán su voto
al morenismo, aún y cuando no sea de su agrado el
candidato o candidato que al final elija ¡a oposición
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Esto, en el entendido de que los verdaderos convencidos
no entregarán su voto al morenismo, aún y cuando no sea
c!e su completo agracio el candidato o cancliclata que al final
elija la oposición, y aunque el partido en el poder postule a
una "eminencia". Además, se sabe que el sufragio se emite
mayoritariamente de manera emocional, dejando en segundo
plano el proyecto político de los aspirantes y sus virtudesy/o
defectos. Como ocurrió en 2018, cuando el PRI lanzó a José

Antonio Meade, el más preparado
e ilustrado de los candidatos de esa

contienda, quien perdió ante el que
aglutinó el descontento y la frus
tración social que, hay que decirlo,
fue producto de una percepción
sembrada por los mismos que
ahora ocupan el poder.

El propio mandatario reconoció
apenas el pasado lunes que hay

unas 25 millones de personas contrarias a su gobierno:
"simpatizantes del conservadurismo deben de ser como 25
millones de ciudadanos", dijo al querer minimizar la mega
marcha del pasado domingo, que desbordó el Zócalo capitalino
en defensa del INE. En contraparte, López Obradory Morena
ponen sus esperanzas en los 25 millones de beneficiarios de
programas sociales, a los que ven como su voto duro.

Empate técnico, hasta ahora: opositores y clientelas
de Morena cuentan con igual número de potenciales
votantes,y considerando que el actual Presidente ganó con
30 millones de votos, ambos bandos tendrían que convencer
a cinco millones para una eventual victoria.

Por el lo, la definición del candidato no es un tema urgente
para la oposición. Se dará su tiempo, atizarán en las erratas
de la actual administración y dejarán que las corcho/otos y
corcholatoscle Palacio Nacional se desgasten. Eso sí, para el
proceso en forma (después de septiembre de este año), ten
drán que definir quién los va a representary dedicarse a unificar
en torno suyo a los votantes inconformes con la cuatroté. El
plan es que el voto no se disperse, por lo que Movimiento
Ciudadano es pieza clave, pues si se suma a la alianza Va por
México, integrada por PAN, PRI y PRD, sólo habrá dos candidatos
en 2024, y sólo uno c!e ellos cargaría con el voto c!e castigo.

• ••

EN EL VISOR: Secreto a voces en Morena es que su líder de
senadores, Ricardo Monrecil, sí aceptaría la candidatura a
jefe de Gobierno.
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La masiva movilización del domingo acredita que
¡a narrativa de la oposición ha tenido un notable
impacto en la sociedad

a masiva concentración del domingo 26 de
febrero, en el Zócalo de la Ciudad de México,
debe ser saludada como un exitoso evento

que resulta normal en una democracia y
en una sociedad plural como la mexicana.

Esa concentración y su desdoblamien
to en los estados acredita una vigorosa

oposición al gobierno y la 4T que rebasa los ámbitos de los
integrantes de la alianza PANPRIPRD. Ese evento suprapar
tidario no debiera ser desestimado por nadie, menos aún por
la4T que debería analizarel asunto con ánimo de respeto a la
otreclac! y de incentivo para hacer mejor las cosas.

Los eventos del domingo expresan el rechazo de una parte
de la sociedad a las políticas del presidente López Obrador,
no sólo la electoral, pero simultáneamente desmienten el
discurso opositor que califica de autoritario y represor al
actual gobierno. Salvo incidentes menores, los mítines que
presentaron como bandera al INE se realizaron sin represión.
Si nos miramos en los espejos de Nicaragua y Perú, para
mencionar dos casos latinoamericanos, podremos advertir
la diferencia entre un gobierno legítimoy clemocráticoy otros
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que no lo son.
He sostenido y explicado que el

llamado Plan B electoral tiene, entre
sus objetivos, ñola captura o debili
tamiento del órgano electoral, pero
sí la racionalización de su gasto y
plantilla laboral. 14 mil millones ele
pesos y 17 mil trabajadores en un año
sin elecciones federales acreditan
la necesidad de tal racionalización.

Apunto un dato que en su momento fue divulgado por la
Contrataría del propio INE (no por el actual OIC calificado de pro
morenista): las plazas autorizadas crecieron 42.24% en cinco
años: de 12,317 pasaron a 17,520 entre 2012y 2017, o sea, 5,203
plazas más. Actualmente (28/02/23) la plantilla es ele 17,'703.

¿Le parecen muchos trabajadores al lector? Pues los exce
sos no paran ahí: además de sus más ele 17 mil trabajadores,
el INE paga asesorías y otorga jugosos contratos. Tengo para
mí que esas contrataciones obedecen más a la búsqueda ele
adhesiones que a la necesidad ele productos externos.

Ahora bien, aunque la4T difícilmente lo admita, la masiva
movilización del domingo acredita que la narrativa de la
oposición ha tenido un notable impacto en la sociedad y, en
buena parte ele ésta, ha sido más convincente que la lope
zobraclorista. Como consecuencia, en una parte relevante
del imaginario colectivo prevalece la convicción de que sí se
intenta destruir al INE, apoderarse del control de las elecciones
y poner en riesgo los próximos comicios presidenciales. Yo
no lo veo así, pero es obvio que así lo creen cientos de miles
de ciudadanos. Una lectura de esa evidente realidad es que
la 4T ha depositado en los hombros de AMLO la tarea de di
fundir la visión del gobierno en diversos temas. Sin duda, el
impacto de la palabra presidencial es muy fuerte, pero no es
suficiente. De esto deberían tomar nota otros actores políticos
y los diseñadores de comunicación gubernamental.

• ••

PLUS ONLINE:Confianza en la Suprema Corte.

Además de
sus 17 mil

trabajadores
el INE paga
asesorías
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Ante el marasmo de definiciones en el PAN, hay un
personaje que destaca y sabe que en política se
requiere del trabajo en equipo y de disciplina

a semana pasada estallaron diversos con
flictos que retumbaron en el corazón del
PAN que dirige Marko Cortés. La senten
cia en contra de Genaro García Luna, las
dudas sobre la continuidad de Margarita
Zavala en el partido, la exitosa y multitu
dinaria marcha del 26 de febrero y la tardía

reacción de los líderes del blanquiazul para aclarar el tema del
exsecretario ele Seguridad del gobierno ele Felipe Calderón

La CDMX no estuvo exenta de conflictos, pero lo interesante
es que los reacomodos fueron en el corazón del CEN del PAN.
La candidatura de Xóchitl Gálvez es la que le da más opciones
al partido fundado por Manuel Gómez Marín para ganar la
elección de 2024, sin embargo, está más que decidido que
la senadora se quedará con las ganas de ser la abanderada
de la coalición Va por México.

En ese marasmo de definiciones hay un personaje que
destaca. Se trata de Mauricio Tabe, que como buen ciclista
sabe que tanto este deporte como la política requieren de
trabajo en equipo, solidaridad, estrategia y disciplina. En la
oficina del alcalde de Miguel Hidalgo, Tabey su atentajefa de
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prensa, Leticia Gutiérrez, explican
cómo esta demarcación tiene una fir

me encomienda para atenclertemas
como el empleo, seguridad, econo
mía, atención ciudadana, abasto de
agua y servicios públicos. La alcaldía
también desarrolla programas de
atención ciudadana enfocados en

combatir la violencia de género.

LAS MUJERES PRIMERO. El programa Reacción Violeta es
un modelo para brindar atención a mujeres que son víctimas
de cualquiertipo de violencia. Como parte de estas acciones
destacan los Puntos Violeta, iniciativa impulsada por quien
hasta el día deayerfue la directora de Desarrollo Social en la
MH, Alessandra Rojo de la Vega, la cual busca crear concien
cia y atender la problemática que vive la capital en materia
de violencia de género. Los Puntos Violeta están ubicados en
diferentes establecimientos de la alcaldía. Si alguna mujer
enfrenta algún tipo de violencia, estos sitios cuentan con un
código QR con información del tema, así como instancias a
las cuales se puede acudir para recibir ayuda. En estos pun
tos, los trabajadores brindan apoyo inmediato, y en caso de
ser necesario, clan aviso a las autoridades correspondientes.

De acuerdo con el Inegi, la CDMX está conformada por
poco más de 4.8 millones de mujeres, es decir, 52 por ciento
ele la población. La violencia familiar es el segundo delito más
frecuente en la capital. Por lo mismo, los actuales gobernan
tes deben implementar programas eficaces en apoyo a las
mujeres, no sólo como promesas de campaña.

Si bien Mauricio Tabe no busca por el momento la Je
fatura de Gobierno, no deberíamos descartar que en algún
momento se encuentre en las encuestas para contender por
la capital. En tanto, rueda diario su bici en la alcaldía, ya sea
con su familia, con su equipo o sus vecinos. Lo importante es
que mantenga su ruta y la disciplina que requiere esta carrera
llamada: política mexicana.

La alcaldía
MH desarrolla

planes contra
la violencia de

género
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> Confianza plena tiene
Grupo Andrade n el Esta
do de Derecho, por lo que
enfrenta por las vías jurí
dicas las calumnias difun

didas en diversas publica
ciones que, dicho sea de
paso, carecen de sustento,
de rigor periodístico y, so
bre todo, de ética. De he
cho, están dirigidas con la
clara intención de dañar

y sacar provecho, inclu
so económico. Por eso, la
empresa inició y continúa
con una defensa legal, se

gura de que su prestigio
quedará intacto.

> Nos hacen ver que en el INE, en
cabezado por Lorenzo Córdova,
de ninguna manera se coartará el
ejercicio de los derechos individua
les y constitucionales de su perso
nal. Por ello, el instituto reiteró a
Palacio Nacional que los funciona
rios que asistieron a la movilización
del pasado domingo pueden ejer
cer sus garantías. Todos los días.

> Reelecto al frente del Consejo
Coordinador Empresarial resultó
Francisco Cervantes. El empre
sariado aglutinado en ese orga
nismo lo ratificó para un segun
do periodo y él se comprometió a
continuar apostando al diálogo y a
la unidad, además de impulsar al
máximo las ventajas del TMEC,
integrando a las Pymes.
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> Al fin agarró cargo
en la 4T la ex de

legada en Cuauh
témoc, Dolores
Padierna Ayer
la SEP, encabeza
da por Leticia Ra
mírez la presen
tó en la Cámara de

Diputados como
directora general de
Gestión Sectorial

y Enlace Interins
titucional. Tam
bién es el enlace de

la dependencia con
el Congreso de la
Unión, función que
desempeñaba Ma
ricela Contreras

REVIVEN
ALINAI

> En el Senado se

salvó la operación
del INAi. Los legis
ladores designa
ron a AnaYadira
Alarcón Már

quez y Rafael Lu
naArvizu, como
nuevos comisio

nados, con lo que
se garantiza que el
pleno de ese orga
nismo cuente con

el quorum reque
rido para sesionar.
Los nombramien

tos fueron producto
de un acuerdo entre
todas las fuerzas

políticas.
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lejanclro Moreno, presidente
del PRI, hace de todo para
eternizarse en "el trono" del

otrora poderoso partido po
lítico. La obsesión de Alito

por quedarse como presi
dente del tricolor viene de

algún tiempo atrás y quedó plasmada en los
cambios a los estatutos del PRI de diciembre
de 2022. Cambios hechos a su medida.

El objetivo era alargar su periodo por casi
cinco meses y con ello logra restar como diri
gente más allá de las elecciones
del 2024, esto es, una vez con
cluido el proceso comicial que en
ese momento estaría en curso.

Moreno convenientemente

"olvidó" que los cambios a los
estatutos deben realizarse en la

Asamblea Nacional del PRI y no
en su Consejo Político. El olvido
seguramente se debió a que en
el Consejo están sus incondi
cionales, mientras que en la Asamblea están
priistas representantes de todas las corrientes.

Será interesante observarel actuardeAl/to

ante la decisión del Consejo General del INE. ¿La
respetará o de pronto volverá a preferir estar
de acuerdo con la 4T y el Plan B electoral del
obradorísimo? ¿Va a dejar pasarla oportunidad
este próximo sábado —que se celebra el 94
aniversario del achacoso PRI— de lanzar la

convocatoria para renovar la dirigencia con
voto libre y secreto de todos los militantes?

De bote prontoya sentenció que "descalifica"
lo que pretende ser, según él, un intencional
revés por parte del INE. Cada vez resulta más
evidente que no se le da eso de acatar lo que
determina la autoridad electoral. Mostrar que su

talante democrático va más allá de sus ansias

personales de poder, es algo que se adivina
imposible. Seguramente transitará el proceso
de impugnar el fallo del Consejo General del
INE. Una sentencia queda la razón a los priistas
que en su momento señalaron el ciganclallecleí
campechano. Llama la atención que personajes
como Alito no parecen inmutarse ante el daño
que le hacen al PRI, a la posible alianza de los
partidos de oposición, ¡a su futuro en el juego
político! Tiene razón Osorio Chong cuando le
p reg u n ta: "¿Pa ra esto q u e ría s 11 eg a r a 11 i el e razg o

del PRI?" Tal vez si muestra algo
de talante demócrata, despi
diéndose en agosto, Alito pueda
regresar dentro de algún tiempo
al escenario político. Que les haga
un favor a todos y a sí mismo, y
que empaque. Quedan claras las
similitudes, la soberbia y cómo
adoran hacerla de tos, cuando los
políticos se enfrentan a perder o
a no obtener lo que desean. Son

capaces de cambiar los estatutos; romper
equilibrios... Dignos hijos —uno y otros— del
más rancio PRI, aquel que no quiso ceder un
ápice de poder durante 70 años y que cuando
finalmente lo compartió fue porque las elec
ciones dejaron de depender de la Secretaría de
Gobernación. El cierre de esta telenovela priista
no pinta bien. Me temo que Alito va a salir con
una yosmineada —o varias—. Lastimando un
poco más la muy debilitada democracia (esa
que dicen defender) y desobedeciendo al INE.
Tocio, por supuesto, como Yasmín Esquivel,
solo para aferrarse al puesto.,.

VERONICAMALOGUZMAN@GMAIL.COM
/ @MALOGUZMANVERO

Personajes como
Alito no parecen

inmutarse

ante el daño que
le hacen al PRI
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En el cuarto año de gobierno ya no tiene nadie de
la administración argumentos para defenderse, por
eso es que procedieron a blindar al secretario

a semana pasada se reunieron los inte
grantes de la comisión de Turismo de la
Cámara de Diputados y acordaron citar a
comparecer a Miguel Torruco, porque están
ocurriendo diversas irregularidades en tor
no al sector. El funcionario está obligado a
sostener el encuentro con los legisladores,

sin embargo, este miércoles en la mesa directiva del mismo
órgano legislativo se recurrió a una artimaña para impedir la
comparecencia: los de Morena volvieron a poner a discusión
la propuesta para que compareciera...y la volvieron a perder.

Osea, volvieron a vota raigo que ya había sido votado, y de
todos modos el resultado les fue adverso.

Pero acostumbrados a salirse con la suya, llevaron acabo
oootra reunión, ahora ordinaria, en la misma comisión para
blindara I secreta rio Torruco e impedir que se sentara ante los
legisladores y fuese exhibido con los temas, que en el cuarto
año de gobierno,ya no tiene ni él ni nadie de la administración
federal argumentos para defenderse. Es decir, violaron la ley
cuantas veces fue necesario para salirse con la suya.
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Algunas de las irregularidades por las que ios diputados
llamaron a cuentas al secretario de

Turismo son la nueva violación al

amparo ganado por grupos ambien
talistas para evitar la construcción
del Tren Maya, el terna del cabotaje
aéreo, la falta de apoyo a la industria
hotelera, el AlFAy la militarización del
espacio aéreo.

Loque quiere la bancada de Igna
cio Mier, coordinador de Morena, es

llevarse a Torruco a tomar un café en privado con diputados,
igualitca loque pasó con el general Luis Cresencio, titular del
Ejército mexicano, para que no fuera cuestionado en público.

Sergio Barrera, secretario déla Comisión de T Lirismo en la
Cámara de Diputados, dijo que es preocupante la arbitrariedad
del grupo mayoritario de cancelar la comparecencia de Miguel
Torruco, acordada por unanimidad de manera previa en este
grupo de trabajo. No hay transparencia, ni diálogo, por parte
del gobierno federal.

• ••

Un desastre vial es la avenida Tláhuac, desde la estación San
Andrés Tomatlán hasta Tláhuac de la Línea 12, colapsada hace
casi dos años. Toda la red, a partir de ese punto está siendo
apuntalada y aún no hay fecha para su reapertura. Fuentes
del gobierno capitalino aseguran que el mantenimiento y
recursos extras para hacerlo serán de por vida. No se olvide
que a Marcelo Ebrarcl le urgía que se entregara la obra, fuera
como fuera, en 2012, porque llevaba prisa para la presidencial
de ese año.

• ••

UPPERCUT: El testimonio del sobreviviente de los cinco

jóvenes ejecutados en Tamaulipas va a ser clave: "Cuando
ya salí de la camioneta, escuché que los militares decían,
'¡mátenlo, mátenlo!'. Me pusieron pecho a tierra. Luego, aún
escuché dos disparos más, y ya al rato vi a mi hermano tirado
en el piso". Lo anterior es parte del relato de Alejandro Pérez,
de 21 años, sobreviviente de la masacre de Nuevo Loredo.

Violaron la ley
cuantas veces

fue necesario
para salirse
con ¡a suya
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ALDEA GLOBAL

El plan de paz chino para acabar con la
guerra en Ucrania es eso: un cuento chino

Fran Ruiz

fransink76@gmail.com

Coincidiendo con el primer
aniversario de la invasión de
Ucrania, ocurrida el 24 de fe
brero de 2022, China dio la
sorpresa luego de abandonar

su engañosa neutralidad con un plan de
paz para acabar con una guerra que, re
cordemos, nunca ha condenado.
China no sólo no ha condenado una

guerra que está destruyendo un país y de
jando miles de civiles muertos —alegando
un paranoico Vladimir Putin que ve neo
nazis por todos lados, empezando por el
presidente Volodiomir Zelenski... que es
judío—, sino que saca su plan de paz jus
to cuando la inteligencia estadounidense
considera casi un hecho la decisión china
de enviar armas letales a Rusia.

Rescatemos también aquel episodio
(obviamente nunca confirmado por fuen
tes oficiales, pero sí por las extraoficiales)
en el que, cuando todo el mundo miraba,
entre asustados e incrédulos, la acumula
ción de tanques rusos en la frontera ucra
niana, a principio de 2022, el presidente
chino, Xi Jinpin, habría pedido a su homó
logo ruso, que le hiciera el favor de no es
tropearle los Juegos Olímpicos de Invierno
de Pekín, celebrados del 4 al 20 de febre
ro. Que, si tenía planeado invadir Ucrania,
que se esperase a que terminaran los fas
tos del "hermanamiento deportivo de to
das las naciones".

Y dicho y hecho: Putin ordenó la guerra
la madrugada del 24 de febrero, no sin an
tes, sacar al ambicioso Xi una alianza es
tratégica entre ambas superpotencias nu

cleares, de la que se desconoce gran par
te de su contenido, pero que hace, cuando
menos chocante, el recién destapado la re
cién destapada propuesta de paz, a la que
casi nadie augura mucho recorrido, por
que, con poco que se rasque, aparece la
trampa.
En concreto, el plan consta de doce

puntos: 1) Respetar la soberanía de todos
los países; 2) Abandonar la mentalidad
de Guerra Fría; 3) Cese de hostilidades;
4) Reanudación de las conversaciones de
paz; 5) Resolver la crisis humanitaria; 6)
Protección de civiles y prisioneros de gue
rra; 7) Mantener seguras las centrales nu
cleares; 8) Evitar la proliferación nuclear;
9) Facilitar las exportaciones de cereales;
10) Detener las sanciones unilaterales; 11)
Mantener estables las cadenas industria

les y de suministro; y 12) Promoción de la
reconstrucción.

Leído así, de corrido, el plan parece
ría escrito por Mahatma Gandhi, pero el
diablo se esconde en la letra pequeña y el
punto más conflictivo es, precisamente, el
primero de todos, el que de un plumazo
acabaría con la guerra, si las dos partes en
conflicto lo acataran: el principio inviola
ble del derecho internacional a la integri
dad territorial.

En el punto 1, Pekín habla de respetar
las fronteras, pero no especifica malicio
samente qué fronteras. En concreto, no es
pecifica que Putin tendría que ordenar la
retirada de sus tropas a las fronteras an
teriores a la invasión rusa de la península
de Crimea. En otras palabras, que Rusia
tendría que retirarse de todos los territo
rios que se ha anexionado ilegalmente en
el este y sureste de Ucrania.

Al dejar sin especificar a qué frontera se
refiere el plan chino, da pie a una "inter
pretación rusa"que consiste en su derecho
a adueñarse de esas tierras porque todas

formaban históricamente parte del impe
rio ruso y luego del soviético, que ahora
Putin trata de construir. Pero, al mismo
tiempo, el plan se podría prestar a una "in

terpretación ucraniana" que es la firma de
disolución de la URSS, por la que Moscú se
comprometió a reconocer las fronteras de
todas las repúblicas soviéticas que logra
ban su independencia, a cambio del com
promiso de que cada nuevo país indepen
diente de entregar el arsenal nuclear que
cada varado en algunas de las exrepúbli
cas, principalmente en Ucrania.
Asimismo, este primer punto deja una

pregunta inquietante en el aire: ¿La sobe
ranía de Taiwán a quién pertenece, a los
habitantes de la isla que lograron instau
rar allí una democracia, o al régimen co
munista y autoritario de Pekín?
El punto 2 también se presta a la po

lémica. Cuando Pekín pide abandonar
la "mentalidad de la guerra fría" denun
cia (sin nombrarlo) el expansionismo de
la OTAN hacia los países ex comunistas
del este europeo, y añade: "Los intereses
y preocupaciones de seguridad legítimos
de todos los países deben tomarse en se
rio y abordarse adecuadamente". Sin em
bargo, Pekín no predica precisamente con
el ejemplo, y el mejor ejemplo son las islas
artificiales en el mar de China meridional
donde ha desplegado misiles para intimi
dar a todos sus vecinos con los que tiene
disputas territoriales, como son Japón, Fi
lipinas, Vietnam o la propia Taiwán.

Por último, es evidente el tufo prorru
so de China, y no sólo porque parece dis
puesta a entregar armas letales al Kre
mlin, mientras habla de paz, sino que la
única condena abierta que hace en su plan
es para maldecir las sanciones occidenta
les a Rusia y exigir su retirada inmediata.

En lo demás, el gobierno chino repite
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el mismo patrón que otras propuestas de
paz, como la del gobierno de Andrés Ma
nuel López Obrador, que consiste, básica
mente en poner en el mismo nivel al país
agresor como al agredido.
¿Se imaginan si cualquiera de estas

propuestas de paz las hubiese aceptado
Winston Churchill en su resistencia con
tra los agresores nazis?»

E1 plan de paz chino,
diseñado más para
quedar bien ante el

mundo... mientras por
detrás planea enviar

armas a los rusos
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EL CRISTALAZO

De lengua me como un plato

Si en el siglo XVI, París bien va
lía una misa, es decir un cambio
de casulla y un olvido de las con

vicciones, según nos enseñó ese gran
ejemplo de pragmatismo político lla
mado, Enrique IV, en este siglo XXI,
en plenitud del nacionalismo humanis
ta mexicano, una fábrica de automó
viles bien vale morderse la lengua y
aplaudir el lunes lo rechazado el vier
nes anterior.

Con la severa entonación de cuan

do se defiende a la patria, el señor pre
sidente nos dijo el viernes 24, al com
pás de los pliegues aéreos de la bande
ra nacional en el día de su celebración:

—¿La sugerencia para Tesla sería el
sur del país?
—Y dónde se tenga el agua.
—¿Si decidiera instalarse en Nuevo

León^ lo permitirían?
—Si no hay agua, no.
—¿No habría posibilidad?
—No, no habría posibilidad. No,

sencillamente no se entregan permi
sos para eso, o sea, no es factible....
Esto, miren. No podemos seguir con
la misma política...
"Pero las palabras, sobre todo cuan

do son falsas, se las lleva el viento, co
mo si meciera los pliegues del lábaro
patrio.

A las pocas horas, y tras varias con
versaciones con el inversionista y con
sultas con el equipo de la cancillería,
el señor presidente admitió lo imposi
ble poco tiempo atrás: la planta se va
los eriales de Nuevo León. Seguramen
te le explicaron o la explicó el, mis
mísimo magna
te Musk, cómo se
puede, además de
fábrica autos eléc
tricos, producir
agua (imposible).

Casi como el

hombre cuya dan
za atraía la lluvia,
así como los tlalo

ques del mundo mexica rompían sus
cántaros y derramaban la lluvia sobre
los hombres en medio del júbilo y el
croar de ranas mensajeras.
"...platicamos ayer con el señor

Elon Musk, el director de Tesla. Hay
ya un entendimiento, sí van a dedicar
la inversión a México y se va a estable
cer la planta en Monterrey con una se

rie de compromisos para enfrentar el
problema de la escasez de agua. Ellos
van a ayudar en este sentido... Quiero
agradecer al señor Elon Musk de que
fue muy respetuoso, atento y entendió
de la importancia que tiene atender el
problema de la escasez de agua.

"Hay un primer compromiso, que es
el del uso, en todo el proceso de fa
bricación de automóviles eléctricos, la

utilización de agua
reciclada y de trata
miento del agua, in
cluso hasta para la
pintura de los auto
móviles".
Obviamente el

agua reciclada, co
mo dijo Pero Gru
llo, también es agua

y mi sangre aunque plebeya también
tiñe de rojo. En amplias zonas de este
semidesértico país, no hay (llamémos
la así), agua inicial para potabilizarla
y después tratarla. Eso es un cuento.
Y eso de cuidar el agua para la pin

tura de los automóviles suena a chiste
excepto si Musk hubiera rechazado la
acuarela para sus autos.
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Pero algo se esconde entre el follaje
declarativo: la fabricación de baterías
sin las cuales esos vehículos no sirven

para nada.
Como se sabe, estas naves, funcio

nan con acumuladores a base de litio.

Y el litio, como el petróleo, es nuestro.
Al menos eso dice la constitución des
de 1917 para no ir más atrás, sin ne
cesidad de tanta alharaca como se ha
hecho ahora con la nacionalización de
lo nacional.

El señor presidente, previsor y auto
suficiente ya nos prometió una empre
sa soberana —Litiomex— para aprove
char este don de la naturaleza, a pesar
del bajo contenido energético del mi
neral existente en México. Pero Musk
tiene otros datos.

"...Hablamos de que no podíamos
nosotros, en el caso de baterías y de la
fabricación de semiconductores, otor
gar los subsidios que está destinando
el gobierno de Estados Unidos, donde,
si se invierte un peso, el gobierno tiene
que dar un peso 50 centavos..."
Eso significa dejar las baterías en

teramente en manos de Musk, Y con
ellas, el litio famoso»

Hay un primer compromiso, que
es el del uso, en todo el proceso
de fabricación de automóviles
eléctricos, la utilización de agua
reciclada y de tratamiento del
agua, incluso hasta para la
pintura de los automóviles".
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SUBE Y BAJA

Alex Elias ZúñígaO Investigador

El investigador
del Tecnológi
co de Monterrey
desarrolló un
nuevo material

que puede susti
tuir al cobre, pe

ro que es mucho más ligero y eñcaz
para transportar electricidad.

Rosario Piedra Ibarra
Presidenta de la CNDH

La CNDH prime
ro emite una re

comendación y
luego, tras dar
se cuenta de que
afecta a funciona
rios de la 4T, frena

su cumplimiento. La Comisión está pa
ra proteger a todos los ciudadanos.
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OPINIÓN
Pepe Grillo
pepegrillocronica@gmail.com

Fue el estruendo, dicen
El Ejército mexicano tiene la oportuni
dad de mostrar a la nación que las cosas
han cambiado. Si algunos de sus inte
grantes se equivocan, tendrán que en
carar las consecuencias de sus actos. El
uniforme verde olvido es señal de res
ponsabilidad, no de impunidad.
A todos conmocionó la noticia del falle
cimiento de 5 jóvenes en Nuevo La redo,
la localidad fronteriza de Tamaulipas.
Los soldados dispararon a su vehículo
después de que, según dijeron, escucha
ron un estruendo.

La noticia y los posteriores jaloneos
con familiares y amigos de las vícti
mas trascendieron las fronteras.
No se adelanta ningún juicio. El insti
tuto armado tiene frente a sí a uno de
ios casos más relevantes de los últimos

tiempos porque impacta la relación con
la población civil a quien dice proteger.
No tiene margen de error.

Guardián de la autonomía
Se registró en la UNAM un cambio en
un área particularmente sensible y ex
puesta al veredicto de la opinión pú
blica. El rector Enrique Graue nombró
al abogado Hugo Concha Cantú nue
vo abogado general de esa casa de es
tudios. Toma el lugar de Alfredo Sán
chez.
De ese cambio se venía hablando desde
hace varios días en el campus univer
sitario. El abogado Concha es experto
en derecho constitucional y catedrático
en la propia UNAM, pero también en el

ITAM. Es uno de los investigadores del
Instituto de Investigaciones Jurídicas,
un cuerpo de élite en la universidad.
Concha Cantú tomó de inmediato el
control de asuntos que están en el
ojo del huracán para evitar que afec
ten la imagen de la Universidad Na
cional.
Su nombramiento fue recibido con be

neplácito gracias a la certeza compar
tida de que la autonomía universitaria
estará bien resguardada desde la ofici
na de Concha Cantú.

Riquelme, bateador emergente
El PRI puede terminar el año siendo un
partido irrelevante, una pequeña fran
quicia política atenido el mejor postor.
Durante la dirigencia de Alito Moreno
el partido ha perdido como nunca antes.
El otrora partido hegemónico, casi úni
co, en la actualidad conserva tres gu
bernaturas: Durango, que ganó en
alianza, Edomex y Coahuila que esta
rán en juego este verano.
Pese a la dolorosa racha de derro

tas Alito Moreno no solo no presen
tó su renuncia para darle al partido
la oportunidad de buscar otro cami
no. Nada de eso.

De hecho quiere extender su permanen
cia más allá del periodo para el que fue
electo, como un auto premio a pesar de
ser el dirigente que más derrotas acu
mula.

Uno de los pocos cuadros priistas que
puede levantar la mano para asumir la

dirigencia nacional es Miguel Riquel

me, gobernador de Coahuila. Si el PRI
gana la elección de junio, Riquelme se
rá de manera natural el revelo en la ofi
cina principal de Insurgentes Norte.
Su fuerte es que a lo largo de su ca
rrera ha mostrado que puede vencer a
Morena.

Todos hablan de Elon Musk
Es curioso pero el personaje más rele
vante de la semana no ha sido esta vez

algún político parlanchín, ni una cele
bridad dirimiendo sus problemas senti
mentales, el hombre del que más se ha
bla en México es Elon Musk, el hombre
más rico del mundo.
No interesa tanto su fortuna, sino el he
cho de que haya anunciado que uno de
sus negocios, los autos eléctricos Tesla,
desembarcará en México, en particular
Santa Catarina, Nuevo León.
Se trata de la inversión más relente en
años que puede marcar y un después
en la manufactura de autos en el país.
La inversión estuvo algunos días en el
aire, pero ya se confirmó durante la
celebración ayer del Investor Day en
Texas. La empresa dijo que construirá
su siguiente generación de vehículos en
México.

Ahora ya todo mundo quiere proponer
le otros negocios a Musk y tomarse la
foto con él. Tomará las opciones que
juzgue más prometedores, es lo que ha
cen los hombres de negocios*
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ANIMALIDADES.

PST PST... DRA. SHEINBAUM, POR AHÍ LE HABLAN...
Marielena Hoyo Bastien
marielenahoyo8@gmail.com

Guardo un recuerdo muy grato de do
ña Irma Serrana, que ayer partió a otra

dimensión. Apostó por mi en tiempos
aciagos y eso nunca se olvida. Seguiré

recordándola a cada que mire la estam
pita de San Caralampio, con quien me
encargó. Por su cariño y apoyo incon

dicional, y más, por su aprecio a los de
más animales, la tendré

siempre presente.

u Es propio de aquellos con mentes estre
chas, embestir contra todo aquello que
no les cabe en la cabeza". La frase es

de Antonio Machado (18751939), y con
todo lo que expresa, espero de corazón que
no le ajuste a doña Claudia Sheinbaum,
Jefa de Gobierno de CDMX, y que siendo
así, se tome el tiempo necesario, sobre to
do con apertura de mente (difícil en una
científica), para atender la defensa que de
sí misma (a través de su álter ego Diana
Valencia) ha venido haciendo por años la
elefante africana ELY, prisionera en el Zoo
lógico de San Juan de Aragón, y proceda en
consecuencia respondiendo... si no quiere
hacerlo de cara a una sociedad que se lo
exige, por lo menos atendiendo el Punto
de Acuerdo presentado por la diputada lo
cal Gabriela Sodi Miranda, quien a tra
vés de esa figura legislativa recientemente
exhortó a la ProFePA y a la SedeMA para
que sean verificadas las condiciones de la
criatura a la que laperredista considera ba
jo aislamiento improcedente, por la misma
naturaleza de la especie, y con esteriotipias
como resultado de una situación anómala,
que es grave y delicada en cualquier espe

cie cautiva, máxime en este caso, al no tra
tarse de un individuo que forme parte de
algún programa de conservación, como no
sea, agrego yo, futuramente en formol o
para complementar la colección del Museo
de Historia Natural, ya que por otra parte
y siendo honestos, más allá de las inadmi
sibles justificaciones técnicas para mante
nerla así, está la resolución del Juez Ulises
Oswaldo Rivera González (quien deter
minara como innecesario su traslado), que
tal parece le fue instruida desde el GCDMX
porque... respetuosamente preguntando...
¿qué sabrá ese señor sobre elefantes? Total,
si está tan bien ELY como aseguran los su
puestos responsables de su manejo o si de
verdad resultara imposibilitada para viajar,
¿por qué impedir que mejor la examine un
experto foráneo que por ello mismo no pre
sentaría conflicto de interés?, pero...
Mientras se cavila lo anterior, pido reflexio
nar sobre lo que la misma ELY nos cuenta
de su triste historia, pidiéndonos de entrada
que imaginemos estar en su lugar. En un si
tio árido cercado por tubos de metal donde
pasará el resto de su vida sin la compañía
de otros animales o de algún congénere co
mo cuando vivía MAGUI, que aunque elefan
te asiático, al menos podía mirarla cercana
mente, escucharla, pero sobre todo sentirla.
ELY nos pide asimismo recordar la angus
tia y desesperación que nos abatió durante
el aislamiento pandémico, porque es justo
lo que ella siente, pero, sin esperanza de
que el periodo termine en algún momento,
quedando obligada entonces y de por vida
a pasar sus días en absoluta soledad y sin
estímulos para mantener su mente activa,
puesto que ya se sabe de memoria el diz
que enriquecimiento ambiental y para el
comportamiento que antropocéntricamen
te le diseñan sin variarlo y se aburre. Nos

cuenta que pasa las jornadas viendo el mis
mo paisaje, atarantada durante el día por
el sonsonete de la gente que pasa frente

a ella, incluso aplaudiéndole cuando me
nea su cuerpo creyendo que baila, cuando
es una clara manifestación de su mal es
tar. Igualmente nos hace reflexionar sobre
la cantidad de kilómetros que en manada
suelen caminar a diario los elefantes (en
libertad y también en santuarios controla
dos perimetralmente), permitiéndoles ex
plorar, resolver retos y buscar alimento va
riado y sano. Que en cambio ella deambu
la unos cuantos metros y dificultosamente,
estrujada por el dolor, y sin ningún interés.
Nos observa puntualmente una verdad in
discutible, como es su necesidad primor
dial de convivir en familia al igual que lo
necesitamos los humanos como seres emi
nentemente sociales que somos y que para
complementar nuestro bienestar requeri
mos además del contacto físico y la convi
vencia diaria. Que tras haber sido explota
da por un circo durante 25 años, ya no gus
ta de ser exhibida como atracción sin más

propósito. Y que por esto y más que no se
concreta a un parte médico, es su derecho
por vez primera sentirse elefante, dado
lo cual nos invita a firmar la petición de su
traslado a santuario entrando a: Change.
org/LiberenaEly, donde ya casi sumamos
las 200 mil personas que en principio se
buscan alcanzar. ¿Quiénes más se apun
tan? ¡GRACIAS!»

producciones_serengueti@yahoo.com.
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Más allá de las locuras de la señora

Vilchis, dicen los que saben que el
presidente de México se calentó con lo
que comenta Jesús Ramírez, su voce
ro. Que por qué. Siga este párrafo, voz
del mandatario, que lanzó ayer sin
meditar: Si yo tuviese más dinero que
Loret de Mola o que Claudio X. Gonzá
lez, o que Narro o que Creel, que la
mayoría de ellos, si yo me hubiese de
dicado a robar como ellos, no podría
yo encabezar con el apoyo de millones
de mexicanos una transformación co

mo la que se está llevando a cabo, no
aguantaría yo, imagínense, periodica
zos del Wall Street Journal, ¡ay, nani
ta!; del New York Times, del Washin
gton Post, del Financial Times, bueno,
ni del Reforma o de El Financiero". Los
medios tradicionales decimos a las

lecturas del mandatario: "Ay nanita".
«•«

Pese a los intentos de losé Antonio Cen
teno, hasta ayer presidente de la Cáma
ra Nacional de la Industria de la Trans

formación (Canacintra), por frenar la
candidatura de María de Lourdes Medi

na Ortega, aspirante a presidir dicho or
ganismo para el periodo 20232024, se
gún por no cumplir con todos los requi
sitos legales establecidos en los Estatu
tos del organismo y en la Ley de
Cámaras, se quedó con las ganas.

Éste perdió la elección junto con su can
didato losé Manuel Sánchez Carranco,

pues la que se alza con la victoria es Es
peranza Ortega Asad quien había unido
fuerzas con Medina Ortega. Sin duda,
entre las prioridades de la nueva admi
nistración será tejer un puente de diálo
go con el Consejo Coordinador Empre
sarial (CCE), que encabeza Francisco
Cervantes y con la Confederación de Cá
maras Industriales (Concamin), al man
do de losé Abugaber, para hacer un plan
de pagos y poder regresar a estos orga
nismos empresariales.

«•*

Después de unos 15 días de espera, se
publicó al fin en la Gaceta Oficial de la
Ciudad de México la Ley de Economía
Circular, con la que las autoridades en la
capital deberán crear políticas públicas
rumbo a la sostenibilidad ambiental.

Específicamente, con la norma que en
tra en vigor se deberán implementar ac
ciones de reciclaje y reutilización de re
siduos para llevar al mínimo el impacto
al medio ambiente.

«•*

Dicen que en la Comisión Nacional de
Derechos Humanos, de Rosario Pie
dra, han calado hondo los señala
mientos de inacción en esta adminis

tración, de ahí que desde hace un
tiempo han decidido tener presencia
en las calles y ser visibles en las dis
tintas movilizaciones y protestas que
se llevan a cabo en todo el país, esto
para recibir las quejas y denuncias
ciudadanas y determinar la proceden
cia de su actuación en cada caso.
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Tómelo con reserva, como dicen los editores
de los diarios populares, pero el presidente de
México, Andrés Manuel López Obrador, quiere
sacudirse una masacre de militares en Nuevo

Laredo, o bueno, es lo que parece. "Bueno,
conozco el caso, se nos informó en
el Gabinete de Seguridad y, a propuesta del
secretario de la Defensa, LUIS CRESENCIO
SANDOVAL GONZALEZ, se pidió La
intervención de la Comisión Nacional de

Derechos Humanos para que se investigue
el caso, incluso las autoridades militares ya
están también coadyuvando en la investigación
para que, si resultan responsables los miembros
del Ejército, sean castigados". En realidad,
como documentó este diario antes que
nadie, HRW encendió la alerta.
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Avispero en Nuevo Laredo
Si existe un lugar en Nuevo Laredo, Tamaulipas, donde las
Fueras Armadas han tenido enfrentamientos continuos

con civiles armados es el sector poniente de esta ciudad
fronteriza. En la colonia Cavazos Lerma a mediados del año

pasado fue capturado Iuan Gerardo Trevino Chávez, líder de
la sanguinaria banda criminal que se autodenomina Cártel
del Noreste (CDN). Tras el operativo donde quedó asegura
do el sobrino de los hermanos Miguel y Ornar Trevifio Mo
rales, últimos cabecillas detenidos del grupo paramilitar co
nocido como Los Zetas, se generó una serie de ataques a
instalaciones civiles y militares, bloqueos con quema de
vehículos en distintos puntos de la ciudad, lo que provocó
terror y psicosis entre la población civil.

El amedrentamiento a manos del crimen organizado
que padece la población en general de este municipio
fronterizo, sólo es noticia para el centro del país cuando
alguna tragedia irrumpe en el escenario nacional para
posicionarse durante varios días en la agenda mediática.
Sucedió desde el fin de semana pasado con la muerte de
cinco personas en calles de la misma colonia donde fue
capturado el año pasado Treviño Chávez. La Cavazos
Lerma está considerada como zona de "confort" y "reclu
tamiento" del CDN, fuentes locales y federales aseguran
que es una colonia controlada por el crimen organizado.
Vecinos del lugar acusaron a soldados del Ejército de ha
ber disparado contra siete tripulantes de una camioneta
quienes, aseguran, iban desarmados. La versión que las
autoridades dieron es que en la madrugada del domingo
26 de febrero los militares realizaban un reconocimiento

en la zona cuando escucharon disparos de arma de fuego,
siguieron su patrullaje en modo alerta cuando miraron
una camioneta Pick Up con siete individuos a bordo que

iban "a exceso de velocidad, con las luces apagadas y sin
placas", al observar la presencia de las tropas pisaron el
acelerador y se impactaron contra un vehículo estacio
nado. "De esta situación, al escuchar un estruendo, el
personal militar accionó sus armas de fuego, suceso que
actualmente diversas autoridades se encuentran investi

gando para determinar la veracidad de los hechos", dijo
la Defensa Nacional en un comunicado. El reporte fue de
cinco muertos y un herido.

Nuevo Laredo es el municipio de todo el país que
concentra el mayor número de enfrentamientos entre
el Ejército y grupos armados de la delincuencia desde
el año 2007 hasta septiembre pasado, según un reporte
publicado en la prensa de la Ciudad de México. De cin
co mil 431 choques registrados en este lapso, dos mil
461 ocurrieron en Tamaulipas, y de éstos 634 fueron en
Nuevo Laredo.

En Nuevo Laredo, donde nacieron en 1998 Los Zetas,
nació también el uso de la propaganda por el crimen
organizado. Desde hace varios años con el auge de las
redes sociales, la desinformación se ha sumado como
herramienta para el control social. En medio quedan
las organizaciones civiles y defensoras de derechos
humanos, algunos con una loable labor que se ha visto
amenazada por el crimen y espionaje gubernamental,
y otras con una dudosa actividad que ha llamado la
atención de agencias de inteligencia del país y de Esta
dos Unidos. Pocos dudan que hoy día Nuevo Laredo es
lo más parecido a un avispero.
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NOTA AL PIE

Cumplir o no
cumplir

ISRAEL
GONZÁLEZ DELGADO

1 Senado publicó los resultados
de su "Encuesta Nacional de

( nimia de la legalidad'". Arro
jó que el 56 por cien lo de los
mexicanos .consultados se ma

nifestó "de acuerdo" con que
se deben de respetar las leyes

siempre, incluso si se consideran injustas;
23 por ciento dijo estar en desacuerdo con
ello; 13 por ciento, que está "muy de:acuer
do"; 3 por cíenlo no esl uvo fie acuerdo ni en
desacuerdo con eso; "muy en desacuerdo'"
respondió estar también 3 por denlo y 2 por
cíenlo no coniesió.

Esto interesa en tanta que, cada vez de
manera más frecuente, y en lodo el mundo,
el lema polílico por excelencia, las eleccio
nes y sus consecuencias, terminan decidién
dose en el lerrefio jurídico por excelencia,
el de los tribunales. Quizás se explique, en
parlé, por el aumenio de liiigiosidad de las
sociedades (habla de eso De Sousa Sanios
en su Sociología Jurídica Grílica) pero tam
bién por la creciente desconfianza en los
políticos y sus derivados, el principal de los
cuales son los acuerdos polílicos.
Poco a poco sé ha ido divorciando la

percepción de la justicia de la polílica, y la

opinión pública se ha conformado con su
versión menos glamorosa y más tardada, o
sea la revisión judicial de la legalidad. De
esta encuesta, el dalo más interesante no
es el de la percepción del cumplimienlo de
la. ley, sino el de la convicción de que la ley
debe ser cumplida aunque "se considere"
injusta. Porque resulla que si 56 por cieüio
opina que sí, un 44 por cierno opina que no.
Lejos de cualquier romanlización de las

conciencias, un alto porcentaje de mexica
nos está dispuesio a decir, abieriamenle,
que si a su crilerio una ley no es justa, no
debería de cumplirse. Este porcentaje es
elevadísimo y no coincide en absoluto con
los supuestos de ningún Estado de derecho.
Aterrizándolo a la coyuniura, no debería
de extrañar, que los líderes populares estén
dispuestos a incumplir leyes o sentencias
judiciales calificadas de impopulares, o has
ta de legislar contraviniendo expresamenie
sus conslil liciones. Tampoco que órganos
legislativos se nieguen de plano a Cumplir
resoluciones de l ribunales electorales, por
que sus incentivos son dislinlos
Hay quien dice que el Plan B es una dis

tracción para qué Morena pueda elegir con
sejeros a modo. Yo creo que la distracción
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es innecesaria porque lienen la mayoría
suficiente y, además, están empeñados en
que sea por sorteo, negándole cualquier
importancia al perfil de los Consejeros o al
peso que vayan a tener en 2024. Sabemos
también que, dé seguir las tendencias, tamo
posilivas como negativas, Morena ganará
por un margen cómodo éli las elecciones
presidenciales, sin importar mucho quién
sea.su candidato o candidata. El UNE no ha
hecho más que reconocer los triunfos de
Morena en lodos lados, y lo más proba ble
es que lo siga haciendo, porque ese movi
miento seguirá ganando, en el Corto plazo,
también en todos lados.

Ahora bien, no se puede soslayar que,
apoyados en el discurso de defensa del voto
y sin importar lo que cada lado haya hecho
para aumentar el calibre de las descalifi
caciones, se está formando,, aunque sea de
manera incipiente, un aniiobradorismo de
base social real. Ese es uno de los riesgos de
la polarización permanente, y de pogicio
namientos polílicos categóricos, agresivos,
pues para enardecer a las bases se debe uno

lanzar sin piedad coima el enemigo, contra
cualquier enemigo, y si no existe* crearlo.

Es una incógnita qué hará la Corle con las
controversias conslitucionaleS porque no es
cierto que esté claro que todas las reformas,
que hablan de muchos lemas,sean o no in
constiiucionales. Lo más razonable es que
hicieran un análisis artículo por artículo, y
dejaran en vigor unos, e inaplicables oíros,
atendiendo a razones jurídicas y no políticas
ni presiones sociales hacía uno u otro lado.
Precisamente por eso los jueces y mi

i lisíeos no sé eligen popularmente, porque
no se quiere que sus sentencias sean emi
tidas buscando la aprobación de nadie. Sin
embargo, olra tendencia global es que los
máximos tribunales están siendo bástanle
acomodaticios. Cada vez con mayor fre
cuencia, sacan resoluciones más bien po
líticas o hasta con pretensiones de suplir
la polílica pública o la política social. ¿Para
qué está la ley electoral? ¿Para qué está. la
Constitución? ¿Para qué están las cortes?
Nunca demos por sentado que conocemos
la respuesta a esas preguntas.
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Ilraditos
CALLAR A LA UNAM
Quién puede decirse auténticamente sorprendido ante
la suspensión definitiva otorgada a la ministra Yasmín
Esquivel para que la. Universidad Nacional Autónoma de
México..(UNAM) rio'.pueda;.emjtir resojucjón
el presunto plagio en el que habría incurrido en su tesis
de licenciatura. Y la pregunta no es meramente retórica,
pues el oftalmólogo Enrique G raue, supuesto rector de
la Máxima Casa de Estudios del país actuó torpe ante el
caso de la ministra, danto traspiés guiado por su abogado
general universitario Alfredo Sánchez Castañeda (quien
por cierto ya fue relevado del cargo). En contra de lo que
manda. el sentido[.común y la..ley.,.cpnd^
estigmatizó antes de que se iniciara una investigación
sería sobre el caso que ha.venido¡ a mellar el prestigio de la
Universidad.

RUMBO A LA RECTORIA DE CHAPINGQ
?Y termina el primer debate rumbo a rectoría de la
Universidad Autónoma Chapingo. Martín Soto Escobar
y j. Reyes Altamirano Cárdenas los que encabezan
opiniones positivas y preferencias. El exinterino Angel
Garduño García, tras escándalos y no cumplir su palabra
se "desinfla" Armando Ramírez Román dándose a
conocer, pero firme. El plebiscito manipulado por el rtH.
Consejo Universitario" es el próximo 22 de marzo.
HIGINIO PIDE LICENCIA AL SENADO
•Higinio Martínez solicitó licencia de manera indefinida
al Senado para sumarse de tiempo completo a sus tareas
como delegado especial de Morena en el Estado de México,
entidad que renovará la gubernatura en junio próximo.
M.resRecto,Ja..Cámara..Alta.otorgó^
licencia a*, legislador morenista, la cual surtirá efecto
a.P.artir del jueyes 2: de;.marzo..del.2Ó23;.s^
ocupado por su suplente Ricardo Moreno Batista, quien
fungió como representante de Morena ante el Instituto
Electoral mexiquense. Cabe recordar que en el inicio del
proceso electoral de este año, la abanderada de Morena
para la gubernatura del Estado de México Delfina Gómez,
propuso a Martínez para impulsar los trabajos del partido
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de ca ra a j.a j orna da .electoral.
NUEVOS COMISIONADOS DEL INAI
«El Pleno del Senado de la República, nombró a Rafael Luna
Álviso y a Ana Yadira Alarcón Márquez como nuevos
comisionados del Instituto Nacional de Transparencia,
Acceso a la Información y Protección de Datos Personales
(Inai), Con la mayoría de los votos de Morena, PAN, PRI,
PRD y Movimiento Ciudadano, y con el voto en contra de
PT, PES, Luna Alviso y Alarcón Márquez fueron finalmente
elegidos. Tras estos nombramientos, el organismo podrá
seguir operando, pues de no ocuparse esos espacios, y ante
.la.salida del .comisionado Francisco Javier Acuña Llamas,
en abril el organismo hubiese quedado paralizado. Ana
Yadira Alarcón obtuvo 78 votos a favor y 27 en contra; por
su .parte, .Rafael Luna Alviso logró 74 votos a favor, 27 en
contra y hubo cuatro votos diferenciados, es decir a favor
ti el a c a nd id a ta m uj er, p c r cnocl e este til t i mo.
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Los abandonados
de la frontera

Una de las múltiples facetas de la migra
ción hacia Estados Unidos es la que
incluye a los menores ele edad, la fie
aquellos pequeños que logran cruzar
la frontera, pero sin un adulto que los
acompañe.

Este fenómeno social que se viste de
tragedia y que toca a los más desprotegidos, los niños
abandonarlos.

Hoy quiero tocar una sola de las múltiples aristas
migratorias, una alarmante tristemente, la del trabajo
infant il que incluso llega a los límites impensados ríe
la explotación. Jal es la sil uación que el Departamento
del Trabajo estadounidense ha tomado yá canas en el
asunto y realiza una investigación al respecto.

Uno de los factores que revisa es donde se permite
la contratación infantil, en que zonas geográficas espe
cíficas y en quésectores productivos.

Otras áreas contempladas están dentro fiel sector
servicios, principalmente en limpieza,almacenamiento
y recolección.

En este documento no sólo seprelende delectar las
acciones violaiorias ríe la ley laboral, sino que se con
templa y propone soluciones, se pretende solicitar al

Congreso un aumenloenlaspenasalaempresasoper
sonas que incurran en violaciones por la explotación de
menores de edad. En la anualidad la multa, máxima que
alcanza un infractor por violaciones al trabajo infanlil
es de 15 mil dólares.

De acuerdo con este estudio los niños migrantes se
encuentran entre los trabajadores que tienen menos
probabilidades de comunicarse con los inspectores de
trabajo para obtener ayuda, lo que rlificulia aún más
su sil nación.

El Departamento del Trabajo ha delectado algunos
lugares donde hay más presencial laboral infanlil, inclu
so considerados como peligrosos, son cadenas de su
ministros como: J. Grew, Walmart, larget, Ben &Jerry%
Eruil of ihe Loom, Lord y General Motors, entre oíros.

De forma muy conservadora te puedo comentar que
en los últimos dos años más de 250 mil niños han llega
do a territorio estadounidense y al menos una docena
ríe ellos ha muerto desde 2017.

Este est udio realizarlo por el Departamento del Tra
bajo se dio a conocer después de que el periódico The
New: York Times publicara una investigación donde se
señala el crecimiento del trabajo infanlil migrante en
iodo Estados Unidos.
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El olor a M de Musk y Marcelo se extiende

ice la sabia vecina que
"los niños y los borra
chos, siempre dicen la
verdad"; podemos agre
gar ahora que "en las
redes sociales algo de
verdad debe correr". O

por lo menos es lo que se perfila luego
fiel aplaudido anuncio de que "los conse
jeros" fie I Ion Musk le dieron claridad pa
ra definir que su nueva fábrica de autos
eléctricos debe estar en México y que se
dice que solo el canciller Marcelo Ebrard
pudo torcer la balanza hacia Monterrey,
Nuevo León.

El recorrido por los nombres cerca
nos al Presidente que pudieron lograr esa
proeza, por su facilidad y cercanía con la
iniciativa privada dentro y fuera del país,
deja espacio solo para el canciller. Y" su
satisfactoria sonrisa con la que salió lue
go del anuncio en Palacio, en compañía
fie la.subsecretaría Mariha .Delgado, pues
solo confirman la rumorología.

El meollo es saber cómo harán para
equilibrar la balanza entre, los objetivos
e inversiones desuñadas a elevar la refi

nación decaído para convertirlo en la ga
solina que México requiere para lograr la
autosuficiencia, y la llegada y ojitos que
se les hace a los capitales que voltean ha
cia el territorio nacional para establecer
sus plantas limpias y comprometidas ha
cia el cuidado del medio ambiento según
los objetivos 2050 fie la (>M , la demanda
del mercado y la necesidad de producir

autos eléctricos o por lo menos híbridos.
Sin forma él horizonte. Tenemos la

todavía construcción de la nueva refi
nería Olmeca, en Dos Bocas, Tabasco,
que todos atestiguamos su inauguración
hace ya casi un año, y que aunque hay
promesas de producción nada es claro
en su negro futuro. Y cuyo costo va en
más fie 47 millones fie pesos, y dicen
los que saben llegará a más de 20 mil
millones de dólares cuando finalice este
sexenio.

La construcción en tres años y el costo
fie 8 mil millones de dólares que prome
tió López Obrador anótelo será meta
incumplida, bueno hasta puede quedar
en el check lis! of lies.

La nueva planta de ensamblado fié
autos eléctricos de Lesla necesitará una
inversión de 5 mil millones fie dólares.

Y si a esto le sumamos que ya para este
año fueron aprobados 16 mil millones
fie pesos más para la rehabilitación fie
las seis refinerías existentes (Salina Cruz,
Tula, Salamanca, Cadereyta, Madero y
Minatitlán), y el pago de 600 millones fie
dólares por la centenaria refinería Deer
Park, en donde nos aulocompraremos
e importaremos derivados de petróleo;
pues como que la balanza se va fie lado.

Y qué podemos decir del fisco (que
seguro en algunos años nos revelarán el
acuerdo con Musk sobre sus obligaciones
con México), en este terna la. balanza de
energéticos © hidrocarburos también se

inclina.
En la investigación "Estímulos fiscales

sobre el 1EPS a combustibles. Implica
ciones recaudatorias" el Centro de In

vestigación Económica y Presupuestaria
(( II .1M estima que, en 2022, los ingresos
que se (ludieron haber recaudado por
1EPS a combustibles fueron de 397 mil

298 millones de pesos, cifra que equivale
al 47.8% del gasto público en educación.
Dicen los analistas en ese estudio que "Pe
mex fue el más favorecido por esta polí
tica", ya que, además fie recibir el 31% de
los ingresos petroleros extraordinarios,
el 77.6% fie fas devoluciones por 1EPS a
combustibles reportadas por el SAI, co
rrespondieron a dicha empresa prorluc
t iva fiel Estado. Men lirias cont radieciones
fie la inyección de energía para México.

REMANENTES
11. \(). el fideicomiso que dirige André
I I Marín, se ha darlo a la tarea de apoyar
a tres instit liciones de asistencia contra el

cáncer: Aquí nadie se rinde 1.A.P, Casa de
la amistad 1.A.P y Vuela Alto A.C.,para que
con distintos apoyos, éstas organizacio
nes continúan su labor con los pacientes y
puedan facilitar su tratamiento, terapias y
asis ten cia in legra 1, especial men t e pa ra los
pequeños en condición de vulnera bilirlad
socioeconómica.

Nos cuentan que entre los apoyos que
Emulación l'l \() ha destinarlo a las tres

entidades se encuentran donativos que
rebasan los 12 millones de pesos, con los
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que se han lograrlo beneficiar a más fie
100 niños y niñas quienes han recibirlo
medicamentos, estudios de laboratorio,
tratamientos oncológicos, prótesis e inter
venciones quirúrgicas, además de trata
mientos psicológicos y rehabilitación en
diversos centros médicos a nivel nacio

nal como el Hospital Infantil de México
Eederico Gómez, Instituto Nacional de
Pediatría, Hospital Infantil Telétón de On
cología, Hospital Universitario ríe Nuevo
León y el Instituto Materno Infantil del

Estarlo de México. Esto se dice, y se dice
bien, no cualquiera.

HPH APOYA LA EDUCACIÓN

Hutchison Ports, que lleva en Latinoa
mérica y El Caribe Jorge Lecona, avan
za en el impulso de las comunidades y
la educación. Ahora fue en turno de la

Terminal Internacional de Manzanillo,
en donde se apoyo a la primaria Eelipe
Sevilla del Río, mediante el programa
"Dock School". Así, la instit lición ubica
rla en Veladero de Camotlán consiguió

reparaciones de paredes, lechos, puer
tas de baño y llaves para agua, además
que se pintó el comedor, áreas de jue
go, y se señalizaron aulas, dirección y
espacios comunes. El fortalecimiento
de infraestructura se acompañó ríe la
iniciativa Go Creen, con la cual se plan
taron 70 árboles, 115 plantas de orna
to y 30 hierbas fie olor para instalar su
propio huerto orgánico, disponible para
que los alumnos lleven alimentos a sus
hogares. También se dice bien.
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Cuidemos nuestro esmoo ante
¦ ¦ ¦ w w ^ ¦ w ^ wp ¦ ¦ ¦ w w

las quemas agropecuarias

Alrededor del 30 por
cíenlo de los in
cendios forestales
son provocados por
quemas agropecua
rias no controladas,
si litación que, ade

más de poner en riesgo la vida de
nuestros productores, también daña
los ecosistemas y degrada los suelos,
lo que contribuye a. una. mayor erosión
y, por lanío, menor rendimiento de los
Cultivos.

Y en este mes de marzo, con el ini

ció de la temporada de calor, aumen
tan los riesgos de incendios, aunado a
los ofeHOS del cambio cJimó.ioo q,"
generan alteraciones en los patrones
de temperatura en el mundo, con ci
( los más secos y cálidos.
En este contexto, la Secretaría de

Agricultura y Desarrollo Rural tiene
desde 2021 una interesante campaña
que busca concient izar a los agricultores
del país sobre los riesgos que propician

estas quemas y los invita a reducir esta
práctica en sus parcelas.

Se trata fie #MiParcelaNoSeQuema,
que en coordinación con organismos
públicos y privados, realizó el año pa

asociada al uso de luego en terrenos agro
pecuarios.

«u»
paña dieron a conocer alternativas al uso
del fuego en las parcelas, los beneficios de
la incorporación de rastrojo al suelo co
mo coberi ura y cómo manejar de mane
ra S08|fin¡^ie insectos, hongos y bacterias
benéficas, para controlar especies dañinas
a los cultivos.

Y es que, en 2021 el 40 por ciento de
los incendios forestales registrados en
el país fueron ocasionados por quemas
agropecuarias, porcentaje que bajó a 26.3
por ricino el año pasado, de acuerdo cotí
dalos de la Comisión Nacional Forestal
(Conafor).

CHAPINGO OTRA VEZ EN
EL "OJO DEL HURACÁN9'

E1 año pasado, una asamblea universitaria
destituyó y, asu vez, nombró a un rector
interino de la Universidad Autónoma Cha

pingo* el cual debía terminar su gestión en
abril próximo, fiar estabilidad a la instit li
ción y llamar a un proceso electoral para
elegir al próximo rector, pero no fue así.

Los avances no se concretaron y hoy
en día surgen escándalos y señalamientos
contra varios que ocuparon el interinato.

Se traía de una situación en la que la
Secretaría de Agricull ura y Desarrollo Ru
ral, como ca beza de sect or, debe propiciar
las condiciones necesarias para retomar el
rumbo y fortalecer a esta gran institución,
pilar de la enseñanza y la investigación
agropecuaria, del país, en beneficio fie
sus alumnos, del sector agroalimenlario
y riel país.

Y la Función Pública sobre el enrique
cimiento de los grupos políticos;

será importante además conocer quié
nes son est os grupos que están detrás,sus
cabezas y trayectoria.

Daremos puní uaiseguimiento.

Las quemas también
generan gases que
contribuyen a la
contaminación de

la atmósfera y al

calentamiento global,
lo que se traduce en
un círculo negativo,
Y una buena noticia es que
este año, la campaña de

Agricultura se ampliará a
28 entidades del país, siete
más respecto a la Cobertura

d¡" ,, ¿(l22, c<>ll
r~

0('UpK^ I)CnCiltK)S.
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CABMBIO DE PRESIDENTE
•Este miércoles el Plüno del Congreso

J }í1 í lr 1 fi!l]í1T1 l': ?. CJ ir.' c:. lA Ac ! I1
_J_y_ Al A ¿il _^!<A Á D_Í?^ JA ÁÍA XfAlíA r_7_lr^_
AAA,AÁ^.AA^AA.ÍlAAl:AAAAAÍAA)AA!.AAAAAiAíAAAAAAAfAAAAA dAAA<A.
II Legislatura, "elige al Diputado Federico
I*^IOM^.íA1i(AAÍAyI^AA!^ÍAl)r^^Ádtnc!ALí!tí..!A,
_íVA AA A _C> fA ÍA AAt! ÁÍAí?^ JA )AA_ í>c?Ht ic a ele 1 C _^c >AAS_r_^í?AA
de.la.CÁy.43d.de México .£OTre^ondjente_aI_
.^A^ASVA ÍAAtí _fA. A\A7A A !A. Ljcrcici*: >". K1 _iA.'f ?AAAjA?^AAAÁ fAAA^AA
tendrá efectos hasta el día 1 de septiembre
d.d.año.en.curso ..de acuerdo a la
íi.Q.ri5.a..U.YÍdad gue.rigea este_H._CpngresoA_

11 >A J ^Al A! A ? Ail ' ATA (AA 1A A CA A ! A" Á A lA! A c:11111 i ^ jA A .^A ^A
Mesa Directiva, Anteriormente la Junta había
emitido un acuerdo en el que se avalaba
que, en ausencia del Coordinador del PAN,
Doring CasaEs, realizaría las funciones de
]Ar.AAS.ÁderU.c AÁ.AA.AAAAAAAÁÍAgA AA» .c!AA .dirección.

MEJORAR RESGUARDO
•ELpleno del_Co^reso de la ..Ciudad solicitó
a su Oficialía Mayor, "celebre convenios de
AAAAiAA !a AA í"5?A^ÁAÁAA AA AA ÍA A ?AA^ ^l^IAArAA Al AAAAArÁ íAAi lAAJlAA ÍAi Ali5_
Ai(A!'A^^P(?AA[ÁAIAA(AA.DAAA.(AAlAAAÁAArAÍ.P<AAA(AriAA.
de resgvAa.rdA)."....Est<A.después_de los resujtadA>s
cicla man i íes tac k m regí s irada el 21 ele
IAAÍ?A.^Í.AA AATt A^'.l r>AAc ÍAAAA >_ A!AA Ij'A.A!AAAA .iAA^. >. A\!JA AAcjAA_

La.solicii ud de la diputada Lcikta Esirada:
señalaba que la manifestación de ese día,
_ _ AA AA AA ABAÁ_ ÍA AA A A AAAA AAAA_ A A A AAA A AA AAAA A Á_ A Á AA ^ AA A AA _>A_ _ Arl AAÍ AÁ
como saldo a dos lesionados, integrantes
del personal del área mencionada". La
legisladora consideró necesario reforzar los
AAA AAA_ AA AAÁ A AA ÁAA AA A AA AA_ <Al ArA Í AA Í A AAA A A AA Í A 5?_í AA Arl A AA'AAAA Al Ar"
AA^v!AAAlAA.tAlA1AAA^ryA!^.conU;ncióndcja
A Á A ?A AiAAAl ÁAA.»1 AAAi LA AA AA. A 5A J. <A AA. A: ÁVAAAA AtAlA': A^f A111A Aa1 AAA A^i ?
discriminación y primeros auxilios.
A HUEVAZOS PROTESTAN EN EL
AYUNTAMIENTO
• Vi c A i AAA^i. s Al c. el i s. AÁ ÍA A AA.?i.casos ..tos de las lí Aleas
" ^ 3_ Arí Arví jSí AAJrA A A i AIAA I ^AAAA AA XAÁA Á AA AA ¡ ¿IAAÁ ÍÍA
a ÁA AÁ.AAAr! áaaaaa! aaaa aaaaaa áaa aa! íA.aaaaaa a.aaaa aa!. aaI áiava.aaaaIa A
Saúl .Huerta}_jj.a .mujer;a£usada_falsamente_
AÁ AA A>AA ÁA A ?A AA A'AA AA ÍAA A. AA AA>. IA AAAA k AAAA A. AAAAAA A AA AAVAAAAAaA AA AA. A?.
en el Antigüo Palacio del Ayuntamiento
para exigir justicia. Exffieron a la Jefa de
"i'.(A. ÁA ÁAA A AA A' a f A Á :a A ^AÍ11 rxA A1 AAAA rA A^AAAaA AA A. AA
de las acusaciones que han hecho de
supuestos pagos que han dado de 4 millones
a.su.asesor jiArídiccx Losrc^^j^dosjror
el penalista Teófilo Benítez realizaron la
PA.oA.cs.tat en la..sede del j^bLerno_de_CDMXi__
1AA AAA AA A.ÁSÁAA A Á.A A ÁAA1 ÍA AA A'AA J.A A. d. AAA ÁAAÁA'AAAAAAA ÁAAAA_
PAÁbl.Á.AAa.Iocalse .retracte de .las acusaciones.
A A A í AA í A A AÁ A^A J A! ^ AA ArAAA 'AAA AA >A Á A1 AATA Á A A A A A: A A AA1. Á AAA. í A^ A11 s ! aA. AAf A AA.
AA ( A A A A 'AAA AA !.j A ! AAÁ AAA aA
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SALON TRAS BANDERAS

INE 2023: Alternancia en Presidencia
SERGIO
GONZÁLEZ

Retomo el comentario ini

ciado el martes pasado
sobre la sentencia elec

toral que mandato inte
grar solo con mujeres la
quiniela de aspirantes a
la Presidencia del Conse

jo General del INE, en el marco del ac
tual proceso de renovación parcial del
órgano superior de dirección fie dicha
institución.

La sentencia refirió que respecto de
los cargos de dirección de los órganos, la
Sala Superior ya ha utilizado el método dé
la alternancia del género, para garantizar
que las mujeres también accedan a los
máximos cargos de dirección y de toma de
decisión y que, en esa línea lia adoptado
decisiones por medio de las cuales, a part ir
de exigir quese alt erne el género de quien
ocupa la presidencia de las autoridades
electorales locales, se logre el acceso de
las mujeres a estos cargos.

Así, dijeron las y los magistrados, la
alternancia se constituye como un me
canismo que favorece la reversión de la
exclusión histórica en la designación del
más alto cargo de dirección de un instituto
electoral y, por tanto, no reconocerla con
llevaría generar una nueva barrera para las
mujeres, aunque se garantice una integra
ción mayoritaria de consejeras.
Del mismo modo, qué al resolver

casos similares respecto de las presi
dencias fie los (HM.KS, la Sala Superior
determinó que. esas resoluciones (las
cita todas): "materializaron nuevos pa
rámetros tendientes a maximizar el
principio fie paridad para eliminar la
discriminación y exclusión histórica o

estructural que han sufrido las muje
res en el cargo" de presidencia de .los
< HM .KS.

Ahora bien, que con
base en esa experiencia
interpretativa y trayecto
argumental, creó
criterios para garantizar
la alternancia en las

presidencias» como analizar
el contexto histórico en

la integración del órgano
para ver si las mujeres

han sido excluidas el más

alto cargo de .dirección.
En consecuencia, el fallo observa

que de conformidad con las disposicio
nes constitucionales, convencionales
y reglamentarias aplicables, la política
paritaria debe permear a los cargos de
dirección de los órganos del estarlo y, fie
forma más específica, de las autoridades
administrativas tanto locales, como la
nacional, es decir, el INE.
La conclusión inevitable es, dice la

sentencia, que el principio de paritlad
permite, una alternancia entre géneros en
las designaciones. Por ello, la alternancia
debe considerarse a partir de una doble
dimensión. Primero, desde la titularidad
fiel máximo órgano fie dirección fiel Ins
t iluto Electoral y, segundo, en términos fié
la conformación total del Consejo General.
Consecuentemente los precedentes

antes referidos obligaban a que al adver
tir una exclusión histórica y sistemática,
fié las mujeres en los cargos fie la Pre
sidencia de las auioridadés administra
tivas, "se justifica adoptar una regla tle
alternancia en el género fie quien las
ocupa, puesto que de esa manera se pri
vilegia el acceso de las mujeres al más
alto cargo de dirección de un consejo
electoral."

Contra RéplicaFecha: 02/03/2023
Página: 6

Area cm2: 257

1 / 1

Columnas Políticas

Salón tras banderas / Sergio González

Sergio González

Costo: 48,670

Página 119 de 167



COLUMNA INVITADA

Retos virales; una
moneda al aire
contra la muerte

RAFAEL
VINCENF
MORFÍN
CALVO

1 pasado 30 de enero, nos enteramos de
que 15 menores resultaron intoxicados
en una escuela de Guanajuaio por par
ticipar en un reto viral conocido como
Xlonazepam Challenge'3! Eslo, a muy po
cos días fie que sé diera a conocer que
en la Ciudad de México, ocho menores

se intoxicaron en una secundaria por participar en
el mismo reto, que consiste en consumir el fármaco y
declarar victorioso a quien se duerma al último.

Est os hechos se suman a ot ros retos virales peligro
sos, como otro caso idéntico en una escuela fié Vera
cruz en noviembre de 2022, o el caso fie una menor que
l'aMeció en Argentina, tras intentar superar el llamado
"Blackout Challenge", que consiste en ahorcarse con un
cint tirón hast a casi perder el conocimient o y quitárselo
al último momento.

Pareciera entonces que la moneda de cambio en
el nuevo orden del mundo digital, son los "me gusta",
los "corazones", los''comentarios" y la falsa ilusión
de "reconocimiento" que creemos tener por parte
fie. las personas que nos siguen en nuestras redes
sociales.

Eos retos virales conviven con nosotros día con día

en el mundo digital y a pesar de su constante presen
cia en nuestras vidas, sabemos poco acerca de ellos.
Los retos virales son desafíos o pruebas que se po
pularizan en las redes sociales y suelen consistir en

realizar una. tarea difícil que debe ser superada, pero
la persona que lo completa suele recibir mucha aten
ción de sus amigos, seguidores e internadlas. El pro
blema inicia cuando por buscar este reconocimiento
o atención, comenzamos a exponernos a situaciones
de peligro que pueden terminar en tragedia. El pro
blema se agrava aún más cuando hablamos fie niñas,
niños, y sobre todo adolescentes, quienes, en muchas
ocasiones por su falla fie madurez combinada con un
deseo inmenso de popularidad, ponen en riesgo su
integridad física con tal de ganar el reconocimiento
fie los seguidores.
En Eatiy Instilute, nos preocupa profundamen

te el que menores se encuentren sobre expuestos a
las redes sociales, sobre todo, con la proliferación
de estos nuevos retos virales peligrosos, por lo que
hacemos un llamado general para que entre todos
podamos ayudar a prevenir más escenarios lamen
tables como los que estamos viviendo hoy en día.
De esta manera, entre padres, madres y cuidadores,
directivos de plataformas digitales, tomadores de
decisiones y servidores públicos, necesitamos es
tablecer acuerdos comunes para qué, desde nues
tras diversas trincheras, llevemos a cabo tareas de
prevención y hagamos lo necesario para poner un
alto al esparcimiento de este tipo de retos que no
pueden terminar más que con una fatalidad tardé
o temprano.
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COLUMNA INVITADA

Siguen intentos por tumbar a Alito
ADRIANA
MORENO
CORDERO

La llegada de Alejandro More
no Cárdenas a la presiden
cia del Comité Ejecutivo
Nacional fiel PR1, se. volvió
un dolor fie cabeza fie un
cierto sector de priíslas que
quieren para ellos la diri

gencia de este partido porque en el pa
sado reciente, básicamente durante, el
sexenio del expresidente Enrique Peña
Nieto, gozaban fie los privilegios del in
fluyenl.ismo; de ahí que varios han sido
los intentos por parte de este grupúsculo
por i timbar al act ual líder nacional. Y si
bien estos intentos surgieron fie aden
tro del PR1, no puede, ser considerado
"fuego amigo".
Por éso eSte pequeño grupo que no

ceja en sus intentos, dispersó la especie
en fitas pasados, fie que la resolución fiel
INE, era para llevar a cabo lo que ellos no
han poflido conseguir: que Moreno Cár

denas no pueda solicitar la prórroga para
extender su mandato al frente fie Pl.il.
hasta el 2024.

Mientras, en el Revolucionario Insti

tucional, argumentan que las reformas a
sus Estatutos, en diciembre del 2020,se
realizaron porque era inminente que. se
le daría "luz verde53 al famoso Plan T>". El

Consejo Político Nacional de dicho insti
tuto político, aprobó tales reformas con el
87 por ciento de sus integrantes y 26% fie
los Consejos Estatales tricolores.

Por lo pronto, en el CEN del PR1, sé
analiza el expediente median te el cual
impugnarán esa resolución ante el 11 i
bttnal Electoral del Porler Judicial fie la
Federación, (TEPjE),y en la cúpula tricolor
existe confianza en que los magistrados
y magistrarlas de dicho Tribunal los res
paldaran entre otras cuestiones, porque,
es un hecho que todo, el sistema electoral
Se tendrá que aj ustar y modificar a lo que
finamente resuitecon el Plan "B" que está
ya en manos de la Suprema Corte fie Jus
ticia de la Nación.

No sobra señalar que dicha
confianza se basa también
en que la resolución que
emitió el. arbitro electoral,
no afecta en nada la

facultad del líder nacional
de solicitar esa. prórroga al
Consejo Político Nacional
y menos la atribución de la
dirigencia de aprobarla.
En el PR1 no hay, por el momento,

ninguna intención que Alito Moreno
busque solicitar al Consejo Político de
su partido esa prórroga de extender su
liderazgo que estat utariamente conclu
ye el 19 de agosto de este año, aunque,
hay que destacar, sí considera hacerlo y
en este Sen tifio, el político campechano
no tiene impedimento alguno. Es más,
en otros partidos políticos como el PAN,
el PRD y hasta Morena, ya han hecho es
ta práctica porque los partidos cuentan
con libre autodeterminación.

Finalmente, ele cara al
2024, el propio Alejandro
Moreno ha dicho que
aunque concluyera su
gestión al frente del PRI
en agosto, eso no afectaría
en nada la coalición "Va

por México'' porque una
gran mayoría de militantes
del tricolor la apoyan.
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RED
COMPARTIDA
EL DRAMA EN LA FGR

Quién se equivocó en la FGR
que el juez octavo de distrito en
Tamaulipas pudo dejar sin
efectos la orden de aprehensión
dictada previamente por un

juez de control en contra del es gobernador
Francisco Garda Cabeza de Vaca? Bueno, lo

que nos cuentan es que desde Palacio Na
cional hubo un reclamo al fiscal Alejandro
Gertz en el sentido de que se suponía tenia
armado un caso en donde había desde actos

de corrupción y comisión de ilícitos penales,
la débil respuesta de la FGR es que, desde la
perspectiva del juez, se violó el debido pro
ceso y hasta los derechos humanos del ex
gobemador y ahora, por protocolo, se ín
conformaron, pero al parecer la suerte de
este caso está echada, por cierto, como des
de el punto de vista de la FGR el juez de
amparo funcionó más como un agente de la
defensa del imputado analizan si también
irán en contra del mismo.

Anadie parece ya sorpren
derle el ataque a personas
en la calle, a plena luz del
día en la capital del país. Lo
qude amparoe antes veía

mos de focos rojos en seguridad como Si
naloa, Michoacán, Jalisco y Tamaulipas,
ahora se ven en la Ciudad de México,
propiamente en polígonos de crimen co
mo la alcaldía Iztapalapa. Aun cuando
las autoridades no se han pronunciado al

respecto, entre vecinos de la víctima se
menciona que pudo ser por negarse a pa
gar "derecho de piso". El delito de extor
sión no ha bajado en el pais, al contrario,
fiie la propia secretaria de seguridad Ro
sa Icela Rodríguez mostró en la confe
rencia mañanera hace unos días, que
desde 2018 la extorsión ha crecido 2 dígi
tos en la presente administración. La
realidad contrasta mucho con lo que
mencionan las autoridades capitalinas.
Entre 2019 y el 2022 Pemex re

cibió apoyos gubernamenta
les por 890.2 mil millones de
pesos correspondientes a
aportaciones patrimoniales,

estímulos fiscales y una buena cantidad
de conceptos, eso dice el Instituto Mexi
cano para la Competitividad, y todo este
dinero junto es lo mismo 8.3 veces el
presupuesto ejercido por el Conacyt o 11.6
veces lo ejercido por el 1NE. Por cierto,
los de la CFE FIBRA E (FCFH8) están
muy contentos porque al cuarto trimes
tre del 2022 su rentabilidad por dividen
dos fue de 12.52%, superior al 7.04% del
índice de FIBRAS mexicanas (FBMEX).
Los ultraliberales de Miguel Reyes, di
rector de CFEnergla y CFE International,
presumen su monopolio en transmisión.
PD: Que quien buscó el origen

del avión de DHL que aterrizó
en el AJFA el lunes nada más

no lo encuentra, cómo si hu
biera salido del A1CM ...dicen.
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FUERA DE AGENDA
AVISPERO EN NUEVO LAREDO

JUAN VELED1AZ

Si existe un lugar en Nuevo Laredo, Tamaulipas,
donde las fuerzas armadas han tenido enfren
tamientos continuos con civiles añilados, es el
sector poniente de esta ciudad fronteriza. En la
colonia Cavazos Lercna, a mediados del año pa

sado, fue capturado luán Gerardo Treviño Chávez, líder de
la sanguinaria banda criminal que se autodenomina "Cartel
del Noreste" 1CDN). Tras el operativo donde quedó asegura
do el sobrino de los hermanos Miguel y Ornar Treviño Mo
rales, últimos cabecillas detenidos del grupo paramilitar co
nocido como "los Zetas", se generaron una serie de ataques
a instalaciones civiles y militares, bloqueos con quema de
vehículos en distintos puntos de la ciudad, lo que provocó
terror y psicosis entre la población civil.

El amedrentamiento a manos del crimen organizado
que padece la población en general de este municipio
fronterizo, solo es noticia para el centro del país cuando
alguna tragedia irrumpe en el escenario nacional para
posicionarse durante varios días en la agenda mediática.
Sucedió desde el fin de semana pasado con la muerte de
cinco personas en calles de la misma colonia, donde fue
capturado el ano pasado Treviño Chávez. La Cavazos
Lerma está considerada como zona de "confort" y "reclu
tamiento" del CDN, fuentes locales y federales aseguran
que es una colonia controlada por el crimen organizado.
Vecinos del lugar acusaron a soldados del Ejército de ha
ber disparado contra siete tripulantes de una camioneta
quienes, aseguran, iban desarmados. La versión que las
autoridades dieron es que en la madrugada del domingo
2ó de febrero los militares realizaban un reconocimiento

en la zona cuando escucharon disparos de arma de fuego,
siguieron su patrullaje en modo alerta cuando miraron
una camioneta pick up con siete individuos a bordo que
iban "a exceso de velocidad, con las luces apagadas y sin
placas", al observar la presencia de las tropas pisaron el
acelerador y se impactaron contra un vehículo estacio
nado. "De esta situación, al escuchar un estruendo, el
personal militar accionó sus armas de fuego, suceso que
actualmente diversas autoridades se encuentran investi

gando para determinar la veracidad de los hechos", dijo
la Defensa Nacional en un comunicado. El reporte fue de
cinco muertos y un herido.

Nuevo Laredo es el municipio de todo el pais que con
centra el mayor número de enfrentamientos entre el Ejérci
to y grupos armados de la delincuencia desde el año 2007
hasta septiembre pasado, según un reporte publicado en la
prensa de la Ciudad de México. De cinco mil 431 choques
registrados en este lapso, dos mil 461 ocurrieron en Tamau
Upas, y de éstos 634 fueron en Nuevo Laredo.

En Nuevo Laredo, donde nacieron en 1998 los Zetas, na
ció también el uso de la propaganda por el crimen organi
zado. Desde hace varios años con el auge de las redes so
ciales, la desinformación se ha sumado como herramienta
para ei control social. En medio quedan las organizaciones
civiles y defensoras de derechos humanos, algunos con
una loable labor que se lia visto amenazada por ei crimen y
espionaje gubernamental, y otras con una dudosa activi
dad que ha llamado la atención de agencias de inteligencia
del pais y de los Estados Unidos. Pocos dudan que hoy día
Nuevo Laredo es lo más parecido a un avispero.
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#P0LÍTICA CONFIDENCIALP
• Yasmín Esquivel se anotó otro gol en el partido
que se juega contra su alma máter, la UNAM, por el
presunto plagio de su tesis de licenciatura. La máxi
ma casa de estudios, poco conforme, dijo que acatará
la suspensión indefinida que una juez le otorgó a la
ministra para frenar el fallo. ¿Se quedará así?

• Santiago Creel tomó con poca calma las acusacio
nes que López Obrador le lanzó desde el púlpito de
la mañanera, donde no es novedad que descalifique
a sus opositores. El panista calificó al presiden
te como un "mentiroso" y un "malagradecido",
cuando el otro lo acusó de haberse "beneficiado" del
"narcoestado panista". Los roces no parecen dismi
nuir después de los años...

• Rafael Luna fue parte del humo del blanco que se dio
en el Senado para nombrar a dos comisionados pen
dientes en el INAI. Pero previo a su designación fue
atacado por el grupo de "los ultras" Morena. Mientras
tanto, en el INAI ya tienen con qué seguir adelante.

• Melody fue el buque encargado de traer, desde Cuba,
el tan aplaudido balasto que el gobierno de la 4T com
pró al gobierno de Miguel DíazCanel para la cons
trucción del Tren Maya. Pero hay quienes reportan
irregularidades... mientras son peras o son manzanas,
llegó. No le perderemos la huella.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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¿Y la autonomía de los Poderes?;
sí le quitarán el título a Yasmi'n

/Entonces la autonomía de los Poderes de la Nación es
mentira?

Andrés Manuel López Obrador volvió ayer a encender a sus hordas al
acusar a la ministra presidenta de la Suprema Corte de íustlcia de la
Nación (SCJN), Norma Lucía Pina Hernández, de consentir, de promover,
de beneficiar a los 'presuntos delincuentes'.

Sí, el titular del Poder Ejecutivo acusó ayer al Poder Judicial de pre
tender ser autonómo, de sentir que puede tomar decisiones propias.

¿Pus no que es distinto?
Porque su discurso ha sido el de acusar a los gobiernos anteriores

PR1 y PAN de manejar a su antojo a jueces, ministros y magistrados.
Andrés Manuel se contradice de nuevo.

Aunque siempre negó nexos con Zaldívar Lelo de Larrea, al que pro
movió para que extendiera su presidencia al frente de la SCJN dos años,
ilegal e inconstitucional, manifestó, sin decirlo textual, que lo extraña,
que servia a la gloriosa 4T.

Se respetaba su autonomía, pero vigilaban el recto proceder de jue
ces, magistrados y ministros, dijo al asegurar que con Piña todo cambió.

 Estaban juzgando a García Luna en Estados Unidos y aquí descon
gelaban las cuentas de su esposa, lamentó.

El ocupante de Palacio Nacional fue cuestionado en torno a la cance
lación de la orden de aprehensión en contra de Francisco García Cabeza
de Vaca, ex gobernador de Tamaulipas por el Partido Acción Nacional
(PAN), al que la Fiscalía General de la República (FGR) del reaparecido
Alejandro Gertz Mañero acusó, curiosamente, durante la elección en la
que ganó el prustamorenista Américo Viilarreal, de malandro.

GARCIA LUNA NO SE AGOTA

Genaro García Luna será tema lo que resta del sexenio.
La UIF de Pablo Gómez dio a conocer anoche treinta contratos que

firmaron empresas del ex secretario de Seguridad Pública por 745 millo
nes de dólares con el gobierno mexicano.

Sí. los 750 millones que Andrés Manuel asegura tiene el ingeniero
convertido en jefe policiaco por Felipe Calderón, en Estados Unidos.

Concretamente en Miami, Florida.
En el comunicado también aparecen 19 propiedades, la mayoría en
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esa ciudad, que el joven preso y en espera de sentencia, tiene.
La más barata es una casa de interés social de 250 mil dólares, unos 5

millones de devaluados pesos. En total, 17 millones 930 mil dólares.

LA CÍNICA YASMÍN
La UNAM sí tiene contemplado retirar el titulo a Yasmín Esquivel Mossa,
la ministra copiono de la SCFN y a la que Andrés Manuel quería como
presidenta.

El abogado general de la Universidad debutó ayer con declaraciones
contundentes, luego de relevar a Alfredo Sánchez, quien jamás fijó posi
ción y expuso a la Máxima Casa de Estudios innecesariamente.

Cuidadoso por el amparo que protege a la cínica presunta abogada y
doctora también es acusada de fusilarse la tesis para el doctorado dijo
que si, que no se descarta la posibilidad de anular el titulo a la esposa del
contratista consentido de Andrés Manuel, losé María Riobóo.
Vamonos: Claudia Sheinbaum presume ahora lo que hace una semana
dijo no era conveniente. "La llegada de Tesla, un logro más del presidente
López Obrador". Así es la política.
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Algo más que palabras
MANTENERSE VIVO
Víctor Corcoba

"Seguramente tendremos que vivir menos
para nosotros y más para los demás,
tomando conciencia sobre la importancia
de mantener unos ecosistemas sanos,
junto a un bienestar humano que pueda
saciar su sed de interrogantes".

Somos muy distintos, con muchas dife
rencias entre unos y otros, pero tenemos que
activar la cultura del sueño para mantenernos
vivos. Lo más esperanzador siempre es levan
tarse unido al análogo, reconciliados entre sí
y con la naturaleza, sabiendo que la fertilidad
de la tierra como la de cualquier ser laborioso,
también proviene de la capacidad de suminis
trar los nutrientes esenciales, que son los que
verdaderamente mejoran la salud. De ahí, la
importancia de un sistema educativo que reco
nozca la primacía de todo ser humano, como
ciudadano abierto a las raíces conciliadoras
de la verdad y el bien. No importan los luga
res donde se habite, todo se ha globalizado, lo
que interesa es el empeño que pongamos en
el camino de la vida y en sus sustentos, con sus
recias vivencias comunitarias, para continuar
luchando por hacernos la existencia más lleva
dera para todos.

Los datos y las situaciones han de hacernos
sentir más solidarios. En 2023, y según el Pa
norama Humanitario Mundial, 45 millones de
personas de 37 países corren el riesgo de no
poder salvaguardarse dinámicos, a causa del
hambre, mientras otras gentes derrochan los
recursos. Por eso, es esencial alcanzar un cami
no de aproximación, debido a la unidad en la
diversidad y al testimonio natural de que nues
tro propio linaje se mantenga resistente y ha
cendoso en sus vínculos, dando continuidad a
la especie, redescubriéndonos y cultivando la
auténtica sencillez del afecto. Sólo así, podre
mos dar aliento a nuestro itinerario viviente,

con un renovado contexto productivo que nos
de miradas nuevas y pasos efectivos en nuestro
camino de concordia.

Seguramente tendremos que vivir menos
para nosotros y más para los demás, tomando
conciencia sobre la importancia de mantener
unos ecosistemas sanos, junto a un bienestar
humano que pueda saciar su sed de interro
gantes. Hay que custodiarse en forma como
sea, lo subrayo. Necesitamos salir de nuestro
encierro de intereses, postura tremendamen
te egoísta que nos impide llegar a ser ese
poema celeste, que es el que nos acrecienta
la substancia alegre de nuestros corazones.
No al poder que nos aborrega y domina, ba
jémonos de los pedestales y encendamos el
fuego del querer, que es lo que realmente nos
hace ser fructíferos e inagotables. La felicidad
en suma, no se trata de poseer o de conver
tirnos en alguien, no, la verdadera placidez
surge de conservarse en acción, arriesgando
juntos y con la alegría del auténtico compro
miso en las manos unidas y el consabido des
canso en las pupilas.

Al suelo por el que caminamos le pasa lo
mismo que a nosotros, si lo alimentamos
también nos alimentará, como si cultivamos
la cultura del abrazo, nadie se resistirá a abra
zarnos. Todo se reconstituye, volviéndose
más abundante, en donación; con conse
cuencias directas sobre el ser humano. Hoy
más nunca, hemos de propiciar impulsos que
nos hagan renacer, más allá de las murallas
de la rutina, de una vida embobada en los vi
cios y embotada en el consumo, más allá del
miedo a lo desconocido, porque en realidad
lo que nos rejuvenecen son los verdaderos
deseos contemplativos, de levantar la mi
rada y sorprenderse hasta de uno mismo.Al fin y al cabo, nosotros somos lo que
deseamos. Por desgracia, las fuerzas de la
división y el odio están encontrando un te
rreno fértil en un paisaje lastimado por la
injusticia y los conflictos.
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Es necesario, por consiguiente, consi
derarnos enérgicos en todo momento y
no privarse de pasar un buen día. Las ta
reas no son fáciles para permanecer jun
tos como una sola familia humana, rica en
diversidad, igual en dignidad y derechos,
unida en fidelidad, que es lo que realmente
nos mueve la alegría de vivir, frente a una
atmósfera que nos anestesia y nos hacer
perder la calma. Tenemos que salir de este
mercado que todo lo atormenta, hasta em
pedrarnos el corazón con el fetichismo del
dinero y bajo la dictadura dominadora de
una economía, ciertamente deshumani
zante. Por otra parte, también nos llama la
atención que el mundo esté golpeado por
mil absurdas contiendas y por riadas de
violencia, cuando todo vamos en la misma
barca y hacia el mismo puerto, que no es
otro que entender la ley del amor como el
gran fertilizante viviente y saludable. Pon
gámosla en práctica.
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EN LA MIRA DE
LOURDES MENDOZA

El auditor carnal
delaCDMX

• "T" Tbican al auditor carnal de la Ciudad de México?

J I I Fue impuesto por la regenta Sheinbaum y elegido,
v I v J cosa rarísima, en un proceso desaseado, por decir lo
menos, en el gue se aplicó la mayoría ciega y obediente de Morena
y sus aliados, y fue seleccionado.

Edwin, OBVIO, lleno todos los reguisitos al estilo de la 4Tí
 El ensayo con el gue se ganó el puesto La fiscalización del des
empeño en la Ciudad de México a ¡a luz de la consolidación del
marco normativo local de la gestión para resultados. Estado del
arte y retos fue un plagio de párrafos íntegros de la Constitución.
Seguro se le vino a la cabeza la ministra plagiaría, ¿o no?
 Tenía un conflicto de intereses acreditado al haber sido subor
dinado de la Regenta como titular déla Procuraduría Fiscal a la
Auditoría Superior de la CDMX.
 No tenía cédulas profesionales gue acreditaran su especialidad
en Derecho Fiscal ni de su maestría .en Derecho, gue presumía
tener.

Así pues, todos; estos atributos se traducen en una triste y gris:
realidad al frente de la Auditoria Superior de la Ciudad de México
(ASCM), de acuerdo con los informes de auditoria de la revisión del
ejercicio de 2021.

Inhale, exhale.
En el informe para colorear gue Méraz denomina Informe Gene

ral Ejecutivo del Resultado de la Fiscalización Superior, está el capítu
lo "Lo más relevante de los Informes Individuales en Lenguaje
Ciudadano" ¡Sí, ajá!

Ybueno, después de recuperarnos de la risa, gueda claro gue Mé
raz considera gue el lenguaje ciudadano es de nivel preprimaria,
porgue las redacciones son puro choro, y lo único gue no hay, es gue
encontró en las auditorias.

Por otra paite, en lo gue ya son los informes dé auditorias, Méraí
no esconde su profundo respeto y abnegación hacia su exjefa, gue
podemos ver en los resúmenes de las promociones gue son las gue
derivan en denuncias de responsabilidades y recuperaciones por
pagos indebidos.

Vaya por algo fuerte
Adivinó! Méraz no encontró NADA gue reclamarle a su exjefa

con cero promociones ¡QuiúboleS! Pero a las alcaldías les exigirán 72
aclaraciones de las cuales el 23.1 % corresponden a las alcaldías de
Morena y el 76.9 % alas de oposición, és decir a las de PANPRIPRD.
Amor con amor se paga!

Es evidente gue Méraz informa puro choro mareador acerca de
control interno y lo único reScatable de los informes de Auditoria van
con mensaje para las alcaldías de oposición, o como decía el clásico,
"para los amigos justicia y gracia para los enemigos la ley a secas".

Lo gue sí presume Méraz en la página de la ASCM son sus colo
guios, reuniones, alabanzas mutuas con sus pares, kermeses, piña
tas, festejos y otras actividades lúdicas gue son su fascinación.

NOTAS INDISCRETAS. Y ya gug estamos con este tema, déjenme
contarles gue, en el Directorio de la ASCM, todos los titulares gue
hacen las auditorías provienen de la administración capitalina como
son los abogados Janelle del Carmen Jiménez Uscanga, directora ge
neral de Auditoria de Cumplimiento Financiero A" exfuncionaria
de la Contraloría y Edgar Christian Cruz Ramos, director general de
Auditoría de Cumplimiento Financiero A" exfuncionario de la Se
cretaría de Finanzas

También la contadora Karla Cerón Rubio, directora general de
Auditoría de Cumplimiento Financiero "C", exfuncionaria del Tribu
nal Superior de Justicia y el economista Armando Montes de Oca
CalvOlo, director general de Auditoria Especializada, exfuncionario
en el Servicio de Transportes Eléctricos.

Perfiles sin mayor conocimiento en auditorías, salvo la conta
dora, y cón un pagado gue asegura una total imparcialidad, ¿no
cree usted?

Otro botón gue muestra cómo con Morena eti la CDMX, los ciu
dadanos estamos perdiendo el derecho a la transparencia y a gue
nuestras autoridades se rijan con honorabilidad y si no gue sean
sancionadas. El dinero gue manejan y regalan en Sus programas
sociales NO sale de sus carteras, sino de nuestros impuestos. ¡Edwin
Meráz, estás guedando a deber!»
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Glorieta de Colón

Ricardo Monreal... ahora
fue el turno a Harfuch

adié logra
descifrar cuálN
es la jugada

de Ricardo Monreal,
líder de los senadores
de Morena, pero lo lla

mativo es su activismo político en las últi
mas semanas. Ayer tocó el turno al secre
tario de Seguridad Ciudadana de la capital.
Ornar García Harfuch, el integrante del Gabi
nete sin duda más cercano a la jefa de Go
bierno, quien no habría ido a un encuentro
con el senador sin el visto bueno de Clau

dia Sheinbaum. "Hoy recibí al secretario de
Seguridad Ciudadana de la CDMX, Ornar
García Harfuch (OOHarfuch), a quien le ex
presé con sinceridad mi reconocimiento a
su labor. Fue una conversación grata e inte
resante'/ difundió este mensaje en su cuenta
de Twitter, acompañado de una fotografía

abrazando al jefe policial, quien por cierto
hace unos días volvió a recibir la instrucción
de descartarse de buscar la candidatura de

Morena a la Jefatura de Gobierno en 2024,
pues en Palacio Nacional no transitará. Aun
que algunos consideren que su estrategia es
para competir por la Jefatura de Gobierno
de la CDXM o para incluso ser presidente
nacional de Morena, el hecho es que Mon
real busca aumentar su capital político, pues
quizá quiere demostrar que es el candidato
de la unidad nacional y por eso sus encuen
tros con Adán López, Claudia Sheinbaum,
Marcelo Ebrard, Cuauhtémoc Cárdenas,
Harfuch, y los que faltan, principalmente el
de Palacio Nacional. Lo veremos.

TABE, BAJARLE AL ESCÁNDALO
Ahora sí tal parece que el alcalde de Mi

guel Hidalgo, MauricoTabe, hizo caso a las
muchas voces que le aconsejaron bajarle
a los escándalos y los problemas en su go
bierno y su gabinete. Ayer informó que Ales

sandra Rojo de la Vega "dejó" la Dirección de
Desarrollo Social en la Alcaldía, y el cargo fue
ocupado por Carlos Gelista, su antecesor en
la dirigencia de PAN capitalino. De la Vega

todavía tiene que resolver el caso de su pre
sunto delito electoral, pues en las elecciones
de 2021 mostró su voto públicamente cuan
do aún estaban abiertas las casillas, pero por
ser diputada en aquellos días, al tener carác
ter de servidora pública, la Fiscalía considera
que está prohibido.
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Mensaje Político
; Y si Rosario fuera candidata?

Por Alejandro Lelo de Larrea

Con la exoneración por parte
de un juez a la ex jefa de Go
bierno del DE Rosario Robles,

legalmente queda habilitada para ser
candidata en 2024, y hay quienes no
ven descabellado que pudiera conten
der por la Ciudad de México.

Un ex colaborador del hoy presi
dente Andrés Manuel López Obrador,
cercano en aquellos días que fue jefe de
Gobierno y quien trabajó también en la
administración previa, con Robles, opi
na que no es una decisión política fácil,
pero no tiene duda que sería una candi
data que genere polémica y puede que
no le vaya mal en la urnas.

Ahora que se suspendió el juicio
contra Robles por el caso conocido
como "la estafa maestra? puede cobrar
fuerza su narrativa de que ha sido víc
tima de persecución política por parte
de López Obrador e incluso del fiscal
general de la República, Alejandro
Gertz, porque con ambos tuvo fuertes
rencillas en el pasado y acaso se co
braron las cuentas pendientes de hace
20 años. Y también puede decir, lo que
es bastante obvio, que el presidente es
muy ingrato.

La Constitución de la CDMX esta

blece la prohibición específica de re
elección para quienes fueron jefes de
Gobierno del Distrito Federal electos

de (1997 a 2018), no es el caso para
quienes ocuparon el cargo de forma
interina o sustituía. Robles asumió a
finales de 1999 tras la salida de Cuauh

témoc Cárdenas, quien se fue a conten
der por la Presidencia.

Cuando Robles encabezó el DF tuvo

serias fricciones con Gertz, quien se
desempeñaba como jefe de la Policía,
porque ella se opuso a la persecución
de este contra la actriz Silvia Piñal en el

2000. Robles no podía destituir a Gert
z,porque lo había nombrado el enton
ces presidente Ernesto Zedillo, pero ex

hibió sus patrañas y por eso la relación
terminó mal. De López Obrador hay
ingratitud, pues en principio no tenía la
residencia para competir por el Distrito
Federal en el 2000, pues radicaba enTa
basco, donde pretendía ser candidato a
gobernador por segunda ocasión. Ro
bles le consiguió un documento oficial
para comprobar que vivía en el DF

Cárdenas avaló en una lógica de
que si no ganaba en el 2000, López
Obrador lo iba a apoyar para competir
una cuarta ocasión, lo que no ocurrió.
El tabasqueño no cumplió, lo ha dicho
en privado el propio Cárdenas.

En el 2000, López Obrador no era
tan buen candidato. Hace unos días él

mismo confesó en su mañanera que si
la campaña hubiera durado una o dos
semanas más, Santiago Creel, el pa
nista, le habría ganado. Lo que no dijo
es que su triunfo fue también gracias a
que Robles desde el gobierno movilizó
a toda la maquinaria electoral y gastó
muchos millones en medios de comu

nicación para reforzar la imagen dei
gobierno perredista y transferirle votos
al tabasqueño.

La lucha por la candidatura presi
dencial 2006 del PRD se intensificó des

de 2004, pues como López Obrador ya
trabajaba para ser el abanderado, esto
molestó al propio Cárdenas y a Robles.
Y ella echó a andar tinglado de "vi
deoescándalos" que le pegaron de por
vida a la imagen de pulcritud y honesti
dad del hoy presidente.

Por eso, en los acuerdos de impu
nidad con Enrique Peña se excluyó a
Robles, quien fue secretaria de Desarro
llo Social y de Sedatu, y le imputaron
ser responsable de la estafa maestra.
López Obrador y Gertz la tuvieron más
de 2 años en prisión. ¿Qué diría el presi
dente López Obrador si Rosario Robles
apareciera en la boleta como candidata
a jefa de Gobierno de la CDMX en el
2024? Sería muy divertido. La historia
es como un péndulo.
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Análisis a Fondo

Economía: entorno complejo e incierto para el Banxico
Por Francisco Gómez Maza
• La inflación subyacente ha sor

prendido al alza
• En 2023, se espera un PlB de entre

0.8.y 2.4%
Durante el cuarto trimestre

de 2022 y los primeros dos
meses de 2023, el Banco

de México siguió enfrentando un
entorno complejo e incierto para la
conducción de la política monetaria,
de acuerdo con el Informe Trimestral

Octubre Diciembre de 2022 entregado
a la prensa por el instituto bancario
central. Por otro lado, de acuerdo con
la Junta de Gobierno de la institución,
el menor crecimiento del producto,
esperado para 2023 y 2024 se explica
principalmente por un deterioro en las
expectativas de crecimiento para la
economía de Estados Unidos y, espe
cialmente, para su actividad industrial.

Lo más destacable del informe:

1. A nivel global, algunos cho
ques inflacionarios han mostrado
señales de mitigación y, en diversas
economías, ha disminuido la infla
ción general. No obstante, ésta aún
permanece en niveles por arriba de
las metas de los bancos centrales.

Sin embargo, la inflación subyacen
te ha continuado presionada por los
choques acumulados de la pandemia
y el conflicto bélico.

2. En el ámbito nacional, la infla
ción general ha disminuido ante las
reducciones en el componente no
subyacente. Sin embargo, la inflación
subyacente ha sorprendido al alza, se
mantiene en niveles elevados y no
muestra una clara tendencia decre

ciente.

3. El balance de riesgos para la
inflación, durante el horizonte de pro
nóstico permanece sesgado al alza.
En este contexto, en el periodo que
se reporta, el Banco de México incre
mentó la tasa de referencia, si bien
a un menor ritmo, fortaleciendo aún
más la postura monetaria.

4. Las acciones de política mone
taria, implementadas a lo largo del

periodo actual de presiones inflacio
narias, han contribuido a mantener
el anclaje de las expectativas de in
flación. Además, han coadyuvado a
un comportamiento ordenado de los
mercados financieros nacionales.

5. Hacia delante, el Instituto Cen
tral informó que seguirá mantenien
do su "firme" compromiso con la
consecución de su mandato, en un
entorno que se vislumbra complica
do a lo largo de todo el horizonte de
pronóstico.

6. En el contexto de un menor

dinamismo económico global, en el
cuarto trimestre de 2022 la actividad
económica en México exhibió una

desaceleración respecto del dina
mismo exhibido en los tres primeros
trimestres del año. Dicho comporta
miento fue resultado de un debilita

miento en el desempeño de la pro
ducción industrial y, sobre todo, en el
de las actividades terciarias.

1 Las autoridades monetarias

esperan que la economía mexicana
siga enfrentando un entorno econó
mico global complejo y de elevada
incertidumbre, que se prevé que re
percuta en un bajo dinamismo de la
actividad económica nacional en los

próximos trimestres.
8. En cuanto a los mercados fi

nancieros nacionales, durante e!
cuarto trimestre de 2022 y los prime
ros meses de 2023, estos mantuvie
ron, en general, un comportamiento
favorable. En particular, el tipo de
cambio mostró una apreciación en
relación con el dólar estadouniden

se, conservando un comportamiento
más resiliente con respecto a lo ex
hibido por monedas de otras econo
mías emergentes.

9. En cuanto a las tasas de inte

rés, las de corto plazo aumentaron
ante las alzas en la tasa de referencia

implementadas por el Banco de Mé
xico. Por su parte, las de mediano y
largo plazo mostraron reducciones.

Entre el tercer y el cuarto trimestre
de 2022 la inflación general anual en
México disminuyó de 8.52 a 8.01%,
situándose en 7.76% en la primera
quincena de febrero de 2023.

10. El descenso en la inflación

general se debió a la reducción en
la inflación no subyacente, en tanto
que la subyacente siguió enfrentando
presiones al alza. Esta pasó de 799 a
8.43% entre los trimestres señalados.
Si bien en diciembre de 2022, al situar
se en 8.35%, la inflación subyacente
interrumpió la trayectoria al alza que
presentó por 24 meses consecutivos,
este indicador todavía no exhibe una

tendencia a la baja, pues en enero
volvió a aumentar para ubicarse en
8.45%, mientras que en la primera
quincena de febrero registró 8.38%.

11. Por su parte, la inflación no
subyacente anual disminuyó de 10.08
a 6.77% en el mismo lapso trimestral
y registró 5.93% en la primera quin
cena de febrero. En este complicado
entorno para la inflación, los pronós
ticos para la inflación general y sub
yacente se han venido ajusfando,

12. La revisión a! alza en la tra

yectoria de la inflación general, entre
el InformeTrimestral anterior y el ac
tual, se debe a que la inflación sub
yacente no ha mostrado una dinámi
ca favorable y mantiene una mayor
persistencia a la esperada. Esta se ha
ubicado por arriba de lo previsto y to
davía no exhibe una tendencia clara

a la baja como se esperaba sucedería
desde finales de 2022. Por el contra

rio, el desempeño que ha presentado
sugiere que el proceso de desinfla
ción será más lento de lo previsto en
el Informe precedente.

13. En el pronóstico actual se
prevé que, tanto la inflación general
como la subyacente, se ubiquen en
niveles cercanos a 3% hacia el cuarto
trimestre de 2024, un trimestre des
pués de lo previsto en el Informe an
terior. El balance de riesgos respecto
a la trayectoria prevista para la infla
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ción en el horizonte de pronóstico se
mantiene sesgado al alza. Las deci
siones de política monetaria en el pe
riodo que se reporta deben entender

se en el marco del complejo entorno
inflacionario. Después de incremen
tar la tasa de referencia en 75 puntos
base en la reunión de noviembre del

año pasado, en la correspondiente
a diciembre el Banco de México au

mentó dicha tasa en 50 puntos base.
Ello reflejó un balance delicado.

Por una parte, el panorama infla
cionario había mostrado cierta mejo
ría debido a la moderación de algunos
de los choques inflacionarios. No obs
tante, por otra parte, este continuaba
siendo complejo e incierto. En este
contexto, con la decisión de diciem
bre, si bien se redujo el ritmo de los
incrementos, se fortaleció aún más la
postura monetaria. Asimismo, ante la
complejidad del entorno, en el comu
nicado correspondiente se señaló que
un incremento adicional en la tasa de

referencia se consideraba necesario

para la siguiente reunión. Posterior

mente, en la reunión de febrero de
2023, el Instituto Central enfrentó un
panorama más complicado del que
se tenía previsto. Ello, ante la dinámi
ca de la inflación subyacente y de sus
componentes, que resultó en la previ
sión de que esta disminuiría más lento
de lo previamente anticipado. En este
contexto, determinó que en esa oca
sión era necesario repetir la magnitud
del incremento de la tasa de referencia
de la reunión anterior e incrementarla

en 50 puntos base para alcanzar un ni
vel de 11%. Ello con la finalidad de es

tar en una mejor posición para hacer
frente a un entorno todavía complejo.

PREVISIONES Y BALANCE DE
RIESGOS

Previsiones para la Actividad Eco
nómica; Crecimiento de la economía
nacional: Para 2023, se espera que el
crecimiento del PIB se ubique entre
0.8 y 2.4%, con una estimación cen
tral de 1.6%. Para 2024, se prevé un
crecimiento de la economía de entre

0.8 y 2.8%, con una estimación cen
tral de 1.8%. El menor crecimiento

esperado para 2023 y 2024 respecto
de lo previsto en el Informe anterior
se explica principalmente por un de
terioro en las expectativas de creci
miento para la economía de Estados
Unidos y, especialmente, para su ac
tividad industrial. Posteriormente, en
congruencia con la reactivación espe
rada de la economía estadounidense

hacia 2024, se espera una gradual
mejoría en el ritmo de crecimiento de
la economía mexicana en dicho año .

Cabe señalar que la elevada incer
tidumbre que prevalece respecto del
desempeño de la economía de Esta
dos Unidos, en el horizonte de previ
siones, implica, a su vez, una elevada
incertidumbre sobre el comporta
miento de la demanda externa del

país. Con respecto de la posición cí
clica de la economía, en el panorama
descrito, se prevé que la estimación
de la brecha negativa del producto
sea ligeramente mayor a lo previsto
previamente. Esta continuaría ce
rrándose a lo largo del horizonte de
pronóstico, aunque aun menor ritmo
que lo esperado anteriormente.
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Confidente Emeequis
El PRI , en las manos
del Tribunal y de Alito

os par
t i d o sL
ide opo

sición tienen,
como una de

sus tareas más relevantes, la de trabajar
en la construcción de un polo opositor
que sea competitivo. El primer paso ya
lo dieron con las candidaturas a las gu
bernaturas de Coahuila y el Estado de
México, pero falta lo más importante
que es definir quién abanderará, en co
mún, a Va por México.

Por ello, hay temas que parecen
poco oportunos o que inclusive se dis
torsionan. En el PAN, el PRD y en Mo
rena, lo último que harán es meterse en
una disputa interna en estos momentos,
porque sería como darse un balzo en el
pie. Es una cuestión de prudencia y de
realismo político.

Es entendible que corrientes del
priismo estén inconformes, pero por
instinto de sobrevivencia debieran ocu

parse de respaldar los esfuerzos en las
contiendas que se realizarán en unos
meses en lugar de enfrascarse en una
guerra interna. En el INE determinaron
que los cambios que hicieron los priis
tas para posibilitar la prórroga de su diri
gencia no se pueden calificar de válidos
y por ello no se pronunciaron sobre su
constitucionalidad.

La discusión en el Consejo General
fue muy interesante y la decisión se dio
por el mínimo margen, seis a cinco. In
clusive, el consejero UucKib Espadas
cambió el sentido de su voto, al advertir

que existían argumentos sólidos para
respaldar los cambios realizados por el
PRI. En el fondo, la polémica giró en tor
no a si las motivaciones eran válidas de

bido a que los ajustes se hicieron como
prevención del Plan B que en diciembre
no era una realidad, aunque todo mun
do sabe que lo sería.

Todos los consejeros coinciden en
que el PRI tiene el derecho de gobernar
se como lo considere oportuno, pero no
les pareció, a seis de ellos, que el argu
mento de los cambios en la normativi

dad interna fueran producto un hecho
que ocurriría en el futuro.

La lectura que se le dio a la resolu
ción es que Alejandro Moreno no podrá
prolongar su mandato. Esto no es así,
porque el presidente del PRI no lo ha
pedido, y para hacerlo tendría que pasar
por un proceso de validación de los ór
ganos internos de su partido. No es una
cuestión que se active en automático, ni
mucho menos.

Desde 2020 existe la posibilidad de
la prórroga y es una facultad del Con
sejo Político Nacional. En el INE y luego
en elTribunal Electoral lo aprobaron por
unanimidad en ambos casos.

Como es una cuestión extraordina

ria, tiene que responder a resoluciones
de la autoridad, cambios en la ley o a
motivos justificados.

El diputado Rubén Moreira, quien se
integró como representante del poder
legislativo al Consejo General del INE,
recordó que los cambios impugnados
se hicieron con la aprobación del Con

sejo Político, pero también de 26 de los
consejos estatales, es decir, participaron
en esos ajustes unos 10 mil priistas y la
opinión favorable fue de 87 por ciento
de los consejeros. Esto muestra, más
allá de las apreciaciones que se puedan
tener, que el asunto no se merece ca
talogar como una imposición, aunque
quienes presentaron las impugnaciones
insistan en ello. En cambio, parece co
herente que se tomen las providencias
ante el Plan B, que será, no quepa ni
la menor duda, como una especie de
tsunami que pegará por todos lados.
Moreira señaló que no hacerlo, podría
causar un daño irreparable.

Es probable que elTribunal Electoral
desheche las objeciones del INE, sobre
todo si se atienen al sentido previo de
otras sentencias, y ello permita la actua
lización de la normatividad con que se
rigen los priistas, y ya en su momento
decidirán qué es lo que quieren hacer
respecto a su dirigencia.En todo caso,
la disputa estará, entre las bases, en los
órganos de los estados e inclusive mu
nicipales. Ahí es donde se puede medir
quién tiene el apoyo y por qué es que se
mantienen ciertos acomodos.

En ese contexto, más vale tener cla
ro que Moreno y los respaldos con que
cuentan, pueden lograr una mayoría
que determine si continúan como hasta
ahora, o si hacen un relevo.

En todo caso, lo que urge, es que
su prioridad sea Va por México y no las
disputas internas, por interesantes y re
levantes que puedan ser.
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Fuera máscaras

go, qué sigue?¿Y lúe
Me voy a

| ver ge
neroso.

Digamos que este
domingo salieron
a marchar 500 mil

personas (200 mil
en la Ciudad de Mé

xico y 300 mil en el resto del país). Medio
millón de ciudadanos, en su mayoría de
clase media reprochándole al gobierno de
Andrés Manuel por su cruel olvido, no es
cualquier cosa.

Durante casi 5 años las políticas de
esta administración se han enfocado en

los de abajo, en los 60 millones de mexi
canos que durante casi 3 décadas el neo
liberalismo dejó atrás y hoy dependen del
gobierno para cubrir sus necesidades más
básicas. Tampoco es sorpresa para nadie,
el mismo slogan que llevó a López Obra
dor al poder (y que hoy lo mantiene ahí) lo
dice: "Primero los pobres." La apuesta fue
esa desde el principio y hoy el Presidente
tiene que vivir con las consecuencias: la
clase media está enfadada.

Los verdaderos ricos de este país supie
ron adaptarse a la "transformación? no solo
eso, se vieron beneficiados por este gobier
no. Nombres como los de Carlos Slim, Ger
mán Larrea, Olegario Vázquez, Carlos Hank,
Daniel Chávez o Ricardo Salinas Pliego des
cansaron al descubrir que este gobierno
no buscaba acabar con sus fortunas como

tantas veces había prometido en campaña,
sino todo lo contrario, los necesitaba. Ni
siquiera la crisis económica del Covid19 ni
los nulos apoyos a empresas, que dejaron
varias compañías en bancarrota, fueron su
ficientes para destronar a "nuestros" multi
millonarios de Forbes. Incluso hoy son ellos
quienes gozan de contratos multimillonarios
en la construcción de las obras insignia del
sexenio .Y en el caso de los pobres, se mul

tiplicaron, y la inmensa mayoría, al igual
que los ricos, están con el Presidente López
Obrador. Es la clase media la que lo detesta.

Por eso fue tan significativa la protesta
de este fin de semana, personas que nun
ca habían salido a las calles a protestar por
nada llevan ya dos concentraciones segui
das y cada vez más nutridas. Ni siquiera los
intentos del ejecutivo por desprestigiarla
fueron suficiente para desalentar a los asis
tentes, realmente están molestos.

¿Pero y ahora qué? Difícilmente veo que
los 300 mil que salieron a marchar quieran
votar por Alito Moreno o Lilly Téllez en el
2024.Tampoco creo que Colosio, el candida
to de Movimiento Ciudadano, una detrás de
una sola bandera a todas las personas que
se dieron cita el domingo en todo el mundo.
Por eso, me parece que el esfuerzo realizado
es inerte para la oposición política mexica
na. Queda ya un año para iniciar uno de los
procesos electorales más importantes en
ia historia reciente del país, que definirá la
continuación del proyecto de izquierda o el
regreso al régimen anterior y aún no hay un
nombre que logre encender a la población.
La oposición está segura que no quiere vo
tar por Morena pero no está convencida de
votar por una alianza como la construida por
Claudio X. González, y sufragar por Movi
miento Ciudadano, por lo menos en el 24, es
tirar tu voto a la basura.

A estas alturas, lo mejor que podría
hacer la oposición es capitalizar el odio de
la clase media hacia AMLO para intentar,
desde las cámaras, equilibrar al gobierno
de quien sea el candidato de Morena, una
vez que el partido guinda repita el triun
fo en las urnas. Porque creer que la silla
presidencial está en juego es ingenuo, a
lo menos. ¿Quién será el político que lo
gre aglutinar a la clase media en un solo
proyecto? Me gustaría leer sus opiniones.
Dígamelas en miTwitter
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Agenda Confidencial
Confían en la Corte, pero...

'I ministroE!1 en retiro
¦ José An

tonio Cosío, el pre
sidente del INE,
Lorenzo Córdova y
consejeritos que le
rodean; impresen

tables dirigentes de los partidos políticos
de oposición que están en agonía; líderes
y pseudo líderes de opinión, empresarios
"cupuleros" y "cupuleritos" que durante dé
cadas han mantenido los privilegios que los
gobiernos en turno les han otorgado, y otros
actores políticos han expresado su confian
za en que la Suprema Corte de Justicia de la
Nación le diga NO al Plan B de la Reforma
Electoral, para que, según ellos, la democra
cia NO se muera.

Sería una pena que los ministros de la
Tremenda Corte, perdón. Suprema, a quie
nes el presidente de la República ha califica
do de hipócritas, corruptos, serviles a los in
tereses de los "ricardos?y "alfombritas" de
aquellos mandatarios a quienes les deben el
"hueso? NO declararan inconstitucional el
paquete de reformas electorales propuestas
por el Ejecutivo y aprobadas por el Legislati
vo, ha querido decir en diversas intervencio
nes el susodicho ministro en retiro.

En la marcha del domingo, Cosío pro
nunció un discurso contundente que no
tiene desperdicio muy diferente al rollo
político y demagógico que tiró "Bety",
dirigido a los ministros de la Corte tratan
do de "despertarlos" , "concientizarlos?...
para que cuando emitan su voto no se va
yan a equivocar.

"El Presidente ha dicho que la corrup
ción de los ministros quedará evidenciada
si invalidan sus reformas, por el contrario,
los ministros solo podrían ser considera
dos corruptos si desconocen lo dispuesto
en los artículos constitucionales que deta
lladamente regulan los órganos y los pro
cedimientos electorales? dijo el ministro en
retiro. Bueno, para nadie es un secreto que
durante años, lustros décadas, en el máxi
mo tribunal de Justicia del país la corrup

ción ha tenido un espacio privilegiado; el
anterior presidente Arturo Zaldívar, lo de
claró urbi et orbi varias veces, por lo que el
hecho de que declaren inconstitucionalidad
del paquete electoral, "NO les va a limpiar
la cara" apuntan los observadores.

"El presidente ha dicho que si los minis
tros declaran la inconstitucionalidad de las

reformas serían aliados de los más privile
giados de nuestra población, y esto no es
así, los ministros podrían ser tenidos como
defensores de los privilegios solo si debili
tan a las instituciones electorales para que
los poderes fácticos, la delincuencia organi
zada incluida, puedan determinar el rumbo
de las elecciones y la conformación de nues
tros representantes populares" recordó Co
sío. ¡Pues voten a favor o en contra seguirán
siendo señalados como aliados de los más

privilegiados! Responden los susodichos
observadores. "En las próximas semanas,
los señores y las señoras ministras tendrán
la oportunidad de demostrarse y de demos
trarnos si los calificativos presidenciales
tienen o no fundamento. Tengo la confian
za de que todos ellos evidenciarán que NO
son ciertas las expresiones del Presidente y
de sus colaboradores? subrayó el ministro.
¡Entonces si le dan la razón al presidente los
calificativos sí tendrán fundamento? Pre

gunta el respetable.
"Hasta ahora los ministros solo han escu

chado las palabras ofensivas del Presidente
y de sus seguidores; queremos decirles que
sabemos de las dificultades que su trabajo
implica, de las presiones a que están siendo
sometidos por quienes quieren apropiarse
del sistema electoral mexicano... pero con
fiamos en ellos, en su talante democrático y
en su capacidad de comprender la gravedad
de las decisiones que toman para preservar
la vida democrática del País? insistió Cosío.

Sugerir y recomendar que no se de
jen presionar, intimidar, influir por lo que
les diga el presidente, suena muy bonito,
pero cuando varios de los ministros que
votarán tan delicado asunto le deben el

puesto, está difícil que digan que NO,
acotan los observadores.
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Indicador Político
INE: disputa por el poder
1. No hubo transición democrática

a batalla porIJel control deltmm\\¦Instituto Na
cional Electoral es la

expresión probatoria
de que México nunca
tuvo un proceso de
transición a la demo

cracia y que la evo
lución de un sistema
presidencialista en

materia de elecciones a una organización
intermediadora fue producto de un mode
lo reformista conducido por la élite priista
para evitar la desaparición del PRI que exi
gía una verdadera instauración de la demo
cracia republicana.

A 35 años de la crisis electoral de 1988

como elección de Estado para entronizar a
Carlos Salinas de Gortari como presidente
de la República, la fundación de! IFE y la
evolución a INE nada tuvieron que ver con
una verdadera instauración y consolida
ción de un sistema democrático en el es

quema Morlino, sino que el Estado priista
hizo evolucionar la organización electoral
oficial para consolidar el sistema/régimen/
Estado priista a través de intermediarios
controlados por las estructuras mayorita
rias en el congreso.

La evolución política de México fue aper
tulista y no fundadora de la democracia:

1. El gobierno legalizó al Partido Comu

nista mexicano para hundirlo en el pantano
de la institucionalidad. El PCM terminó en

un PRD populistacardenista.
2. El gobierno priista consolidó el avan

ce del PAN, con el aval de Estados Unidos,
en 19841985, con el reconocimiento de vic
torias municipales.

3. El Gobierno de Miguel de la Madrid
avaló el fraude electoral de 1988 que su
hijo Enrique de la Madrid Cordero quiere
ocultar para imponer a Salinas.

4. El Gobierno de Salinas que fue pro
ducto del fraude a través de la Comisión
Federal Electoral de Manuel Bartlett Díaz

fundó el IFE desde el gobierno solo cam
biando el nombre y mantener el control vía
intelectuales priizados.

5. El Gobierno de Zedillo hizo ciudada

no al IFE, pero a través de la alianza con el
grupo intelectual de Nexos que hasta la fe
cha sigue tendiendo el control político del
discurso de la democracia.Todos los conse

jeros electorales del IFEINE fueron escogi
dos por el PRI, el PAN y el partido de Los
Chuchos.

6. La elección presidencial del 2000 no
fue producto de una transición en la demo
cracia, sino de un arreglo de las élites ante
el riesgo de que el populismo cardenistalo
pezobradorista o el populismo priista des
truyeran el neoliberalismo salinista.

7. Los gobiernos panistas de Fox y
Calderón pactaron con el PRI el control
sobre el IFE y el Gobierno de Peña Nieto
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apalabró con el PAN para transformarlo
en INE bajo el control de la votación legis
lativa del PRIANREDE.

8. La reforma del INE en el 2014 fue

producto del Pacto por México amarrado
por el PRI y el PAN y el PRD chuchista como
membrete. En el contexto de ese pacto el
presidente Peña Nieto designó a Lorenzo
Córdova Vianello como consejero presi
dente, a partir de su pertenencia al grupo
políticointelectual impulsado por Salinas
de Gortari en la revista Nexos y sobre todo
en el Instituto de Estudios para laTransición
Democrática (IETD) de Woldenberg como
cacicazgo intelectual.

Desde el IFE, el consejero presidente
Woldenberg se apropió de la paternidad
de la transición a la democracia, pero solo
convirtiendo a ese organismo en una le
gitimación retórica de una estrategia del
Estado priista.

Una transición a la democracia implica
la anulación de la fuerza política dominan
te que controlaba de manera autoritaria el
sistema/régimen/Estado, la construcción de
nuevas reglas institucionales y constitucio
nales para un equilibrio de fuerzas sociales
y productivas y el reconocimiento de reglas
de libertad absoluta para nuevas organiza
ciones sociales que escaparan de las estruc
turas de control político y social que contro
laban el PRI y la oposición de izquierda y de
derecha a lo largo de más de medio siglo,
el INE es hoy una comisaría ideológica de!
régimen priista.

Woldenberg y el IETD se apoderaron del
discurso de cambios políticos superficiales
que permitieron la permanencia del PRI, la
alternancia dos sexenios al PAN y el regre
so del PRI a la presidencia, sin modificar la
estructura del Estado priista. La reorgani
zación del INE propuesta por el presidente

López Obrador desensambla la engañosa
transición democrática de Salinas de Gorta

riWol de nberg/VexosI N E.
La movilización contra el Plan B fue or

ganizada por CoparmexClaudio X. Gon
zález, el IETD de Woldenberg y el INE del
Córdova. Este bloque de poder conserva
dor definió el discurso, perfiló oradores en
las dos marchas y construyó un grupo de
presión sobre los ministros de la Corte para
obligarlos a votar en función de la política y
no de la constitucionalidad.

La disputa por el INE es la lucha entre
grupos de poder para controlar el rumbo de
la democracia mexicana y seguir impidien
do una verdadera transición a la democra

cia republicana.
Política para dummies: la política es,

para reiterar lo obvio, la lucha por el poder.
El contenido de esta co

lumna es responsabilidad ex
clusiva del columnista y no del
periódico que la publica.
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Tras la puerta del poder

¡Ya perdió!

ndrés MaA"nuel LópezLObrador es
hoy un presidente
sumido en su adver

sidad. No ha gana
do una. Todo lo que
ha hecho enfrenta

amparos, juicios de
nulidad o inconstitu

cionalidad, y sus obras sexenales viven la
descalificación y el conflicto.

Ya no provoca el aplauso. Hace mucho
que ya no escucha aquel grito ciudadano
que lo llenaba de orgullo. Ese de "es un ho
nor estar con obrador... es un honor estar

con obrador". Tampoco llega ya a las salas
de espera de los aeropuertos ni hace cola
por su boleto. Y no lo hace porque esos
momentos se volvieron tensos, de reclamo
social e injurias.

Y ahora los ciudadanos que lo critican,
esos de las clases medias que tanto detesta,
no sólo han decidido expresarse en cientos
de miles sino que han decidido arrebatarle
las calles y las plazas que él sentía suyas.

Al grado de que el domingo pasado,
con multitudes de rosa en calles y plazas
de afirman120 ciudades de México, y una
docena más en el extranjero, y el Zócalo y
calles aledañas a reventar, de repente se dio
cuenta que se le acabó el tiempo, que le fal
ta año y medio para irse, y que ya no puede
hacer nada. Hoy sabe plenamente que ya

va en el tobogán del fin irremediable, inelu
dible de su mandato.

Sus mañaneras ya no calientan. Habla y
habla y habla en el vacío. Se burla del pue
blo y reta a sus críticos que cada vez lo des
deñan más. Ya casi nadie lo pela.

No sólo sabe que su Plan B electoral
está más que muerto, sino asuntos como el
deTesla muestran que ya no le tienen mie
do. Quiso jugar a las vencidas con el rico
más rico del mundo y lo dejaron de lado. Lo
quería obligar a poner su planta enTabasco
que porque ahí hay mucha agua y, como
dice él, lo batearon.

Desde un principio estaba decidido que
Tesla iría a Nuevo León, porque ese estado
tiene lo que no tiene el sureste: colindancia
con Estados Unidos, infraestructura indus
trial, vías rápidas y modernas de transporte
de productos, centros universitarios y de
educación superior que generan mano de
obra especializada como la que requiereTes
la, cultura y tradición empresarial e indus
trial, etcetc. Lo que debió hacer AMLO des
de que llegó, se lo dijo claramente Ifigenia
Martínez, era dotar al sureste de todo eso
que tiene Nuevo León claro la cercanía con
EU es imposible para generar polos de de

sarrollo, empleo, bienestar, equidad social y
económica y etcetc.

A no, primero era 2 Bocas. Y el tren
maya. Y cancelar el Nuevo Aeropuerto de la
Ciudad de México.Tómala.

Hoy ya se le acabó el tiempo, y el impul

so, y el poder. Fracasó. Ni modito.
Hoy sólo tiene enfrente la marea rosa

que le reclama que el INE y su voto no se
toca, lo que es esencial para conjurar, vacu
nar a México de sus locuras.

Feo caso el suyo.

MONREAL SE PREVIENE
Ricardo Monreal es sin duda uno de los

políticos dentro de la 4T de los más cerca
nos a. Y desde la presidencia de la Junta de
Coordinación Política y la coordinación del
grupo parlamentario mayoritario en el Se
nado, tiene asiento más que de primera fila
del momento de México.

Es uno de los que sabe que esto ya ter
minó. Que no hay más tiempo para AMLO
y su gobierno. Y además ha tenido en sus
manos un Plan B electoral al que él mismo
ha considerado inviable constitucionalmen

te ya no digamos políticamente.
Sus advertencias son producto de ello.

A convocado a sus compañeros de viaje
dentro de Morena, a no minimizar a la opo
sición y ha reconocido que la contienda del
2024 se puede perder para la 4T

Otra más la expresa cuando les pide
ser responsables con el pueblo y con la
República, y reencontrarse con las clases
medias, los empresarios, universitarios y
todos los sectores sociales que acompa
ñaron a AMLO y a Morena para llegar a la
Presidencia. Y que antes que satanizar o
descalificar a quienes se manifestaron el
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domingo pasado hay que ir a las fallas co
metidas para "recomponer nuestra relación
con ellos''

No se puede recomponer lo que no se
ha dañado. Ese es el caso advertido por el
zacatecano. Sabe que AMLO ha hecho más
daño que bien.

INSEGURIDAD

El clima de inseguridad que se vive en
México es uno de los más graves de nues
tra historia reciente. De ahí que los servicios
de seguridad privada tienen una tarea es
pecial e importancia creciente en los pro
gramas de inversión del sector productivo
indica la Asociación Mexicana de Empresas
de Seguridad Privada, la AMESP

Ello es sin duda un renglón importante
en el gasto de las familias, las cuales recu
rren cada día más a la contratación de guar
dias de seguridad, alarmas, cámaras de vi
deovigilancia y otros servicios.

La seguridad privada es hoy en el país
un componente estratégico en la economía
y en el desarrollo nacional.

Durante los años recientes este sector

ha registrado un importante crecimiento
y auge no sólo por la inseguridad que se
vive sino porque se trata de una industria
vinculada al desarrollo. Principalmente
acompaña el crecimiento del país, camina
y apoya el nacimiento y progresión de las
ciudades y sociedades mexicanas con pro

fesionalismo y con desarrollo tecnológico,
la creación y continuidad de los negocios y
las infraestructuras.

El IndependienteFecha: 02/03/2023
Página: 3

Area cm2: 405

2 / 2

Columnas Políticas

Roberto Vizcaíno

Costo: 23,490

Página 143 de 167



¿Dónde está
Margarita?

Desde hace más de una semana, cuando
el mundo entero conoció el veredicto que
confirma a Genaro García Luna como el

narcotraficante que todos sabíamos que era, la
Diputada Margarita Zavala se ha permitido un
lujo que a cualquier otro trabajador le hubiera
costado su puesto de trabajo: no presentarse a
su oficina para realizar la tarea por la que fue
electa y se le paga generosamente.
A pesar de que, en entrevistas ocurridas

durante las pasadas semanas, la Diputada
Margarita Zavala dijo no opinar sobre el
Juicio contra García Luna hasta que no
hubiera un veredicto, el silencio ha sido
nuevamente su sello de identidad, como ya lo
fue en anteriores escándalos como primera
dama de México, en la Masacre de Villas
de Salvárcar o en el terrible incendio de la

Guardería ABC, responsabilidad directa de
su familia.

Sorprende este silencio, porque hace tan
solo 10 días, la diputada Zavala, rodeada de

algunos imprudentes compañeros de su
bancada, gritaba a los cuatro vientos que el
gobierno de su esposo, Felipe Calderón, había
combatido como ningún otro a la delincuencia
organizada, algo que metió a todos esos
legisladores en un aprieto el día del veredicto,
pues tuvieron que abandonar por vergüenza el
pleno de la Cámara de Diputados.
Más allá de que no hay forma de que Felipe

Calderón y Margarita Zavala salgan bien
librados jurídica, política y mediáticamente
de este embrollo, parece evidente que la
señora deberá volver algún día a su puesto
de trabajo, pues los más perjudicados de
esto son los vecinos de Polanco y Lomas de
Chapultepec, que votaron por ella para que
los representara, aunque ni siquiera viva en
ese distrito.

Si su ausencia se alarga, ni siquiera su
sobrina, la también diputada Mariana
Gómez del Campo, podrá ayudarla a intentar
tapar el sol con un dedo.
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La frustración de la
derecha

La derecha krauziana y sheridiana, montada en su
obstinada animadversión contra AMLO, ha querido
imponer una narrativa donde el presidente es el
protagonista de una historia de fracaso. Un fracaso que,
por cierto, está muy lejos de los delirios que sueña el
PRIANISMO.

No obstante, para dinamitar el trabajo que el
Gobierno federal viene realizado y que supera,
positivamente, la holgazanería del conservadurismo
panistay el narcisismo de las huestes priístas que
gobernaron este país, los políticos y "analistas" de la
derecha han tomado algunos eslóganes maniqueos con
los que intentan lacerar al presidente: López Obrador
es un peligro para México" y "AMLO es un Mesías
tropical" y bobadas semejantes.
Sin embargo, más allá de estos tópicos sobados y

recalcitrantes, lo cierto es que el conservadurismo no
ha logrado ni logrará encontrar una fórmula para

contrarrestar la ola lopezobradorista que, les guste o no,
ha inundado el país.
Y se entiende, porque, a diferencia del movimiento

amloísta, como algunos le llaman, los conservadores
no han tenido ideas, sino reacciones; tampoco han
tenido propuestas, sino (malas) tácticas; y mucho
menos han tenido argumentos, sino gritos, injurias y
descalificaciones.
Y eso debe ser absolutamente frustrante. Y debe

serlo porque llevan años ¡sexenios!con los medios de
comunicación a su merced. Y, pese a ello, su narrativa no
es capaz de penetrar ni alzar el vuelo. Infelizmente, los
neoliberales, metidos hasta el tuétano en su burbuja de
privilegio, están convencidos de que, al haber tomado
los medios de comunicación, por añadidura han
tomado la razón. Pero se equivocan. Porque, hasta hoy,
su campaña contra AMLO, le ha hecho a este gobierno
"lo que el viento a Juárez".
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l irania Rusia

UN MUNDO DIVIDIDO

El conflicto bélico entre Rusia y Ucra
nia es una vergüenza para todas las
naciones, solo han mostrado su inca
pacidad para constituirse en buenos y
productivos intermediarios; el mun
do se ha dividido apoyando sea a uno
u otro país, cuando lo correcto es la
conciliación y buscar el entendimien
to. Bien sabemos que, al tomar parti
do, las posibilidades de lograr paz se
complican. Estados Unidos y casi toda
Europa apoyan a Ucrania, pero tam
bién hay quienes le dan la razón a Ru
sia, particularmente los chinos.
Resulta por demás desagradable

que, por los actos de gobierno se culpe
a una población que nada pueden ha
cer para evitar el enfrentamiento; es

lamentable que deportistas y artistas
rusos sufran ofensas, marginaciones
y desprecios e inclusive les "obliguen"
a declararse "no rusos" y a no usar su
bandera, algo verdaderamente arbi
trario y perverso, pero lo más grave es
que lo hacen solo contra la Federación
Rusa, como si Ucrania fuera declara
da por algún tribunal como la victima
o la que carece de responsabilidades,
definitivamente no se puede tomar
partido. Los rusos deben ser respe
tados al igual que los ucranianos. Es
inaceptable, insistimos, que en Aus
tralia a los deportistas rusos se les
negó el uso de su bandera, algo total
mente ofensivo.
En el caso de Australia aún mantie

ne relaciones con Rusia, quien ha sido
prudente en exceso ante la agresión de
grupos de simpatizantes de Ucrania,
quienes constantemente laceran a los
competidores de origen ruso.
Basta de las agresiones entre ciuda

danos rusos y ucranianos, ambos ino
centes y, por cierto, un dato curioso, el
Presidente de Ucrania al igual que su
esposa, "andan" más en el ámbito so
cial, inclusive en las llamadas revistas
del corazón, que atendiendo los dra
mas de su lastimado territorio.
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Morena Crece

COMPROMISO CON EL PUEBLO

Ayer junto a Mario Delgado, presi
dente nacional de Morena, iniciamos
una gira en la que habremos de reco
rrer todos los distritos de la Ciudad

de México. Como compartía en estas
líneas un par de meses atrás, cuando
tomé protesta en la presidencia del
partido en la Capital, junto al Comité
Ejecutivo Estatal, asumimos el com
promiso de crear al menos un comi
té en las 5 mil 535 secciones. Hoy ya
llevamos 4 mil 500 comités con más

de 45 mil hombres y mujeres libres y
de buena voluntad organizándose en
torno a ellos para defender la Trans
formación.

Morena como partido político ha
interpelado a millones de personas

en todo el país, desde Baja California
hasta Quintana Roo la gente ha deci
dido apostarle a este proyecto para
gobernar sus entidades y se ha con
vertido en su instrumento de lucha.
Como Movimiento social es uno de

los más importantes en toda América
Latina por haber logrado tal nivel de
organización acompañando las cau
sas de los olvidados para transformar
realidades.

A pesar de esto, no podemos con
fiarnos, La derecha ya decidió atrin
cherarse en la Ciudad de México

porque nada más les queda. Tienen
de su lado al poder económico y me
diático, y ya han demostrado que son
capaces de echar mano de ellos pa
ra articular las guerras más sucias y
deshonestas como lo vemos todos los

días aquí.
El Presidente nos develó después

de décadas luchando, el poder que
tiene un pueblo organizado y es mo
mento de recordar todo lo que hemos
logrado en el pasado para no per
der de vista los retos que tenemos de
frente. Sigamos organizándonos, solo
el pueblo puede salvar al pueblo, y so
lo el pueblo organizado puede salvar
a la Nación.
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"Tesla... estás
*9jalando muy duro

MAESTRO, ¿QUIENES DEBERIAN ENCABE
ZAR LOS GARCÍA LUNA PAPERS?

Aparte de los tres expresidentes recientes,
Eduardo Medina Mora, titular del Cisen y la SSP
con Fox, 3 años en la PGR con Calderón y embaja
dor en Londres y Washington con Peña y de ahí a
ministro de la SCJN, de donde intempestivamen
te salió en 2019, dando pie aun epigrama: Renun
ció Medina Mora por actos de corrupción, y eso
equivale ahora a la más grande traición.
¿Supo del quemón político de varios opositores al
seguir la fake new de que Elon Musk no inverti
ría en México?

La soltó Darío Celis y la siguieron Calderón, Qua
dri, Chumel, Lilly Téllez y otros, y resulta que Tesla
no sólo invertirá 5 mil mdd en Monterrey, sino en li
tio en Sonora y en una planta de baterías probable

mente en Hidalgo. A cada uno de esos mentirosos
hay que decirles: "Tesla... estás jalando muy duro,
ya párale a las quemadas".
Lorenzo Córdova dijo ante la American Society
of México que el Plan B es "demencial".
Alucinante, disparatado y desproporcionado, su suel
do en el INE y el bono millonario que se va a llevar en
abril. ¡Eso sí que es demencial!
La SCJN admitió la controversia del INE con

tra esa iniciativa aprobada.
¿Todavía no era promulgado el Plan B en el Diario Ofi
cial y la Corte ya estaba admitiendo la impugnación
para rechazarlo?,. Hay mano negra de Pérez Dayán.
Panistas se mostraron jubilosos en el Senado por
la marcha del 26 y dijeron: "Nos faltó Zócalo".
A la mayoría de los convocantes les sobró desver
güenza y desfachatez para manifestarse, después de
enriquecerse como políticos ladrones y empresaurios
saqueadores durante varios sexenios.
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Fechas
Es curioso que en varios

sectores exijan fechas exac
tas para la apertura del me
tro, la entrega de obras u
otras promesas, y el mane
jar el factor tiempo siem
pre es usado como arma
política.
La "grilla barata" usada

para desgastar y realizar
golpeteo político, salen con
dos vertientes, si se termina
proyecto antes de una fecha
"seguramente la hicieron
mal" y si se retrasa, "enton
ces hubo una mala planea
ción", sin tomar en cuen
ta que los tiempos son para
entregar una obra bien.

Lo mismo pasó con el
Cablebús y con el Trolebús
Elevado, tiempos exactos y
muchas críticas, pero al fi
nal, ahí están los resultados.

¡Vaya lío en que se metió
la panista Lía Limón con la
campechana Layda Sanso
res, que no se anda por las
ramas cuando se trata de

defenderse!

Y miren que aprovechó
el Martes del Jaguar para
evidenciar otras irregulari
dades de su administración

y prometió que le seguirá
sacando sus "trapitos al sol"
en la cuestión del rosario de

propiedades donadas que
tiene la alcaldesa, las cua
les juntas los 18 millones de
pesos, según se señaló el la
transmisión de la goberna
dora campechana. Así que
saquen la botana, porque
esta novela de "la mujer
más suertuda" seguirá dan
do de qué hablar.
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DIARIO CON ¿Diario conLA MONT
La Mont?

FEDERICO
LA MONT

La Mont
eR ¦ " di ar io conlamont @gmail. c om

¡Cuentas alegres opositores
4.a Transformación!

Sucedió: El pasado domin
go concurrió mucha gente al Zó
calo de la CdMx, un poco más de
la que asistió a la manifestación
del pasado 13 de noviembre, 550
mil personas, según datos de
Fernando Belaunzarán. En el edi

ficio de las oficinas del Congreso
de la Ciudad de México, desplega
ron una gigantesca manta con el
rostro de Genaro García Luna y
el logotipo del PAN, en el que se
leía: #GarcíaLunaNoSeToca. La
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manta causó el enojo de decenas
de asistentes y la movilización de
algunos panistas que subieron al inmueble para retirar la manta,
mientras abajo, decenas de personas la destruyeron a jalones al
grito de ¡México, México! Luego, recogieron los pedazos, cru
zaron la plancha y lanzaron los restos tras la valla que circunda
ba Palacio Nacional. En las cortinas de varios negocios y en
puestos de periódicos de las calles aledañas al Zócalo se obser
varon cárteles pegados con la imagen de García Luna y el
rótulo de culpable. Varios manifestantes intentaron quitarlos sin
éxito, La presencia del "superpolicía" ligado al narcotráfico
Genaro García Luna, fue la mancha que ensució la manifesta
ción, pues su imagen se desplegó sobre una gigantesca manta
que cubrió uno de los edificios del Zócalo con el logotipo del
PAN y la leyenda #GarcíaLunaNoSeToca.
Imágenes similares fueron impresas y pegadas en postes y

paredes en calles cercanas al Zócalo y en las redes sociales
proliferaron personajes vinculados #NoSeToca como el pro
pio Genaro García Luna, Francisco García Cabeza de Vaca,
Lorenzo Córdova Vianello, Felipe Calderón Hinojosa, Chris
tian von Roehrich, Cárdenas Palomino, Ramón Pequeño
García y otros ilustres servidores. Dicha concentración en el
Zócalo fue el banderazo inicial del proceso electoral de 2024,
en el que la oposición PRIPANPRD no tiene mayores posi
bilidades, ni candidato o candidata, ni un liderazgo fuerte
para competir por la Presidencia. Eso sí, resulta muy atracti
vo para los operadores, como Claudio X. González, que in
yectarán cantidades millonarias en su afán de posicionar a sus
títeres y llevarlo a la Presidencia de la República. No importa
cómo ni cuánto cueste, porque su objetivo es recuperar los
negocios que perdieron con el cambio de régimen en 2018.
Así lo dijo el presidente López Obrador, los personajes que
han participado en gobiernos anteriores y defendido fraudes
electorales; han sido parte de la corrupción y han perteneci
do a las organizaciones del narcotráfico, como ha quedado
demostrado con el caso de García Luna, quien se impuso,
durante dos sexenios, como un "superpolicía".
Directo: El presidente López Obrador comentó en su

conferencia de este lunes que los simpatizantes de la oposi
ción dieron testimonio de la libertad de expresión que existe
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e n

México, pues por primera vez
lograron llenar el Zócalo, mientras
que el mismo López Obrador lo
gró abarrotarlo sesenta veces,
desde el Ángel de la Indepen
dencia, Reforma, Juárez, 5 de
Mayo y hasta el Zócalo. Los diri
gentes nacionales del PRI y del
PAN, Alejandro "Alito" Moreno y
Marko Cortés, Mendoza, respec
tivamente, celebraron que el Zóca
lo lució lleno en la concentración

contra el "Plan B" de la reforma

electoral y convocaron a la Supre
ma Corte de Justicia a fallar contra el paquete legislativo.
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¡Unidad!: Elpriista "Alito" Moreno aseguró que el PRI
demostró que la ciudadanía está unida en defensa de la
democracia, y el panista Marko Cortés refirió que el PAN
logró presionar al Palacio Nacional para que entienda que la
gente ya está cansada de su mal gobierno y que no permiti
rá que sigan violentando la Constitución. El presidente de la
mesa directiva de la Cámara de Diputados, el panista Santiago
Creel Miranda, refirió que es en el Zócalo donde nace México
y donde se restaura el nacionalismo, por lo cual los ciudadanos
desde este lugar defenderán la democracia y al 1NE, bajo el
lema principal MiVotoNoSeToca. Asistieron el empresario
Claudio X. González; José Narro, exrector de la UNAM;
Jesús Zambrano, presidente de lo que queda del PRD, juniors
como Enrique de la Madrid y Claudia Ruiz Massieu; Ma
riana Moguel, hija de Rosario Robles; panistas como
Josefina Vázquez Mota, Xóchitl Gálvez, Kenia López y Javier
Lozano y José Ángel Gurría, secretario de Relaciones Exte
riores en el sexenio de Ernesto Zedillo. La movilización en el

Zócalo y otras ciudades tuvo como fondo político oponerse a la
transformación del país, afirmó el presidente Andrés Manuel
López Obrador y que estuvo convocada por "mapaches elec
torales". En la visión del presidente, a los organizadores de la
manifestación "no les importa la democracia, sino lo que quie
ren es que continúe el predominio de una oligarquía, un gobier
no de los ricos, de los potentados; no quieren la transformación
del país, quieren seguir robando, quieren regresar por sus fue
ros, quieren seguir manteniendo en la marginación y el olvido a
la mayoría de los mexicanos, empobreciéndolos".
Entre otras cosas: El secretario general del SMSEM,

Marco Aurelio Carbajal Leyva, entregó apoyos a profesoras
y profesores que sufrieron afectaciones derivadas de un de
sastre natural, como una muestra del respaldo solidario que la
organización brinda a sus agremiados. El apoyo para profeso
res víctimas de un desastre natural es una conquista del SMSEM,
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integrada en el Convenio de Suel
do y Prestaciones 2022, suscrito
entre el SMSEM y el Gobierno Es
tatal, con la que el sindicato bus
ca ayudar, dar seguridad y un res
piro a quienes sufrieron estragos
en su persona, familia o patrimo
nio, a causa de fenómenos natura
les. Este fondo solidario tiene su

origen en 1985, cuando los profe
sores hicieron donativos para so
lidarizarse con sus compañeros
que fueron afectados por el sismo
del 19 de septiembre de ese año.
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A pesar de guerra sucia, crece Monreal en la
contienda por candidatura presidencial por Morena
¦ El vaso medio lleno o medio vacío? Tú eliges. Las encuestas

Ó son una herramienta estadística que permite conocer la opinión
(promedio) de toda la población sobre un tema en particular,

sin la necesidad de entrevistar a todos los habitantes. Es posible si
se realiza, un buen muestreo, es decir, si se obtiene una muestra
insesgada (no hay sobrerrepresentación de algún subgrupo).
No obstante, en la actualidad las encuestas han pedido cierta con

fianza, sobre todo, las relacionadas en los procesos electorales. Los
casos más emblemáticos recientes fueron las fallas para detectar las
verdaderas preferencias de los ciudadanos sobre el Brexit y el
triunfo de Donald Trump.
En México, durante la campaña presidencial de 2012, se hizo un

uso abusivo de las encuestas de preferencia electoral. Por lo que, el
Instituto Nacional Electoral (INE) reguló con mayores controles
este tipo de encuestas, lo cual se plasmó en varios artículos de la
Ley General de Instituciones y Procedimientos Electorales.
A pesar de los esfuerzos del INE por regular todo tipo de encues

tas, se ha observado de nueva cuenta un uso desmedido en las pre
sentes campañas electorales.
Las redes sociales están viralizando cualquier encuesta o sondeo,

hoy en día, cualquiera hace su encuesta y tiene su propia verdad.
Aunado a ello, está la guerra sucia o fuego amigo, términos que se

utilizan en distintos contextos para indicar situaciones de intervención
del ejército, paramilitares y terroristas en la cual se enfrentan a gru
pos políticos disidentes y opositores en un país determinado.
Desde estos razonamientos fundamentados, Ricardo Monreal

descalifica las encuestas a modo o hechas a la medida y acusa la
guerra sucia en su contra dentro de su partido por la candidatura
presidencial, ataques que pueden marcar el inicio de la ruptura
del movimiento y poner en riesgo el triunfo en 2024.
Hay que recordar que desde hace varios meses, el senador de

Morena dejó en claro que esa guerra sucia o disputa interna era
consecuencia de una campaña adelantada, que estaba generando
desencuentros internos.

De ahí sus primeras frases para la reconciliación y de unidad diri
gida a la y los aspirantes a contender por Morena en el proceso
electoral de 2024, y la advertencia de "Ni nos vamos a dejar ni nos
vamos a rajar. Nosotros vamos a resistir".
Hoy, tras los resultados que arroja una encuesta en un medio
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nacional, dejaría en claro que dará la sorpresa en la contienda inter
na de Morena, por será el candidato del partido a la Presidencia de
la República de 2024.
A decir del político de Zacatecas, el pueblo lo va a apoyar, que

tiene mucha confianza y está trabajando con el ánimo de que las y
los mexicanos valoren sus propuestas, que en su momento expon
drá.

Quizá, amigo lector, si los encuestadores considerarán en sus
entrevistas el porqué los otros aspirantes quieren ser Presidente de
México y con qué capital político y de gobierno cuentan, Monreal
los rebasaría, pues es el más capacitado, el que tiene el mejor pro
yecto, propuestas e ideas para atender los principales problemas
del país e impulsar el desarrollo económico, político y social.
Y a pesar que durante 18 meses no lo incluyeron en la lista de los

aspirantes de Morena para suceder al presidente Andrés Manuel
López Obrador y con la embestida en su contra, las encuestas, en
este inicio de marzo, lo ubican con alrededor de 10 puntos porcen
tuales en las preferencias de los morenistas.
Para el zacatecano este porcentaje es importante, porque muestra

que uno de cada 10 de los morenistas está pensando que él puede
ser Presidente; eso, según Monreal, es muy bueno y "Íes voy a dar
la sorpresa porque voy a seguir creciendo", remarcaría con alegría
y compromiso.
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Columna uno
C0BÜ0 DE PISO EN METEPEC, UNA CONSTANTE;
MUNICIPALES LOGRAN ALGUNAS DETENCIONES
Por Karina A. Rocha Priego
En las últimas semanas o, mejor dicho, de

mediados de enero hasta el último día de

febrero, las extorsiones y amenazas contra
comerciantes del municipio de Metepec se recru
decieron. Los delincuentes, que se hacen pasar por
miembros de la célula delictiva La Familia

Michoacana principalmente, arremetieron con
tra negociaciones de todo tipo y tamaño sin impor
tarles nada.

El cobro de piso, la principal amenaza, con la que
los comerciantes se sienten aterrados pues, se sabe
que, "el que no paga, se muere", hechos que de
ben ser frenados de una vez por todas por las auto
ridades, no solo municipales, sino estatales y hasta
federales. Se supone, y solo se supone, el Estado de
México contaría con el apoyo de la Guardia
Nacional; sin embargo, por el Valle de Toluca,
nada más no se les ve pero, peor aún, hemos nota
do cómo, hasta los más preparados elementos de
seguridad ¡le huyen a la delincuencia organiza
da! Porque saben que no cuentan con la misma
infraestructura, capacitación y equipamiento para
enfrentar a los delincuentes, mejor llamados "sica
rios" del crimen organizado.
Sin embargo, hemos de comentar que un grupo
especializado de la Policía Municipal, sí, municipal,
ha implementado diversos operativos en el munici
pio que han dado como resultado la captura de
varios sujetos que se dedicaban, precisamente, a
extorsionar a comerciantes.

Dentro de lo malo, lo menos, pues mientras el alcal
de Fernando Flores "fortalece" sus relaciones

públicas, sus policías están haciendo su trabajo
hasta donde sus posibilidades se lo permiten ubi
cando a estos delincuentes hasta detenerlos y po
nerlos a disposición de las autoridades.
Sin embargo, ante el alto índice de extorsiones y

amenazas que se han dado, en Metepec, es que
algunos comerciantes se han unido para de alguna
manera defenderse entre ellos de los extorsionado

res pues, en lo que detienen a dos, se dan cuatro
más, y el problema persiste, aunque los delincuen
tes "cambian de zona", lo cual, no es satisfactorio
pero de alguna manera va tranquilizando a los
comerciantes del área.

Pero, dicen que y es un rumor que habría que
investigar a fondo algunos verificadores de
Gobernación municipal, podrían estar involucra
dos con los extorsionadoies, pues se han dado
casos que los extorsionadores, se hacen pasar
como miembros de células criminales, y realmente
no lo son, por lo menos no los que se conocen.
En fin que, al menos han sido detenidos varios
delincuentes que se dedicaban a amedrentar a los
comerciantes, esperando que los delitos cometidos
por estos sujetos ¡no queden impunes!, recomen
dando a los empleados o dueños de los comercios,
no solo de Metepec, sino de todo el Valle de Toluca,
¡que denuncien! pues, aunque hasta denunciar se
ha vuelto un riesgo, siempre es necesario informar
a la autoridad lo que sucede, pues está visto ¡que sí
ha dado resultado!

CON PROGRAMAS SOCIALES

FABRICAN DELINCUENTES

Y bueno, ya que estamos hablando de inseguridad
y del cómo se ha incrementado el índice delictivo,
en todo el país, y del cómo los "extorsionadores"
cada vez son más jóvenes, hemos de reconocer que
los programas "de manutención", no, perdón,
"programas sociales" del Gobierno Federal ¡no
han servido de nada!, por el contrario, el regalar
dinero ¡por nada!, ha "fabricado" jóvenes delin
cuentes "con dinero en la bolsa" que, lejos de ser
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un recurso aplicado a prepararse o mejorar su
modo de vida, los apoya para convertirse en vánda
los que a su vez son reclutados por la delincuencia
organizada.
Es mucho el dinero que "se regala" a quienes, no
es que no tengan, es que "no quieren tener", son
los "conformistas" o, mejor dicho, "ios vividores"
de este sistema que, como alguna vez dijo el
Presidente de México, "Íes cayó como anillo al
dedo", pero que han perjudicado a los más; no son
productivos ¡son delincuentes! a quienes los "con
tribuyentes cautivos" tienen que ¡mantener!, lite
ralmente.

Tristemente se ve cómo los mexicanos "sin aspira
ciones", como los que "necesita y utiliza" el presi
dente para ensalzar sus aspiraciones políticas, ven
den ¡la dignidad propia y la de sus familias! cuan
do esa, tendría que ser lo último que empeñaran.
Pero ¿qué se puede esperar de esa gente a la que
"ya le entró el gusto" de solo estirarla mano?
En fin, que esto sale a relucir porque los ciudadanos
trabajadores, los que quieren salir y sacar adelante
a sus familias, están siendo víctimas de los " jóvenes
delincuentes" que encontraron, ante la indife
rencia de las autoridades, la forma más fácil de
sacar dinero de los demás. No se han conforma

do, muchos, con lo que "les regala" el Gobierno
o, mejor dicho, con lo que los contribuyentes forzo
samente les regalan, por lo que es urgente que las
autoridades se entreguen más a fondo a los ciuda
danos, garantizando su seguridad.
Repito que poco se ve la presencia de la tan presu
mida Guardia Nacional, por ejemplo, misma que
está siendo "malgastada" en las estaciones del
Metro para que la señora Sheinbaum esté "tran
quila" o tenga "fema de campaña" que quemar,
mientras tanto, la república mexicana ¡se incendia/
por la violencia que impera y por lo que se está
viviendo en cada rincón del país con el llamado
"cobro de piso".
Es inadmisible que, negocio que abre, negocio que
tiene que cerrar al momento que estos extorsiona
dores se acercan a exigir pago para que la gente
buena y bienintencionada pueda trabajar. ¡/Por
qué?! Peor aún, ha quedado claro que "el gobier
no" protege más a los delincuentes (por aquello

del financiamáento ¿?) que a las verdaderas vícti
mas de la violencia e inseguridad.
Así que, al Gobierno Federal, que se ha convertido
en "fábrica de delincuentes" habrá que exigirle
que ¡se ponga las pilas! y se ponga a trabajar por
el bien de quienes aportan recursos para que pue
dan seguir operando sus "programas de manuten
ción", porque precisamente son los más atacados,
los que, con su trabajo y esfuerzo, "dan" para que
otros puedan pararse el cuello.
Nos preguntaríamos, jqué pasaría si todos esos
contribuyentes cautivos decidieran no pagar un
solo peso de impuestos?. ¿tendría el gobierno
para seguir llevando a cabo sus "programas
sociales"?, porque el dinero que reparten sale pre
cisamente de esos impuestos, esos impuestos los
generan esas negociaciones, esas empresas, esos
changarros a los que extorsionan y obligan a cerrar.
Hoy aplaudimos la millonaria inversión que Elon
Musk hará en Nuevo León por la apertura de Tesla
México. ¡Bravo! Pero ¿qué va a pasar cuando los
extorsionadores, los delincuentes, la delincuencia
organizada "que se consiente" en México haga de
las suyas y espante a ese inversionista? ¿Qué van
a argumentar las autoridades? ¿Cómo van a dis
frazar la ingobernabilidad e indiferencia? ¿A
quién van a cu/par?
Por ello la importancia de exigir se atienda la ola de
inseguridad y violencia en el país. Por ello la urgen
cia de que las autoridades consideren "importan
tes" las denuncias ciudadanas porque, no sabemos
ustedes, pero muchos mexicanos están hartos de
vivir en la zozobra, la violencia, ¡la inseguridad!...
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Acudí a una cita romantica con mi

esposa y de ahí nos dispusimos a bus
car un lugar para comer algo, ya sabes

bien aspiracionales...luego de dar vueltas y
vueltas por fin encontramos un lugar que era
de su agrado, a mi esposa le encantan esos
lugares que tienen mesas al aire libre muy
europeo (según ella) lo primero que note fue
que no habia lugar donde estacionarse, pues
derivado de la pandemia en colonias como
Ñapóles, Narvarte, Roma, Condesa; Juárez,
Zona Rosa, y muchas otras se les otorgó un
permiso por parte de SEDECO para instalar
mesas y aditamentos para ocupar la vía públi
ca en la CdMx y el triste ex delegado en
Benito Juárez por el PAN Fadlala Akabani,
ahora prominente funcionario local de la 4T,
así como la jefa de gobierno (ahora corchola
ta) otorgaron este permiso, en un principio pro
vicional por la pandemia, para seguridad de los
comensales, y por la reactivación económica
(en su momento una medida entendible), des
pués se volvió parte de el programa "Ciudad
al aire libre" super Europeo, el restaurante
elegido por mi esposa se encontraba en la
parte de abajo de un edificio de departamen
tos antiguos de la colonia Roma, el mesero
indicó que las mesas de adentro al lado de el
escenario donde se presenta un trovador solo
se daba con un consumo mínimo de trecientos

cincuenta pesos, o si queríamos hacer uso de
sus instalaciones de terraza al aire libre llama

da "la pérgola", nos cobraban un costo por el
cubierto, yo estaba ya algo incómodo a parte
de preocupado porque como no había lugar
para estacionarme tuve que pagarle setenta y
cinco pesos a un desconocido, que me pidió
las llaves de mi coche diciendo que tenía con
venio con el restaurante, que tiene toda la vida
ahí, que desde su papa y hermanos ese nego

ció familiar ya tiene 25 años (toda una tradi

ción familiar de invasión de la via publica para
fines personales comerciales...franelerismo),
sancionado por el articulo 28 de la ley cívica
de la CdMx, mismo que también señala la no
invasión de el espacio público, banquetas,
calles, y que es vulnerado por la extensiones
de estos restaurantes, aunque se escudan y
amparan realizando el pago oficial por perte
necer a este programa (Ciudad al aire libre)
que es aproximadamente de tres mil pesos,
pero para las autoridades locales, inspectores
de vía pública, el amigo, también se llevan su
moche y se vuelve una lana, entiendo que por
la pandemia se usaran las calles y las banque
tas para no contagiarse, pero ya la pandemia
esta en una fase de final, con números bajos
(no ha acabado) pero que se sigan dando esta
clase de permisos, está de la patada, que
proliferen todos estos vivales de la vía públi
ca está más mal, y los vecinos aguantando
meseros pasando en la banqueta como si fuera
de ellos y del restaurante, la señora que cami
naba con su perro y ya casi no podía pasar, me
dijo que tiene mas de cincuenta años viviendo
ahí (primero en tiempo, primero en derecho),
que su coche lo tiene que dejar en otra calle y
paga parquímetro, porque su calle está ocupa
da por techos con mil focos, y que aparte están
colgados de la luz general (diablitos), que su
perro en un descuido mientras entraba a su
edificio, dió un mordisco y se comió una carne
de un plato que había en una mesa al lado de
su puerta, se lo cobraron, más el cover, más el
cubierto y creo que es injusto.
Después de una platica con mi esposa por

los elevados precios, cobros sorpresa, y que
finalmente estabamos comiendo en la vil ban

queta, con inseguridad, contaminación, y en
un acto de honestidad, sugerí mejor comer en
la casa la próxima cita, pues de tanto abuso
hasta se me fué el hambre.

Saludos y escríbanme a mi correo:
chacaleoincognito@gmail. com
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IN PRINCIPIO
ERAT VERBUM®

Migrantes climáticos

?Analista en temas de seguridad, justicia,
política y educación. Si deseas recibir mis

columnas en tu correo electrónico, te puedes
suscribir a mi lista en el siguiente vínculo:

http://eepurl.com/Ufl3n

món Vargas Aguilar®

E n Columnas anteriores he abordado la situación

que se vive por la escasez de agua en todo el mun
do, y aunque es probable que esté sea uno de los

temas más alarmantes; el cambio climático, continua no
solo provocando fenómenos meteorológicos extremos
que, tristemente han impulsado a millones a dejar sus
hogares.

Dé acuerdo a datos del informe presentado el pasado
octubre por la Organización Internacional para las Mi
graciones de la ONU se prevé que hasta mil millones dé
personas se convertirán en migrantes climáticos.en los
próximos 30 años; además se menciona que en 2020,
hubo 30.7 millones de desplazamientos nuevos araíz de
desastres ocurridos en 145 países; entre las amenazas
más significativas sfi encuentran: inundaciones y corri
mientos de tierras, sequías, altas temperaturas, tormen
tas é mcendioslorestales.

Es difícil tener cifras precisas, ya que los desplaza
mientos constantemente están relacionados con otros

factores Como la seguridad alimentaria, la purificación
de agua o la seguridad política y personal; sin embargo,
én información del Portal de datos sobre migración ad
mínístrado y desarrollado por el Centro de Análisis de
Datos de Migración Global ÍGMDAC) de la OIM, se men
ciona que del total de 38 millones de desplazamientos
internos registrados en 2021, 23.7 millones fueron pro
vocados por desastres, y que a finales de este año, al
menos 5.9 millones de personas en 84 países y territorios
vivían en situación de desplazamiento como consecuen
cia de desastres ocurridos no solo en 2021.

Es indiscutible que los migrantes climáticos se en
frentan a muchas preocupaciones a lo largo de su tra
vesía, pero esto también representa cambios en la

estructura económica y social del país al qué arriban, lo
cual puede detonar la falta de oportunidades de empleo,
una débil gobernanzá y la violencia entre comunidades;
por lo que es importante abordar la situación desde di
ferentes ángulos, es así que el Fondo Económic Mun< .ial
ha planteado que el uso responsable de la IA permitirá
alaspersonas y a los Estados conocer con antelación los
desplazamientos; importantes de población, lo que les
permitirá asignarlos recursos adecuados para la ayuda
cuando sea posible.

Aunque quizá no lo creemos, el tiempo se nos.acaba
y la vida tal como la conocemos puede convertirse rá
pidamente en una deesas películas distópicas que tan
populares se han hecho. Y es que el cine se ha converti
do en una ventana a lo qué podría suceder, pero también
retrata realidades mucho más cercanas e ignoradas,
como el caso de "This is not a burial, it's a resurrection"
película ambientada en Lesoto, ap centra en la forma en
la que la modificación de ecosistemas y territorios afec
ta a las poblaciones y la manera en la que en muchas
ocasiones olvidamos que el cambio climático no solo
destruye ala naturaleza sino que fomentá a que culturas
alejadas tengan que transformar sus tradiciones, estilo
de vida e incluso dejar espacios que han ocupado a lo
largo de cientos de años.

Yes que no podemos negar que la evolución hizo que
pasáramos del nomadismo al Sédentarismo, proceso que
tuvo como desenlace la creación de sociedades, la con
solidación délas relaciones humanas y la cultivación dé
lazos familiares; por lo que, aunque no lo parezca, la
tierra donde nacemos, crecemos y nos desarrollamos
adquiere Un importante significado para la vida de cada
ser humano. Su cuidado siempre se traducirá en nuestra
conservación como especié. •
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Quejas
Quejas y más quejas interponen
Morena y el PRI. Parece el cuento de
nunca acabar, porque en ambos ban
dos siempre encuentran elementos
para atacar al contrario, con quejas,
señalamientos y críticas. Y así segui
rán hasta que acaben Las campañas,
que estarán reñidas, en tierra, en Las
redes, en Los medios y en Las urnas.

Y es que primero salió el morenista
Horacio Duarte a hablar de violencia

política hacia Delfina Gómez, del
acarreo de menores y campaña negra
contra Morena, de las quejas inter
puestas y de que quieren ganar en las
urnas y no en los tribunales, pero ahora
el dirigente estatal del PRI Eric Sevilla
salió a informar sobre las 40 quejas
interpuestas contra Morena ante los
órganos electorales del Estado de
México, que asegura el priista, están
bien fundamentadas y ponen en riesgo
el registro de su precandidata.

Y bueno, Eric Sevilla dijo que una de
las quejas interpuestas es por violar
la ley electoral por hablar de mejorar
los programas sociales como el Sala
rio Rosa, "tan cuestionado, criticado
y auditado, que ahora lo usan en su

estrategia de propaganda y prose
litismo", dijo. El PRI también puso
queja por la injerencia del gobierno
federal en la precampaña, la violencia
política de género hacia Alejandra
del Moral, entre otras cosas.

La guerra de encuestas, quejas,
dimes y diretes, campañas negras
y triunfalismos continuará hasta
saber, luego de las votaciones, quién
será la futura gobernadora.

El gobernador Alfredo del Mazo firmó
un importante convenio con estados
vecinos en materia de seguridad; de
esta forma las y los gobernadores de
Puebla, Estado de México, Hidalgo,
Guerrero, Colima, Aguascalientes, San
Luis Potosíy Querétaro, así como la Jefa
de Gobierno de la Ciudad de México y
los Secretario de Gobierno de Morelos y
Tlaxcala, firmaron los convenios de co
ordinación del Fondo de Aportaciones
para la Seguridad Pública 2023.

El senador Higinio Martínez ya pidió
permiso al Senado para irse de lleno
con la morenista Delfina Gómez

Hay quien duda de su entrega, pero
en la práctica se verá su sinceridad.
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